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 है
 ward  हित  )  संशोधन  विधेयक

 तय  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव  QYSY—— EY

 ससे  करने  का  RKER—-—EV

 र-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  afufa—

 भ्रड्सठवां  प्रतिवे दन  RYE’

 विधेयक
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 विधि-व्यवसायी  )  १६६०
 १४

 १५  का  संशोधन )  हेमराज  Q¥eY

 विधान  परिषद  (  )  Rego  श्रीनारायण  दास

 2YES

 ३.  भारतीय दण्ड  संहिता  )  विधेयक  Pe&c

 धारा  ३०२  का  रखा  अजित  सिंह  सरहदी  1)  QUES

 ४.  हिन्दु  विवाह  (  )  १९६६०

 का  सिद  सरहदी  24EsG

 जल  तथा  वाय  को  दूषित  करने से  रोकना

 रय
 क्षेत्रों  में  )  विधेयक  (ago  fat  झूलन  सिंह  HES -EE

 कि  खान  )  ZEQo  १२,

 का  संशोधन  RKEE )  झूलन  सिंह

 कारखाना  Lego  eH  ~  चला

 KEE fat  झूलन  सिंह

 ..  श्रमिक  दुरुपयोग  १९६०  RUEE—QQOO

 जक  प्रधान
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 विधेयक
 इ
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 परिचालित करने  प्रस्ताव  a  Q2Roo——o€

 career  में  विवाह  पर  रोक  विधेयक  मोहन  स
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 विचार  करने  का  प्रस्ताव  RROk——- VY
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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 लोक-सभा

 १७  १९६०

 २६  श्रावण  १८८२

 लोक-सभा  ग्यारह  बज  समवेत  हुई

 (ait  gsr  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 भारत  में  चीनियों  की  जन  गणना

 +

 ( air  दी०  चे  फार्मा

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया
 ्

 श्री  So  के०  देव

 |  श्री  रामजी  वर्मा
 :

 |  श्री  सूरज  पांडे

 (  डा०  राम  qua  fag
 :

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  में  रहने  वाले  चीनी  राष्ट्र जनों  की  गणना  समाप्त  हो  गई

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी  है  अर  भारत  में  रहने  वाले  ऐसे  कितने  चीनी

 हूं  जिनके  पास  क्वोमिन्टांग  सरकार  द्वारा  दिये  गये  पासपोर्ट  हें  ;  कौर

 उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  ने  भारतीय  नागरिकता  प्राप्त  करने  की  प्रार्थना  की

 मंत्री  गो०  ब०  :

 ह  ्य
 १  2EKo  को  भारत  में  दर्ज  a  चीनियों  की  कुल  संख्या  १२,३७३

 थी  जिनमें  से
 ३६०१  व्यक्तियों  के  पास  क्वोमिन्टांग  के  पार-पत्र  थे  ।

 a.
 इस  सम्बन्ध  में  भारत

 क  ee
 ६६  झ्राकेदन-पत्र  क  हें  |

 मूल  ast  मै

 22519.0



 १३८८  मौखिक  उत्तर  १७  PERe

 fat दी०  do  फार्मा  :
 क्या  देश  के  विभिन्न  स्थानों  पर  रहने

 वाले  चीनी  लोगों  के  अलग

 mat  aes  उपलब्ध हुए  यदि  तो  कितने
 व्यक्ति  कलकत्ता में  रह  रहे  हैं  ?

 श्री  गो०  नं०  पश्चिमी  बंगाल  में  उनकी  संख्या  ८.३३६

 fat  दी०  do  क्या  इन  चीनी  व्यक्तियो ंके
 क्रिया  कलापों  पर  कोई  नजर  रखी

 जाती  क्योंकि  इस  सभा  में  तथा  समाचार  पत्रों  में  भी  यह  आलोचना  की  गयी

 कि  वे  लोग  अपने  व्यवसाय  करते  हुए  गुप्तचरों का  काम
 भी  करते  रहते हूं  ?

 श्री  गो०  ब०  पर्त :  ऐसा  समझा  जा  सकता  है  कि  सरकार  भी  सावधान  है  ।

 पति  प्र०
 के०  देव

 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  क्वोमिन््टांग  सरकार  को

 भारत  ने  भ्र भि रू  वीकार  नहीं  किया  क्या  वहां  के  ३६००  चीनियों  को  राष्ट्र हीन  लैस  )

 व्यक्ति  माना  जा  रहा  यदि  तो  सरकार  उन  व्यक्तियों  के  भारत  में  ठहरने  के  सम्बन्ध

 में  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 fait  गो०  ब०  राष्ट्रवादी  व्यक्ति  माना  जा  रहा  परन्तु  उन्हें  एक

 ag  के  लिये  कौर  ठहरने  की  अनुमति  दे  दी  गयी  है  ।

 राम  सुभग  क्या  इन  व्यक्तियों  की  गणना  करते  समय  इनके  भारत  में

 ठहरने की  aha  को  भी  नोट  किया  गया  यदि  तो  उनमें  से  कितने  व्यक्ति  PeXo

 के  बाद  भारत  जाये  थे  श्र  इनमें  से  कितने  व्यक्तियों  at  जासूसी  के  काम  करने  के

 देश  छोड़  कर  चले  जाने  के  लिये  कहा  गया  ar?

 श्री  गो०  बना  पन्त  हाल  ही  में  ३४  व्यक्तियों  को  देश  छोड़कर  चले  जाने  के  लियें

 कहा  गया  है  ।  परन्तु  इन  आंकड़ों  का  2eYo  के  वर्ष  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  LEV?

 तक  तो  जो  भी  व्यक्ति  mat  उन्हें  यहां  पर  ठहरने  की  अनुमति  दी

 क्योंकि  उस  समय  पंजीयन  की  कोई  पद्धति  नहीं  थी  ।  १९४३  के  बाद  art  वाले  व्यक्तियों

 को  पंजीबद्ध  किया  गया  ।  wa  उन  सभी  की  गणना  की  गयी  है  जो  १९४३  से  पहले  या  बाद

 में  अनाप  थे

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :
 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  बहुत  से  चीनी  लोग  कलकत्ता

 में  विशेषतया  चाइना  टाऊन  जैसे  स्थानों  पर  कई  पीढ़ियों  से  रह  रहे  हैं  ?  क्या  इन  व्यक्तियों  को  भी

 केवल  इसी  लिये  चीनी  राष्ट्र जनों  के  रूप  में  पंजीबद्ध  किया  गया  है  कि  उनका  उद्भव  चीन  में

 श्री गो०  ब०  उनमें  से  कुछ  व्यक्तियों  ने  जो  कि  बहुत  समय  से  यहां  रह  रहे

 संविधान  के  भ्रमित  यहीं  की  नागरिकता  प्राप्त  कर  ली  है  ।

 सेठ  गोविन्द  ये  जो  चाइनीज़  यहां  पर  रहते  उनमें  से  कया  कुछ  ऐसे  भी  हैं  जिन

 की  aaa  cot  अभी  भी  चीन  से  होती  है  सनौर  वे  जाते  कराते  रहते  हैं  भ्र ौर वे  यहां  पर  कौन  से  काम

 करते हैं  ?  अर  क्या  उसमें  से  कुछ  ऐसे  भी  हैं  जो  भिन्न  भिन्न  राजनीतिक  दलों  से  अपना  कोई

 सम्बन्ध  रखते  हैं  ?
 See  eee ee

 मल  अंग्रेजी
 में



 २६  १८८२  मौखिक  उत्तर  १३८८६

 श्री  गो०  व०  पस्त
 वे  बहुत  से  काम  करते  हैं  ।  झ्रापने  कलकत्ता  में  देखा  होगा  दूसरी

 जगहों में  देखा  होगा  ।  जूते  बनाने  का  काम  करते  हैं  ।  कौर  दूसरी  बहुत  सी  तरह  के  काम  करते  हैं
 ।

 लांडरीज़  उनकी  बहुत  हैं  तथा  दूसरी  तरह  के  प्रौढ़  भी  छोटे  मोटे  ऐसे  काम  हैं  जो  ये  करते  हैं
 ।

 कुछ  का  किसी  दल  से  areas  हो  सकता  है  ।

 श्री प्र० के० देव के०  देव  :  १२००० की  इस  संख्या  में  वे  तिब्बती  भी  सम्मिलित  जो

 हाल  ही  में  भारत  भराये  हैं  प्रौढ़  क्या  उन्हें  चीनी  राष्ट्र  जन  माना  जा  रहा  है
 ?

 पति गो०  ब०  पत्त  :  नहीं  वे  इस  संख्या  में  सम्मिलित  नहीं  हैं
 ।

 राम  सुलग  सिंह  :  क्या  भारत  सरकार  को  बंगाल  की  सरकार  से  इस  सम्बन्ध

 में कोई  रिपोर्टें  प्राप्त  हुई  ह  कि  एक  चीनी  ने  दारजलिंग  जिले  ३  कोलिम्पोंग  सब  डिवीज़न

 में  पडोंग  गांव  में  एक  बहुत  बड़ा  चाय  का  बाग़  खरीदा  यदि  हां  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही

 की  गयी

 श्री गो०
 ब्र ०

 इस  जानकारी  के  लिये  माननीय  सदस्य  का  बहुत  धन्यवाद
 ।  वास्तव

 में  मझे  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  प्राप्त  न  थी  ।

 fart  तंगामणि  :  हमें  यह  बताया  गया  है  कि  कुल  १२३७३  पंजीबद्ध चीनियों  में  से  ३६०१

 व्यक्ति  बिना  पारपत्र  के  भराये  हैं  ।  क्या  शेष  ८७००  व्यवसायों के  पास  चीनी  पारपत्र  हैं  या  कि

 वोमिन्टांग के  पारपत्र  हैं  ?

 गो०  दू ०  पन्त  :  जसा  कि  मेंने  बताया  ३६०१  व्यक्तियों के  पास  क्वोमिन्टांग  के

 पत्र  थे  ।  शेष  में  से  कुछ  एक  ऐसे  हैं  जो  कि  पूर्ववर्ती  चीनी  सरकार  के  पारियों  से  थे  और  कुछ

 ऐसे  हैं  जो  कि  बहुत  समय  से  वहां  पर  रह  रहे  हैं
 ।

 श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  कया  यह  सच  है  कि  उन  में  से  कुछ  लोगों  ने  भारत  पर  चीनी  शझ्राक्रमण

 के  प्रश्न  पर  भारत  के  दृष्टिकोण  का  समर्थन  किया  था
 ?

 यदि  तो  उनकी  कितनी  संख्या

 आर
 क्या  सरकार  को

 उन
 से  इस  बारे  में  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  ga

 श्री  गो०  ब०  पन्त
 :  हां  ।  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  रिपोर्ट  मिली  हैं  परन्तु में उन लोगों में  उन  लोगों

 की  संख्या  नहीं  बता  सकता  |

 सेठ  गोबिन्द दास  :.  मेरी  एक  बात  का  उत्तर  नहीं  मिला  ।
 शायद  मैं  ने  सुना

 न
 हो

 ।

 कया  इन  चाइनीज  में  कुछ  ऐसे  भी  हैं  कि  जिनका  इस  की  किसी  राजनीतिक  पार्टी  से
 सम्बन्ध

 श्र  प्यार  इस  प्रकार  के  कुछ  हैं  तो  क्या  उनकी  रिपोर्ट  सरकार  के  पास  पायी  है
 ?

 को  गो०
 ब०  पन्त

 :  यह  तो  पहले  भी  पूछ  चुके  हैं  कि  किसी  राजनीतिक  दल  से  सम्बन्ध

 है  या  नहीं
 प्रो  मै

 ने  कहा  था  कि  कुछ  का  होगा  ।

 श्री  बाजपेयी
 :  जिन  लोगों  के  पास  क्वोमिन्टांग  के  पारपत्र  हैं  उनका  क्या  किया  जायेगा

 |

 क्या  सरकार  ने  उनके  सम्बन्ध  में  कोई  नीति  निर्धारित  की  है
 ?

 पत्नी गो०  ब०  पन्त  :  उन्हें  पूरे  एक  वर्ष  के  लिये  रहने  की  अनुमति  दे  दी  गयी  है
 ।  परन्तु

 उनके  बारे  में  कोई  प्रतिकूल  रिपोर्ट  पायी  तो  सरकार  उपयुक्त  कार्यवाही  करेगी

 |

 मानी अंग्रेजी  में
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 सुब्ब  पा  अम्ब लम :  बहुत से  चीनी  लोग  यहां  पर  बिना  पारपत्र  कौर  बिना  भारतीय

 राष्ट्रीयता के  अधिकार  के  रह  रहे  हैं  ।  क्या  सरकार  ने  भारत  में  उनके  ठहरने  पर  पाबन्दी  लगाने

 के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही की  है  ?  सरकार  ने  कोई  ऐसी  योजना  बनायी  है  जिससे  इन  लोगों

 को  वापिस  भेजा  जा  सके  ।

 पति गो०
 ब०

 जैसा  कि  मैंने  बताया  क्वोमिन्टांग  से  ara  हुए  चीनियो ंके
 पास  कोई

 पारपत्र नहीं  है  ।  वे  यहां  पर  बिना  पारपत्र के  ही  ये  वे  लोग  हूँ  जो  कि  १९४३  से  पहले  थे
 ।

 जो  व्यक्ति  <e¥R  के  बाद  जाये  थे  या  जो  क्वोमिन्टांग से  नहीं  उनके  पास  पारपत्र  कुछ

 लोग ऐसे  भी  हैं  जो  कि  किसी  प्रकार  से  देश  में  घुस  जाये  थे  ।  उनकी  संख्या  बहुत  कम  है  ।

 श्रीधर  ह०
 क्या  सरकार  इन  राष्ट्र हीन  व्यक्तियों  को  भारत  में  ही  नागरिकता  प्राप्त

 करने  का  एक  प्रवास  देगी  ?

 pat
 गो०  ब०

 प्रत्येक  व्यक्ति  उसके  लिये  आवेदन  कर  सकता  है  कौर
 सरकार  उनकी

 प्रार्थना  पर  विचार  करेगी  |

 श्री  भा
 ०

 गायकवाड़  :  गत  दस  वर्षों  में  चीनी  लोगों  की  भारत  में  कितनी  संख्या  बढ़ी

 गों०  घ०  पत्त
 :  १९६०  की  जनगणना  १९६१  के  प्रारम्भ में  पूरी  होगीं

 ।

 उसका  परिणाम  at  से  बता  देना  कठिन  है
 ।

 fat  Ato  Fo  गायकवाड़  :  माननीय  मंत्री  पहले  ही  बता  चुक ेहैं  कि  १९६०  में  चीनी

 लोगों  की  कुल  कितनी  संख्या  थी  ।  १९५१  कौर  {Ego  की  जनगणना  में  कितना  we  है
 ?

 गो०  बन  पस्त
 मैं  ये  gies  पहले  ही  बता  चुका  हूं  ।  माननीय  सदस्य  स्वयं  ही  हिसाब

 विदेशी  मुद्रा
 vat

 का  अतिक्रमण

 +,

 राम  कृष्ण  गुप्त

 |  श्रीमती  इला  पाल चौधरी :

 Pero,  ५  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त :

 st
 स०  मो ०  बनर्जी

 क्या  कित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ३१  १९६६० को  समाप्त  हुये  वर्ष  में  प्रति मास  विदेशी

 मुद्रा  विनियमों  के  अतिक्रमण  के  लगभग  १००  मामले  रजिस्टर हुए  ;
 कौर

 यदि  तो  विदेशी  मुद्रा  विनियमों  के  अतिक्रमण  के  मामलों  को  रोकने  के  लिये  क्या

 की  गई  है  या  की  जायेगी  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  हां  ।

 इस  विभाग  के  डायरेक्टर  विदेशी  मुद्रा  के  अनधिकृत  व्यापार  पर  नजर  रखते  भ्र

 के  ais  कथित  अतिक्रमणों  के  बारे  में  जांच  मुकदमे  तथा  अपराधी  सिद्ध  हो  जाने  वाली

 पार्टियों  पर  सख्त  जुर्माना  करने  का  अधिकार  प्राप्त  है  ।

 हिए
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 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  यह  सच  कि  इसमें  बड़े  बड़े  लोग  भी  श्रन्तर्गंस्त  यदि

 तो  उनके  कया  क्या  नाम  है
 ?

 श्री ब्र ०  भगत
 :

 संभव  है  कि  इन  में  से  कुछ  व्यक्ति  बड़े  लोग  हों  ।  जिन  व्यक्तियों  के

 विरुद्ध  मुकदमे  चलाये  गये  उनमें  से  कुछ  के  नाम  सभा  में  पहले  ही  बताये  जा  चुके  सभी

 के  नाम  इस  समय  बताना  मेरे  लिये  कठिन  है  ।

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  विदेशी  मुद्रा  के  सम्बन्ध  में  शौर  als  नियन्त्रण
 रखने

 के
 लिये

 विदेशी  मुद्रा  विनियमन  झ्धघिनियम  को  संशोधित  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  सुझाव  है
 ?

 श्री ब०
 tTo

 भगत  :.  में  समझता  हूं  कि  इस  समय  इस  भ्र धि नियम  के  alae
 जो  शाक्ति

 वह  काफ़ी है  ।  यदि  कोई  कमी  हुई  तो  हम  निश्चय  ही  सभा  से  इस  सम्बन्ध में  झर  ates

 अधिकारों की  मांग  करेंगे

 fat  त्यागी
 :

 क्या  सरकार  ने  राय-कर  के  श्रपवंचकों  के  समान  विदेशी  मुद्रा  के  विनियमनों का

 उल्लंघन  करने  वालें  व्यक्तियों  के  नाम  भी  प्रतिमास  प्रकाशित  कर  देने  की  सुकप्ता पर  विचार  किया

 श्री सन्
 Wo

 भगत
 :

 में  आप  को  स्मरण  करा  देना  चाहता  हूं  कि  कुछ  समय  पहले  जब  सभा

 ने  उन  लोगों  के  नाम  मांगे  थे
 तो

 मैं  ने  उनकी  एक  सूनी  पेश  कर  दी  थी  ।

 त्यागी
 :

 माननीय  मंत्री  ने  जेसे  आयकर  अप वंचकों  के  नाम  प्रकाशित  कराने  के  बारे  में

 विधेयक  प्रस्तुत  किया  उसी प्रकार से  उसमें  भी  नाम  प्रकाशित कराने  का  काम  क्यों  नहीं

 हो  सकता ?

 fait ब०  रा०  मगर
 :

 यह  ठीक  इस  बात  पर  विचार  किया  जा  सकता  हे  ।  परन्तु  फिलहाल

 भी  उन  व्यक्तियों  के  नाम  प्रकाशित  कराये  जा  सकते  इसमें  कोई  बाधा  नहीं  ।

 स०  मो  ०  aaa
 :

 माननीय  उप  मंत्री  ने  बताया  है  कि  एनफोर्समेंट  डायरेक्टर  सभी  संभव

 ६.  कर  रहे  हैं  |  क्या  यह  सच  है  कि  एयर  इंडिया
 इन्टरनेशनल

 के  एक  जिम्मेदार जो

 कि  डायरेक्टर  श्री
 चटर्जी  के  पुत्र  बताये  जाते  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  विनियमों  के  उल्लंघन

 के  मामले  में  फंसे  हुए  यदि  तो  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गयी  थी  ।  क्या  यह  भी  सच  है
 कि  मामले  को  दबा  दिया  गया

 श्री ब्र
 रा०  भगत :  मामले  को  दबाया  नहीं  गया  था

 ।
 उन  पर  जुर्माना किया  गया

 था
 a

 कानूनी  कार्यवाही करने  के  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  रहा  मैं  इस  आरोप  का

 प्रतिवाद  करता  हूं  कि  ऐसा  कोई  मामला  दबा  दिया  गया  है
 ।

 इसे  कतई  नहीं  दबाया गया  है
 |

 at  इन्द्रजीत  गुप्त  :  कया  यह  सच  है  कि  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  के  दो  पदाधिकारी  विदेशी

 मुद्रा  नियमों  के  अतिक्रमण  के  अपराध  में  पकड़े  गये  हैं  ।  यदि  तो  उनके  क्या  नम  मैं
 पौर  उनके

 विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 fat बे०  भगत  :  यदि  माननीय  सदस्य  उसके  लिये  अलग  प्रदान  की  पव  सुचना दें  तो  में

 उनके  नाम
 भी

 बता  सकता  हूं
 ।

 जहां  तक  मुझे  ज्ञात  केवल  एक  ही  पदाघिकारी  अन्तर्ग्रस्त

 था  कौर  उसके  विरुद्ध  कार्यवाही  कर  दी  गयी  है  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 श्री  सिह :  क्या  लोक  हित  की  दृष्टि  से  यह  बरच्छा  नहीं  हें  कि  किसी
 भी  व्यक्ति

 के  विरुद्ध  कानूनी  कार्यवाही  हो  जाने  के  बाद  ही  उसका  नाम  यहां
 पर  बताया

 जाये  ताकि  न्याय

 निर्णयन  पर  कुछ  बुरा  न  पड़े
 ।

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  नाम  बताने  में
 कोई  बाघा

 नहीं  परन्तु  ये  नाम  उचित  समय  पर  ही  बातये  जाने  चाहियें
 ।

 fat  qo  रा०  भगत  :
 इसमें  मुझे  कोई  नहीं

 ।

 =

 के  टलीरप्रिटर  और  टाइपराइटर

 कलन

 थी
 mo  ८ ही०  तारिक

 :

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 |  दार  इकबाल  fag

 pares,  श्री  दी०  पत्र  stat

 श्री  सरजू  पांड

 डा०  राम  सुभग  fag

 बया  दिक्षा  मंत्री  १६  १९६०  के  तारांकित संख्या  १७०  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे
 कि

 हिन्दी  के  टेली प्रिंटरों  ak  टाइपरायटरों  के  की-बोर्ड  के  बारे
 में

 निश्चय  करके  में  झ्  ब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  हिन्दी  टेली प्रिंटर  तथा  टाइपराइटर  समिति  ने

 अपनी  पुनरीक्षित  रिपोर्ट  पेश  कर  दी  है  गदरा  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  भी  निर्णय
 इस

 महीने  के  प्रीत  तक  दे  देगी  ।

 श्री  ग्रह  तारिक :  कया  मैं  यह  जान  सकता हूं  कि  इस  गवर्नमेंट के  डिसीजन
 लेने

 के
 बाद

 कितनी  मुद्दत  में  टाइपराइटर  तैयार  किये  जायेंगे
 ?

 डा०  का ०  ला ०  श्रीमाली :  तो  देर  नहीं  लगनी  चाहिए  ।  इस  महीने के  त  तक  निर्णय

 ले  लिया  जायेगा  ate  फिर  टाईपराइटर  को  मंैन्युर्फक्चर  करने  का  प्रशन  है  शौर  जितनी  जल्दी  हो

 सकेगा  इसमें  कार्रवाई  की  जायेंगी ।

 atmo  हो  तारिक  :
 मे

 जानना  चाहता हूं
 कि

 क्या  हिन्दीरस्मुलखत  में  टाइपराइटर  बनाने

 के  हुकूमत  के  पेशेनज़र  कोई  ऐसी
 भी

 स्कीम  है
 कि

 कौर  प्रादेशिक
 जबानों

 में  जैसे  उरई

 वगैरह  में  भी  टाइपराइटर बनाये  जायें  ?

 डा०  का०  लाग  श्रीमाली  :  जी  वह  तो  बनाये  जायेंगे  लेकिन  यह  जिम्मेदारी  तो  स्टेट

 गवर्नेमेंट्स  की  है  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह :  क्या
 म

 जान  सकता  हूं
 कि

 इसमें  हिन्दी  दाऊद  का  प्रयोग  कयों  किया  गया  है

 क्योंकि  यह  भाषा  का  प्रश्न  नहीं  है  बल्कि  लिपि  का  प्रश्न  है  जो  कि  देवनागरी  है  ।  इस  लिपि  का

 प्रयोग  हिन्दी  भाषी  प्रदेशों  में  भी  किया  जाता  है  जैसे  कि  महाराष्ट्र  में  श्र  नैपाल  में  at  यह

 लिपि  ar  vet  है  भाषा  का  प्रश्न  नहीं  है
 ।

 फिर  यहां  पर  देवनागरी  शब्द  का  उपयोग  क्यों  नहीं

 किया  गया  ।
 rn गण

 मूर  sas  मं
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 डा०  काठ  ला०  श्रीमाली  :  हिन्दी  राष्ट्रभाषा  स्वीकार  की  गयी  हुसलिए  हिन्दी  शब्द  का

 प्रयोग  किया  गया  |

 श्री  रघुनाथ सिंह
 :  लेकिन  लिपि  तो  देवनागरी है  जिसका  प्रयोग  नेपाल  कौर  महाराष्ट्र में  भी

 ड्लोही  है  जो  कि  fast  स्पीकिंग  एरिया  नहीं है  ।

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  ।  अभी  तक  मे  ने  हिन्दी  टाइपराइटर  कौर  अंग्रेज़ी  टाइपराइटर

 का  नाम  तो  सुना  देवनागरी  टाइपराइटर  का  नाम  तो  नहीं  सुना  ।

 सेठ  गोबिन्द  दास  :  जहां  तक  इन  टाइपराइटरों  के  की-बोर्डों  और  टैलीरप्रिटरों  का  सम्बन्ध

 जो  लिपि  इन  में  काम  में
 ली

 जायेगी  कया  वह  वही  लिपि  होगी
 ज़ो  कि  श्री  केन्द्रीय  सरकार ने  स्वीकृत

 की
 है  या

 कि
 कभी  उसमें  कभी

 ate  भी
 परिवर्तनों

 की
 गुंजाइश  है  कौर  क्या  इस  बारे  में  कभी  श्र

 सलाहें  ली  जा  रही  है  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीसाली :  जहां  तक  लिपि  का  सम्बन्ध  है  उतकों  तो  झ्रन्तिम  रूप  दे  दिया

 जा  चुका  हेट्रो  उसी  के  मुताबिक  टाइपराइटर  बनाया  जायेगा  मैं  प्राता  करता  हूं
 कि

 से  कम  कुछ  भ्र रसे  के  लिए  तो  यह  टाइपराइटर  का  अन्तिम  रूप  हमेशा  के  लिए  तो  में

 नहीं  कह  क्योंकि  अगर  ae  आगे  खोज  हुई  तो  उसमें  अवश्य  परिवर्तन  किये  जा  सकते  हैं  ।

 लेकिन  कुछ  aa  तक  के  लिए  at  इसको  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  |

 सेठ  गोपिस्द दास दास
 :

 जहां  तक  टाइपराइटर्स  कौर  टैलीप्रिंटस  के  निर्माण  का  सम्बन्ध हैं  क्या

 इस  बात  का  प्रयत्न  किया  जायेगा  किਂ  यह  भारतवर्ष  में  ही  तैयार  कराये  जांच  या  यह  बाहर  से  तैयार

 करवा  कर  मंगवाये  जायेंग े?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  इस  के  बारे  में  इंडस्ट्रीज  मिनिस्ट्री  से  मशविरा  लिया  जायगा  प्रौढ़

 अगर  भारतीय  में  इनको  तैयार  किया  जा  सको  तो  यह  बहुत  खुशी  की  बात  है  लेकिन  यहां

 असानी  से  न  बन  सकें  तो  फिर  बाहर  से  मदद  ली  जायगी  |

 श्री  भक्त
 दर्शन

 :  चूंकि  देवनागरी लिपि  के  टंकन  यंत्रों
 शर

 दूर  मुद्रक  यंत्रों  के  बारे  में  राज्य

 सरकारें  काफी  दिलचस्पी  लेती  रही  हें  तों  क्या  इन  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  उन  से  भी  ह

 किया जा  रहा  है  ?

 डा०  Fo  ato  श्रीमाली :  जी  हां  इस  सम्बन्ध में  उन  से  किया  गया  था  |  एजुकेशन

 मिनिस्टर  कान्फ्रेंस  में  यह  सारा  मामला  रखा  गया  था  कौर  उन्होंने  जो  अन्तिम  रूप  लिपि  का  था

 उस  को  स्वीकार  किया है  ।

 डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्या  यह  सही  है  कि  हिन्दी  टैली प्रिंट सं  टाइप राइट सं  के  की-बोर्ड
 के

 बारे  में  अन्तिम  फैसला  न  होने  के  कारण  इन  दोनों  चीज़ों  उत्पादन  उचित  मात्रा  में  नहीं हो

 है  कौर  बहुत  सी  सम्वाद  समितियों  ने  सरकार  से  निवेदन  किया  है  कि  उनको  जयपुर  शादी

 के  लिए  टैलीप्रिंटस  दिय  जांच  कौर  चंकी  की-बोड़ें  के  बारे  में  श्रन्तिप्र  फैसला  नहीं  हो  पाया  है  इसीलिए

 यह  काम  तक  रुका  हुआ  है
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  ज़ी  इस  काम  में  देरी  हुई  है  लेकिन  देरी  होने  का  कारण

 माननीय  सदस्य  को  मालूम  ही  है  ।  सन्  awe  में  लखनऊ  में  एक  कान्फ्रेंस  हुई
 थी

 जहां
 कि

 नागरी  लिपि  को  अन्तिम  रूप  दिया  गया  था  फिर  सन्
 LENS

 में  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 ने

 एक  दूसरी
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 कॉमिक्स  बुलाई  कौर  उसमें
 पहली  स्वीकृत  लिपि  को  बदल  दिया  कौर  उस  की  वजह  से  इस  काम

 में  यह  तमाम  देरी  हुई  है  ।  हिंदी  टाइपराइट्सं  शर  टैलीप्रिंटस  कमेटी  की  रिपोर्ट  पहले  ही

 चुकी  थी  लेकिन  चूं कि
 देवनागरी  लिपि  में  तबदीली  की  गई  तो  फिर  उसमें  भी  परिवर्तन  करना  जरूरी

 हो  गया  कौर  इसी  कारण  यह  देरी  हो  गई  ।  मैँ  श्राइवासन  देना  चाहता  हं  कि  wa  उसको  अन्तिम

 रूप  दिया  जा  चूका  है  शौर  जल्दी  ही  इस  बात  का  प्रयत्न  किया  जाये  गा  कि  जितनी  जल्दी  हो  सके

 हिन्दी  टाइपराइटर  तौर  ४  ली प्रिट सं  तेयार  किये  जांच  ।

 श्री  साधन  गुप्त
 :  क्या  अन्य  प्रादेशिक  भाषियों  के  टाइपराइटरों  और  टेली प्रिंटरों  के  की-बोर्ड

 को  विकसित  करने  के  सम्बन्ध  में  भी  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही  है  तौर  यदि  तो  किस  किस

 भाषा के  ?

 का
 ०

 ला०  श्रीमाली  :
 में  इस  घरन  का  उत्तर  पहले  दे  चुका  ।

 meat  महोदय  :  वे  बता  चके  हू  कि  यह  राज्यों  की  जिम्मेवारी  है  |

 taro  रास  सुलग  लिए  जैसा  कि  मंत्री  महोदय
 ने  कहा  कि  पहला  फैसला  सन्  FEXR  ३,में

 किया  गया  थ्रोट  उस  को  १९४७  में  बदल  दिया  गया  कौर  ६. ह: इ  अन्तिम  फैसला  शायद  एक

 महीने के  बाद  PERO  में  होने  वाला  है  तो  क्या  जब्र  तक  अ्रन्तिम  फैसला  नहीं  होगा  तब  तक  के  लिए

 मंत्री  महोदय  कया  यह  ाइवासन  देंगे  कि  इस  वक्त  जो  लिपि  इस्तेमाल  में  लाई  जा  रही  है  उस  लिपि

 काफी  टाइप राइट्स  तौर  टलीप्रिटस  उपलब्ध  किये  जायेंगे  ?

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली  जी  अन्तिम  फैसला  हो  चका  है  र  जैसे  कि  मैं  ने  श्राप  से

 निवेदन किया  इस  महीने  के  आ्राखिर  तक  सरकार  अन्तिम  निर्णय  कर  लेगी  श्र  फिर  इस  बात  की

 जल्दी  से  जल्दी  कोशिश  की  जायेगी  fe  नथ  टाइपराइटर्स  ake  टैली प्रिंटर्स  तैयार  हों  ।

 श्री  सोनवानी  :  देवनागरी  लिपि  में  टेलीप्रिंटर  शर  टाइपराइटरों  की  सुविधा  की  दृष्टि  से

 कितना  संशोधन  किया  जा  चका  है
 ?

 का ०  Ato  श्रीमाली  :  में  माननीय  सदस्य  ध्यान  सभा-पटल  पर  रखी  गयी  रिपोर्ट

 की  प्रो  भ्राकृष्ट  करना  चाहता  हूं  ।

 श्री  भक्त
 दर्शन

 :  मे  यह  जानना  चाहता हूं
 कि

 इेवतगर  लिपि  के  टंकन  यंत्रों  के  बारे  में  जब
 भ्रान्ति  निर्णय  हो  जायगा  तब  उसके  कितने  दिनों  के  अन्दर  यह  नये  टाइपराइटर्स  दफ्तरों  में

 जायंगे  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली
 :  उसकी  wafer  मैँ  कभी  नहीं  बतला  सकता  हूं

 ।
 में  इतना et  कह

 सकता हूं
 कि

 मिनिस्ट्री  are
 इडस्ट्रीज  एंड  कौमसं

 के  साथ  मशविरा  किया  जायगा  ate  जल्दी  से  जल्दी

 टाइपराइटर  त  यार  करने  का  प्रयत्न  किया  जायगा ।

 ala  सचिवालय  में  सशक्त  परिषद

 ta  राम  तेगी

 |  श्री राम  कृष्ण  aa

 1४४२  4  सरदार  इकबाल  सिह

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी

 |  श्री  अजित  fag

 गृह-कार्य
 मंत्री  २९  Rego  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १६४४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 केन्द्रीय  सचिवालय  तथा  अरन्य  अधीनस्थ  कार्यालयों में  द्वि टले  परिषदें

 बाण
 था

 संयुक्त
 परिषद  बनाने  के  लिये  क्या

 faraqg
 कथा गया  है  ?

 he 7  stich  में
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 एक  व्यक्त  परा  मर्दानी  सरि Hata  मिति  स्थापित करने  के मंत्री  गो०  न

 सम्बन्ध  में
 निर्णय  कर  लिया  गया  है  कौर  इसके  सम्बन्ध  में  एक  विस्तृत  योजना  तैयार  की  जा

 रही  है  ।

 श्री  नेक  राम  नेगी  इन  परिषदों के  निर्माण  में  आपत्ति  कया है  ate  उनके  क्या  कया

 काय हं  ?

 श्री  गो०  ब०  पन्त  ये  परिषदें  इसलिये  हें  कि  सेवाओं  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  मामलों  शौर

 कल्याण  सम्बन्धी  बातों  के  बारे  में  पारस्परिक  बातचीत  सनौर  ग्रावश्यकतान सार  मध्यस्थ

 निर्णय  से  फसल  किया  जा  सके ।

 २  १९६०  को  माननीय  श्रम  मंत्री  जो  कि  संयुक्त श्री  स०  मो०  बनर्जी

 सघन  परिषदो ंसे  बातचीत  कर  रहे  सरकार  की  कौर  से  यह  स्वीकार  कर  लिया था  कि

 सरकार  विभागीय  तथा  केन्द्रीय  स्तर  पर  स्थायी  बोर्ड  स्थापित  करने के  लिये  तैयार है

 क्या  सरकार ग्राम  तक  उन  बोर्डों की  स्थापना के  सुझाव  पर
 स्थिर  है  या

 कि
 उसने  वह  सुझाव

 वापिस  ले  लिया है  ?

 गो०  धन  पन्त  a  नहीं  जानता  fe  ats  कौर  परिषद  में  क्या  प्रकार  हो  सकता  है  ।

 मैं  यह  भी  नहीं  जानता  कि  श्रम  मंत्री  ate  उन  लोगों  में  क्या  बातचीत  हुई  थी  |

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  पहले  एक  wets  उत्तर  में  यह  बताया  गया  था  कि  एक  समन्वय

 समिति  स्थापित  कर  दी  गयी  है  ।  कया  सभी  मंत्रालयों  को  इस  समिति  में  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  है  ?

 श्री  गो०  धन  पन्त  व्योरे  अभी  dare  किय  जा

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  क्या  ये  परिषदें  वेतन  अयोग  द्वारा  सुझायी  गयी  fae  काउंसिल

 के  नमने  पर  होंगी  और  क्या  ये  परिषद  डाक  तथा  रेलवे  रोक  प्रतिरक्षा  विभागों  में  स्थापित

 की  जायंगी  ?

 fat  गो०  ao  पन्त  face  काउंसिल  के  नमूने  को  ध्यान  में  रखा  जायेगा  ।  जेसा  कि

 मैँने  बताया  योजना के  व्योरे  oat तक  तैयार  नहीं  किये  गये  हें  ।  परन्तु  तीन  परिषदें

 होंगी--एक  रेलवे  के  लिये  जिसमें  रेलवे  वकंशापें  भी  सम्मिलित  दूसरी  अन्य  वारदातों के  लिये

 are  तीसरी  wae  सेवायों  के  लिय  होंगी  ।

 श्री  लाचार  :  कया  मध्यस्थ  निर्णय  को  सरकार  द्वारा  मानना  श्रावस्ती  होगा
 ?

 fat  गो०  ब०  पन्त  :  जब  तक  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विधेयक  संसद्  के  सामने  प्रस्तुत  नहीं

 किया  तब  तक  सरकार  इन  नीतियों  को  सामान्यतया  मान  लेने  के  लिय  तयार  है  ।

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  फेंकी  wa  केवल  ब्यौरे  तेयार  करने  रह  गय  हैं  |

 तो  क्या  हम  यह  जान  सकते  हैं  कि  इन  परिषदों  का  स्वरूप  FAT  होगा  कौर  उस  सदस्य कौन  होंगे  ?

 fat गो०  र हूँ०  पन्त  :  गठन  प्रादि  का  भी  ब्यौरे  में  हीं  भ्राता है  ।

 fort  cert  पिल्ले  :  कार्मिक  संघों  शर  ह्ल्विटले  काउंसिल  के  कार्यों  में  कुछ

 होगा

 मल  aril  में
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 श्री  गो ०  पन्त  :  ब्यौरे  तयार  किये  जा  रहे  हैं  प्रौढ़  इसीलिये  यह  ठीक  ठीक  बताना  कठिन

 है  fe  gris में  fara  काउचिल्त  कते  चत  रही  हैं  ।  हम  भी  उत  के  नपते ७  को  पते  सामने

 परन्तु  हमें  उन  परिस्थितियों  को  भी  ध्यान  में  रखना  है  जिन  में  रह  कर  हमें  काम  करना  है  ?

 श्री  तंगामणि  :  कया  इन  परिषदों  के  सदस्य  चुने  जायेंगे  या  कि  उन्हें  नामजद  किया  जायेगा  ?

 श्री  गो०  ब०  जहां  तक  HT  aft  का  सम्बन्ध  मेरा  अनुमान  है  कि  उस  में  कर्म

 सवारियों  के  अपने  प्रतिनिधि  होंगे  जोकि  मेरा  ख्याल  है  कि  किसी  न  किसी  प्रकार  से  चुने  जायेंगे  ।

 संगीत  नाटक  अकादमी

 ey

 को  त्यागी

 |  at  नवल  प्रभाकर :
 हि

 |
 1

 पंडित  हवा  ato  तिवारी  :

 THSSR  श्री  अगाड़ी  ॥
 |

 श्री  वा  डि पार

 श्री  सुगन्धि
 :

 श्री  ई०  मधुसूदन  :

 वैसा  निक  अनुसन्धान  ate  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संगीत  नाटक  श्राकरमी  के
 हिसाब-किताब

 में  कथित  गड़बड़ी  के  बारे  में  कोई

 जांच की  गई  है

 यदि  तो  जांच  करने  वाले  पदाधिकारी  ने  क्या  रिपोर्टे  दी  है  ;  ak

 ? इस  जांच  पर  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है

 अ्रतुसन्धान  और  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूं  :  हां  ।

 are  जांच  अफ़सर  को  बहुत  सी  गड़बड़ा  का  पता  लगा  है  ate  उन  की  रिपोर्ट

 पर  विचार  करने  के  बाद  संगीत-नाटक  अ्रकादमी  के  कार्यकारी  बोर्ड  ने  सरकार  से  कहा  कि  यह  मामला

 आगे  की  जांच  के  लिये  पुलिस  इस्टैब्लिशमेंट  को  सौंपा  जाये  ।  ऐसा  कर  दिया  गया  है  ।

 श्री  त्यागी  :
 कुल  कितने

 रुपयों  की  गड़बड़ हुई  है
 ?

 शी  हुमायूं कबीर  :  इस  रिपोर्ट
 को

 हम  ने  att
 तक

 गुप्त  ही  रखा  है  यह  मैं  बता  देना

 चाहता  हूं  कि  इस  में  बहुत  प्रतीक  राशि  श्रन्तरग्रस्त  है  ?

 श्री  त्यागी
 :

 क्या  सरकार  ने  कीमतों  को  रोकने  की  सम्पूर्ण  राष्ट्र  की  मांग  को  ध्यान में  रखते

 हुए
 उन

 सभी  कार्यों  तथा  परियोजनाश्रों में  घन  लगाने  के  काम  को  स्थगित  कर  देने  के  प्रदान  पर  विचार
 किया  है  जिन  से  शीघ्र  ही  लाभ  प्राप्त  होते  की  कोई  आशा  नहीं  हें  ।

 श्री  हमायूं  कबीर
 :  शीघ्र  ही  प्राप्त  होंने  वाले  लाभों  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  का

 भ्र पता  ही  दृष्टिकोण  परन्तु  मैं  नहीं  समझता  कि  समाज  के  अरन्य  लोग  इस  प्रकार  की  योजनाओं  के

 सम्बन्ध  में  कोई  सन्देह  करते  हैं
 ।

 सयम
 ि
 |  ह मूल  अंग्रेजी
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 पंडित  gto  aro  तिवारी  :  क्या  इस  संस्था  के  एका  उस  का  कभी  आडिट  होता  था  या  नहीं  ?

 क्या  उस  से  यह  पता  नहीं  चला  कि  इस  के  एकाउंट्स  में  इरेंगुल  रिटी  है  ate  स्पेशल  आफिसर  बहाल

 किया  जाये  ?

 श्री  gama  कबीर
 :  आडिट  से  ही  पहले  पता  चला  ।  जब  PEYW-¥S  की  रिपोर्टे  जो

 मुझे  ae a  में  उसी  में  जो  कुछ  इरेंगूलेरिटीज  उन  का  पता  चला  कौर  उसी  के  थोड़ी  देर

 बाद  यह  इन्क्वायरी  शुरू  हुई  |

 श्री  त्यागी  :  जब  एडजेक्टिव  ats  कोई  खर्चा  सारंगी  धव ग़र हू  या  नाच-गाने  पर  करता

 तो  कया  वह  मिनिस्ट्री  से  सेक्शन  लेता  है  ?  एडजेक्टिव  बोर्ड  के  मेम्बरों  के  नाम  कया  हैं  ?

 श्री  हुमायूं  कबीर  :  यह  एक  ग्राटोनोमस  बांडी  है  कौर  इसलिये जब  वे  अपने  प्रोग्राम  के

 fas  काम  करते  तो  मिनिस्ट्री  से  सैक्शन  लेने  का  सवाल  नहीं  उठता  मेम्बरों  के  नाम  रिपोर्ट  में

 जोकि  लाइब्रेरी  में  मौजूद  है  ।

 श्री  त्यागी  इस  के  चेयरमेन  का  नाम  कया  है  ?

 थ्रो  हुमायूं  कबीर  :  जस्टिस  राज मन्नार  ।

 fort  :  संगीत  नाटक  अकादमी  के  इन  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  प्रतियोगी  कब  प्रारम्भ

 किया  जायगा  |

 महोदय  यह  तो  विशेष  पुलिस  के  हाथ  में  है  ।  क्या  माननीय  मंत्री  माननीय  सदस्य

 के  का  उत्तर  दे  सकते  हैं  ।

 श्री  हुमायूं  कबीर  :  वास्तव  में  ज्यों  ही  इस  मामले  की  झोर  हमारा  ध्यान  श्रीकृष्ण  किया  गया

 था
 हम  ने  इस  सम्बन्ध  में  जांच  शुरू  करा  दी  थी  ।  यह  जांच  गत  वर्ष  के  सितम्बर  मास  में  शुरू  की  गई

 थी  ।  रिपोर्ट  के  प्राप्त  होते  ही  कार्य  पालक  बोर्ड  ने  उस  पर  विचार  किया  भर  उस  ने  यह  इच्छा

 प्रकट  की  कि  इस  मामले  को  विशेष  पुलिस  संस्थापन  को  सौंप  दिया  जाय  |  वह  मामला  उस

 संस्थापन  को
 सौंप  दिया  गया  है  ।  हम  ने  उन  से  यह  कहू  दिया  हे  कि  शीघ्रातिशीघ्र  इस  की  अन्तिम

 रिपोर्टे  भेज  दें  ।  गर्त  भावी  कार्यवाईयों  विशेष  पुलिस  की  रिपोर्ट  पर  ही  निसार  करती  हैं  ।

 पति  च०
 zo  पांडे  :  संगीत  नाटक  अकादमी  से  प्राप्त  इस  अनुभव  को  ध्यान  में  रखते  क्या

 सरकार  इन  तथाकथित  स्वायत्तशासी  निकायों  के  वित्तीय  नियंत्रण  को  भ्र पने  हाथ  में  रखेगी  ताकि  वहां

 पर  धन  की  गड़बड़  को  रोका  जा  सके  ?

 fart  हुमायूँ  कबीर  :  इन  स्वायत्तशासी  निकायों  के  सामान्य  कार्य  किन्हीं  विशिष्ट  सिद्धांतों

 के  श्रतुसार  ही  चलते  हैं  ।  परन्तु  यदि  किसी  निकाय  में  उन  सिद्धान्तों  का  उल्लंघन  किया  जाता  है

 तो  मुझे  विश्वास  है  कि  सभा  यह  नहीं  चाहेगी  कि  उस  निकायਂ  के  स्वायत्त  अधिकार  में  हस्तक्षेप  किया

 जाये

 श्री  त्यागी
 :

 सभा  तो  यही  चाहती  है  किਂ  धन  के  व्यथ  के  खर्चे  को  रोका  जाये
 ।

 गजनी  हुमा  कबीर  :  इस  के  रोकथाम  की  पुरी  पूरी  कोशिश  की  जायेगी
 ।

 परन्तु  मैं  यह  समझ

 नहीं  सका  कि  के  खच ही  से  माननीय  सदस्य  का  क्या  तात्पर्य  है  ।
 ——  ee a

 मूल  waist
 में
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 श्री  सुगन्धि  क्या  अकादमी  की  कुमारी  निर्मल  जोशी  ने  त्यागपत्र  दे  दिया  यदि

 तो  त्यागपत्र  में  क्या  कारण  दिये  गये  हैं  ?

 श्री  हुमायूं  कबीर  :  मैं  ने  उन  त्यागपत्र  तभी  तक  देखा  नहीं  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  उस

 में  कोई  कारण  नहीं  बताया  गया  है  ।  परन्तु  कार्य  प।लक  बोर्ड  ने  उन  का  त्याग  पत्र  स्वीकार  करते

 यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  त्यागपत्र  स्वीकार
 कर

 लेने  से  यह  तात्पर्य  नहीं  है  कि  यदि  उन  पर  कोई

 वित्तीय  जिम्मेदारी  हुई  तो  ag  उस  से  मुक्त  कर  दी  गई  हैं

 श्री  च०  Vo  पट्टाभिरमस  :  क्या  धन  की  यह  गड़बड़  केवल  हेडक्वार्टर  में  ही  हुई हैं
 या

 कि  श्न्प  किसी  प्रादेशिक  कार्यालय  में  भी  ।

 क्रो  हुमायूं  कबीर  :  संगीत  नाटक  अकादमी  का  कोई  भी  प्रादेशिक  कार्यालय  नहीं  है  ।

 हरिश्चन्द्र  माथुर  :  यदि  इस  में  केवल  गड़बड़  का  ही  मामला  है  इस  में  पुलिस  का

 क्या  काम  है  क्यों कि  पुलिस  का  सम्बन्ध  तो  केवल  हस्तक्षेप्य  अपराधों  से  है  ?  क्या  यहां  पर  भी  कोई

 हस्तक्षेप  अपराध  निहित  है  ale  यह  केवल  मात्र  अ्रनियमितता  का  मामला  नहीं  हमें  यह  स्पष्टतया

 कोई  नहीं  बता  दिया  जाता  कि  वह  शभ्रपराध  किस  प्रकार  का  है  कौर  उस  में  कुल  कितनी  राशि  की

 गड़बड़  निहित  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :  मामले  की  ०१७५ अभा  जांच  की  जा  रही  है  ।

 श्री  हुमायूं  कबीर  :  संसद  के  सम्मुख  सभी  बातें  प्रस्तुत  करने  में  मुझे  कोई  आपत्ति

 मैं  ने  केवल  ase  का  ही  प्रयोग  किया  है  ;  इस  के  अन्तर्गत  अकादमी  के  सचिवों  द्वारा

 किये  गये  सभी  कथित  अनियमित  ज  सम्मिलित  मैं  इस  बारे  में  निश्चित  रूप  से  तो  नहीं  कह

 परन्तु  आ  रोप  यह  लगाया  जाता  है  कि  उन्हों  ने  कुछ  एक  श्रदायगियों  को  रोक  लिया  था  wis

 कुछ  एक  गलत  अदाय गि यां  कर  दी  इसीलिये  हम  ने  सम्पूर्ण  मामला  विशेष  पुलिस  पदाधिकारी

 को  सौंप  दिया  है  त/कि  सचाई  के  ज्ञात  होते  ही  भ्रावश्यक  कार्यवाही  की  जा  सके  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर
 :

 प्रभी  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  जांच  की  रिपोर्ट  जल्दी  झरा

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  उस  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 श्री  हुमायूं  कबीर  :  जांच  रिपोर्ट  २४  मई  को  कार्यपालक  बोड़  को  प्रस्तुत  की  गई  थी  ।

 जून  को  कार्यपालक  बोर्ड  ने  यह  निर्णय  किया  कि  यह  मामला  विशेष  पुलिस  संस्थापन  को  सौंप

 दिया  जाय
 |

 शी  घ्नातिशी कर  मामला  उस  पुलिस  संस्थापन  को  सौंप  दिया  ।  हम  ने  उसे  निवेदन

 किया  है  कि  वह  शीघ्रातिशीघ्र  अपनी  रिपोर्ट  भेज  दें  ।

 सेना  विंदास

 1४४.  आरी  स०  मो०  बुर्जों  :  कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 सेना  वर्कशापों

 में  केवल  मरम्मत
 का  काम  होता  है  या  वहां  उत्पादन-कार्य  भी

 होता है  ;

 क्या
 इन  वर्कशापों  का  विस्तार  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  कौर

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य  विशेषतायें  क्या  हैं  ?

 eee

 मूल  wast  में
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 गप्रतिरक्षां  उपमंत्री  :  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  सरकारी  संस्थानों

 का  यथासंभव  अधिक  से  शरिक  उपयोग  करने  का  यत्न  किया  जाता  है  |

 ate  श्रावश्यकतानुसार  उन  संस्थानों  का  दस्तार  किया  जाता  हे  या  उन  में

 संशोधन  किया  जाता  है  या  नये  संस्थापन  स्थापित  किये  जाते  हैं  ।  ऐसा  करते  समय  व्यवहारिकता

 और  अपने  संसाधनों  को  सदा  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।

 fat  स०  मो०  wast  :  क्या  यह  सच  है  कि  संस्थानों  में  बहुत  सी  खराब  गाड़ियों  की  भी

 मरम्मत  की  गई  यदि  तो  कितनी  गाड़ियों  की  मरम्मत  की  गई  ह  कौर  क्या  अब  वे  काम  में

 लाई  जा  सकती  ह  ?

 गंप्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  सेनिक  गाड़ियों  की  संख्या  नहीं  बताई  जा  यह

 बताना  लोकहित  में  नहीं  है  ।  परन्तु  यह  सत्य  है  कि  इन  संस्थानों  में  खराब  गाड़ियों  की  मरम्मत  की

 गई  है  या  उन्हें  दुबारा  तैयार  किया  गया  है  |

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  क्या  इन  वर्कशापों  का  युद्धास्त्र  कारखानों  से  समन्वय  उत्पन्न  करने

 के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  है  ?

 pat  कृष्ण  मेनन
 :  नहीं  दानों  का  अलग  अलग  काम है  |  कभी  कभी  दोनों  में  किसी  विशेष

 fear  में  एक  जैसा  काम  भी  होने  लगता है  कौर  उस  समय  पारस्परिक  परामर्श  खे  ही  कास  चलता

 परन्तु  रहें  एक  हो  नियन्त्रण  के  अधीन  नहीं  लाया  जा  सकता  ।  जहा  तक  इन  संस्थानों  का  सम्बन्ध

 इनमें  किया  गया  काम  पिछले  दो  वर्षों  में  पहले  से  दुगना  हो  गया  है  |

 fat  मं०  रं०  इन  वर्कशापों  में  शक्तिमान  तथा  wey  ट्रकों  के  लिये  झ्ावइयक  किस  किस

 का  निर्माण  किया  जा  रहा हूँ
 ?

 fat  कृष्ण  मेनन  :  उन  वस्तु प्र ों  का  निर्माण  युद्ध  सामग्री  कारखानों  में  किया  सयता  है  ।  यहाँ

 नही ं|

 fort  परवानों  :  FAT  इन  वर्कशापों  का  उस  दृष्टि  से  विस्तार  करने  का  कोई  विचार है

 कि  जिससे  पे  शान्ति काल  में  दस  निक  कार्यों  के  लिये  भी  इस्तेमाल  की  णा  सकें  ?

 fort  कृष्ण  मेनन  :  थे  a faa  वकंशापे  युद्ध  सामग्री  कारखाने  नहीं  ।  ऐसा  प्रतीत  होता है
 जसे

 ईक  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  के  मन  में  कुछ मिथ्या  भ्रांति है  ।

 दक्षिण  में  इस्पात  का  कारखाना

 +-

 श्री  वॉरियर :

 ॥  श्री  वासुदेवन नायर
 |  श्री  ऋण  रा०  मुनि स्वामी

 FYYY.  श्री  टाटिया  :

 श्री  दी०  चे

 श्री  रघुनाथ सिंह  :

 |  श्री  पुन्न

 faa  ast  में
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 |  श्री  बि०  दास  गुप्त |

 श्री  हरविन्द  घोषाल
 चक

 |  डा०  क०  ब०  मेनन

 व्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (x
 )  क्या  दक्षिण  में  एक  इस्पात  कारखाना  खोलने  की  सम्भावना  की  जाँच  पड़ताल  करने

 are  उसकी  रिपो  देने  के  लिये  खान  कौर  ईंधन  मन्त्रालय
 एवं  मद्रास

 राज्य  के  अधिकारियों

 की  एक  समिति  बनाई  गई  कौर

 यदि  तो  समिति  ने  कितना  काम  कर  लिया हूँ
 ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  हाँ  ।

 समिति  ने  comer  सामग्री  का  परीक्षण  कर  लिया है  कौर  यह  सुझाव  दिया हूँ
 कि  इस

 बारे  मंडोर  अघिक  जाँच  की  जाये  ।

 श्री  वॉरियर  :  क्या  उस  स्थान  पर  इस्पात  के  उत्पादन  के  लिये  लिगनाइट  के  इस्तैमाल  की

 सम्भावना  के  सम्बन्ध  में  जाँच  काय  पूरा  कर  लिया  गया हू  ।  यदि  हाँ तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  इस्पात  के  निर्माण  के  लिये  लिगनाइट  का  इस्तेमाल  एक  ऐसा  मसला  हूँ
 ध्

 जिंस  पर  समिति  अच्छी  प्रकार  से  विचार  कर  रही  है  ।  समिति  ने  कुछ  जाच  की  भी  हूं  ।  उस  निम्न  उदगर

 भट  ी  फर्नेंस  )  के
 सम्बन्ध

 में  भी
 जाँच  की  जा  रही हैं  जो  कि  इस  समय  जमशेदपुर  में  चल  रही

 हँ  ।  समिति  ने  यह  सुझाव  दिया  ह  कि  इस  परियोजना  के  बारे  में  निर्णय  करने  से  पहले  ae  अधिक

 विस्तृत  भूतत्वीय  जाँच  की  जो  व  कच्ची  सामग्री  अर्थात्  लौह  भ्रामक  श्र  चूने  के  पत्थर

 की  उपयुक्त  मात्राओं  से  बड़े  TATA  पर  व्यापारिक  परीक्षण  किये  जायें  ।

 क्या  यह  समिति  अन्य  मामलों  wa  कि  परियोजना  के  क्षमता  और

 उत्पादन  के  तरीकों  के  सम्बन्ध  में  भी  जाँच  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 सरदार  स्वरण  सिंह
 :  जी

 वे  इस  सम्बन्ध  में  भी  विचार  क  रेंगे  ।

 fat  नसीहत  :  समिति के  सदस्यों  के  क्या  क्या  नाम  हैं
 ?

 fat  स०  To  श्ररुमगम भक  :  कया  सरकार  द्वारा  नियुक्त  समिति  ने  पूर्वी  sat  सरकार  की  इस

 सिफारिश  की  are  ध्यान  दिया हूं
 कि  सेलम  ललाअ  अयस्क  विद्युत  वित  से  पिघलाया  जा  सकता  है

 जैसा  कि  ara  मं  किया  जा  रहा हैं  ?  पूर्वी  जर्मनी  सरकार  की  कौर  क्या  क्या  सीमा  रिदा  हैं  ?

 स्वर्ण  सिंह  :  जहाँ  तक  समिति  के  सदस्यों  के  नामों  का  सम्बन्ध  वे  निम्  ह हु  है|
 af

 ख  त

 (2)  श्री  एस०  ग्राम  केदार--मद्रास  के  राजस्व  बोर्डे  के  सदस्य
 ।

 (२)  श्री  बी०  अर ०  निावन--राष्ट्रीय  धातु  विज्ञान  प्रयोग  उ/मशेदपुर  के

 रेक्टर  ।

 (3)  डा०  सो०  वो ०  एस०  रत्नम--निंबोली  लिगनाइट  कारपोरेशन  के  चीफ  कैमिस्ट

 (¥)  a  बी०  Parad  wal—Age  आयरन  “>  NONE  भद्रवती  के  अतिरिक्त

 जनरल  मं  लेजर  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (५)  श्री बी  टी ०  तलवाड़--दुर्गापुर  स्टील  प्रोजैक्ट  के  चीफ  सुपरिटेंडेंट  ।

 (६)  श्रीधर  पी०  डिप्टी  चीफ  इ  जी  डिजाइन्स  रूरकेला  ।

 | || (७)  श्री  के०  एच०  रघुपति--लोहा  तथा  इस्पात  विभाग  के  उपसचिव

 जहाँ  तक  अरन्य  साननीय  सदस्य  द्वारा  पूर्वी  satay  सरकार  की  सिफारिशों  के  बारे  में  पूछे  गयें

 प्रदान  का  सम्बन्ध  मै  यह
 बता  दना  चाहता हूं  कि  वह  रिपोर्ट  समिति  के  सामने है

 कौर  वह  इस  aadt

 सरकार  की  सिफारिशों  का  उपयोग  करने
 का

 यत्न  करेगी  ।

 fat  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  इस  परियोजना  को  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  किया  गया

 हूँ  और  यदि  तो  उसके  लिये  कितनी  राशि  निर्धारित  की  गयी  हैं  ?

 स्वर्ण  सिह  :  इस  परियोजना  को  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  का

 विचार  तो  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  प्रथी  तक  उन्तीस  रूप  से  निर्णय  नहीं  किया  गया  हू  ।  केवल  बड़े

 पैमाने  पर  व्यापारिक  दृष्टि  से  परीक्षण  किये  गये  हैं  ।  इन  परीक्षणों  की  सफलता  के  आघार  पर  ही

 ate  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इस  प्रकार  की  एक  परियोजना  चलायी  जायेंगी  ।

 fat  दी०  चे  शर्मा  :  ये  व्यापारिक  परीक्षण  किस  प्रकार  के  हैं  कौर  इन  परीक्षणों  को
 कौन

 कार्यान्वित  कर  रहा  है  ?

 ज  सिह  :  बड़े  पैमाने  पर  व्यापारिक  दृष्टि  से  ये  परीक्षण  उन  कारखानों  में

 जायेंगे  जहाँ  लोहा  लिगनाइट  के  प्रयोग  से  पैदा  किया  जाता  ate  ऐसी  भट्टियाँ  पूर्वी  जमाने  में  हैं  ।-

 वे  प  Vera  नाव  में  भी  विद्या  भट्टी  प्रक्रिया  के  द्वारा  किये  जायेंगे  |

 pat  रवीन्द  घोषाल  :  क्या  यह  सच  हूं  कि  उन  परीक्षणों  के  लिये  दूसरी  किस्त  के  रूप  में

 भग  ६  मास  पहले  २०००  टन  लिग्नाइट  पूर्वी  जमनी  को  भेजा  गया  था  ग्रोवर  क्या  वहाँ  से  कोई  रिपोर्ट

 अयी हूँ
 ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  मेरा  ख्याल है  कि  प्रभी  तक  कोई रिपोर्ट  नहीं  avi  है  ।  मं  यह  केवल  झपने

 अनुमान  के  श्राथार  पर  ही  जवाब  दे  रहा  हूं  ।  alan  मात्रा  में  लिग्नाइट  वहाँ  पर  भेजना  तो

 परन्तु  में  इस  समय  निश्चित  रूप  से  नहीं  कह  सकता  कि  कब  कौर  कितनी  किस्तों  में  लिगनाइट

 भेजा  गया है  ।

 चे०  to  पट्टाभिरासन  >  क्या  यह  सच  हू  कि  अब  लिग्नाइट  की  खा '  खोदने  का  कार्य

 प्रारम्भ  होने  वाला  इसलिये  क्या  सरकार  व्यापारिक  परीक्षणों  के  इस  कार्य  को  गति  देने  का  यत्न

 करेगी  ?

 स्वर्ण सिह  वास्तव  व्यापारिक  परीक्षण  उसी  हालत  में  किये  जा  सकते  हैं  जबकि

 पर्याप्त  मात्रा  में  लिगनाइट  उपलब्ध  परन्तु  हमें  दाप  हू  कि  १६६१  के  मध्य  तक  इन  परीक्षणों  के

 लिये  पर्याप्त  मात्रा  में  लिगनाइट  उपलब्ध  हो  जायेगा  ।  इससे  पहले  लिग्नाइट  पर्याप्त  यात्रा  में  उपलब्ध

 नहीं  हो  सकेगा  ।

 pat  शिवनंजप्पा  :  इस  बात को  ध्यान  में  रख  ते  ot  कि  मैसुर  राज्य  में  पर्याप्त  मात्रा
 में  लोहे

 के  निक्षेप  पायें  गय  तो  वहाँ  पर  इस्पात  के  विकास  की  सम्भावना  कीं  खोज  करने  के  लिये  इसी  प्रकार

 तिनिधित्व  प्राप्त  हो  ?

 ०

 की  एक  और  समिति  क्यों  नहीं  युक्त  कर  दी  जाती  जि समें  मे  सुर
 राज्य

 को  भी
 प्र

 लि  —  क
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 सरदार
 स्वर्ण  सिंह :

 जेसा  कि  सभा  को  ज्ञात  मैसूर  में  पहले  ही  एक  इस्पात  कारखाना
 ह

 ।

 मसूर  में  लौह  अयस्क  उपलब्ध  हैं  ।  अरन्य  राज्यों  में  भी  तो  पर्याप्त  मात्रा  में  लोहू  ग्राहक  उपलब्ध  ह्

 परन्तु  नेवेली  या  मद्रास  राज्य  में  विशव  लाभ  यह  हें  कि  वहाँ  पर  लौह  अयस्क  के  साथ  ही  साथ

 नाइट  भी  उपलब्ध  है  ।  परन्तु  में  दूर  में  कोयला  या  लिग्नाइट  उपलब्ध  नहीं  हू  ।

 श्री  तागा मणि  क्या  इस  समिति  ने  सेलम  में  किसी  स्थान  की  उपयुक्तता  के  सम्बन्ध  में  विचार

 किया  जहाँ  लौह  अयस्क  विद्यमान  है  कौर  क्या  पूर्वी  जमनी  की  तरह  जमशेदपुर  में  भी  इसी  प्रकार

 के  परीक्षण  करने  के  लिये  लिग्नाइट  जमशेदपुर  को  भी  भेजा  गया  हैं
 ?

 स्वर्ण  सिंह  :  समिति  स्थान  के  बारे में  भी  विचार  कर
 रही

 है  ।  मुझे  पूरा विश्वास
 हूं

 कि  वह  समिति  इस  परियोजना  के  लियें  सर्वोत्तम  स्थान  की  खोज  करेगी  ।  मैं  पहले
 ही

 बता  चुका  हुं  कि

 परीक्षणों  के  लिये जमशेदपुर  को  निम्न  उदार  भट्टी  के  लिये  लिग्नाइट भेजा  जा  चुका  हूँ  |

 श्री  सम्पत  :  खान  श्र ई  घन  मन्त्रालय  की  सींगों  के  सम्बन्ध  में  सभा  में  रही  चर्चा

 की  दौरान  में  माननीय  मंत्री  ने  यह  बताया  था  कि  नेवेली  से  लिग्नाइट  निकालने  के  लिये  तृतीय

 वर्षीय  योजना  के  लिये  ७०  लाख  टन  का  नव्य  परन्तु तटीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारूप  में  केवल

 लाख  टनों  का  ही  उल्लेख है  ।  तो  क्या यह  इस  बात  का  संकेत हूं  कि  ततीय  पंचवर्षीय  जना  काल

 में  दक्षिण  में  इस्पात  कारखाना  स्थापित  करने  की  कह  कम  होती  जा  रही  है
 ?

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  में  इससे  सहमत  नहीं हुं  ।

 जयपाल  सिंह  :  प्रमी  कभी  माननीय  मन्त्री  ने  यह  बताया  है  कि  मैसूर  राज्य  के  अतिरिक्त

 अन्य  राज्यों  में  भी  लोह  अयस्क  पर्याप्त  मात्रा  में  पाया  जाता  हैं  ।  तो  क्या  बे  यह  बताने  की  कपा  करण

 कि  उड़ीसा  समय  प्रदेश  ate  मैसुर  के  अतिरिकत  ae  किस  किस  राज्य  में  पर्याप्त  मात्रा  में

 यह  उपलब्ध ह
 ?

 स्वर्ण  बसे  तो  लगभग  सभी  राज्यों में  किसी  न  किसी  मात्रा  में  यह  उपलब्ध
 है  ।  परन्तु  यह  पश्चिमी  उड़  सा  दौर  मध्य  प्रदेश  के  अतिरिक्त  यह  त्न  मद्रास

 मसूर  महाराष्ट्र  श्र  पंजाब  में  पाया  जताई  ।

 बाल  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  जर्मन  विशेषज्ञों  ने  व्याप  रिक  ऑ्राधार  पर  लोह  अयस्क

 और  लिगनाइट  को  निकालने  के  सम्बन्ध  में  श्रीफल  सिफारिश  की  है
 ?

 /  स्वर्ण  यदि  रिपोर्ट  अतुल  न  तो  हम  उतनी  प्रगति  न  कर  सकते  ।

 जोखिम  आल्वा  इस  योजना  को  बनाने  से  पहले  सरकार  ने  भद्रवती  प्राय रन  एण्ड

 स्टील  बक्स  द्वारा  की  गयी  इस  निरंतर  प्रार्थना  के  प्रति  क्या  रुख  अपनाया  कि  भद्रवती  वक्ष

 की  वस्तु ग्न ों  की  किस्म  शर  मात्रा  को  बढ़ा  दिया  जाये  शौर  उस  मिल  को  देश  के  अन्य  सर्वोत्तम

 इस्पात  कारखानों  के  समान  बना  दिया  जाये  ?

 1स/्दार  स्वर्ण  सिह  मेँ  नहीं  समझता  कि  दोनों  बातों  का  कोई  अन्तसंस्वन्ध  है  :  अलग

 ग्रहण  रुप
 से

 अदावती  के  विस्तार  कार्यक्रम के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जा  रहा  उस  सम्बन्ध  में

 कुछ एक  काय  वालियां
 की  भी  जा  चुकी हैं  ।  यदि  और  भी  कोई  सुझाव  प्रस्तुत  किया  गया  तो

 उस  पर  भो  विचार  किया  जा  सकता  है  ।  परन्तु  we  स्थानों  पर  स्थापित  fet  जाने  वाले  कारखानों

 के  प्रदान  का  भद्रवती  के  कारखाने  के  साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  |

 मल  tat में
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 श्री  प्र०  के ०  देव  FAT  इस्पात  कारखानों  के  वितरण  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति  को

 एएम ध्यान  में  रखते  हुए  यह  समिति  दण्डकारण्य  क्षेत्र  में  जो  कि  aha  में  एक
 पफ न  छड़ा  हुआ  क्षेत्र  एक

 इस्पात  कारखाना  स्थापित  करने  की  सम्भावा  पर  feaTT  क्योंकि  बेला दिल्ला  में  लोहे के

 पर्याप्त  निक्षेप  पायें  जाते  हैं  और  चन्दा  तथा  सिंगरेनी  के  कोयले  के  क्षेत्र  भी  उस  स्थान  के  नजदीक

 ही

 स्वर्ण  सिह  :  माननीय  सदस्य  ने  यह  कहा  है  कि  दण्डकारण्य  दक्षिण  में  मैं  नहीं

 समझा  कि  दक्षिण  १:  माननीय  सदस्य  भी  इससे  wan  होंगे  ।  यह  एक  विवादस्पद  प्रशन  हो

 सकदा  परन्तु  मेँ  नहीं  समझता  कि  यह  समिति  जो  मद्रास  में  लोह  अ्रयस्क  कौर  नवेली  के

 लिगनाइट  के  उपयोग  की  संभावना  की  खोज  के  लिये  नियुक्त  की  गयी  उस  प्रकार  के  काय  के

 लिये  उपयुक्त  जेसा  कि  माननीय  सदस्य  कह  रहे  हैं  ।  जहां  तक  बैलाडिला  क्षेत्र  सम्बन्ध

 वहां  पर  लोह  वयस्क  की  खोज  के  कार्य  का  विकास  करने  का  विचार  परन्तु इस  समय  उस  क्षेत्र

 में
 कोई  कौर  इस्पात  कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  विचार  करने  की  कोई  संभावना  नहीं

 <
 ्य  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  लिग्नाइट  सेਂ  किस  प्रकार  के  इस्पात  के  निर्माण  का  विचार  है  ?  क्या

 परियोजना  समिति  उस  सम्बन्ध  में  भी  सुझाव  देगी  कि  देश  में  किस  प्रकार  के  इस्पात  की  जरूरत

 anit  ?

 स्वर्ण  सिह  यह  समिति  उस  सम्बन्ध  में  सिफारिश  नहीं  करेगी  क्योंकि  वह  तो

 व्योरे  का  seq  है  कौर  ऐसा  प्रविधिक  seq  है  जिसके  लिये  विशेषज्ञों  की  जरूरत  है  ।  उस  समिति

 में  कुछ  एक  विशेषज्ञों  के  अतिरिक्त  गेर-विशेषज्ञ  व्यक्ति  भी  हें  जो  कि  परियोजना  प्रारम्भ  की

 के  सम्बन्ध  में  प्रारम्भिक  बातों  पर  विचार  करने  के  लिये  हैं  ।  उनसे  अनुकूल  रिपोर्ट  प्राप्त

 war  aga  बातों  पर  विचार  कर  लेने  के  बाद  सिफ़ारिशों  के  ग्रा घार  पर  परियोजना  प्रतिवेदन

 तयार  करने  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की  जायगी  |

 fort रामी  शेट्टी  :
 क्या  यह  सच  है  कि  ae  प्रदेश  सरकार  ने  गन्ध  प्रदेश  में  एक  इस्पात

 कारखाना  लगाने  a  लिये  प्रार्थना  की  थी  इस  सम्बन्ध  में  खान  ईधन  मंत्रालय  को

 पत्र  भी  लिखा  था  are  मंत्रालय  ने  ग्रोवर  प्रदेश  सरकार  को  लिखा  था  कि  पांचवे  इस्पात  रखाने

 की  स्थापना  फे  प्रश्न  पर  विचार  करते  समय  इस  की  ah  अवस्य  ध्यान  दिया  जायेगा ?

 सरदार स्वर्ण  सिंह  :  मुझे  स्मरण  है
 कि  are

 प्रदेश  सरकार  ने  एक  पत्र  भेजा  था  जिसमें

 है
 कि लिखा  था  कि  उस  राज्य  में  एक  इस्पात  कारखाना  स्थापित  किया  जाये  ।  मेरा  अनुमान

 उस  सरकार  ने  प्रारम्भिक  बातों  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  विभागीय  समिति  भी  नियुक्त  कर

 दी है
 ।  परन्तु  इसके  पति  रिक्त  मुझे  ake  कुछ  भी  नहीं  ज्ञात  है  कि  उसके  बाद  कया  हा  |

 श्री  नसीहत  :
 क्या  समिति  नेवेली या  सेलम  में  ग्रिम  कारखाने

 स्थापित  करने
 की

 संभावना

 के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी ?

 स्वर्ण  सिंह  :  मैं  नहीं  समझता  कि  किसी  प्रयोगात्मक  अथवा  afar  कारखाने  से  कोई

 लाभ  होंगा  ।.  लिये  तो  एक  निमित  कारखाने  की  जरूरत  है  ।  जमशेदपुर  में  हमने  पहले

 ही  एक  प्रयोगात्मक

 कारत  नता

 रखा  है  ।
 ee

 मूल ८  ग्र ग्रेजी

 1880  (Ai)
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 हिना  में  श्राकादा  सीमा  का  अतिक्रमण

 THOSE,  भी  यासर  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उन्होंने  १४  @eqo  को  बम्बई  में
 अपनी  प्रेस

 काफ्रेंस
 में  कहां

 था  कि  हो  सकता  है  कि  चीन  नेफा  सीमा  पर  हमारी  aaa  सीसा  कं  अनजाने  में  ग्रतिक्रमण

 करता  रहा  हो

 यदि  तो  क्या  ora  सीमा  के  इस  अनजाने  अतिक्रमण  का  हमारी  सरकार
 ने

 विरोध  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  चीन  सरकार  ने  क्या  उत्तर  दिया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  से  ox  १९६०  को  बम्बई  में

 हुए  प्रेस  सम्मेलन  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  कहा  कि
 नेफा  में  चीन  के  तिब्बत  प्रदेश  की  ्  से  कराने  वाले

 विमान  ने  जो  पहचाना  नहीं  भारतीय  श्रीवास  सीमा  का  अतिक्रमण  किया  ।  सरकार  ने

 १६६०  को  उक्त  श्रीरमण  के  लिये  चीनी  सरकार  से  विरोध  प्रकट  किया  है  ।  उत्तर  में

 चीनी  सरकार  ने  बतलाया  कि  कोई  चीनी  विमान  भारतीय  क्षेत्र  के  ऊपर  से  नहीं  उड़ा  |

 श्री  झा सर
 :  प्रतिरक्षा  मंत्री  को  कैसे  पता  चला

 कि  ये
 आकाश  सीमा  भ्रतिक्रमण  निर्दोष

 ०

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  ऐसा  नहीं  कहा  |

 भी  श्रीधर  :  at  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  इस  वक्तव्य  का  खण्डन  क्यों  नहीं  किया  ?

 पी  कृष्ण  मनन  :  समाचारपत्रों  में  जो  कुछ  छपता  है  उसका  खंडन  करना  मेरे  लिये  संभव

 कायें  नहीं है  |

 बाजपेयी
 :

 यह  ait  कहा  गया  है  कि  तिब्बत  की  ae  से  आने  वाले  fa  ने

 भ्रहचाने  नहीं  गये  हमारी
 सीमा  का  अतिक्रमण  किया ।  क्या  हम  यह  समझे  हमारी

 प्रतिरक्षा  की  तैयारी  इतनी  भ्र पर्याप्त  है  कि  हम  अपनी  श्राकादा  सीमा  का  अतिक्रमण  करने  वालें

 विमानों को  पहचान  भी  न  सके ं?

 ध् |  कि  |  = iN
 मान भो  कृष्ण  मेनन  carat  कितनी  भी  पूर्ण  हो  कुछ  उंचाइयां  पर  क  पहुं

 नहीं  है  ।

 डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 बम्बई  में  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  वक्तव्य  के  न्य  कया  नेफा  में  aaa

 सीमा  प्रतिक्रया  बन्द  हो  गया  है  या  wat  हो  रहा  है  ?

 कृष्ण  मेसन
 :

 मुझ  से  एक  अतिक्रमण  विशेष  के  बारे  में  प्रशन  पूछा  गया  था  wh  मैंने  उसकी

 उत्तर  उपमंत्री  द्वारा  पढ़े  गय  ge  में  दे  दिया  ।
 निर्दोष  अतिक्रमण  का  उल्लेख  करने  का  कोई  प्रशन

 नहीं  है  क्योंकि  किशी  भी  समय  हमारे  उस  आकाश  क्षेत्र  में  विदेशी  विमान  की  अनधिकृत  उड़ान  निर्दोष

 नहीं  कहीं  जा
 सकती

 ।  rey  झ्रतिक्रमणों  के  बारे  में  पृथक  प्रदान  पूछे  जाने  पर  मैं  उत्तर  दे  सकता

 हूं  ।
 नणाणणण ं

 a

 मूल  अंग्रेजी
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 fort  इखजीत  गुप्त
 :  क्या  सरकार  था  ध्यान  बहुत  से  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  होने  वाले

 इस  समाचार  की  wie  दिलाया  गया  है  कि  न  पहचाने  गये  विमानों  की  इन  उड़ानों  में  से  कुछ

 उड़ानें  arses  पौर  दक्षिण  वियत-नाम  मं  स.टो  दे  कुछ  अड्डों  से  उड़े  हुए  विमानों  द्वारा  की  गई

 प्रावेक्षण  उड़ानों  के  कारण  की  गई

 श्री  कृष्ण  मेनन
 :  हम  ने  ऐसे  समाचार  देखे  हैं  ।  इसी  कारण यंह  कहां  जाता है  कि

 वे  न  पहचानें

 हुए  जहाज  थे  ।  हमारी  वर्तमान  स्थिति  कौर  चीन  के  साथ  संबंध  की  दृष्टि  से  हमने  उन  से

 विरोध  प्रकट  किया  परन्तु  उन्होंने  कहा  कि  वे  उनके  विमान  नीं  थे  ।  हमारे  पास  उस  ऊंचाई  पर

 उनको  पहचानने  या  गिराने  के  कोई  साधन  नहीं  हैं  ।

 केन्द्रीय  यान्त्रिक  इंजीनियरों  अनुसन्धान
 संस्था

 दी०  च०

 1४४८,  श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री  रा०  च०  साझी

 | st
 लेक  शाम  नेगी  :

 कया  वैज्ञानिक  waar  शौर  सांस्कृतिक  aati  २६  RRO  के  तारांकित  re

 संख्या  ४८०
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  कौ  विशेष

 निधि में
 से  केन्द्रीय  यान्त्रिक  इंजीनियरी  अ्रनुसन्धान  संस्था  बनाने  में  wa  तक  कया  प्रगति  हुई

 अनुसन्धान  शौर  सांस्कृतिक  कार्यमंत्री  हुमायूं  कबीर  :  केन्द्रीय  यांत्रिक

 इंजीनियरी  भ्रनुसंघान  संस्था  मुख्यतया  भारत  सरकार  द्वारा  दिये  गये  धन  से  स्थापित  की  जा  रही  हैं  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  विशेष  निधि  का  अ्रंशदान  विद् ये यज्ञों  और  प्रशिक्षण  छात्रवृत्ति  के  रूप  में  जो

 लगभग  900,000  डालर  संस्था  की  कुल  लागत  का  लगभग  १५  प्रतिशत  होंगा  ।  सभा  तक

 उस  निधि  से  कोई  सहायता  प्राप्त  नहीं  हुई  क्योंकि  करार  के  संयुक्त  राष्ट्र  की  सहायता

 तभी  आरम्भ होगी  जब  पर्था
 की

 इमारत  पूर्ण  हो  जाए
 ।  परन्तु  करार

 के
 अन्तरगत  एक

 श्री  एच०  डब्ल्यू०  यांत्रिक  मैनचेस्टर  विश्वविद्यालय  के  प्रोफेसर  की  अक्तूबर

 RETO  परियोजना  की  विस्तृत  योजना  के  बारे  में  सलाह  देने  के  लिये  तीन  के  लिये

 art  की  है  ।

 tet  दी०  चे  धर्मा  :  यह  केन्द्रीय  यांत्रिक  इंजी  नियरी  अनुसंधान  संस्था  कब  ard  आरंभ

 करेगी  ?

 शची  हमायूं कबीर  :  एक  अर्थ  में
 काय

 आरंभ  हो  चुका  है
 ।

 परन्तु  निर्माण  का  पहला
 क्रम  PERL  तक

 हो  जब  कि  काय  स्थायी  आधार  पर  प्रारंभ  होगा  ।

 दी०  चे  फार्मा  :  क्या  केन्द्रीय  यांत्रिक  इंजी  नियरी  श्रतुसंघान  संस्था  इंजी  नियति
 की

 सब  प्रकार  की  सदस्यों  को  लेंगी  या  केवल  विशेष  प्रकार  की  इंजिनीयरी-श्रर्थात्  यांत्रिक  इंजीनियरी

 कें  बारे में  ?

 हुमायूं  कबीर  :  यह  यांत्रिक  इंजीनियरी  अनुसंधान  संस्था है
 |

 fet  सुबोध  स्थान  का  अन्तिम रूप  में  चुनाव  कब  किया  गयी

 fet  हमायूं  कबीर  :  जैसा  मैंने  निर्माण  ा  रंभ  किया  जा  चुका  कौर  बहुत  से  वर्कशाप

 पूर्ण  किये  जा  चुके
 ———

 Trt  प्रंग्रेजी  #
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 ताप  प्रतिरोधक  पदों

 ४४६.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  वैज्ञानिक  भ्रनुसन्धान  और  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  जताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  कि  क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  धातु  शोधक  जमशेदपुर  ने  घटिया

 प्रकार  के  खनिज  क्रोम  से  एक  ताप  प्रतिरोधक  पदार्थ  बनाने  के  तरीके  की  खोज  की  जो  इस्पात  की

 तथा  अन्य  भट्टियों  में  प्रयोग  किया  जायेगा ?

 वैज्ञानिक  sara  शौर  सांस्कृतिक  कार्य-मंत्री  हुमायूं  कबीर  हां  ।  नेपाल

 मेटलजिकल  जमशेदपुर  मे  घटिया  किस्म  के  क्रोम  शर  से  ताप  रोधक  पदार्थ  बनाने  का

 एक  तरीका  निका  गया  हे  |

 fat  रघनाथ  क्या  यह  सफल  कौर  सस्ता  है
 ?

 tat  हुमायूं  कबीर
 :

 यह  भ्रत्यधिक  सस्ता  है  क्योंकि  इस  के  द्वारा  हम  कुछ  हल्की  किस्म  के

 क्राम  अयस्क  का  प्रयोग  कर  जिनਂ  का  पहले  कभी  प्रयोग  नहीं  होता  था  ।

 श्री  साधन  गुप्त  :  क्या  इस  तरीके  का  वाणिज्यिक रूप  से  उपयोग  करने  के  लिये  कोई  कदम

 उठाया  गया  है  we  यदि  तो  हम  कब  तक  वाणिज्यिक  पैमाने  पर  इस  तरीके  का  प्रयोग  करने
 की

 आदा  करते  हैं  ?

 आ  हुमायूं  कबीर  :
 एकस्व  जून  १९५४ में  लिया  गया  था

 शर  उस
 के  तुरन्तਂ

 राष्ट्रीय  श्रतुसंघान  विकास  निगम  ने  एक  मेर  प्राविधिक  टिप्पण  जारी  किया  att  खर्चे  होने  वाले  घन

 का  भी  विवरण  दिया  ।  १०  फर्मों  ने  निगम  से  पूछताछ  की  है  जब  हमें  कोई  ठोस  पेशकश

 इस  का  झग्रतर  विकास  किया  जायगा  ।

 कृत्रिम  zat

 ore
 1*४५०.  श्री  प्र०  के०  देव  :  क्या

 वैज्ञानिक  श्रनुसन्थान  श्योर  संस्कृत  तति तिक p  ह. -काय  मंत्री  यह  बताने

 की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  १६  मई  को  लन्दन  से  प्रकाशित  रायटर  के  समाचार  के  अनुसार  रूसी  बरैज्ञानिकों

 ने  ध्वनि  तरंगों  से  कृत्रिम  वर्षा  की  है  oak

 यदि
 तो  क्या  हमारे  देश  में  कृत्रिम  वर्षा  करने  के  लिये  tar  ही  अ्रनुसन्धान  किया

 जा  रहा है
 ?

 वैज्ञानिक  श्रतुसन्धान  site  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूं  :

 पत्र  के  समाचार  के  अरटिसिवित  सरकार  को  इस  विषय  में  कोई  सूचना  नहीं  है  ।

 सभावार्पत्र  में  जिसे  प्रकार  बताया  गया  है  उस  प्रकार  ध्वनि  लहरों  के  साथ  कृत्रिम

 रूप  से  वर्षा  करने
 का

 कोई  कार्य  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  है  ।

 प्र०
 के०

 देव
 :

 क्या  सरकार  रूस  स्थिर  wea  राजदूत  के  प्रभाव  के  द्वारा  रूसी  दीपकों

 से  यह  ज्ञान  प्राप्त  करने  क  विचार  करेगी  ?

 om  श्री  हुमायूं  कबीर
 :

 हम  ने  इस  विधय  में  पहले  ही  कार्रवाई  की  है  ।  हम  ने  प्रतिवेदन मांगा  है  ।
 जु

 पल  अंग्रेजी  ्



 मौखिक  उत्तर  Pow २६  १८८२  )

 गजी  प्र०  के०  देव  :  कया  सरकार  राजस्थान  क्षेत्र  में  प्रयोग  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 for  हुमायूं  बहुत  सी  जांच  की  जा  रही  है  कौर  यहं  परिणाम  पर  निभा  होगा  ।

 पहले  प्रयोगशाला  में  AAT  करना  जरूरी  होगा  ।  जब  कुछ  उपयोगी  सफल  परिणाम  निकलेगा

 तभी  हम  अग्रिम  परियोजना  के  द्वारा  किसी  क्षेत्र  विशेष  में  इस  का  प्रयोग  कर  सकते  हैं
 ।

 श्री  विश्वनाथ रेड्डी  :  हमें  प्रश्नों  के  उत्तर  में  पहले  बताया  गया  है
 कि

 इस  दिदा  में
 अनुसंधान

 आस्ट्रेलिया  में  बहुत  बहुत  चुका
 है

 र
 हमें  इस  विषय  में

 वहां के  भ्रनुसंधानों  के  परिणामों  की  प्रतीक्षा

 करनी  चाहिये  ।  भ्रास्ट्रलिया  में  किये  गये  ग्रनुसंघानों  से  क्या  शिक्षा  प्राप्त  की  गई ई  है  झर  क्या  उत

 का  भारत  में  प्रयोग  किया  गया  है  ?

 fat  हुमायूं
 क  बर

 :  हमारे  वैज्ञानिक  ब्रास्ट्रेलिया  के  astral  के  साथ  बातचीत  कर  रहे

 परन्तु  मं  ने  सभा  में  भी  बताया
 था  कि  इस  दिशा  में  अनुसंधान  प्रभी  संसार के  किसी  भी  भाग  में

 बिल्कुल  प्रयोगात्मक स्तर  पर  है  ।

 सेठ  गो  बीजद दास  हमारे  देवा  में  इस  बात  की  चर्चा  वहुत  दिनों  से  चल  रही  है  ।  बया  इस  संबंध

 में  जो  खोज  हो  रही  हैं  उन  के  अब  तक  कोई  नतीजे  निकले  हैं
 ?

 जिन  जिन  देशों  में  यह  कृत्रिम

 वर्षा  का  प्रयोग
 सफल

 हुजरा  क्या  उन  देशों से  कोई  जानकारी  प्राप्त  करने  की  कोशिश  की  गई  है
 ?

 fat  हुमायूं  कबीर  :  शायद
 माननीय

 सदस्य  ने
 मेरी  बात

 सुनी  नहीं
 ।  मैं

 ने  झ्र भी  बताया कि

 यह  अभी  किसी  देश  में  सफल  नहीं  हुमा  है  ।

 सेठ  गोबिन्द दास  गौर  हमारे देश  में  जो  प्रयत्न  रहे
 हैं  क्या  उन  में  कोई  सफलता  मिली

 है
 ?

 श्री
 हुमायूं  कबीर  :

 हिन्दुस्तान  दुनिया के  बाहर तो  नहीं  है
 ।  गिर  किसी  मुल्क  में  यह  सफल

 नहीं  gor  तो  हिन्दुस्तान  में  किस  तरह  से  सफल  होगा  ।

 शिलाई  इस्पात  को  लागत  का  हिसाब  लगाना

 1४५२.  श्री  पांगरकर :
 :

 क्या  खान  इंघन  मंत्री  १९  १९६० के

 कित  sat  संख्या  २५३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  छुपा  करेंगे  कि  कया  भिलाई के

 इस्पात
 के  लागत  व्यय  का  हिसाब  लगा  लिया  गया  है

 ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  जी  नहीं  ।  सब  इकाइयों के  चालू

 हो  जाने  भ्र  सामान्य  स्तर  का  उत्पादन  हों  जाने  के  कचरा  ही  कोई  लागत  व्यय  का  ठीक  ठीक  हिसाब

 लगाया जा  सकता  है  ।

 मूल  अग्रजा
 ~
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 प्रश्न  कौर  उत्तर

 आय-कर विभाग  फे  तमंचा  रियों  को  aaa  न  दिया  जाना

 श्री  स०  सो ०  बुर्जों

 अल्प  सुचना  संख्या
 २

 श्री  तंगामणि

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  के  प्राय कर  विभाग  के  लगभग  २०००  कमेंचारियों  को  जुलाई

 १९६०  के  लिये  wat  तक  वेतन  नहीं  दिया  गया  है

 यदि  तो  इस  का  क्या  कारण  है

 क्या  अधिकारियों  ने  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  साथ  इस  मामले  पर  करने

 कारण  बताने  से  इनकार  कर  दिया  ;  शर

 सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  कदम  उठाय  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  नहीं  ।  ११५  कर्मचारियों  को  ४-८-दू०

 को  जलाई के  वेतन  दिये  गये  थे  ।  शेष  २३२२  कर्मचारियों को  €  2&fo  को  दिय  गय  ।

 वेतन  देने  में  अल्प  विलम्ब  का  कारण  बिल्कुल  प्रशासनिक ह  ।  वेतन  बिल
 सामान्यतया

 कर्मचारियों द्वारा  महीने की  १२वीं  तारीख  से  तयार  किय  जाते  हैं  ।  च  कि  बम्बई  के  प्राय  कर  विभाग

 के  afer  कमेंचारी  १२  तारीख  से  हड़ताल  पर  थे  प्रौर वे  १८  तारीख  को  काम  पर  इसलि

 जलाई  के  वेतन  बिल  महीने  के  तीसरे  सप्ताह  में  ही  तैयार  किये  गये  ।  इस  के  जलाई  के

 वेतन बिल  तैयार  करने  में  साधारण  से  श्रमिक  समय  लगा  क्योंकि  उन  दिनों  के  लिये  वेतन  में  कमी

 करनी  थी  जिन  दिनों  में  सम्बद्ध  व्यक्ति  हड़ताल  पर  रहे  इसलिये  प्रत्येक  मामले  में  अनुपस्थिति  arte

 का  ब्यौरा  देखने  के  पश्चात  ही  यह  किया  जा  सकता  था  |

 तथा  आयकर  प्राथुक्त,बम्बई  नगर  १,  कर्मचारियों  के  कुछ  प्रतिनिधियों  से  मिला

 श्र  उस  ने  उन  को  बताया  कि  वेतन  भुगतान  में  देरी  का  कारण  वेतन  बिलों  की  तैयारी  में  होने  वाला

 विलम्ब  जिस  का  कारण  १२  से  १८  जलाई  तक  कर्मचारियों  की  अनुपस्थिति  ao  अनुपस्थिति

 के  दिनों  के  लिये  कमी  करने  के  प्रत्  वेतन  का  हिसाब  लगाने  से  काम  का  अधिक  बढ़  जाना  था  ।

 स०  मो ०  बीजों
 :

 क्या  नागपुर  से  भी  ऐसी  सूचना  मिली  है  कि  ग्राहक  विभाग  के

 चोरियों
 को

 १
 या

 २  ome को  उन  के  वेतन  नहीं  दिये  गये
 ?

 यदि  तो  क्या  नागपुर  में  वेतन  बांटने

 के  लिय  भी  कारवाई  की  गई  है
 ?

 मोरारजी देसाई  :  माननीय  सदस्य  की  सूचना  पहले  ही  गलत  पाई  गई  ।  उन्हों ने  कहा  कि

 वेतन  wat  तक  नहीं  दिये  गये  जबकि  वेतन  वास्तव  में  बम्बई  में  दिये  जा  चुके  हैं  1  यही  स्थिति  ange

 की  भी  होगी ।

 fat  तंगामणि
 :  वेतन  सामान्यतया  किन  तारीखों  तंक  दिया  जाता  है  ?  क्या  वेतन  अगले

 महीने  साधारण  तारीखों  में  दिये  जायेंगे  ?

 शौ
 मोरारजी  tare

 ।

 इस  के  विपरीत  सोचने  के  कोई
 कारण

 नहीं  हैं
 ।

 मूल  oat  में
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 बाजपेयी  :  क्या  इन  कर्मचारियों  को  पूरा  वेतन  दिया  जायगा  या
 कुछ॑  कटौती

 की  जायगी  ?

 fait  मोरारजी  देसाई
 :  asa  |  उन्हें  उन  दिनों  का  वेतन  नहीं  मिलेगा  जव  वे  अनुपस्थित  थे  ।

 शची  तंगामणि  :  क्या  अगस्त  महीने  के  वेतन  १  सितम्बर  को  दिये  जायेंगे  या  सिंतंबर  को  ही  1.0 1.0

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :  काल्पनिक  seat  की  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  हड़ताल  male  —rarieata  के  समय--को  कसा  माना  गया

 क्या  यह  सेवा  में  टूट  है  या  नही ं?

 महोदय  :  यह  पाक  प्रशन  है  कौर  इस  सें  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 देसाई  :  उन्हें  वेतन  नहीं  दिया  जायगा  क्योंकि  उन्हों  ने  काम  नहीं  किया  ।

 पग
 parent  महोदय  :  माननीय  मंत्री  >  उल्लेख  केवल  यह  देनी  के  लिये  किया  था  कि

 विलंब  रोका  नहीं  जा  सकता  था  atc  विस्तार  में  पड़ने  के  लिये  इस  का  उल्लेख  नहीं  किया  ।

 es क  bd | द्  ~  नए  उत्तर

 हिन्दी  ह्रब्दा थ  feat

 *¥3c,  ait  Ho  ato  fetal  :  नया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  क  केन्द्रीय  सरकार  के  कई  मंत्रालयों  ने  शिक्षा  मंत्रालय द्वारा  तैयार

 कीं  गई  हिन्दी  शब्दावलियों  को  स्वीकार  नहीं  किया  है  ;

 यदि
 तो

 इस  में  सुधार  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  नहीं

 ख )  प्रसून  ही  नहीं  उठता  |

 पाकिस्तान में  हैदराबाद  राज्य  के  धन  का  प्राधिकृत रुप  से  निकाला  नाना

 श्री  विद्याचरण शुक्ल
 +

 Ry  -4C

 श्री  ई०  मधुसुदन राव  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना  की  हैं  कि  वह  पाकिस्तान  से

 २३५
 लाख  रुपये

 की
 उस  रकम

 को  प्राप्त करने  का  प्रयास  करे
 जो

 तत्कालीन  एजेन्ट  जनरल  ने

 हैदराबाद  स्टेट  बैंक  की  कराची  शाखा  से  निकाली  थी  ;  शौर

 यदि  तो  कया  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  वित्त  मंत्रियों  की  चर्चा  में  यह  fae  भी

 सम्मिलित  था  ?

 मूल  ५ ग्रंग्रज्ी  में
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 freed  मंत्री  गो०  ब०  :  जी

 नहीं  ।

 मैसूर  राज्य  क्रेच  रियों
 की

 जीवन  बीमा  पाली  मियां

 HEY  8,  gm
 कठ  गोपालन  :

 av  ष्ह्
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  दौर  श्रावित  किया  गया  है  कि  मंसुर  सरकार  वह

 Q¢
 फैसला  करने  जा  रही  है  कि  राज्य  सरकार  के  कमेंचारियों  ने  १  १  ध्  ०  दे  बाद  जीवनਂ  बीमा

 निगम  से  जो  पालिसियां  ली  हैं  उन्हें  राज्य  बीमा  निगम  विभाग  की  अ्निवाय  जीवन  बीमा  योजना

 के  प्रयोजन  के  लिये  मान्यता  नहीं  दी  जायेगी  ;  ax

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकार ने  राज्य  सरकार की  इस  नीति  से  सहमति  प्रकट  की  है  ?

 वित्त  उप  मंत्री  (atta  तारकेश्वर  :  तथा  ways  भाग  मैसूर

 राज्य  के  कर्मचारियों  के  बारे में  श्रनिवायं  जीवन  बीमा  जीनव  बीमा  निगम  अधिनियम

 PaXE  की  धारा
 ४४

 के  अधिनियम  के  उपबंधों  से  युक्त  हैं  ।  राज्यों  के

 पुनर्गठन  के  विलीन  हुए  क्षेत्रों  से  मैसुर  में  स्थानान्तरित  कर्मचारियों  के  बारे  केन्द्रीय

 सरकार  ने  १  PaUE  से  उक्त  शभ्रनिवायं  योजना  का  विस्तार  करना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 सरकार  को  विदित  है  कि  १  अप्रैल  CRUE  के  पश्चात  जीवन  बीमा  निगम  से  किसी  कर्मचारी

 द्वारा  ली  गई  कोई  जीवन  बीमा  पालिसी  राज्य  सरकार  द्वारा  उन  की  जीवन  बीमा  योजना

 veer  के  लिये  नहीं  मानी  परन्तु  यह  राज्य  की  सरकारी  सेवा  की  श्रावक  ः  है  सनौर

 इस  में  हस्तक्षेप  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 ब्रिटेन  ऋण

 (  sit  हरविन्द  घोषाल

 1 at dto Wo wTaf वी०  चे  फार्मा

 |  श्री  विभूति  मिश्र  :

 |  श्री  स०  मो०  बनर्जी

 श्री  रघुनाथ सिह

 1४४३.  at  प्र०  चे

 श्री  प्र ०  के०

 श्री  रामेश्वर  टांटिया

 श्रीमती  रेण का बज  राय

 श्री  जीत सिह  सरहवी

 थ्री  अमजद

 कहा  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ब्रिटेन  tER0-|9  में  भारत  के  विकास  में  श्रपने  श्रंदादान  के  रूप  में  कोई  ऋण
 द  रुखा

 मूल  अंग्रेजी में
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 यदि  at,  तो  कितना  किन  दातों  पर
 ?

 1  वितत  उपमंत्री  ब०  रा०  हां

 ऋण  की  राशि  १३.३३  करोड़  रुपये है  ।  इस  रानी  में  से
 ४.

 ४  करोड़  रुपये

 ३१  १९६६  से  आरम्भ हो  कर  १०  प्री  वार्षिक  कीमतों  में  दिया  जायेगा  दोष
 ८  .  83

 करोड़  रुपये  ३१  १९६६  से  हो  कर  ३०  वार्षिक  किश्तों  में  दिय  जायेंगे  ।  ब्रिटेन

 के  राजकोष से  अपनी  संचित  निधि  से  समान  प्रविधि  के  लिये  दिये  ऋणों  पर  ली  जाने  वाली  ब्याज  दर

 से  १1४  प्रतिशत  ब्याज  दर  अधिक  होगी  ।

 पर्वतारोहण  क्लब

 श्री  भक्त  दीवान  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दार्जिलिंग  में  हिमालय  warden  संस्था  के  संचालक बोर्ड

 की  पिछली  बैठक  में  यह  तय  किया  गया  था  कि  भारत  में  विभिन्न  केन्द्रों  में  उसकी  are  और

 यदि  तो  उस  fra  को  कार्यान्वित करने  के  लिये  कार्यवाही  की

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  तथा  हिमालय  पर्वतारोहण  संस्था ने

 अपनी  अन्तिम  don  में  २०-३-६०  को  फैसला  किया  है  कि  देश  के  विभिन्न  भागों  में  चट्टानों  पर

 चलने  के  प्रशिक्षण-क्रम जारी  करने  में  सहायता  दे  कौर  स्थानीय  पवंतारोहण  क्लबों  को  कायम

 करने  में  सुविंधाएं  दे  कर  पर्वतारोहण  को  प्रोत्साहन  देने  के  सक्रिय  पग  उठाये  जाने  चाहिएं

 चट्टानों  पर  चढ़ने  के  प्रशिक्षण-क्रम  जारी  करने  के  लिए  शेरपा  प्रशिक्षकों  को  काम  पर  लगाने के

 लिए  विद्वेष  धनराशि  नियत  की  गई  शर  स्थानीय  पवंतारोहण  क्लबों  को  मंत्रणा  भी

 देगी  ak  उनका  माग  भी  करेगी  ।

 दिल्ली  म  गेर-सरकारी  स्कूलों  को  सरकारी  सहायता

 1४५५.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 में  गैर-सरकारी  स्कूलों  को  दी  जा  रही  सरकारी  सहायता का  स्वरूप

 न्या  कौर

 अन्य  सब  राज्य-क्षेत्रों  तथा  राज्यों  में  गैर-सरकारी  स्कूलों  को  दी  जाने  वाली

 यता  की  भ्र पे क्षा  यह  कैसी  है  ?

 fren  मंत्री  का०  ला०  :  तथा  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 दिल्ली
 में  गैर  सरकारी  स्कूलों  को  अनुदान  निम्न  श्राघारों  पर  दी  जाती  है

 :

 (१)  थ  श्रनुदानें :  ये  श्रनुदानें  घाटे  के  आधार  पर  दी  जाती  हैं  ।

 सरकारी  अनुमोदित  श्रावत्तंक  व्यय  के
 ————$_——_—_——

 faa  भ्रंग्रेजी  में
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 क्यारियों की  भविष्य  निधि  शौर  शुल्क  से  प्राप्त  होने  वाली  के

 का  €०  प्रतिशत  देती  है
 ।

 अनुदान  तीन  महीने  के  प्राकार  पर  ग्रिम  दी  जाती  है
 ।

 (2)  झनावत्तेक  भ्रनुदानें
 :

 ये  श्रनुदानें  साइंस  का  चोटों

 अदि  की  खरीद  पर  अनुमोदित  वार्षिक  व्यय  की  दो  तिहाई  के  आधार  पर  दी

 जाती हैं

 (3)  अनावत्तेंक इमारत  अनुदान  :  यह  भ्रनुदान  दिक्षा  के  उद्देश्य  के  लिये  स्कूल  की

 इमारत  बनाने  के  लिये  दी  जाती  है  ।  यह  वास्तविक  व्यय  के  दो-तिहाई  से  अधिक

 नहीं  होती  कौर  अ्रधिक  से  अधिक  १  लाख  रपये  होती  है  ।  श्रनदान धन की झ धन  की

 उपलब्धि पर  निभर  होती  है  ।

 मनीपुर  कौर  त्रिपुरा  के  संघ  क्षेत्रों  में  गैर-सरकारी  स्कूलों  को  दिये  गये  सहाय-भानुदास

 का  स्वरूप  मुख्यतया दिल्ली  स्वरूप  पर  आधारित है  ।  हिमाचल  प्रदेश  में  ward  पंजाब  सरकार

 के  निर्धारित नियमों  के  भ्रनुसार  दी  जाती है  ।  दिल्ली  के  ग्रनुसार  इस  संघ  क्षेत्र  के  लिये  पृथक

 सहाय-ग्रनुदान नियम  बनाये  जा  रहे  हैं
 ।  भ्रन्दमान केवल  एक  स्कूल  है  कौर  अनुदान शुद्ध  घाटे  को

 पूरा  करने  के  लिये  दी  जाती  है  ।  मिनिकाय  कौर  श्रमीनदीवी  द्वीपों  में  कोई  गैर-सरकारी

 स्कूल  नहीं
 है  |

 राज्यों
 सम्बन्धी  सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 अ्रनुसूचित  जातियों  शौर  आदिस  जातियों  के  विघार्थियों  के  लिये

 मेट्रिक  के  बाद  अध्ययन  के  छात्रचत्तियां

 श्री  ऋण  चं०  माझी :

 1४५६.)
 श्री  सुबोध  gear

 न ०  कु ०  गायकवाड ़:

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  मैट्रिक  उपरांत  छात्रवृत्तियों  की  afer  का  भूगतान  अनुसूचित

 जातियों  कौर  श्रादिमजातियों  के  विद्याथियों  को  पिछले  गत  वर्षों  की  राज्य  सरकारों  द्वारा

 बहुत  देर  से  दिया  कौर

 क्या  छात्रवृत्तियां  पिछले  वर्ष  केन्द्रीय  सरकार  की  दर  पर  दी  गई  थीं  या  राज्य  सरकार

 की  दर  पर  ?

 शिक्ष  मंत्री
 का०  ला०  :

 जी  हां  ।  कुछ  मामलों  में  ।

 छात्रवृत्तियां  बिहार  सरकार  के  अतिरिक्त  अन्य  सब  राज्य  सरकारों  द्वारा  केन्द्रीय  दर

 पर
 दी

 गई  भ्र ौर  उनसे  इसके  स्पष्टीकरण  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।
 ~

 पिल  ara  में
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 रुकेगा  इस्पात  कारखाना

 *YY 9,  डा०  राम  सुभग  क्या  इ  ,  खान  ale  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  इंटरनैशनलਂ  में  प्रकाशित  उस  लेख  की  कौर  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित

 किया  गया  है  जिसमें  रूरकेला  इस्पात  कारखाने  में  त्रुटियों  के  लिए  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड़  को

 जिम्मेदार  ठहराया  गया  कौर

 यदि  तो  इस  विषय  में  तथ्य  क्या  है
 ?

 खात  कौर  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  ।  हां  ।

 विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 लेख  में  इस  बात  पर  शभ्रालोचना  की  गयी  है  कि  देश  में  इस्पात  के  तेजी  से  उत्पादन  का

 लक्ष्य  देव  में  तकनीकी  व्यक्तियों  की  कमी  को  ध्यान  में  रखें  बिना  ही  किया  गया  है  ।  यह  तो

 सच  है  कि  देश  में  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  की  कमी  है  परन्तु  इस्पात  के  मौजूदा  कारखानों  कौर  तीसरी

 पंच-वर्षीय  योजना  में  चालू  होने  वाले  कारखाने  के  लिए  उपयुक्त  भारतीयों  के  प्रशिक्षण  के  प्रयत्न

 किये जा  रहे  हैं  ।  व्यक्तियों के  प्रशिक्षण  के  साथ  साथ  इस्पात  कारखानों में  को  चालू  करने  के  संगीत

 सम्बन्धी  कार्यों  का  भी  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  कौर  इस  कार्य  में  किसी  विशेष  कठिनाई  के  खाने

 की  सम्भावना  नहीं  प्रतीत  होती  है  ।

 रूरकेला  इस्पात  प्रायोजना  की  प्रारम्भिक  अवस्था  में  यातायात  की  समस्या  श्रव्य  उत्पन्न

 हो  गयी थी  ।  १९५७-५८  की  सदियों  में  कुछ  सामान  जमा  हो  गया  था
 ।

 इन  कठिनाइयों पर

 काबू  पा  लिया  गया  कौर  बन्दरगाह  से  कार्यस्थल  तक  उपकरणों  के  यातायात  के  प्रबन्ध  कर  लिये

 गये  हैं
 ।

 यातायात  की  कठिनाइयां  दूसरे  कारखानों  में  भी  भ्रनुभव  की  गयी  थीं  तथा  इतने  विशाल

 कारखाने  में  ऐसी  कठिनाइयों  का  जाना  श्रीनिवास  है  ।  कारखाने  की  नीवें  रखने  के  काम  में
 भी

 कुछ  विलम्भ  हो  गया  क्योंकि  कंक्रीट  की  बढ़ी  मात्रा  इनमें  लगी  ।  यह  भी  सत्य  हे  कि  स्थानीय

 भारतीय  फर्मी  को  इस  प्रकार  के  काम  का  अधिक  अनुभव  नहीं  था
 ।

 लेकिन  इन  कठिनाइयों पर  भी

 काबू  पा  लिया  गया  इतने  पर  भी  भारतीय  फर्मों  ने  अच्छा  कार्य  किया  |

 लेख  में  रूरकेला  के  प्रबन्ध  के  बारे  में  चर्चा  की  गयी  है  ।  यह  प्रबन्ध  इस  समय  जमाने
 की

 दो  फर्मो--क्रय ak  डेमरी--के  पास  है  ।  यह  फर्मे  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  परामशंदाता

 के  रूप  में  काय॑  करती  हैं  ।  इन्होंने  प्रायोजना  प्रतिवेदन  तैयार  किया  जिसके  आधार  पर  हिन्दुस्तान

 स्टील  लिमिटेड  ने  जर्मनी  की  ३०  प्रसिद्ध  फर्मों  से  इस्पात  कारखाने  के  लिए  उपकरणों  की  सप्लाई

 करने  कौर  कारखाने  के  विभिन्न  भागों  में  इनको  लगाने  के  लिए  ठेकों  के  प्रबन्ध  किये
 ।

 इन  प्रबन्धों  में

 कोई  श्रन्तर्भतीय  कमी  नहीं  है  कौर  हर  एक  पार्टी  के  aden  कौर  उत्तरदायित्व  स्पष्ट  हैं
 ।

 जबकि  डीलਂ  में  कुछ  लाभ  होते  हैं  जैसा  कि  दुर्गापुर  ate  भिलाई  के  सम्बन्ध  में  हुआ  है

 यह  स्पष्ट  रूप  से  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  रूरकेला  के  सम्बन्ध  में  भी  ये
 समान  रूप  से  लाभप्रद  होत े।

 प्रारम्भिक  कठिनाइयों  के

 लेख  में  भी  इस  बात  का  संकेत  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  भिन्न  भिन्न
 मत
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 अलावा  चालू  इकाइयों  के  स्थापन  कार्यों  में  जो  कठिनाइयां  झा  रही  हैं  वे  इसलिए  हैं  कि  कार्य  प्रारम्भिक

 है  कौर  समय  समय  पर  जो  कठिनाइयां  उत्पन्न  होती  हैं  उन  पर  यथासम्भव  तेजी  के  साथ  काबू

 पा  लिया  जाता  है  ।

 रूरकेला  इस्पात  कारखाने  की  विभिन्न  इकाइयों  को  चालू  रखने  के  लिए  पुर्जों  का  काफी  मात्रा

 में  संग्रह  करने  के  लिए  पर्याप्त  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  मरम्मत  करने  वाले  कारखाने में  भी

 श्रावक  मशीनरी  लगाई  जा  रही  है  जिस  से  यह  अपना  कार्य  सुचारू  रूप  से  कर  सकेਂ
 ।

 ८1 द  में  प्रकाशित  लेख  में  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  की  इतनी  श्रालोचना

 नहीं  की  गयी  है  जितना  कि  उन  कठिनाइयों  का  विश्लेषण  जो  कि  उस  देश  में  उत्पन्न  हो  जाती  हैं

 जिस  में  इस्पात  बनाने  जैसा  साहस-पूर्ण  कार्य  प्रारम्भ  किया  जाता  है
 ।

 तथ्य  तो  यह  है
 कि  यह  लेख

 इतनी  बड़ी  कठिनाइयों  के  बावजूद  भी  इस्पात  के  तीन  संयंत्रों के  लगाने के  लिए  हिन्दुस्तान  स्टील

 लिमिटेड  की  भ्र प्रत्यक्ष रूप  से  प्रशंसा  है  ।

 सरकारी  उपक्रम

 1४५८.  श्री  सुधारना  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  प्राक्कलन  समिति  की  २०वीं  तथा  ६०वीं  रिपोर्टों  में  की  गयी  इस  सिफारिश

 पर  विचार  कर  लिया  है  कि  वार्षिक  राय-व्यस्क  के  समय  सारे  सरकारी  उपक्रमों  के  राय-व्यस्क  वर्ष

 झ्र  उससे  पिछले  वर्ष  के
 काय  पूरी  तथा  कार्यक्रम  विवरण  ससंद  को  उपलब्ध  किये  जाने  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी हूँ
 ?

 उपमंत्री
 तारकेदबरी  :  तथा  प्रशन  का  उत्तर  बाद  की ,

 किसी  तिथि  को  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  द्वारा  दिया

 नयन सिह  के  दैनिक  विवरण

 1४५६.  श्री  हो०  Ato  मुकदमों  :
 क्या  fat  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  संच  हूँ  कि  नयन सिंह  के  पंडितਂ  के  नाम  से  जो  हिमालय
 प्रदेश  की  खोज  करने  वाले  एक  महान  भारतीय  थे  कौर  जिन्हें  १८७४  के  बाद  किसी  समय  रायल

 ज्योग्राफिक  सोसाइटी  का  स्वर्ण  पदक  मिला  मूल  दैनिक  विवरण  (  हिन्दुस्तानी  राष्ट्रीय
 अभिलेखागार  में  उपलब्ध  ak

 (@)  यदि
 तो

 कया  वह  उक्त  विवरणों  को  प्रकाशित  करने  के  श्रीचित्य  पर  विचार  करेगा  ?

 शिक्षा  मंत्रो  का०  ato  :
 हां  ।

 पूल  डायरी  से  कुछ  उद्घरण  पहले  ही  अनुवाद  करके  प्रकाशित  किये  जा  चुके  हे  ।  हिन्दी
 में  पूरा  पाठ  सहित्य  अकादमी  द्वारा  प्रकाशित  किये

 जाने
 की  सम्भावना  है  ।

 मल  म्रंग्रेजी
 में  ।
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 भारतीय  प्रोद्योगिकी  कानपुर

 सुबोध  gear
 ।

 TESS  श्री  रा०  चे  माझी

 श्री  नेकराम  ७७ नगी  :
 |

 कालिका  सिंह

 बया  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कि  :

 कया  भारत  और  श्राविका  कीप्सरकारों  के  बीच  भारतीय  प्रोद्योगिकी  कानपुर

 को  अमरीकी  सरकार  द्वारा  दी  जाने  वाली  सहायता  के  स्वरूप  श्र  विस्तार  के  बारे  में  कोई  Aha

 फैसला हो  गया  श्र

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  कया  है  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सास्कृतिक-कायम मंत्री  garda  (  तथा

 कुल  सहायता  के  बारे  में  कोई  निर्णय  प्रभी  नहीं  किया  गया  परन्तु  अमरीका  सरकार  ने  अमरीकी

 प्रो कसर ों  क्रि  पितरों  की  सहायता  श्राविका  में  भारतीय  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  देना  कौर  विदेश

 से  सामान
 का

 सम् भरण  करना  स्वीकार  कर  लिया  जिस  पर  2,225,084  डालर  खर्च  होंगे
 ।  इस

 राशि  में  #28 coo  डालर  ५,६६,६७८  रुपये  के  बराबर )  शामिल  जिससे  धारा  Sos  के  ् अ्रन्तगत

 जमा  हुई  रुपया  सीधी  से  शिल्पियों  का स्थ।नीप  खर्चे  पूरा  किया  जाएगा  |  उस  सरकार  ने  SY ove

 डालर  (¥¥,00,000 BIT H IMAL) रुपय  के  की  राशि  का  उपयोग  भी  स्वीकार कर  लिया  जिससे  भूमि

 का  इमारत  का  तिर्पाण  ate  देशी  सामान  का  क्रय  किया  जाएगा  |

 हनी  नेटों  का
 a  दि

 1४६१.  श्री  रामिन्द्र  टाटिया  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  पिछने  कुछ  महीनों  में  चीन  के  एजेण्ट  जि प्र वेष  रूप  से  भारत  में  जाये  हैं

 हें  जेसा  कि  स्थल  सेनाध्यक्ष  ।  चीफ  श्राफ  भ्रामक  ने  अ्रपने  जून  के  दार्जिलिंग  के  दौरे  के  दौरान

 सें  कहा  श्र

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 पजितिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  तथा  मुझे  बताया  गया  है  कि  सेनापति  को

 ठीक  सूचना  नहीं  मिली है  झर  उन्होंने  यह  कहा  था  कि  यदि  सम्भव  था  कि  बहुत  से  चीनी  wae  तिब्बती

 दार गाधि यों के  साथ  भारत  में  घुस  कराये  हों  |

 जैसलमेर  में  तेल  सर्वेक्षण

 1४६२.  श्री प०  ला०  बारूपाल :  पया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  ११  RENE

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३७७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  क्रम  कि  :

 (  जैसलमेर में  तेल  की  ज
 के  बारे  में  अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है

 कौर

 tat  अंग्रेजी  में  ।
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 उस  पर  अब
 तक

 कितना  खर्चे
 किया  गया

 तेल  कौर  creas  गैस  प्रयोग  की
 खान  कौर  तेल  मंत्री  के०  दे०

 :

 भूगर्भीय  पार्टियों  ने  जैस  मेर
 क्षेत्र में  लगभग  2202  वर्ग  पील  का  भूगर्भीय  मानचित्रण  तथा  १२२

 मील  का  सारे  (Traversing)  का  कांय  कर  लिया हैं  PEYE—O  के
 कायें  करने  के

 समय में  ११९०  वर्ग  मील के  क्षेत्र के  श्रावण  चुम्बकीय सब
 गण  किय  गये  ।  क  यं  करने  की  कठिनाइयों

 के  कारण  2EYS  से  इस  क्षेत्र  में  भ कम्पनी  iad  बन्द  कर  दिये  हैं  ।

 ३,०००  रुपये  |

 मानव  meat  के  अध्ययन  के  लिय  छात्रवृत्तियां

 1४६३.  श्री  To  च०  बरुआ  क्या  farert  मत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि

 (=)  यह  संच  हँ
 कि  मानव  शास्त्रो  के  अध्ययन  के  लिये  छात्रवृत्ति  देने  की  योजना  जिस

 समय  से  आरम्भ  हुई  है  तब  से  ५०  प्रतिशत  छात्रवृत्तियों  का  उपयोग  नहीं  किया  गया  कौर

 )  ate  तो

 इस  मामले  में  रब  तक  क्या  कार्यवाही

 की

 गयी

 है
 !

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला  श्रीमाली )  )  तथा  (  विवरण  संभा  पटल  पर

 व्र खां  जाता  ह  |

 विवरण

 हां

 मन्त्रालय ने  निम्न  कदम  उठाय

 (1१)  Peue  में  प्रौर  फिरे  a6;
 मन्त्रालय

 ने  इस  स्थिति  को  सुधारने के  लिये

 पतियों  का  सहयोग  मांगा  शहरों  सुझाव  दिया  कि  भविष्य  में  सब  प्रार्थनापत्र  स्वयं  उप कुलपतियों  द्वारा

 भेजे  जो  यह  भी  देखें  छात्र  त्तियों  के  लिय  अधिकतम  संख्या  में  योग्य  व्यक्ति  प्रार्थना पत्र

 इसके  ग्र ति रिक्त  उन्हें  कालेजों  में  हाल  में  भर्ती  हुए  प्राध्यापकों  को  इन  छात्र  त्तियों  के  लिये  प्रार्थ ना

 करनें  के  लिये  प्रोत्साहित  करना  चाहिये  at  छट टी  नियमों  का  उदार  निर्वाचन  करके उन्हें  चलें  जानें

 पर  छात्रवत्ति  प्राप्त  करने  की  अवमति  देनी  चाहिये  ।  उनको  चाहिये  कि  वे  संस्थानों  के  सखियों  ate

 अनुसन्धान  विभागों  के  प्रभारी  प्रोफेसरों  को  इन  छात्र  तियों  के  fag  प्रार्थना  करने  के  लिये  योग्य

 व्यक्तियों  से  कहें  ।

 (२)  पहली एक  बार
 की

 प्रणाली  की  तुलना  में  छात्रवृत्तियां  दो  बार  समाचार  cat  में

 पित  की  गई  है  ।

 (3)  समाचार  पत्रों  में  छात्र  नियों  के  लिये  प्राय  ना  पत्र  मंगवाने  के  लिये  घोषणा  की  तिथि

 और  seated  द्वारा  प्रार्थना  पत्र  भेजने  की  अन्तिम  तिथि  का  स्तर  डेढ  महीने  थे  बढा  कर  तीन  महीने

 कर  दिया  गया  ह  ताकि  अधिक  werd  प्रार्थना  पत्र  भेज  सके  ।  विश्वविद्यालयों  को  भी  पहले  ad  की

 अपेक्षा  मन्त्रालय  को  प्रार्थना पत्र  भेजने  के  लिये  अधिक  समय  दिया  गया  हैं  ।

 (¢)  राज्य  सरकारों  कौर  ग्न्य  साथियों  को  विश्वविद्यालयों  और  देश  की  श्र  च्च्च

 शिक्षा  देने  वाली  संस्थानों  के
 योजना

 की
 सुचना

 वी
 गई

 है  |

 मल  wit  में  ।
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 लोग 7  डिवीजन  aval  की  aaa  विधि

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि पद  स०  ०  कृष्ण

 क्या  यह  संच  है  कि  अघीनस्थ  कार्यालयों  के  लोनार  डिवीज़न  क्लर्कों  को  अति रिक्त

 बुद्धि  देने  का  प्रश्न  वेतन  अयोग  की  सिफारिशों  के  प्रकाशित  होने  तक  के  लिय  स्थगित  कर  दिया  गया  था

 क्या  अब  अतिरिक्त  वेतन-वृद्धि  देने  के  प्रदान
 पर

 अ्रनुकूल  रूप  से  विचार  हो  रहा  कौर

 च ड
 (  )  यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण हूं

 उपमंत्री  तार कद वरी  हां

 तथा  .  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखते हुए  यह  फैसला  किया  गया

 हूँ  कि सचिवालय के  लोग  डिवीजन  क्लर्कों  को  अतिरिक्त  वेतन  वृद्धि  देना  बन्द
 कर

 दिया  जाये
 |

 इसलिये  ग्रधीनस्थ  कार्यालयों  लोर  डिवीजन  क्लर्कों  को  अ  ि तरी  क्त  वेतन  वृद्धि  देने  का  प्रदान  नहीं

 भ्राता  ॥

 कुतुब  मोनार  दिल्ली  पर
 हत्यारे

 श्री  जीम  चन्द्र

 |  श्री  नरदेव  स्नातक

 श्री  स०  तारिक
 Prony

 4  श्री  राम  कृष्ण  गीत

 श्री  नवल  प्रभाकर

 |  श्रीमती इला  पालचोौधरी

 क्यां  गह-कार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (  पिछले  दो  वर्षों  में  दिल्ली  के  कुतुब  मीनार  से  कूद  कर  कितने  पुरुषों  व  कित॑नी  स्त्रियों  ने

 आत्म  हत्या  श्र

 भविष्य
 में  एपी

 मृत्यु  रोकने
 के  लिये  सरकार क्या  कार्यवाही  कर  रही हैँ

 ?

 मं  शी  गो०

 पुरुष

 १९

 XE

 १९६०  (3 2-6-E0

 पूर्वावघाय  उपाय  के  रूप  में  किसी  दर्शक  को  कुतुब  मीनार  पर  जाने  नहीं  दिया  जाता

 जब तक  किं  उसके साथ  कम  थे  कम  दो  व्यक्ति तौर  न  हों  ।  मीनार  के  दरवाजा  पर  चौकीदार  फिर  पुलिस

 का  सिपाही  तैनात  रहते  हैं  जो  इस  नियम का  पालन  करवाते हैं
 ।

 मीनार
 का

 दरवाजा
 सूर्यास्त  कौर

 मय
 निकलने  के  बीच  सब्र  दर्शकों  के  लिये  बन्द  रहता वि  2.  ee

 मिल  अंग्रेजी  मं
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 टेहरी  गढ़वाल  शौर  उत्तर का शो  में  भारत  के  साम्यवादी  दल  को  गतिविधियां

 |  डा०  सामन्त  सिंगार

 1४६६  |  श्री  प्र०  गं०

 श्री  भक्त  ६४ दात

 Loft  दलजीत  सिंह

 क्या  गह-कार्य  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  के  साम्यवादी  दल  ने  हाल  में  टेहरी  गढ़वाल  आर  उत्तरकाशी  सीमान्त

 जिलों  में  अपने  पार्टी  यूनिट  बनाये  हैं ;

 (a)  क्या  चीन  में  साम्यवादी  राज्य  की  सुलतानों के  सब्ज  बाग  दिखा  कर  वे  व्यक्तियों  को

 चीन  की  ग्रोवर  अक्षित  कर
 रहे

 क्या  वे  अव्यवस्था  फैलाने  के  लिये  इस  पहाड़ी  क्षेत्र  के  व्यक्तियों  की  स्वाभाविक

 इयों  से  लाभ  उठा  रहे  कौर

 इत  महत्वपूर्ण  सीमान्त  क्षेत्रों  में  उनकी  राष्ट्र  विरोधी  कार्यवाहियों  का  विरोध  करने  के

 लिए  सरकार  ने  क्या  कारवाही  की  हैं
 ?

 गाह-काय  मंत्रो  Cigic गो०  ब०  से  साम्यवादी  दल  इन  क्षेत्रों  में  जोरदार

 प्रचार कर कर  रहा ढ हँ  ।  इस  दल  ने  टेहरी  गढ़वाल  जिलों  में  अपनी  दो  इकाइयां  स्थापित  कर  रखी  हें  ।  स्थिति

 पर  कडी  नजर  रखी  जा  रही  है  ।

 हिदुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  की  बकाया  रकम

 1४६७.  श्री  तंगामणि  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  १६  REO  के  तारांकित प्रश्न  सख्या

 १५०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंग  कि  :

 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लि०  की  उपभोक्ताओं  पर  बकाया  रकम  वसूल सल  करने के  लिए

 आगे  कया  कार्यवाही की  गयी  है  ;  कौर

 कभी  कितनी  रकम  वसूल  की  जानी

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  (१)  तदर्थ  समिति  की  जनवरी  १९६०  में

 बंगलौर  में  हुई  बैठक  के  न  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  समिति  को  भारतीय  विमान  बल  के  विरुद्ध

 उनके  विभिन्न  निलम्बित  दावों  के  लिये  १  .  २३  करोड़  रुपये  के  भगतान  का  अधिकार  देने  के

 के  विशेष  सरकारी  aren  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ।

 (>)  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  समिति  के  बकाया  संबंधित  मामलों  पर  सब  स्तरों  पर  अति

 शीघ्रता  के  ara  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 (३)  निर्माण  करने  वाली  सरकारी  परियोजना भ्र ों के  बारे  सरकार  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट

 समिति  को  कच्चा  माल  प्रोवरहाल  पुर्जे  fe  खरीदने  के  लिये  wafers  राशि  दे  रही  है  ।

 20-€-  को  विभिन्न  ग्राहकों  के  विरुद्ध  २३५  लाख  रुपये  की  कुल  ि  रानी

 में  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  सीमित  ने  केवल  १५४  लाख  रुपये  वसूल  किये  हैं  कौर  ८१  लाख  रुपये

 का  अवशेष  बच  गया  है  ।  ना  Se  ae

 अंग्रेजी  में
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 way  के  दारणार्थो

 ql  ward

 श्रीमती इला  पालाजोरी

 श्री  हरविन्द  घोषाल

 श्री  बि०  दास  गीत

 EYES  ही०  ATo

 श्रीमती  रेण  चक्रवातों

 श्री  प्रभात कार :

 श्री  मोहम्मद  इलियास : |

 sit  इन्द्रजीत  गुप्त :

 कया  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 wa  तक  wen  से  कितने  दारणार्थी  पश्चिम  बंगाल  चुके  हैं  ;

 उनमें  से  कितने  नब  तक  wea  लौट  चुके  हैं

 )  ait  तक  aaa  बंगाल  में  कितने  शरणार्थी  प्रतिदिन  श्री  रहे  हैं

 परिचय  बंगाल  में  उनके  रहने  के  लिये  कया  व्यवस्था  की  गई  है  ;

 शरणार्थियों  को  स्थान  देने  के  लिये  जो  शिविर  स्थापित  किये  गये  हैं  उन  का  खर्चे  कौन

 उठाता  है
 ?

 गह-कार्य  मंत्री  गो ०  ब०  (77)  बंगाल  की  सरकार  ने  सुचित

 किया  कि  १०  wea  तक  शरम  से  उनके  राज्य  में  २१,६०१  शरणार्थी me  तथा  उनमें  से

 कोई  भी  वापिस  नहीं  लौटा  ह  ।  उन्होंने  यह  भी  सुचित  किया  कि  wea  से  प्रति  दिन  लगभग

 2,200  पर णा थी  उनके  राज्य  में  रहे  हैं  |

 तथा  राज्य  सरकार  ने  लहरिया दार  बनाये हैं  ।  स्कूल

 शिविर  ate  तिरपाल  का  भी  उपयोग  किया  जा  रहा  है  |  राज्य  सरकार  खर्चा  उठा  रही  है  ।

 कई  गैर-सरकारी  संस्थाएं  भी  सहायता  देने  के  लिये  धनराशि  लगा  रही  हैं  ।

 लक्ष्मी  बेक  का  परिसमापन

 1*४६९.  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी :  क्या  fee  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 लक्ष्मी  बैंक  लि०  मुख्यालय water  में  परिसमापन  किन
 परिस्थितियों

 क्या  रिजर्व  बैंक  के  अधिकारियों  को  उन  परिस्थितियों  का  बोध  था  जिनके

 स्वरूप  बंक  का  परिसमापन हुआ  ?

 उसकी  तारकेश्वर  बेक का
 कारोबार

 ठीग  ढंग  से  नहीं

 चलाया  जा  रहा  था  इसके  कुछ  विशेषकर  इसके  सभापति  कौर  उसके  साथियों  को  दिये

 नए  आ  आ  औ  र  के  ए  ए
 गये  वसूली  के  लिये  कठिन  हो  गये  थे

 ।
 इसके  अतिरिक्त  बड़े  पैमाने  पर  बैंक

 की
 निधि

 अंग्रेज़ी  में Tow

 «Corrugated  hutment

 880  (Ai)
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 का  गबन  था  चंकी  माद्दे  से  मई  REGO  के  बीच  लगातार  धन  निकाला  जा  रहा
 बैंक

 दायित्व  पुरा  करने  में  असमर्थ  था  ।

 geus  तक  fora  बैंक  द्वारा  किये  गये  निरीक्षणों  से  यह  संकेत  नहीं  मिला  कि  बेक

 की  स्थिति पुनः  ठीक  नहीं  हो  सकती  थी  ।  स्थिति  में  जो  बड़ी  हद  तक  गबन  के  कारण
 थी

 निरीक्षणों  के  दौरान  में  झ्रासानी  से  नहीं  पकड़ी  गई  या  देखी  गई  ।

 सकल  में  विज्ञान को  दिक्षा

 मं०  ato  द्विवेदी

 श्री  विनती  मिश्र

 1४७
 ५  श्री  भ्रमित  सिंह  सरहदी

 :

 श्री  कौडियाल

 ।  श्री  श्रीनारायण  दास

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे कि

 क्या  विज्ञान  की  दिक्षा  पर  are  जोर  देने  की  किसी  योजना  पर  इस  वर्ष  विचार

 किया जा  रहा  है  शर

 यदि  तो  उसकी  रूपरेखा  क्या

 शिक्षा  मंत्री
 का०  ला०

 जी  ,  नहीं

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।

 विदेशी  बैंकों  a  खात

 (  श्री  रोम  कृष्ण गीत

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 1४७१.
 श्री  प्र०  ग०  देव

 |  भी
 ०  संधु सुदन राव  :

 श्री  वासुदेवन
 नायर

 वित्त  मंत्री
 ८  १९६०  के  तारांकित seq  संख्या  ६८३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विदेशों  के  बैंकों  में  श्री  एस०  पी०  जैन  के  कथित  खातों  के  सम्बन्ध  में  जांच  पडताल

 समाप्त हो  गयी  है

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  )  नहीं
 ।

 संयुक्त  राज्य  अमेरिका  में  श्री
 कर  क

 मत  के  कित  सार  लाती  सधी  नाच  ea  पत

 ी

 तथा  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता
 नाकीएयिएल्यल्एए  एएल

 मूल
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 कोयला  खदानों  को  जल  संभरण  की  योजना

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 सरदार इ  बाल  fag

 श्री  WT.

 Paver.
 श्री  सुबोध  हंसना :

 |  श्री  रा०  बू ०  माझी :

 [  श्री
 नेक  राम  नेगी  :

 क्या  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री ३०  2&Go H Aad के  तारांकित  संख्या  ११७७ के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बोकारो-करगली-कठरा की  कोयला  खानों  को  जल  संभरण  योजना  के  लिए  दी

 जाने  वाली  सहायता  की  राशि  के  सम्बन्ध  में  कोयला  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  संगठन  के  साथ  इस

 बीच  वार्ता  समाप्त  हो  गयी  है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  इसका  परिणाम  क्या  रहा
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  cay
 :  नहीं  ।  कोयला  खान

 कल्याण  झ्रायुक्त  ने  सुझाव  दिया  हे  कि  इस  योजना  को  उस  योजना  से  मिला  दिया  जाए  जो  बिहार

 सरकार  द्वारा  बोकारो  में  नये  इस्पात  यंत्र  के  संबंध  में  तैयार  की  जा  रही  राष्ट्रीय  कोयला

 विकास  निगम  के  विचाराधीन हें  ।

 शौर  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 सैनिक

 ०  मु०  तारिक

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 प  *Y 93,  सरदार  इकबाल  सिंह  :

 श्री  दी०  चल  फार्मा

 श्री हेम  राज :

 Lott wat aart : भक्त  दर्शन

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  २९  R&Ro  के  तारांकित संख्या  ४५३  के  उत्तर के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भूतपूर्व  सैनिकों  की  पें  दान  में  अस्थायी  वृद्धि  करने  के  बारे  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ;

 इस  मामले  में  कब  तक  afer  निर्णय  किये  जाने  की  आशा  है  ;  कौर

 अन्तिम  frig  में  इतनी  देर  लगने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (art  कृष्ण  :  तथा  मामला
 wat  सरकार  के

 _ विचाराधीन  पर्याप्त  प्रगति
 हो

 चुकी  है  ate  शीघ्र  ही  अन्तिम
 निर्णय

 की
 संभावना

 है

 |

 बातें  बहुत

 अंग्रेजी  में
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 सी  हैं  प्रौढ़  पेचीदा  हैं  उनका  नये  को  ड  पेंशन  वालों  पर  प्रभाव
 जिनहें  पेंशन

 में
 अस्थायी

 वृद्धि  का  हक  नहीं  है  ।

 इस  समझ  श  के  विस्तारपूर्वक  विचार
 करने

 में  बहुत  से  लेखों  अर  बहुत  बड़े  सांख्यिकी

 geet  श्रध्दा  र  करना  पड़ता  ह  इज  कारण  इस  में  अधि-ठ

 विलम्ब हुआ  है  ।

 ट्रक  व  art  का  निर्माण

 |
 नासेह

 मो०  थ

 1७४५
 थे  सिह  स

 late दौ  @>  फार्मा

 क्या  किन्तु  क्षा  मंत्री  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  LYE  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 qa  कारखानों  में  ट्रकों  व  ट्रैक्टरों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है

 १  Q&ko aH fHay तक  कितने  ट्रक  बनाये  गये  ;

 क्या  ट्रैक्टरों  के  लिये  भ्रामक  मिले  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेहनत  से
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 5 a  |  afz farcz  २,  श्रतुबन्ध  dem  २४५

 सम्मिलित  रक्षित  पुलिस  बल

 श्री  दी०  चं०  दार्मा

 1
 राम  कृष्ण  गुप्त

 TF8oY.  4
 सरदार  इक़बाल  सिंह

 रामी  शेट्टी

 क्या  गह-साथ मंत्री  ३  १९६०  के  तारांकित मदन  संख्या  ५७८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  विभिन्न  जोनों  के  लिए  सम्मिलित  रक्षित  पुलिस  बल  बनाने के

 प्रशन
 का

 निश्चय  करने  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 गह-किये  मंत्री  गो०  ब०  पन्त  )  :
 जोनल  परिषद्  ने  १६  ....  १९६० को  हुई

 बैठक  में  जोन  में  एक  सम्मिलित  रक्षित  पुलिस  बल  बनाने  के  लिये  कार्यवाही  पूर्वावलोकन  किया  ।

 केरल
 सरकार  के  प्रतिनिधियों  ने  यह  प्रारूप  मान  लिया  श्र  वे  योजना  का  ब्यौरा  तैयार  करने  के  बारे  में

 राज्य  के  इंस्पेक्टर  जतरल  साफ़  पुलिस  को  नासिर  प्रदेश  शर  मैसूर के के  इंस्पेक्टर  जनरलों
 के

 साथ  बातचीत  में  भाग  लेने  को  भेज  दिया  गया  है  ।

 उत्तरी  ज़ोन  में  Reto  में  मारवाड़  भठनिया  में  पुलिस  बल  को

 नान
 योजना  के

 meta
 सामूहिक  प्रशिक्षण  दिया  गया  |

 _—$—<—<—$$  $$
 pn

 मल  wast  म
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 प्रौढ़
 श्रन्थों  के  लिय  देहरादून  में  प्रशिक्षण  केन्द्र

 1४७६.  श्री  प्र०  के  ०  दे  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 देहरादून  स्थित  प्रौढ़  wat  के  लिए  प्रशिक्षण  केन्द्र  को  PEYG—VE  शर  YEXE—Fo

 में  संस्था  में  तैयार  की  गयी  वस्तुयें  की  बिक्री  से  कितना  धन  प्राप्त
 शौर

 इस  संस्था  में  कौन  कौन  सी  चीजें  तैयार  की  जाती  हैं
 ?

 मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )
 :

 PRYG—YE  ६४  रुपये

 १९५६-६०  Wwok  \9 -  पये

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २६]

 समुद्री  बीमा

 श्री

 treo.  श्री द्०  ० ह  नायर :.

 नारायणन  कुट्टी  मेनन  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  व  रेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  ह  कि  अमरीकी  ऋण  से  भारत  द्वारा  खरीदे  गये  सामान  का  अधिकांश

 समुद्री  बीमा  watt  बीमा  एजेंसियों  में  कराया  गया  है  ;

 ऐसे  सामान  पर  प्रथम  भ्रम रिकी  गेहूं  ऋण  से  ore  तक  कुल  कितना  कितना  भुगतान

 निम्न  निकायों  को  किया  गया

 (१)  अमरीकी  बीमा  एजेंसिया ं;

 (२)  भारतीय  बीमा  कम्पनिया ं?

 tft  उपमंत्री
 नहीं

 ।

 जब  भारत  सरकार  की  एजेंसियों  की  से  खरीद  की  जाती  है  तो  कोई  समुद्री
 शीमा

 नहीं  कराया  जाता  ।  गैर-सरकारी  कम्पनियों  द्वारा  किये  गये  बीमे  के  बारे  में  व्यौरे
 सरकार

 के  पास  नहीं हैं  ।  २५२  गैर-सरकारी  मामलों के  विश्लेषण  से  ऐसा  लगता  है  क  fate
 लिखित

 प्रीमियम दिया  गया

 (१)  अमरीकी  बीमा  कम्पनियों  को  ४६५६  डालर  (२२,१७१  सूरथ

 (२)  भारतीय  बीमा  कम्पनियों को  G08, 5% 2  रुपये  ॥  का

 मिल  art 7 में
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 सरकारी  उपक्रमों  की  वार्षिक  रिपो

 थ्री  मुरारका 1४७८  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  सरकारी  उपक्रमों  की  वारिक  रिपोर्ट  संसद  को  प्रस्तुत  किये  जाने  की  समय

 सीमा  निर्धारित  करने  का  विचार  कर  रही  है  जैसा  कि  अमरीका  ब्रिटेन  में  प्रचलन

 यदि  तो  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  की  गई

 वित्त  उपमंत्री  ता  :  ate  .  इस  का  उत्तर

 तिथि  को  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  द्वारा दिया  जायेगा

 अन्दमान  द्वीप सम  ह  के  aust  विभाग  के  श्रमिकों  के  aaa  शादी

 1४७६.  डा०  सुभग  सिंह  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 केन्द्रीय  वेतन  ait  के  वेतन-क्रम  अन्दमान  द्वीप  समूह  के  समुद्री  विभाग
 के

 चारियों  पर  किस  तारीख  से  लागू  हुए  तौर  किस  तारीख  से  प्रभावी

 क्या  श्रमिकों  जिनका  वेतन  केन्द्रीय  वेतन  स्वाधीन  के  बेसन-क्रमों  के  परिणाम  स्वरूप

 कम  हो  श्रन्त:काल  में  रात  नये  तन  क्रमों  के  लागू  होने  की  तारीख  से  उनके  वास्तविक

 eq  में  प्रभावी  होने  की  तारीख  तक  की  अवधि  लिये  गये  वेतनों  की  alae  रकम  वापस

 लौटाई  गयी

 क्या  मासिक  वेतन  में  mere  होने  के  कारण  पिछली  बकाया  भी  उन  श्रमिकों  को  द

 गयी  है  जिनका  वेतन  केन्द्रीय  वेतन  अयोग  के  वेतन  क्रमों  के  भ्रन्तगंत  बढ़  गया  Ak

 (7)  यदि  तो  इस  अनियमितता  का  क्या  कारण  है  ate  जिन  श्रमिकों  को  बकाया

 मिलनी  है  उन्हें  वह  कब  मिलेगी  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो० | ह ०  केन्द्रीय  वेतन  अयोग  के  वेतन-क्रम  अन्दमान

 के  समृद्धि  विभाग  के  प्रवीण  are  अर्द्ध-प्रवीण  दैनिक  aha  वालें  व्यवसायों  पर  १९४०  में  लाग  किये

 गये  थे  जिन्हें  १  १९४७  के  भूतलक्षी  प्रभाव  से  लागू  किया  जाना  था  ।

 मौसमी  ate  केदार  के  प्रवीन  काम  कर  रहे  श्रमिकों  के  समृद्धि  विभाग  के  प्रौद्योगिक

 श्रमिकों  के  लिये  वेतन-क्रमों को  २३  १९४७  से  ला  किया  गया  था  ॥

 श्रमिकों  के  वतन  भ्रस्यायी  रूप  से  परिवर्तित  किये  गये  थे  जिन  के  लियें  केन्द्रीय  राज्य

 महालेखा पाल  की  अनुमति  लेनी  थी  ।  कुछ  मामलों  जिनमें  महालेखा पाल  ने  बताया  कि  उनको

 अधिक  भूगतान  हो  गया  वसूली  की  जा  रही है

 ate  (a)  बकाया  रकम  उन  श्रमिकों  को  दी  जानी  है  जिनके  लिये  केन्द्रीय  राजस्व

 महाले बा पाल  यह  प्रमाणित  करें  कि  ये  लोग  प्रशासन  द्वारा  रूप  से  निर्धारित  वेतन-क्रम

 से  अधिक  ऊंची  दरों  पर  वेतन  पाने  के  हकदार  हैं  ।  पुनरीक्षित  वेतन  की  दरों  के  निर्धारण  पर

 केन्द्रीय  राजस्व  महालेखा पाल  द्वारा  स्वीकृति  मिलने  पर  बकाया  का  भुगतान  बिद्या  जा  रहा  है  ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 राष्ट्रीय |

 at  gata =  seat

 at  रा०  पिच  माझी

 ree  श्री  नक  राम  नंगी

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कोयला  खदान  क्षेत्र  RST  संस्थाओं  में  राष्ट्रय  अनुशासन

 योजना  लाग  हो  गयी  है

 यदि  तो  ae  योजना  कब  से
 द्  हुई  शौर

 1  नच ।
 Ca orn

 क्या  इस  योजना
 के

 अंतिम
 त

 प्रा  जियो ंके  लिए  श्रनिवाये  है  या  upen |
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  :  )  at

 ~~ 4€&  ।

 यह  wears  नहीं  है  कि  स्कूल  इस  योजना  को  मानें  ही  ।  सम्बन्धित  संस्थाओं  के

 महिलाओं से  प्रार्थना  प्राप्त  होने  पर  योजना  के  अधीन  प्रशिक्षण  देने  की  व्यवस्था  की  जा  रद्दी  है  |

 स्प  एशियाटिक  तथा  | - 1  जनरल  इन्श्योरेन्स  कम्पनियां

 ही०  ato  मुकदमों

 थी  प्र०  च०

 1४८१.  थी  कठ  गोपालन

 att  पार्वती  कृष्णन

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  न्यू  एशियाटिक  तथा  edt  जनरल  इन्श्योरेन्स  कम्पनियां के  कार्य  में  कथित

 अनियमितताओं  की  हाल  में  कोई  की  गयी  थी

 यदि  तो  उसके  निष्कर्ष  क्या  और

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 उपमंत्री  (siterett  तारकेदवरी  से  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।
 परि  बिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  a9]

 पिछड़  वर्गों  को  में  ट्रिक  के  बाद  श्रष्ययतन  के  लिय  छात्रवृत्तियां

 1४८२.  थी  तंगामणि  क्या  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 _
 कया  पिछड़े  वर्गों  के  विद्याथियों  को  मैट्रिक  के  बाद  अघ्ययन

 के
 लिये  छात्रवृत्तियाँ

 क
 के  लिये  नियत

 RXE-Fo ~
 की

 राशि
 विभिन्न  राज्यों को  दे  दी  गयी

 eer  ———_—_—_—_—
 कराया

 मूल  अंग्रेजी  में
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 sri
 SUES  दी  गयी यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  को  कितनी

 क्या  राज्यों  में  केन्द्रीय  तथा  राज्य  छात्रवृत्ति  प्राप्त  करने  वाले  विद्याथियों  को  एक

 समान  राशि  दी  जाती  आर

 समानता  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या  कायदे  ही  करने  का  विचार  है  ?

 शिक्षा  मंत्री
 काम  ला०  :  स  (4)  एक

 विवरण
 सभा  पटल

 रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध क  संख्या  २८]

 निर्वाचन  आयोग  की  सिफारिशों

 राम  कृष्ण  गुप्त

 थ्री  टाटिया :

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 1१४८  श्रीमती रेणु  चक्रवातों  :

 sit  मिलती

 श्री  दी०  चे  फार्मा

 थी  हेम  राज
 :

 बया  विधि  मंत्री  ११  १९६०  के  भझ्रत।रँकित  प्रदान  संख्या  ५८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 निर्वाचन  ara  की  सिफारिशों  को  लागू  करने  में  इस  बीच  और  कया  प्रगति

 हुई  अर

 आयोग  की  सभी  सिफारिशों  पर  कब  तक  अन्तिम  निर्णय  हो  जाने  की  श्राद्ध  है  ?

 उपमंत्री  निर्वाचन  शझ्रायोग  की  अन्य  सिफारिशों  की

 कार्यान्वित  के  लिये  कोई  ak  प्रगति
 नहीं

 की  गड़रिये  ।

 निर्वाचन  art  की  अधिकार  प्रमुख  सिफारिशों  को  निर्वाचन  नियम  में  उचित

 सूत्रों
 करके

 कार्यान्वित
 कर  दिया

 गया  है  ।  बाकी  सिफारिशों में  से  कुछ  विवादास्पद  भीं  जिन  पर

 सदन  में  oe  इससे  पूर्व  प्रवर  समिति  में  विचार  किया  जाना  था  ।  निर्वाचन  नियम  के  संशोधन

 के  fat  किसी  ठोस  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  से  od  इन  सब  सिफारिशों  की  ब्यौरेवार

 जाँच  करती  पड़ेगो  ।  मत  सब  सिफारिशों  की  कार्यान्वित  के  लिये  कई  निर्धारित

 नहीं  नो  जा  सकती

 मल  wast  में
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 १1 होम  क ही

 दी०
 चे  att

 |  थो  राम  कृष्ण  गुप्त
 थी  नरदेव  स्नातक  :

 थ्री  रास  :

 st  हरिशचन्द्र  मायूर  :

 श्री  ई  क०  गोपालन  :

 पुन्नू

 at  रघुनाथ सिंह

 |  | Lait  मोहम्मद  इलियास :

 क्या  गृह-कार्य  अतो  ३  R&Ko  के  तारांकित  बदन  संख्या  ६०३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  राज्यों  तथा  तंत्र-राज्य  क्षेत्रों
 ने  होम  गार्डों  का  area  दल  बनाने में

 geese  क्या  प्रगति  की

 किन  किन  राज्यों  में  ऐसे  दल  बनाये  गये  कौर

 इस  कार्य  को  शीघ्र  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  या  की  ?

 मंत्री  गो०  To  श्र  ग्रान्ट्स  को  छोड़  कर

 बाकी  सब  राज्यों  ने  हाम  गाडे  जैसे  स्व सेवा  दल  बना  दिये  हैं  या  वे  बनाने  के  लिये  सिद्धान्त रूप  से

 राजी  हो  गये हैं  ।

 विभिन्न  राज्यों  प्रयासों  में  इस  कार्य  के  लिये  उत्तरदायी  पदाधिकारियों  का  एक

 सम्मेलन  १९६०  में  नई  दिल्ली  में  gar  था  ।  सम्मेलन  की  इस  कि  जहाँ  तक

 हो  सके  थे  संगठन  सब  राज्यों  में  एक  से  तर।के  पर  बनाये  सिवायचक  कार्यवाह  के  लिये

 सरकारों  को  बताया  जा  रहा  है  ।

 waar  हिप  समूह  में  प्रौद्योगिक  कामना  रियों  के
 वेतन-क्रम

 1*  ४८५.  डा०  राम  gam  सिंह  :
 कया  गृह-कार्य  वंती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  अन्दमान द्वीप  समूह  में  २३  Quy  से  सरकारी  उपक्रमों

 तया/या  विभागो ंके
 सारे  atta  कर्मचारियों  पर  केन्द्रीय  वेतन  श्रायोंग  के  लागू

 हो  गये  कौर

 क्या  इन  कर्मचारियों  को  तथा  वन  विभाग  के  २३

 f&uc,  २३  gEuE  कौर  २३  १९६६०  को  देय  वेतन-वृद्धियाँ  दे  दी  गयी
 हैं

 ?

 मंत्री  गो०  ब०  :  कौर  मजदूरों  को  ५ छड़  कर

 औद्योगिक  कर्मचारियों  के  लियें  a  वेतन-क्रम  वर्ष  gEw9  में  लागू  किये  गये  थे  शर  उनको  वाचिक

 वेतन-तद्धित  नियमित  रूप  से  मिल  रही  हैं  ।
 ——  ee  अ  एएए

 नल  मंप्रेज़ी  में

 क
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 बाद  में  सिद्धान्त  रूप  से  यह  निश्चित  किया  गया  कि  इन  वेतन-क्रमों  को  मौसमी

 ग्रोवर  ठेकेदार  के  घान  काम  करने  वालें  श्रमिकों  को  छोड़  कर
 सरकारी

 उपक्रमों  ate  विभागों  में

 सब
 मजदूरों  पर  भी

 २३  १९५७  से  लागू  किया
 जाये  |  भ्रन्दमान  प्रशासन ने  कुछ

 बातों  पर

 स्पष्टीकरण  माँगा  ।  अन्य  सम्बन्धित  मंत्रालयों  के  परामर्श  से  इन  बातों  पर  अन्तिम  निर्णयों  को

 २०  १९५९  को  अन्दमान  प्रशासन  को  बता  दियां  गया  ।  वेतन-वृद्धि  कर्मचारी  द्वारा  वास्तविक

 रूप
 से

 काम  किये  गये  दिनों  के  ara  पर  दी  जाती  है  ।  इसके  बारे  में  ब्यौरा  तयार  किया  जा

 wt
 रहा

 है  ग्रोवर  अ्रन्दसान  प्रशासन  से  इस  कार्य  को
 एक  दो  महीनों  में  अन्तिम  रूप  दिये  देदी  को

 कहां  जा  रहा है  ।

 श्रीमान  प्रदेश  में  का कटिया  मन्दिर

 fees.  श्री  Fo  मधुसूदन  राव  :  क्या  वैसा  निक  श्रनुसंघान  श्र  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अन्ध  प्रदेश  में  काकटिया  मन्दिरों  की  देखभाल  पर  वर्ष  FEXE-Ko  में  कितना

 धन  व्यय  किया  गया  और

 qT  १६६०-६१  में  उनकी  देखभाल  पर  कितना  धन  व्यय  किया  जायेगा  ?

 श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  सो०

 ब८८८.९१  रुपये  |

 ८,३००  रुपये  |

 सिकदन्राबाद  छावनी  बोई

 TORR.  श्री  ह ०  मधुसूदन राव  :  वाया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 वर्ष  १६  YE-Go  में  भारत  सरकार  ने  सिकन्दरा बाद  छावनी  जोडें  को  विकास  योजनाकारों

 शादी  के  लिये  सहाय-म्रनुदान  के  रूप  में  कुल  कितनी  भ्रावंटित  की  है  ;  कौर

 जिन
 योजनायें  के  लिये  अनुदान  मंजूर  किये  गये  उन  का  क्या  व्यौरा है है

 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  (  99,900  रुपय

 गली  में  बिजली  लगाना  T¥,000  रुपय

 हरिजनों  के  लिये  क्वाटर  e
 २०,०००  रुपये

 छावनी  अस्पताल  में  एक्सरे 1,  २२,७००  रुपये
 ब्लाक  की  व्यवस्था

 aed  cael  teed  eee  epee  ceed  sad

 कु  e  99,900  रुपय

 mm  exten

 बिहार  पूर्व  का  उत्पादन

 1५००.  थ्री  पाटेकर कया  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 बर्ष  १९५८-५४  ग्र  PEXE-Ko  में  बिहार
 में

 कितने  अ्श्रक  का  उत्पादन  किया  गया  ?
 a

 Tit  dir  में
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 fart ate  तेल  मंत्री
 के०  दे०  भारतीय  खान  ब्यूरो  द्वारा  खनिज  उत्पादन

 के  ating  खनिज  परिरक्षण  ate  विकास  १९५८  के  अधीन  पत्री वर्ष  के  लिये  इक  ठे  किये

 जाते  हैं  तौर  वित्तीय  ag  के  लिये  नहीं

 बिहार  पे  g&us  कौर  LENE  में  ग्राहक  का  असीरी  २०,०२१  कौर  PE, R85

 मीट्रिक  टन  रहा  |

 इस्पात  पुनर्बलन  मिलें

 1८०१.  श्री  पाटेकर :  खान  ae  इंधन  मंत्री यह
 बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PEXE-Go  में  भूतपुवं  बम्बई  राज्य  में  इस्पात  पुनर्वेल्लन  मिलें  स्थापित  करने  के

 लिये  कितने  श्राबेदन  प्राप्त  हुए  ;  शर

 कितने  लाइसेंस  दिये  गये  ?

 खान  शोर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  उद्योग
 ate

 यमन )  १८५१  के  arta  लाइसेंस  देने  के  लिये  ८
 आवेदन-पत्र

 ।

 PENG  में  प्राप्त  झात्रेदन-पत्रों  के  विरुद्ध  वर्तमान  मिलों  मकान  चलाने  के  लिये  ag

 PEYE-Fo  में  उद्योग  ate  alta,  PEXR  केबिन  तीन  लाइसेंस  दिये

 गय े।

 इस  ag  ह ग्रश्नल  के  बाद  से  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रण  रादेश  के  प्रवीन  छोटी  पुनर्वेल्लन  मिलें

 स्थापित  करने  या  चलाने  के  लीटर  सामान्य  आज्ञा  दी  गई  है  परन्तु  इस  ad  पर  कि  उस  में  किसी  भी

 उपकरण  के  ग्रसित  की  प्राज्ञा  नहीं  दी  जायेगी  ak  उस  में  केवल  स्थानीय  रूप  से  उपलब्ध  रद्दी

 लोहा  हो  कच्चे  माल  के  रूप  में  इस्तेमाल  होगा  |

 राज्य  बेक  को  शाखायें

 1८०२.  श्री  पॉगरकर
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 बर्ष  PEUE-Go  में  बम्बई  के  मराठवाड़ा  किक प्रदा  में  भारत  के  राज्य  बैंक  की  कितनी

 शाखायें  खोली  गयीं  ;  शर

 ये  दिखायें  किन  स्थानों  पर  खोली  गयी  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  शर

 ae  PEXE-FO  में  महाराष्ट्र  राज्य

 के  मराठवाड़ा  प्रदेश  में  भारत  के  राज्य  बैंक  की  कोई  दाखा  नहीं  खोली  गई  |

 राय-कर
 की  वसूली

 1८०३.  श्री  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PEXE-Jo  में  बम्बई  के  मराठवाड़ा  प्रदेश  से  कुल  कितने  राय-कर  की  वसूली

 की  गई  ;  प्रौढ़

 उपरोक
 ग्रन्थि  में  कुल  कितनी

 रकम  बकाया  है  ?

 मंप्रेज़ी  में
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 मंत्री  सोरारजी
 :  वर्ष  PEXE-TO  में  बम्बई  के  मराठवाड़ा  प्रदेश

 से  कुल  २३.६८  लाख अ  Le Ss |  रुपये  का  प्राय-कर  बुल  किया  गया  |

 ३१  १९६०  को  बकाया  की  कुल  रकम  १०.  £७  लाख  रुपये  थी  |

 सम्पदा  शुल्क  की  वसूली

 श्री  पांगी  कया  दत्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  में  बम्बई  के  मराठवाड़ा  प्रदेश  से  कुल  कितनी  का

 शुल्क  वसूल  किया  गया  ;  श्र

 करदाता ग्र ों  की  संख्या  क्या

 पत्ति  मंत्री  मोरारजी
 :  9G,&  रुपये  |

 उपरोक्त  घन रा दधि  १४  कर  दाताओं  से  वसूल  की  गयी  ।

 हिन्दी  में  उच्च  दिक्षा  के  लियें  छात्रवृत्तियां

 sit  च०  मलिक  :

 1८०५.  पांगरकर

 Lat  ato  चे  फार्मा

 क्या  शिक्षा  तंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन  संस्थापकों  के  क्या  नाम  हैं  जिन  में  हिन्दी  में  उच्च  दिक्षा  के  fat  हिन्दी  भाषी

 zor
 राज्यों  के  उन  छात्रों  ने  दिखी  ला  ले  लिया  है  जिन्हें  PEXE-GO  में  छ  ्  न  थ्  थी  ;

 इस  योजना  के  edt  वर्ष  ZEGO-|2  में  छात्रवृत्ति  देने  के  लिये  कोई  चुनाव

 किया  गया  है  ;  शरीर

 यदि  तो  अब  तक  कितने  भ्रभ्यर्थी  चने  गये  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री
 काठ  ला०  :  एक  सूची  संलग्न है  में  संस्थानों के  नाम

 ब्याज  गये हैं
 ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संघ त  २४]

 अनी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  vat  होता  |

 दिल्ली  घौर  नई  दिल्ली  में  स्कूल

 1८०६.  श्री  श्र०  हि०
 दिक्षा  मंत्री  यह  बराने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १५  १९६०  के  बाद से  दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली  में  कितने  at  मिश्रित

 हायर  सेफैन्डरो  स्कूल  खोले  गये  हैं  ;

 १५  RE Ro  के  बाद  से  कितने  नये  अध्यापक  रखें  गये  हैं  ;  और

 हकीम  कहिए प्रकार  f= 7.  q  ?
 इन

 अध्यापकों
 का

 चुनाव  किस
 +  ह  नपा

 मत  में
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 मंत्री  का०  ना०  :

 (2)  नपे  हायर  सेकेन्डरी  स्कूल  श्श्

 हाई  स्फ्नों [न  को  हायर  से  स्कूल  बनाया  गया  2c

 (3)  मिडिल  स्कूलों  को  हायर  से  «डरी  स्कूल  बनाया  गया

 (¥)  नपे  जूनियर  जेसिक  स्कूल

 (५)  जूनियर  जेसिक/नायमरी  स्कूलों  को  सीनियर  बेसिक  स्कूल  बनाया  गया  .  ड्

 १६रे (१)  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा

 (२)  दिल्ली  नगर  निगम  द्वारा  .  xo

 (१)  दिल्ली  प्रशासन  :

 स्थानीय  काम  fears  दफ्तर  द्वारा  मनोनीत  श्रम्यथियों में  से  एक  कर्मचारी  चुनाव  बोर्ड  द्वारा

 चुनाव  fer  जाते  हैं  ।

 लगर  गिला
 (2)  |  (॥  WIS  |  हिन्दी

 लिखित  परीक्षा  के  rare  पर  ।

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  खड़गपुर

 (५  क०  गोपालन

 1८०७:
 श्री  सुबोध  हंसना :

 श्री  to  qo  माझी

 [at
 िक नकएटणएामस  नैनो

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  नौ
 :  सांस्कृतिक-कार्य  ्तो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  भारतीय  प्रौद्योगिकी  खड़गपुर  के  गवर्नर-मंडल  से  उस  समिति

 के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  विचार  प्राप्त  हो  गये  हैं  जो  इस  संस्था  के  कार्यकरण  कौर  विकास  के  पुनर्विलोकन

 के  लिये  स्थापित  की  गई  थी  ;

 (@)  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  fade  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  पौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निगम  किया  गया  है  ?

 pastas  श्रनुसंघान  कौर  सास्कृतिक-कायम  मंत्री
 हुमायूँ

 :

 प्रौढ़  (7)  पुनर्विलोकन  समिति  के  प्रतिवेदन  तर  गवर्नर-मंडल  के  विचारों  की  मंत्रालय

 में  इसलिये जाँच  की
 जा

 रही  है
 कि

 प्रतिवेदन  में  जिन  मामलों  के  बारे  में  रिपो  दी  गई  है  उन  पर

 भारत  के  राष्ट्रपति  से  उन  को  विजिटर  की  हैसियत  से  उन  के  प्राप्त  किये  जा  सकें  |

 तूल  aim  में
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 मा में  इंजीनिर्यारग .  कालेज

 1८०८,  थ्रिल  क०  गोपालन  >  क्या  वैज्ञानिक
 श्रनुसंघान

 ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री यह

 बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 /
 ह  क्या  केरल  में  पाल घाट में  एक  इंजीनियरिंग  कालेज  स्थापित  करने  के  लिये  वित्तीय

 व्यवस्था  के  ब्यौरे  केरल  सरकार  के  साथ  कर  लिये गये  हैं

 यदि  तो  उस  का  eater  कया  है  ;  ak

 कालेज  कब  चालू  किया  जायेगा  ?

 नेक  श्रनुसंघान  चमरोर  तक-काय  मंत्री  हनुमान  :  से  .

 हां  ।  नायर  सर्विस  सोसायटी  जिसके  तत्वावधान  में  इस  कालिज  की  स्थापना  की  जा  रही  कौर

 राज्य  सरकार  में  यह  त  हों  गया  हे  कि  वे  चालू  योजना
 की  की  समाप्ति  TH  ५०  प्रतिशत

 भर्ती  व्यय  ate  ५०  प्रतिशत  श्रावस्ती  व्यय  वहन  करेंगे  |  योजना  की  अवधि  के  पुरा  होने  पर  वे  समूचा

 झावर्ती  व्यय  वहन  करने  को  सहमत  हो  गये  हें  ।  यह  की  जाती  ट  कि  यह  कालिज  १७  ष्

 १९६०  से  प्रारम्भ हो  जायेगा  |

 भारतीय  सास्कृतिक  सम्बन्ध

 Took,  श्री  श्र०  Fo  गोपालन  :
 क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  ale  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय
 सांस्कृतिक  सम्बन्ध  परिषद्  में  कितने  कर्मचारी

 इमारत  का  मासिक  किराया  कितना  श्र \

 यह  कार्यालय  इसकी  अपनी  इमारत  कब  स्थानान्तरित  किया  जायेगा
 ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  site  सांस्कृतिक-कार्यें  मंत्री  हनुमान  sot

 ६२५८,  ev  रुपये  |

 पुस्तकालय  स्थानान्तरित  किया  जा  चुका  हे  wear  विभाग  स्थानान्तरित  किये  जा

 रहे  हैं
 ।

 सुरत के  निकट  तेल  के  निक्षेप

 ८१०,  श्री न०
 स०

 देव
 :

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सूरत
 के

 समीप  जो  तेल  के  नये  निक्षेप  पाये  गये  हें  वह  सबसे  बड़े  हें

 कौर  उससे  हमारी  तेल  की  खपत  का  gy  प्रतिशत  भाग  पूरा  हो  जायेगा  ;  अझर

 हमारे  भू-वैज्ञानिकों  ने  कितनी  मात्रा  का  अनुमान  लगाया  है
 ?

 खान  शौर  तेल  मंत्री  Ro  दे०  ale  श्रंकलेइवर  में  प्रथम रूप  से

 परीक्षण  के  तौर  पर  खोदे  गये  कुएं  में  तेल  पाया  गया  है  जहां  कि  भू-तस्वीर  सर्वेक्षण  में  बड़े  पैमाने  पर

 इसके  होने  का  पता  लगा  है  परन्तु  अभी  यह  बताना  सम्भव  नहीं  हैं  किਂ  वहां  पर  कितना  तेल  है  जब

 तक  कि  कौर  समावेशी  site  विकास  कुएं
 न

 खाने  जायें
 ।

 मूल  प्रंप्रेज़ी  में
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 पुरातत्वीय  रसायनज्ञ

 1८११.  श्री  नरसिंह  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघधान  she  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे
 किः

 (=)  पिछले  तीन  वर्षों  में  (  सहायक  पुरातत्वीय  रसायनज्ञ  कौर  (  कनिष्ठ  पुरातत्वीय

 रसायनज्ञ  के  कितने  पद  विज्ञापित  किये  गये  ;

 ये  यदि  सीधी  भर्ती  द्वारा  भरे  गये  या  विभागीय  पदोन्नति  शौर

 उनके  लिये क्या  शैक्षणिक  फिर  प्र विधिक  श्रहूंताद्रों  की  आवश्यकता  है  ?

 श्रनुसंघान  site  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  मो०  :.

 (  दो  ।

 (2)  दो  ।

 (@)  संघ  लोक  सेवा  ग्रा योग  के  जरिये  खुली  भर्ती  द्वारा  |

 (१)  सहायक  पुरातत्वीय  रसायनज्ञ

 (#)  भौतिक  (Pasir)  झ्रथवा  श्रकार्वनिक  रसायन  शास्त्र  में

 किसी  मान्यता  प्राप्त  विश्वविद्यालय  की  स्नातकोत्तर  की  डिग्री  या  इसके  बराबर  की  श्रीनेत

 की  डिग्री  ।

 वांछनीय

 सिलीकेट  ate  चूना  में  विश्लेषण  का  ps  शौर  घूमने-पदार्थों  झर

 नाशक  ग्रौषधियों  का  ज्ञान  ।

 २.  कनिष्ठ  रसायनज्ञ

 भौतिक  waar  wera  रसायन  शास्त्र  केमिस्ट्री  )
 में  किसी  मान्यता

 प्राप्त  विश्वविद्यालय  की  स्नातकोत्तर  डिग्री  या  इसके  बराबर  की  प्रॉन्स  की  डिग्री  ।

 सिलीकेट  और  चूने  के  विश्लेषण  का  अनुभव  ।

 नोट:--दोनों  पदों  के  लिये  यदि  अभ्यर्थी  ger  किसी  प्रकार  से  agar  प्राप्त  हों  तो  झ्रायोग  इन

 अ्रहंताओं में  कोई  ढील  दे  सकता  है  ।

 पुरातत्व  विभाग  के  बड़े  कौर  छोटे  सकील

 1८१२.  श्री  नसीहत  :
 क्या

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 १९६०  के  अ्रतारांकित प्रदान  संख्या  १७०४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  HT  करेंगे  कि  क्या

 बड़े  शर  छोटे  वकीलों  के  बीच  भेदभाव  मिटाने  ate  बड़े  सकील  के  सुपरिंटेंडेंट
 को  जो  विशेष  भत्ता

 दिया  जा  रहा  है  उसे  समाप्त  करने  के  लिये  क्या  कोई  प्रस्ताव  हैं
 ?

 जी  नहीं

 धा
 faire  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०

 Rto

 :

 मूल  ग्र प्रे जी  में

 t*Fumigrants,
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 उत्तर  प्रदेश
 के  काले  जों  के

 अध्यापकों
 के  वेतन क्रम

 15८१३  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :
 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  विश्वविद्यालयों शरर  सम्बद्ध  कालेजों  के  अध्यापकों  के  वेतन  क्रमों

 में  बृद्धि करने  के
 लिये

 विश्व  विद्यालय  अनुदान  आयोग
 से  कोई  वित्तीय  सहायता  प्राप्त हुई

 यदि  तो  इसके  लिये  PEYG—YVE  ae  १९५९-६०  में  कितनी  कितनी  राशि  दी

 गयी  थी  ?

 गतिकता  मंत्री  का०  ला०  ate  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 (=)  अर  उत्तर  प्रदेश  के  दो  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  को  अर्थात  बनारस  हिन्दू  विश्व

 विधालय  शर  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  को  संघारण  कार्य  के  लिये  विश्वविद्यालयों  को  दिये

 जाने  वाले  ब्लाक  के  एक  भाग  के  रूप  में  उनके  अध्यापकों  के  वेतन  क्रम  बढ़ाने  के  लिये  आवश्यक

 सहायता  दी  गई  है  ।

 गोरखपुर  रुड़की  विश्वविद्यालयों
 के  अध्यापकों  को  जो  वतन

 क्रम  दिये  जा  रहे  हैं  वे  पहले  ही  आयोग  द्वारा  सुझाये  गये  वेतन  क्रमों  के  बराबर  हैं  या  कुछ  अधिक

 इसलिये  उन्हें  वित्तीय  सहायता  देने  का  कोई  चन  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  |

 विश्वविद्यालय  अनुदान  Bate  द्वारा  विश्वविद्यालय  से  वैद्य  डिग्री

 दामनी को को  PEXE—GO  के  लिये  Qos ६३  रुपयों  का  भ्रनुदान  दिया  गया  है  ।

 पंजाब  में  भूतपूर्व  सैनिकों  के  लिये  बस्तियां

 ८१४,  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  में  भूतपूर्व  सैनिकों  के  लिये  बस्तियां  बनाने  के  लिये  कोई  भ्रनुदान  मंजूर  किया

 गया

 यदि  तो  १९५८-५९  और  PEXE—Go  में  कुल  कितनी  ube दी  गयी

 इस  सम्बन्ध में  प्रभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  हैं
 |

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  :
 हां

 (@)  PEUG—VE  शून्य ।

 PEXE—Fo  २०००  रुपये  ।

 पंजाब  में  इस  सम्बन्ध  में  तीन  बस्तियां  बसायी  जा  रहीं  हैं  ।  वे

 रणवीर पुर प्रौढ़  तत्र  में  |

 करनाल  की

 ह

 बस्ती  पूर्णरूपेण  स्थापित  की  जा  चुकी  है  |

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 महाबलिपुर--रगवीरपुर की  बस्ती  में  एक  नलकूप  खोदा  जा  चुका  है  एक  पम्प  भी  लगाया

 जा  चूका हूँ  ।  सि  वाई  के  लिये  तीन  मील  की  नहर  भी  खोदी  जा  चकी  है  ।  प्लाटों  तथा  ग्राम  के  स्थानों  के

 सचिव  न्या  सीमांकन  का  कार्य  हो  गया  है  ।  गांव  का  प्रौढ़  रहने  वालों  के  क्वार्टरों  के  नकदी  तेयार

 किये जा  रहे  हैं  ।

 बनकर  की  बस्ती  में  भूमि  को  इकट्ठा  करने  का  काम  पुरा  हो  चुका  है
 |

 राज्य  सरकार  ने  वहां  पर

 एक  नलकूप  लगाने  का  पत्त  किया  परन्तु  दुर्भाग्य  से  ३००  फुट  की  गहराई  तक  भी  पानी  न  पाया  ज़ा

 सका  |  ज्  तक  पानी  के  लिये  कोई  are  संतान  नहीं  मिल  जाता  तब  तक  के  लिये  इसके  विकास

 के  कार्य को  छोड़  दिया गया  है

 दिल्ली  #  दिक्षा

 ८१५  थी  दी०  चे  wat  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 १९५९-६०  में  दिल्ली  में  सनाज  के  सम्बन्ध  में  क्या  कया  काय  किये  गय

 (@)  उस  वर्ष  प्रशासन  कार्य  पर  कितना  खर्च  पाया  था  तथा यात्रा भत्तों  र  महंगायी  भत्तों

 के  रूप  में  कितनी  राशि  दी  गयी  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रायः  क्षेत्रों  की  ter  नागरिक  क्षेत्रों  में  अधिक  कार्य  किया  जा

 रहा है  ?

 मंत्री  का०  Ato  )  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही

 है  प्र  उसे  शीघ्र  ही  समा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 गर सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  सहायता

 श्री  दिनेश  सिह  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  गर  सरकारी  क्षेत्र के  उपक्रमों  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  कोई

 ss  देती  है  कौर

 (  )  यदि  तो  TTA  पं  चवर्गीय योजना  काल  के  प्रारम्भ से  लेकर  ३१  १९६०

 प्रत्येक  राज्य  को  कितनी  वार्षिक  राशि  दी  गयी  थी  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  )  जानकारी एकत्रित  की  जा  रही  ह

 झर  यथा  काल  सबा-पटन  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 मैसूर  म  अनुसूचित  जातियों  तथा  ध्रनुसूचित  आदिस  जातियों  के  लिय  कृषि  बस्तियाँ

 ot
 शिवप्पा

 :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १९४६-६०  REKo-  में  केन्द्र  द्वारा  चलायी  गयी  योजना  के  अधीन  मेसर

 राज्य  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  लिये  किस  किस  स्थान  पर  कृषि

 बस्तियां  प्रारम्भ  की  गयी

 उक्त  झ्र वधि  में  केन्द्रीय  सरकार  की  कौर  से  कितनी  अनुदान  राशि  मंजूर
 की

 गयई
 है  शौर

 (7)  १९६०-६१  में  किस  किस  स्थान  पर  वे  बस्तियां  प्रारम्भ  की  जायेंगी
 ?

 वि  i  एए
 ae

 T  [7  अ्रंग्रेज्ों मं में
 880  (Ai)
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 गृह-कार्य  उपमंत्री  ध्राल्वा )  water  पर  एक  विवरण  रखा  जाता

 श्रनुअन्थ  dei  2,  परिशिष्ट
 संख्या  ३०]

 वर्ग  प्रदान क
 ी  राशि

 9ey Lae १-६०  १६६०-६१

 अनुसूचित  जातियां
 ry  २५  रुपये  ५०  लाख  रुपय

 प्र  ०२  लाख  रुपय  ४८  लाख  रुपय अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां

 जानकारी  सम्बद्ध  विवरण  में  निहित है  ।  परिशिष्ट २,  अनुबन्ध  संख्या  ३०]

 ~
 मसूर  में  स्मारक

 1८१६.  श्री  सीरिया
 :

 कया  वैज्ञानिक  ध्रनुसंधान  site  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  १९  LE-Fo  PEKO-FR  में  मैसूर  राज्य  के  केन्द्र  द्वारा  संरक्षित  स्मारकों

 में  से  प्रत्येक  के  संरक्षण  पर  कितनी  राशि  खर्च  की  गयी  है  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो ०  इस  जानकारी

 को  इकट्ठा  करने  मैं  नितना

 समय  ae  परिश्रम  वह  प्राप्त  होने  वाले  परिणामों  के  भ्रनुरूप

 नहीं  होगा

 रत्नगिरि  में  मिले  पुरातत्वीय  orate  थ  वस्तुए

 fare  ao  ao  मालिक
 :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-काय मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंग ेकि  PeuE  में  उड़ीसा  के  रत्नगिरि  में  मिले  पुरातत्वीय  wage  के

 संभरण  तथा  मरम्मत  पर  कुल  कितनी  राशि  खर्चे  की  गयी थी
 ?

 aaa  att  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  Ho  Ho  .  20, veE

 रुपय  |

 उडीसा  प्राथमिक  दिक्षा

 1८२१
 श्री  उठ  ठ  मलिक  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 REXE-Fo  में
 प्राथमिक  शिक्षा  के  विकास  के  लिये  उड़ीसा  सरकार को  कितनी

 वित्तीय  सहायता  दी  गयी  ft  कौर

 १९६०-६१  के  लिये  कितनी  राशि  निर्धारित  की  गई  है

 रुपय  ।

 शिक्षा मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  प्राथमिक  दिक्षा के  लिय  Ye , 9  2,000

 (2)  प्राथमिक  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  केन्द्र  द्वारा  चलायी  गयी  योजना के  लिये

 2E BY 000  रुपये  |
 ee  ee

 पूल  dita  में
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 (२)  राज्य  के  क्षेत्र  में  चलायी  जा  रही  सभी  दिक्षा  विकास  योजनाओं  के  लिये  उड़ीसा

 सरकार  के  लिये  ७५  लाख  रुपये  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।  परन्तु  यह  जानकारी  अभी  उपलब्ध  नहीं

 है  कि  प्राथमिक  शिक्षा  के  लिये  राज्य  सरकार  द्वारा  चलायी  गयी  योजनाओं  के  लिये  कितनी  cater

 निर्धारित  की  गयी  है  |

 केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  में  कोषाध्यक्ष

 श्री  राम  कृष्ण गुप्त

 सरदार  इकबाल  fae
 :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  तीनों  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  wale

 झलीगढ़  at  विश्वभारती  विश्वविद्यालयों  में  कोषाध्यक्षों  के  स्थान  समाप्त  कर  देने  सम्बन्धी

 योजना  की
 इस

 समय  क्या  स्थिति है  ?

 का ८ yo |  wait  aro  इस  सम्बन्ध  में  कभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं

 किया गया  है  ।

 ८२३.  wt  स०  ate  वेदी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हिन्दी  श्रसिस्टेंटों  की  नौकरियां  पदालि  से  बाहर  हैं  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पदालि  से  बाहर  की  नौकरियों  पर  मंत्रालयों  को  स्वयं

 यां  करने  का  अधिकार  प्राप्त  ak

 यदि  तो  विभिन्न  मंत्रालयों  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  हिन्दी  अ्रसिस्टेंटों  को  नौकरी

 से  हटा  कर  गृह-कार्य  मंत्रालय  द्वारा  हिन्दी  श्रसिस्टेंटों
 की  नियुक्तियां  करने  जैसे  कि  पदालि  में

 सम्मिलित  अन्य  नौकरियों  में  किया  जाता  क्या  कारण  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  इस  समय  हिन्दी  सहायकों  के  पद

 तीनों  सेन्ट्रल  सेक्रेट्रिएट  सर्विसिज़  में  से  किसी  की  पदालि  में  सम्मिलित  नहीं  हैं
 ।

 जी  परन्तु  एसी  नौकरियों  की  नियुक्ति  के  लिए  नियत  नियमों  के  अधीन
 ।

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  साथ  परामर्श  द्वारा  यह  निर्णय  किया  गया  कि  सेन्ट्रल

 सेक्रेट्रिएट  सर्विस  स्कीम  में  सांझी  मंत्रालयों  तथा  wea  कार्यालयों में  हिन्दी  सहायकों के  पदों

 पर  सेन्ट्रल  सेक्रेट्रिएट  क्लासिकल  alae  के  उन  wax  डिवीजन  तथा  aa  डिवीजन  क्लर्कों  को

 नियुक्त  जिन्होंने  इस  उद्देश्य से  EXE  में  श्रायोगं  द्वारा  ली  गई  विभागीय

 पय प्रतियोगी
 परीक्षा पास  की  थी  ।

 oo,

 weet  में



 १४३८
 लिखित  उत्तर

 बाजार  १७  १९६६०

 ad  क  fel  सागर  कार

 ca  श्रीनारायण  दास

 !  थो
 रम  कृष्ण गुप्त  :  ः

 २४.  नेकरास  नेगी  :

 ह
 !  सरदार

 इकबाल  fag
 ह

 ह  i ी  to  मधुसूदन  राव
 क

 er  वित्त  मंत्री  २  १९६०
 के  अ्रतारांकित  प्रश्न  संखया  ORE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 थ

 कि

 क्या  रिजर्व  ae  ने  सहकारी  उद्योगों ० Sime  ऋणों के  सम्बन्ध  में

 arte  ham  सताती  के  ath  गणप  कर  लिया  स  ग्य  र

 यदि  हां
 ता  उसके  क्या  परिणाम  निकले

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  प्रौढ ़(  रिजर्व  बैंक  सहकारी
 ऋण

 सम्बन्धी

 महता  समिति
 की

 सिफ़ारिशों  की
 पष्

 i)  में
 इस

 मामले  पर
 बि  वार

 ह  ॥ द

 उड़ीसा भ  प्राथमिक  शिक्षा  ह
 ग

 कटर
 चिन्तामणि

 क्या  वैज्ञानिक
 in

 aioe

 मंत्री

 यह  बताने  की
 करेंग  कि

 ix) 7 ( A Tt ke

 PEXE-Fo  PERO-RR  में  प्राविधिक  शिक्षा  के  विकास  के  लिये

 के
 रूप  में  कितनी  रानी  दी  गयी  कौर  Srieh  ie  है

 a

 ये  अनुदान  किस  किस  att  के  wets  fag  गये  हैं
 ?

 थ

 )  eas

 ee

 अनुसंधान  ait  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हुमायूँ  कबीर  )  :  (

 १५.८६  लाख  रुपये  ।  VETo-f2  किल  पन  नग

 a
 प्रदान मंजूर  नहीं  किया  गया है  ।  राज्य  सरकारों  को  संस्थायें  केन्द्रीय  सरकार  से  स्वयंमेव  aa

 q maGAEE  get  2.0  ससी  हैं  ic WA  साधित  @  मास  से  हम  लिक  पीड़ितों  में  अ
 की

 जाती  है  दौर  यह  कुल  राशि  उन  राज्यों  के  लिये  निर्धारित  राशि  भाग  के  बराबर  होती  है

 सरकारी सं  थाप्रों  के  lag  केंद्रीय  सहायता की  औपचारिक  मंजूरी  वित्तीय  वर्ष  के  ara  में  न
 के जायेगी  are  यें  राशि  प्रथम  तीन  तिमाहियों  में  किये  गये  वास्तविक  aa  ae  चतुर्थ  ति

 ही
 खच  के  ware  पर  तय  की  जायंगी  |

 में  ब्योरा वर्तमान  संस्थानों  के  विकास  तथा  तय  संस्थाओं  की :
 स्थापना  के

 स्ब

 इस  प्रकार से  re

 OO

 मदक  पोलिट  भद्रक

 क

 सरकारी  )

 से
 संस्था

 ह
 )

 ३.
 बरहमपुर

 इं ——  गंगढ़ (गर सरक यरिग सकल: ब लिन क ना ही,
 बन  कपूर

 कपा  ee  _

 a
 मार



 २६  १८८२  लिखित  उत्तर  र४  ३१

 ४.  पोलिटेक्निक डब  ः  हीरसुगुडा
 (

 )

 ५.  उड़ीसा  स्कूल  are  कटक  (  सरकारी
 )

 )

 उड़ीसा  के  राजनीतिक  पीड़ितों  को  सहायता

 1८२६  श्री  चिन्तामणि  पाणिगय्रही  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  PERO-|R  में  उड़ीसा  के  राजनीतिक  पीड़ितों  को  केन्द्रीय  सरकार की  कौर

 से  प्रमी  तक  कोई  सहायता  दी  गयी  है  कौर

 यदि  तो  इस  अवधि  में  कितनी  off  दी

 गृह  मंत्री  lo  | ह  पन्त  )

 Yoo  रुपये |

 लिपिक  सेवा  में  स्थायी  पद

 श्री  Ao  ला०
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लिपिक  सेवा  १)  के
 सभी  २,०००  स्थायी  पद  जिनका  उल्लेख  मंत्रालय

 की  ZEYE-Fo  की  वार्षिक  रिपोर्ट  में  किया  गया  स्थायी  रूप  से  भरे  जा  चके

 यदि  तो  ait  कितने  पद  भरे  जाने  हैं  कौर  वे  कब  तक  भरे

 गह-कायें मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  wa  तक  RSXo  व्यक्ति

 स्थायी  किये  जा  चुके  हैं
 ।

 दोष
 ५४०  रिक्तियों के  लिए  एक  अंतिम  सूची  बनाई  गई  है  कौर  वह

 सूची  स्थायी  करने  से  पहले
 सब

 मंत्रालयों/कार्यालयों  में  आवश्यक  श्रौपचारिक  कार्यवाही  को  पूरा
 करने  लिए  भेजी  गई  है  ।

 स्वयंसेवी  शिक्षा  संस्थानों को  सहायता

 Ga.  श्री  स०  ०  दोदो  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह ह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  माध्यमिक  दिक्षा  के  क्षेत्र  में  स्वच्छ  से  कार्य  करने  वाली  संस्थाओं  को

 सहायता  देती  है  कौर

 यदि  तो  LER 0-GS  में  अरब  तक  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  ह

 BXoKY' 00  रु०  ।  इस  राशि  जामिया  मिलिट्री
 नई  दिल्ली

 को

 दिया  गया  ३३,०००  रु०  का  अनुरक्षण  अनुदान  शामिल  नहीं  है  क्योंकि  माध्यमिक  स्तर  की  शिक्षा

 सम्बन्धी  सुविधाओं  की  व्यवस्था  के  लिए  कोई  विशिष्ट  राशि  नियत  नहीं  की

 गयी
 है

 ।

 मल  अंग्रेजी  में



 रै  ४०  लिखित  उत्तर  १७  YEKo

 बहुत्रप्रोजनोय  स्कूल

 श्री  स०  ato  द्विवेदी  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 &&  में  अब  तक  बहुप्रयोजनीय  स्कूलों  के  मुख्याध्यापक ों  की  कितनी  प्रादेशिक  गोष्ठियाँ

 हुई  ;  wi

 इन  में  कौन  कौन  सी  सदस्यों  पर  विचार  किया  गया  ?

 ् ॥
 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  द  |

 १.  विभिन्न  व्यावहारिक  पाठ्यक्रमों  के  साज-सामान  की  मानक  सूची  को

 रूप  देना ।

 २.  विविध  वे  कल्पित  पाठ्यक्रमों  के  लिये  छात्र  चुनना  |

 ३.  बहुद्देशीय  स्कूलों  के  छात्रों  के  अनुवर्ती  अध्ययन  की  योजनायें  ।

 ४.
 प्रमुख

 झर
 वैकल्पिक  विषयों  के  मूल्यांकन  की  पद्धतियां  |

 ५.  विभिन्न  राज्यों  में  लागू  वैकल्पिक  विषयों  के  पाठ्यक्रमों  की  तुलना  |

 ८३०,  श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  ad  स्कूलों  में  प्रयोग-कार्य  को  बढावा  देने  की  योजना  के  अन्तर्गत  कितना  अनुदान

 दिया  गया  है  ;

 जिन
 परियोजनाओं  के  लिये  भ्रनुदान  दिये  गये  थे  उन  में  से  कितने  सफल  हुए

 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  माध्यमिक  स्कूलों  में  प्रायोगिक  प्रायोजना

 के  लिये  इस  वर्ष  में
 अब

 तक  स्वीकृत  किये  गये  अनुदानों  के  ब्योरों  का  विवरण साथ  लगा  ह ै्  दिखाये

 परिशिष्ट २,  भ्रतुबन्घ  संख्या  ३१]

 सम्बन्धित  संस्थानों  से  प्रायोजनाओं  की  पूति  की  रिपोर्ट  gmt दर्दे  है  |  नी  बाकी है

 ~
 दिल्ली  म

 |  श्री  नरदेव  स्नातक

 |  श्री  श्र०  सप्तक  तारिक
 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :

 |  श्री  विभूति  मिश्र

 पंडित  gto  ato  तिवारी

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  वर्ष  दिल्ली  में  कितनी  बार  arr  लगी  ;

 उसके  परिणामस्वरूप कितनी  जान  माल  की  हानि  हुई  ;  कौर

 वि  सरकार  ate  निजी  व्यक्तियों
 को  कितनी-कितनी हानि  हुई  ?

 स
 मिल  wes}  में



 २६  १८८२  )  लिखित  उत्तर  र

 गृह-किये  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  i=
 ता  )  प्रथम  जनवरी से  लेकर

 तीस

 Ego  तक  दिल्ली में  ६०७  बार  भाग  जिनमें  से  संलग्न  विवरण  पत्र  में  दिखाई  गई

 ६  भयानक  थीं  |  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३२]

 (१)  जानी  नुकसान  प्र

 ३८,६४,९२३  रुपये (२)  माली  नुकसान

 (१)  सरकार  को  €£  ३,८०६  रुपये

 ३७,७१,११७  रुपये  | (२)  निजी
 व्यक्तियों  को

 एम०  fo  एस०  में  ठेका

 राम  कृष्ण  गुप्त :

 1८३२-८४
 रामेश्वर  टाटिया :

 सरदार  इकबाल  fag

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  १४  PERO  के  भ्र तारांकित प्रशन  संख्या  R2ok F FAC H के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  एम०  ई०  एस०  इंजीनियरिंग  में  ठेका  पद्धति

 को  समाप्त  कर  देने  या  कम  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  क्या  काय  वाही  की  जा  रही  है
 ?

 पं प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  मामला  कभी  विचाराधीन है  |

 राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला ,  नई  दिल्ली

 1८३३.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  क्या  वैज्ञानिक  झ्र नसं घान  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कारखाना  ate  कर्मचारी  प्रतिकर  अधिनियम  शादी  नई  दिल्ली  स्थित  राष्ट्रीय

 भौतिकਂ  के  वर्कशाप  के  कर्मचारियों  पर  लागू  नहीं  किये  जाते  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;  ग्रोवर

 क्या  यह  विधियां  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  में  प्रयोगशालाओं  के  अन्य  विभागों  तथा

 ग्रीम  परियोजनाओं  में  नियुक्त  कर्मचारियों  पर  लागू  की  जाती  हैं
 ?

 fama  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्थ  मंत्री  gare
 :  से

 राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  एक  अनुसन्धान  संस्था  होने  के  कारण  उसे  कारखाना  अधिनियम  के

 प्रभाव  से  इस  पर  मुक्त  रखा  गया  है  कि  कर्मचारियों  के  सुरक्षा  के  बारे  में  इस  अघिनियम  के

 arent  का  पालन  किया  जाये  शौर  व्यापार  के  लिये  यहां  चीज़ें  तैयार
 न

 की  जायें
 ।

 प्रयोगशाला  मुक्ति
 की

 दोनों  ही  दात  पूरी  करती  है  मं  चारी  प्रतिकर  अघिनियम  प्रयोगशाला  के  कर्मचारियों  पर
 लाग

 होता है  ।

 राष्ट्रीय  भौतिक  नई

 1८३४.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  सांस्कृतिक  का र्थे  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  राष्ट्रीय  भौतिक  नई  दिल्ली  में  caret  विकास  परियोजना  में  नियुक्त

 कर्मचारी  ara  के
 अधिकारी

 है

 मल  sit
 र्स
 ba
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 यदि  ai,  तो  कया  यह
 सच

 है  कि  पिछले  दस  साल  में  उन्हें  कोई  लाभांश  नहीं  दिया  गया

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 लाभांश  देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी
 ?

 श्रनुसंघान  धौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हनुमान
 :  से

 स्याही  विकास  परियोजना  १  PERE  से  एक  गैर-सरकारी  फर्म  को  हस्तान्तरित  कर  दी
 गई

 हैं
 ।

 जब  वह  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  के  ets  थी  तब  परियोजना  के  कर्मचारी  उसी  प्रकार
 के

 लाभों  के  प्राधिकारी  थे  जो  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  के  भ्रमण  aren  रियों  को  दिये  जाते  थे
 ।

 लाभांश

 देने  का  प्रश्न  परियोजना  को  हस्तान्तरित  करने  के  बाद  उठाया  गया  है  कौर  हिसाब-किताब
 ठीक

 कर  लेने  घौर  उस  की  लेखा  परीक्षा  के  बाद  ही  उस  का  fia  किया  जायेगा  |

 ख़ादिम  जातियों  के  लिये  व्यापार  प्रबन्ध  शौर  प्रशिक्षण  संस्था

 प्रे  y  fat  नवल  प्रभाकर

 व
 श्री  कौडियाल  d

 कप  गुरु-सायं  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  का  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  एक  व्यापार

 प्रबन्ध  तथा  प्रशिक्षण  संस्था  स्थापित  करने  का  विचार है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि
 इस  संस्था  में  स्टेनोग्राफर  बुक  कीपिंग तथा

 किरपिन  इरादी  का  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ;

 इस  संस्था
 में  कितने  छात्र  प्रविष्ट  किये  जायेंगे  ;

 उनकी  योग्यता  क्या  होंगी  ;  शौर

 क्या  संस्था  के  कर्मचारियों  कौर  कार्यालयों के  लिये  प्रबन्ध  कर  लिया गया  है
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 :

 एक  ग्रहण  प्रशिक्षण  संस्था  को  खोलने  का  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  है
 ।

 रोजगार  तथा  प्रशिक्षण  के  निदेशक के  ate  चलायें  गये  एक  केन्द्र  में  दीर्घा  रित
 विषयों  का  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ।

 प्रशिक्षण  के  विषय  ्

 (१)  व्यापार  प्रबन्ध

 1२)  आशुलिपि

 (2)  श्रकाउन्टेन्सी  तथा

 (४)  स्टार  कीपिंग  |

 प्रत्येक  ad
 ६४

 विद्यार्थियों  में  से  दस  प्रतिशत  सीटें  भ्रनुसुचित  जातियों के  अतिरिक्त

 अन्य  लोगों  के  लिये  होंगी  ।
 ee  ee ee

 मिल  अंग्रेजी  में



 १८८२  (  )  लिखित  text

 मेट्रिक  अथवा  हायर  सकेन्डरी  ।

 एक  आशुलिपि  प्रशिक्षक  कौर  एक  चपरासी
 के

 पदों  की  मंजूरी  दी  गई  है
 ।

 यह
 आशा

 है  कि  झ्रकाउन्टेंसी  कौर  व्यापार-प्रबन्ध  के  व्याख्याकारो ंके  पदों  की  मंजूरी  शीघ्र  जारी  होगी  ।

 प्रशिक्षण  के  लिये  कोई  अलग  कार्यालय  नहीं  होंगा  |

 फिल्म  प्रोजेक्टों का  निर्माण

 थ्री  ५ है  मो०  बनर्जी 1८३६  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देहरादून  में  बद्ध-सामग्री  कारखाने  में  फिल्म  प्रोजेक्टर  बनाये  गये  हें  ;  भ्र

 यदि  तो  अब  तक  ऐसे  कितने  प्रोजेक्टर  तैयार  किये  गये  हें
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  माननीय सदस्य  का  ३५

 मीटर  स्लाइड/स्ट्रिप  कलम  प्रोजेक्टों  से  है  ।  यदि  ऐसा  हो  तो  उत्तर  हां  है  ।

 १९६०  के  अन्त  तक  ६८०  प्रोजेक्टर  |

 कोयला  ate  ate  खानों  क  मुख्य  निरीक्षणालय  के  बीच  समन्वय

 1८३७.  at  झजित  सिंह  सरहदी :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  कोयला ats  खानों  के  मुख्य  निरीक्षणालय के  बीच  पुरा  समन्वय  है  ;

 समन्वय  किस  प्रकार  होता  है
 ?

 खान  wie  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  जी  हां

 खानों  का  मुख्य  निरीक्षक  कोयला  als  का  सदस्य  होता  है  शरीर  मुख्य  निरीक्षक  अथवा

 उस  के  द्वारा  मनोनीत  व्यक्ति  ars  को  सलाह  देने  के  लिये  stage  खान  कौर

 PEXR  की  धारा  १४  के  ela  स्थापित  की  गई  मंत्रणा  समितियों  का  सदस्य  होता  है

 कोयला  खानों  में  सुरक्षा  सम्बन्धी  मामलों  में  बोझ  खानों  के  मुख्य  निरीक्षक  के  परामर्श  से  शर  उस  की

 सिफारिशों  के  पधार  पर  काम  करता  है  ।  कोयले  के  संरक्षण  के  लिये  कोयला  खानों  में  काय  प्रणाली

 संबंधी  मामलों  में  भी  खानों  का  मुख्य  निरीक्षक  बो  को  सुझाव  दे  सकता  है  कौर  बोड़  उन  सुझावों

 पर  समूचित ध्यान  देता  है

 oat का  निर्यात

 प८३८  को  जीत  सिह  सरहदी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  भारत  से  अफीम के
 निर्यात

 में
 वृद्धि

 हुई  है
 ;

 यदि  तो  कितनी
 ;

 कौर

 क्या  निर्यात  बढ़ाने  फिर  अधिक  विदेशी  मुद्रा  कमाने  के  लिये  कौर  afer  प्रयत्न  किये

 रहे हं  ?
 वि  ्  oe

 मल  अंग्रेजी  में



 लि  खित  उत्तर  १७  Rego

 पुनीत  मंत्री मोरारजी  (=)  जी

 १६५५  से  watt  का  निर्यात  इस  प्रकार  रहा

 ag  निर्यात

 2&0 QEXY

 VERE  २५४५

 RELY  ao

 2EXS  C89

 VEE  ASE

 ६३८  ) च्े BEKO

 (77)  sit  हां
 ।

 १९६१  को  जनगणना

 पहाड़ियां

 Lat

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 LER  में  जो  जनगणना  होने  वाली  क्या  उसके  लिये  तैयारी की  जा  चुकी  है  ;

 यदि
 तो

 उस  पर  सम्भवतः  कुल  कितना  वच  होगा  ;  कौर

 इस  काय  के  लिये  किन-किन  भाषाओं  को  माध्यम  रखा  जायेगा
 ?

 year  उपमंत्री  आल्वा )  :  जी  हां

 लगभग ७'  ५  करोड़  रुपये  ।

 sash  कौर  राज्यों  की  प्रादेशिक  भाषाएं

 विदर्भ  का  महाराष्ट्र  में  शामिल  किया  जाना

 श्री  न०  रा०  मनिस्वामी

 T¥e.
 गोमती

 मफीदा  अहमद

 कया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 विदर्भ  के  महाराष्ट्र  में  समावेश  के  विरुद्ध  आयोजित  के  फलस्वरूप

 Rego
 के  पहले  सप्ताह  में  केन्द्रीय  सरकार  की  सम्पत्ति  को  कितनी  हानि  पहुंची  ,  wk

 कितने  व्यक्ति मारे  गये  ?

 मंत्री
 गो०  To  लगभग  ३१,४००  रुपये  की  हानि  होने  का

 ध्रूमपान है  |

 (@)  कोई  व्यक्ति  महीं  मारा  गया  ।

 मूल  wast  मे



 २६  १८८२  सत्न
 SCY

 शो  प्र०  चे  बर्मा  दया  वैज्ञानिक  आर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  सांस्कृतिक  संबंध  परिषद् पर  केन्द्रीय  सरकार  का  कोई  नियंत्रण  है  ;

 यदि  तो  किस  प्रकार  का  ate  सरकार  तथा  परिषद्  का  परस्पर  क्या  ठीक

 ore  संबंध है
 ?

 च्  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमायत  कौर

 जी  at  यद्यपि  भारतीय  सांस्कृतिक  संबंध  परिषद्  एक  स्वायत्तशासी  संगठन  है  फिर  भी  उसके

 संविधान  में  यह  उपबन्ध  है  कि  परिषद  के  अध्यक्ष  उपाध्यक्ष  भारत  सरकार  द्वारा  मनोनीत

 किय  जायेंगे
 ।

 मंत्रालय  का  वित्तीय  परामर्शदाता  परिषद्  में  भारत  सरकार  के  प्रतिनिधियों
 में  से

 एक  होता  tate  वह  वित्त  समिति  का  सदस्य  भी  होता  है  ।  बजट  तथा  at  के  सभी  प्रस्ताव

 प्रारंभ  में  वित्त  समिति  तयार  करती  है  फिर  शासी  निकाय  जिसके  सदस्य  दो  उपाध्यक्ष

 ae
 वित्तीय  परामर्शदाता होते  उन्हें  मंजूर  करता  है

 |  परिषद्  प्रतिवर्ष भ्र पना  बजट  सरकार

 को  पेदा  करती  है  कौर  वित्त  मंत्रालय  के  राम  से  यथोचित  छानबीन  के  बाद  sas  लिए  बजट  में

 व्यवस्था  की  जाती  है  ।  नियंत्रक  र  महालेखा  परीक्षक  परिषद्  के  लेखे  की  लेखा
 करता

 है  ।

 भारत  site  चीन  के  बीच  सांस्कृतिक  ATA

 1८४२-  श्री
 wage  सलाम

 :
 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 कया  पिछले  एक  साल  में  भारत
 कौर  चीन

 के  बीच  कोई  सांस्कृतिक
 श्रमदान-प्रदान  हुआ

 है  ;
 att

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है
 ?

 श्रतुसन्घान  अर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हनुमान  कौर  .

 जी  हां  ।  भारत  चीन  के  बीच  विद्वानों  का  श्रमदान-प्रदान  १९५८  की  योजना

 के  श्रन्तगंत  प्रत्येक  देश  से  चार  विद्वानों  को  अध्ययन  के  लिए  दूसरे  देश  में  भेजा  गया  है
 ।

 हिन्दी  भ्रध्यापकों का  प्रशिक्षण  कालेज

 श्री  दी०  चे  फार्मा  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  २६  ERO  के  तारांकित  प्रशन

 संख्या
 ४८२

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गुलबर्ग  में  सरकारी  हिन्दी  शिक्षक

 ट्रेनिंग  कालेज  चालू  करने  के  लिए  विस्तृत  अंतिम  रुप  से  ब्यौरा  तैयार  करने  में  अभी  तक  क्या  अगति हई

 दिक्षा  मंत्री  क्रास  ला०
 :

 सरकार  ने  हिन्दी  शिक्षकों  का  प्रशिक्षण
 कालेज

 चालू  करने  के  लिए  PEKOo  में  अनुमान  प्रस्तुत  किये  थे
 ।

 शिक्षा  मंत्रालय  ने
 उनका

 परीक्षण  कर  उनमें  परिवर्तन  करने  के  लिए  PERO  में  राज्य  सरकार  को  उस  संबंध  में  सुझाव

 दिये हैं  ।
 राज्य

 सरकार  से  संशोधित  AAA  भ्र भी  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं
 ।

 मूल  गरंप्रेजी  में
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 re  वेदिक  ora  पंजाब

 1८४४.  eft  कौडियाल
 कया

 वैज्ञानिक
 opera  धौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि  पंजाब  में  विश्वेश्वर  रानी  वैदिक  श्रनुसन्घान  संस्था

 ने
 भारत  सरकार

 से  वित्तीय  सहायता  मांगी  है  ;

 यदि  तो  क्या  इंस  संबंध  में  कोई  निर्णय  gar  है
 ?

 fame  श्रनुसन्थान  धौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हुमायू कच नें
 :

 जी  हां
 ।

 संस्था  को  जो  भ्रनुदान  प्राप्त  हुए  वे  इस  प्रकार हैं
 a

 दी  गयी  धनराशि

 क  क  क  क  क  ee

 रुपये

 २,४००

 PEVL—LR  2, oo

 PECR—SR ह  Koo

 {EVR  २,५००

 VECO K  Xoo

 YEVY—VE  X, LOO

 ¥,%oo

 Ve¥e-—-¥a  X, Xoo

 १६४८-४६
 %y'  loo

 YOY

 ¥, 400

 PEXL—YVR  20,000

 PEXR—-4B  20,000

 PEXQ-UY  २४,०००

 PERV UY  V4,e00

 PEXR-¥G  WY,000

 PEXE—UY  २४,०००

 ReYQ—Ys  919, RO

 १९१८-४६  द  9६०

 १९५९-६०
 ६८,२२५

 ee,  R,9X,0Rk

 ११न ५  wrt  में
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 महिला  श्रष्यापक

 1८४५.  श्री  कौडियाल  :.  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  कोई  नमाज़  लगाया  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  श्रायोजना

 में  मिडिल  कौर  हाई  स्थल  कक्षाओं  के  लिए  कितनी  महिला  अध्यापकों  की  जरूरत  होगी  ;

 इस  संबंध  में  प्रा वश्य कता पुरी  करने  के  लिए  कया  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार

 दिक्षा  मंत्री  (Sto  का०  सा०  :  तर  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 जी  किन्तु  आयोजन  आयोग  द्वारा  स्थापित  किये  गये  श्रम-मंत्रालय  अध्ययन  दल

 ने  इस  बात  का  अनुमान  लगाया  है  जेसा  कि  नीचे  दिया  दु
 कि  तीसरी  आयोजना  में  कौर  कितनी

 महिला  अध्यापकों  की  जरूरत  होगी  —_—

 XX, Soo

 मिडिल  स्टेज  क  9090

 सेकंडरी  स्टेज  2¥,000

 सभी  carat  में  महिला  अ्रध्यापकों को  संख्या  में  सामान्य  वृद्धि  के  जो  तीसरी

 आयोजना  में  शिक्षा  संबंधी  सुविधाओं  के  विस्तार  में  कौर  अधिक  ae  जाने  की  संभावना  सरकार

 ने  महिला  अ्रध्यापकों  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिए  कुछ  त्रिदोष  उपाय  करने  का  विचार  किया  है  जिनमें

 थे  शामिल  हे

 (१)
 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाली  महिना  अध्यापकों  के  लिए  क्वार्टरों  की

 (२)  वयस्क  महिलाओं के  सीमित  ISTRY  के  विशेष  wet fora  सुविधाओं

 की  व्यवस्था  जिससे वे  अ्रध्यापकों  के  रूप  में  काय  करने के  लिए  nye  को  तयार  कर

 सकें  ;

 (3)  ग्रामीण  क्षेत्रों
 से  मल्ला  उम्मीदवारों  के  लिए  विशेष

 छात्रवृत्तियां  कौर  वेतन  देना

 जिससे  वे  अ्रघ्यापकों  की  योजना  ate  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  सकें ;

 (¥)  ग्रामीण  या  पिछड़े  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाली  महिला  अध्यापकों  को  गांव-भत्ता  देना  ।

 कर्मियों  भाषा

 श्री  प्र०  के०  देव  :  कया  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  कदमी  री  भाषा  लिखने  के  लिए  फारसी लिपि  को  स्वीकार  कर  अरबी

 लिपि  को  नामंजूर  करने  का  निश्चय  किया

 क्या  रवीन्द्रनाथ  ठाकुर  की  कृतियों  का
 फारसी  लिपि

 में
 लिखी  ८ तने  वाली  कश्मीरी

 भाषा  में  और  देवनागरी लिपि  में  लिखि  जाने  डोगरी  भाषा  में  प्रभुपाद  कराने  के  लिए

 कार्यवाही की  जा  रही
 आत  स्गशएएएए  ए  a a

 Tas  aid  में
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 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हुमा न्यून
 :

 हमें  कोई

 जानकारी  नहीं  है  ।

 (१)  साहित्य  अकादमी  ने  परिवतित  फारसी  लिपि  में  कश्मीरी  भाषा  में  श्री  ठाकुर

 के  निम्न  लिखित  कृतियों  के  जनवाद  के  लिए  प्रस्ताव  रखा  हैं
 :--

 g  १०१  कविताएं  |

 र  २  संक्षिप्त  कहानियां  ।

 दे  एक  उपन्यास  |

 ए  तीन  नाटक  घरਂ  समव

 (२)  इसके  यह  ज्ञात  gar  है  कि  कश्मीरी  राज्य  ठाकुर  शतादी  समिति  ने  ठाकुर

 के  निम्नलिखित  ग्रंथ  अनवाद  के  लिए  प्रस्तुत  किये  हूं

 (१)  watt

 g  गीतांजली  |

 २.  दी  सायकल  are  स्प्रिंग

 (२)  डोगरी  लिपि
 में  )

 श  गीतांजली

 रे  १०१  कविताएं

 े  २१  संक्षिप्त  कहानियां

 देहरादून  में  प्रौढ़  sel  के  लिए  प्रशिक्षण  केन्द्र

 1८४७.  श्री  प्र०  के०  देव  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देहरादून  में  प्रौढ़  wat  के  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  वयस्क  प्रेतों  को  ब्रेल  पद्धति  से  पढ़ना

 सिखाया रहा  है

 यदि  तो  किस  भारतीय  भाषा  में  ब्रेल  के  जरिये  पढ़ाई  होती  है

 क्या  वहां  उड़िया  पढ़ायी  जाती  है  ;  शौर

 वहां  उड़ीसा  से  कितने  wa  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 श्रीमाल

 तामील प्रौढ़  तेल  ।

 झोर  (  )

 नहीं  सिखायी  जाती  ।

 पालम  हवाई  सोने  की  बरामद

 1८४६.  ga
 दी ०  स०

 वर्मा

 ‘sit  विभूति  मिथ
 :

 विस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  हे  कि
 २२

 १६६०
 को

 पालम  हवाई  न्य  पर  चूंगी  भ्र थि कारियों  ने
 एक  यूनानी  यात्री  से  लगभग  2,990,000  रुपये  का  सोना  बरामद  किया  था  ;

 ee  पाटटटटटट--णणणणाथालावगााणा

 मल  भंप्रेजी  में
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 क्या
 उसके  तस्कर  व्यापारियों के  किसी  गिरोह  के  सदस्य  होने  के  बारे में  जांच  की

 गयी  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  और

 उसके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गयी
 ?

 वित्त  मंत्री
 सो

 :
 जी  हां  ।

 भर  यथोचित  जांच  की  गयी  है  ।  मालूम  होता  है  कि  इस  मामले  में  कुछ  लोग

 उसके साथ  हैं  ।

 यूनानी  राष्ट्रीय  जन  के  विरुद्ध  इस  मामले  में  विभाग  द्वार  ही  न्याय  निर्णय  किया  गया

 हे  शौर  बरामद  सोना  (gaye  ६७  पूरी  तौर  से  जब्त  कर  लिया गया  है  ।  उस  पर

 योग  भी  चलाया  जा  रहा  हें  ।

 दिल्ली  कारखाना  क्षेत्रों  में  सुबह  क  कौर  मत  के  स्कूल

 थी  दी०  wo  शर्मा  :  वया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  स्कूल  शिक्षक  संघ  ने  सरकार  से  arty किया  है  कि

 कारखाना  क्षेत्रों  बस्तियों  में  जहां  श्रमिक  लोग  रहते  सुबह  कैमरोक  रात  के  स्कूल  खोले  जायें  ;.

 an

 यदि  होता  सरकार  ने  इस  विषय  में  कया  कार्यवाही
 की  ह  या  करने का  विचार  है  ?

 दिक्षा  मंत्री
 फा०  ला०  जी  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दी०
 ख्०

 थ्री  ह्०  क्०

 at  घोषाल

 1८४०
 श्री  विनती  मिश्र

 शी  स०  मो०

 श्री  रघुनाथ  fag

 श्री  खुदा वकत राय राय

 भी  wee

 क्या  farate  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  १  कि  ait  हाल  में  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  के  दस
 नौकरी  से  अलग  कर  दिया  गया  कौर

 यदि  तो  उनको  नौकरी  खत्म  करने  के  क्या  कारण  थे  ?

 जी  हां

 f

 शिक्षा
 मंत्री  tio

 लालीता  हि

 मत  att  में
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 उन  श्रष्यापकों की  नौकरी  विश्वविद्यालय  ने  उनके  सेवा  करारों
 की

 दस्तों  तथा

 विद्यालय  के  झव्यादेशों  के  जिनसे  उसके  कर्मचारियों  की  नियुक्ति  तथा  सेवा  की  शर्तें  संचालित

 होती  समाप्त  कर  दी  हें  ।

 मद्रास  में  पैट्रोल  की  झावइयकता

 थी  घ०  Fo  गोपालन :

 peated  थी  नारायणन मेनन  :

 चे  qo  नायर
 :

 क्या  खान  धौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मंसुर  कौर
 मद्रास

 के

 राज्यों  में  मोटर  डीजल  किरोसिन  कौर  ्यूब्रिकेटिंग  तेल  की  अनुमानित  वार्षिक

 झावइ्यकता  कितनी है
 ?

 खान  शौर  ते
 न  मंत्री  कठ  दे  ०  सालको  पेट्रोल  से  बनी  वाहनों  के  सम्बन्ध  में

 राज्यवार

 खपत  के  मांकड़  नहीं  रखे  जाते  प्रो  न  ही  उस  आघार पर  ग्रिम  अनुमान  तेयार  किये
 जाते

 सामान्यतया  उन  क्षेत्रों  को  मुख्य  बन्दरगाह  सप्लाई  क्षेत्र  कहा  जाता  हैं  ।  विंमान  कोचीन  कौर  मद्रास

 सप्लाई  क्षेत्र  मंसुर भ्रौर मद्रास मद्रास  राज्यों  को  मिलाकर  एक  क्षेत्र  के  लगभग  बराबर  हें
 ।  gaye

 में  इन  दो  सप्लाई  क्षेत्रों  में  लाइट  डेस्टिलिट्स (  मोटर  स्पिरिट )  ate  मिडिल  डेस् टि लेट्स

 किरोसिन atc  की  कुल  खपत  १  लाख २०  हजार  टन  ६  लाख
 ४०

 हजार
 टन

 थी  ।  त्यूब्रिकेन्ट्स  के  सम्बन्ध  में  प्रत्येक  सप्लाई  क्षेत्र  के  प्लग  प्लग  रोकने  तुरन्त  उपलब्ध  नहीं हैं
 |

 पटेबाजी '

 [  श्री  इं०  qo  नायर
 :

 पक्ष  श्री  £." हू  क्क्०  गोपालन :

 थी  नारायणनकुट्टि सेना  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  को  मालूम  है  कि  '  नामक  मलाबार  ढंग  की  पटेबाजी

 ay-grt  लोप  हो  रहा  ark

 इस  ढंग  के  पटेबाजी को  भारत  में  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  भारत  सरकार  क्या

 क्रापें वाही  कर  शहीदे  ?

 +  fare  मंत्रो  'STo  ला०  छह  मालो  )  :
 जी  नहीं  |

 (@)  area  में  at  उन्नति के  लिये  भारत  सरकार  ने  कोई  विशेष  कार्यवाही

 नहीं की  हे
 ।

 इस  कला  की  उन्नति  देशी  खेलों  की  उन्नति  के  ara ध  में  भारत  सरकार  के  कार्यक्रम का

 एक  ग्रेग  at  कार्यक्र  के  aes
 की  संस्था

 भो  को  अनुदान  भी  दिये  जाते  है

 ।

 पा  a oa  ee

 t‘Kalaripayattu’  Fencing
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 केरल  में  पुरानी  नक्काशी

 श्री  विभूति
 |

 श्री  जित  सिंह  सरहदी
 :

 ५५३.)
 श्री  वॉरियर :

 |  att  वासुदेवन नायर  :

 क्या  बेमानी  ग्रतुसधान  कौर  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मलाबार  के  वितान  ताल्लुक़  क  में  घने  जंगल  के  बीच  पुरानी  नक्काशी

 भूँ  केव  एन्प्रेविग्स  )  पायी  गयी  कौर

 यदि  तो  इस  नक्काशी  की  क्या  विशेषता है
 ?

 अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  मो०  जी

 किन्तु  इसे  नई  खोज  नहीं  कहा  जा  सकता  क्योंकि  इस  सम्बन्ध  में  ए  क  लेख  पहले  ही  ऋ शहि ह

 क्विटी'' के' सितम्बर के  १९०१  के अंक  में  प्रकाशित हो  चुका  जिसकी  प्रतियां  संसद  पुस्तकालय  में

 उपलब्ध हैं  ।

 इस  नक्काशी  की  विश  ear  इसी  में  हे  कि  इस  प्रकार  की  दूसरी  नक्काशी  केरल  में  भी

 तक  नहीं  पायी  गयी है  ।

 नों  में  परि
 c

 A

 श्री  कसाव  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रतिरक्षा  स़्थानों  के  असैनिक  कर्मचारियों  को  किस  प्रकार का  arava  स्थान  दिया

 a  कौर

 are  निक  कम  चोरियों  के  लिये  saree  बनाने  कौर  उन्हें  देने  की  कोई  योजना  है  ?

 पृंप्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :
 विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 प्रतिरक्षा  सेवाओं  के  मुख्य  असैनिक  कर्मचारी  श्र  कुछ  श्रेणी  के  मिलिटरी  फार्म  कर्मचारी

 सरकारी  gars  स्थान  के  अ्रधिकारी  हैं  ak  उन्हें  जगह  दी  गयी  हैं  ।  अन्य  श्रेणियों के  असैनिक

 चारी  सरकारी  आवास  स्थान  के  अधिकारी  नहीं  होते  किन्तु  सेवाओं  के  कर्मचारियों  की  श्रावश्यकतामें

 पूरी  होने  के  बाद  जो  फालतू  श्रीवास  स्थान  बच  जाता  है  उसे  उन  अन्य  श्रेणियों  के  अ्रसेनिक  कर्मचारियों
 को

 देने  के  बारे  में  विचार  किया  जाता  |

 २.  १३  युद्ध-सामग्री  कारखानों  में  कुछ  बस्तियां  संलग्न  हैं  जहां  लगभग  २४,०००  कर्मचारियों

 को  स्थान  दिया  गया हूं  ।  भारतीय  नौसेना  के  विवाहित  कम  चारियों
 के  लिये  निम्नलिखित  प्रकार  से

 स्थान  दिया  गया  है

 बम्बई  कमान  Eve  क्वाटर

 ईस्ट  कोस्ट  कमान  १६३  क्वाटर

 हाइड्रो ग्राफिक  देह  ३

 मूल ८  भ्रंग्रेजी  में

 880  (Ai)  1.51).



 QVYR  लिखित  उत्तर  १७  VERS

 प्रतिरक्षा  के  असैनिक  कर्मचारियों  की  स्थान  सम्बन्धी  की  समीक्षा

 art  के  कर्मचारियों  की  आवश्यकता  के  साथ  साथ  समय  समय  पर  की  जाती  है  कौर  निधि  इरादी
 के

 उपलब्ध  होने  पर  अतिरिक्त  क्वाटर  भी  बनाये  जाते  हैं  ।

 ३.  प्रतिरक्षा  safes  कर्मचारियों  के  लिये  मकान  बनाने  की  निम्नलिखित  योजनाओं  पर

 विचार किया  जा  रहा  ह
 :--

 दिल्ली  बम्बई a  इरावदी  में
 प्रतिरक्षा

 बारियों  के  लिये  उनकी  स्थायी  संख्या  के  १५  प्रतिशत  मकानों का  निर्माण

 (२)  सेना  इंजीनियरिंग  सेवा  र  सेना  फार्मों  के
 ७४

 अ्रसेनिक  कर्मचारियों  के  लिय  मकान

 बनाना

 (३)  जालन्धर  प्रौढ़  देह  रोड  की  प्रत्येक  छावनी  में  कम  राय  के

 हाथ  के  लोगों  के  लिये  मकान  बनाने  की  योजना  के  द म्रन्तग त  आवास अर  सम् भरण  मंत्रालय

 से  प्राप्त  किये  जाने  वाले  ऋण  से  छावनी  बोर्डों  द्वारा  कम  लागत  के  २००  मकानों का  निर्माण  ।  छावनी

 नोड इन  मकानों  को  प्रतिरक्षा  अय  निक  कम  चोरियों  छावनी  निधि  कम  चोरियों  को  किराये  पह

 देगा  ।

 (४)  युद्ध-सामग्री  कारखानों की  सम् पदाओ ओं  में  १९६०-६१  में  १९६८  क्वार्टरों का
 निर्माण

 |

 तत्वज्ञों  को  कसी

 TORN  श्री  ato  चे  क्या  amis  अनसन्घान शौर ak  सांस्कृतिक-कायम

 धंत्री यह बताने यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  ह  कि  भारत  में  भू तत्वज्ञों  की  बड़ी  कमी

 यदि  तो
 इस

 कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  कया  कार्रवाई  की  गई  हँ  या  करने

 frat हे  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  सनौर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  हुमायूँ  विद्वविद्य:लयक

 झसुदान  आयोग  की  एक  विद्वान  समिति  के  नमाज़  तीसरी  योजना  अवध  के  अन्तः

 तक
 २०००  भू तत्वज्ञों

 और  व्यावहारिक  भूतत्वज्ञों  की  झावइ्यकता हँ  ।  भू तत्वज्ञों कौर  वार
 भू तत्वज्ञों की  वर्त  मान  उपलब्धि  प्रतिवर्ष  लगभग  Reo

 (१)  हमारे  विश्वविद्यालयों के  भूतत्व  विभागों  विश्वविद्यालय  sar  aa

 द्वारा  दिये  गये  श्रनुददानों  उच्च
 श्रष्ययन  शौर  व्यावहारिक  अनुसन्धान  करने के  लिये  विकास

 किया जा  रहा  हें  ।

 सात  चने  हुए  विश्वविद्यालयों  में  व्यावहारिक  भूतत्व  के  विद्  थ-पाठ्य पाठय-क्रम  शभ्रायोजितः

 किये
 जा  रहे  हैं

 ।
 ये  पाठ्य-क्रम  भारतीय  प्रौद्योगिकीय  संस्था  खड़गपुर  कौर  भारतीय  खान  तथा

 तारीक  warts  स्कूल  धनबाद  में  भी  रखे  गये  हैं  ।  वे  कानपुर  ae  बम्बई की  प्रौद्योगिकी  संस्थानों  में

 जारी  किये  जायेंगे  जब  वे  पुरी  तरह  कार्यारम्भ  कर  देंगी

 (3)  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  भारतीय  खान

 विभाग
 तथा  aa  संगठनों  के  सहयोग  भूतत्व  कौर  व्यावहारिक  भूतत्व  के  विद्यार्थियों  का  क्षत्रीय

 प्रशिक्षण  प्रायोजित  किया
 जा

 रहा
 है

 faa  अंग्रजी अंग्रजी  में



 २६  १८८२  लिखित  उत्तर  evys रे

 इन  उपायों के
 फ्  प्रतिवर्ष  ४००

 भू तत्वज्ञ  तेयार  होने  की  सम्भावना  हैं  |

 राजस्थान  के  लिये  कोयले  का  चूरा

 Go  ला०  दबा रुपाल :

 ८५६.< भी भो  र०

 st  दौनबन्ध
 परमार

 :

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  7EYE  Z&Ro  में

 स्थान  को  कितने
 टन

 कोयले  का  चूरा  दिया  गया  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  द्र  :  राजस्थान  को  कोयले  का  चूरा

 लिखित  मात्रा  में  दिया  गया हे  :---

 2EXE  RU, NSS  टन

 १६६०  ८  १५३  ४.  छत

 पंजाब  ~ ee 4  जूनियर  टेक्निकल  स्कूल

 1८५७.  श्री  हेम  राज
 कया  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-क्रार्य  मंत्री यह  बताने

 )
 (  क  }  पंजाब

 में  १९६०  में  कितने  जूनियर  टेक्निकल  खोलने  का  प्रस्ताव  हैं  ;

 वे  किन  स्थानों  पर  खोले  कौर

 (*T)  क्या  प्रत्येक  विकास  खण्ड  में
 ऐसा

 एक  स्कूल  खोलने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  (att  garg  से  (7)

 पंजाब की  संशोधित  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  में  राज्य  में  तीन  कनिष्ठ  दिल्ली  स्कूल  खोलने

 का  उपबन्ध हे
 ।

 ये  eye F HAST, में  कपूरथला  कौर  गुड़गांव  में  खोले  ७५  ।  चालू  वर्ष  में  कोई

 दूसस  प्रस्ताव  विचाराधीन नहीं  हूँ  ।

 भ्रपाहिजों के  लिये  प्रशिक्षण  केन्द्र

 1८५८.  श्री  हेम  राज
 :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 :

 विभिन्न  राज्यों  में  झ्रपाहिजों  के  लिय  कितने  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले  गय  हैं  ;

 उनमें  से  कितने  राज्य  सरकारों  के  नियंत्रण  में  हैं  ake  कितने  सीघे  केन्द्रीय  सरकार  के

 नियन्त्रण  में ;

 क्या  यह  सच  हें  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  नियंत्रणाधीन  केन्द्रों  को  प्रशिक्षण  के  लिय
 गीत  कच्चा  माल  प्राप्त  करते  में  कठिनाई  अनुभव हो  रही

 झर

 यदि  तो  उसका  क्या  कारण  है  ?

 मंत्री  का  ला०  श्रीमाल  )  :  तथा  भारत  सरकार  देहरादून
 में  सरकारों

 अ
 SUNT  ra  अपाहिजों  के  लिये  चलाये

 प्रौढ़  के  लिये  प्रशिक्षण  केन्द्र  चला  रही
 है  |

 राज्य



 १४४४  लिखित  उत्तर  १७  F&go

 गये  प्रशिक्षण  केन्द्रों  सम्बन्धी  सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथाशीघ्र  सभा  पटल  पर
 रख

 दी

 जायेगी  ।

 नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 भारत-गोमरा  सीमा  पर  माल  पकड़ा  जाना

 1५९.  श्री  कालिका  fag:  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 2ERE-Go  में  दौर  wa  समुद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम  तथा  विभिन्न  आयात

 तथा  निर्यात  या  नियंत्रण  विधियों  के  अंतगर्त  भारत-गोवा  सीमा  के  क्षेत्र  में  किस  प्रकार  का  माल

 अझर  किन  तिथियों  तथा  स्थानों  पर  पकड़ा

 माल  पकड़ने  के  भ्र ति रिक्त  क्या  कार्रवाई  की  गई  और

 कितने  लोगों  पर  मुकद्दमा  चलाया  गया  ate  कितनी  लागत  का  माल  पकड़ा  गया
 ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी :  नाभषण, ध्
 विदेशी

 अन्य  माल  जिनका  मूल्य
 ८  .  ४०

 लाख  रुपये  भारत-गोवा सीमा
 पर

 |  राक  डोडामाः  मंडलों  में  १  geyEe  से  ३०  REO  के  बीच  पकड़ा  गया
 था  |

 माल  पकड़  लिया  गया  था  और  उपयुक्त  मामलों  में  अपराधियों  को  व्यक्तिगत  दण्ड

 दिये  गये  थे
 ।

 कुछ  मामलों  में  भ्रपराधियों  पर  मुकदमे  भी  चलाये  गये  थे  ।

 ¥  व्यक्तियों  पर  चोरी  छपे  सोना  लाने  ले  जाने  के  मामलों  में  मुकद्दमा  चलाया  मया  |

 ऐसे  व्यक्तियों  से  कुल  २४१८  तोले  सोना  पकड़ा  गया  जिसका  मूल्य  ३.  o&
 लाख  रुपये

 था  ।

 जबलपुर  में  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  का  निष्कासन

 1८६०.  श्री  स०  सो०  बनर्जी :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  जबलपुर  में  कुछ  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  को  बिना  किसी  वे  कल्पित

 श्रीवास  दिये  रैली  से  बलपूर्वक  निकाल  दिया  गया

 क्या  तीन  कर्मचारियों  ने  १९६०  में  भूख-हड़ताल  की

 क्या
 इस  मामले  के  बारे  में  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  से  कहा  शर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  से  विवरण  संलग्न है  ।

 विवरण

 (=)  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  कुछ  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  को  कुछ  मकानों  से  जो  उनके  पास

 किराये  पर  निकाल  दिया  ।  ये  मकान  कुछ  व्यक्तियों  द्वारा  रांझी  गांव  वहां  की

 सरकार की  भूमि  अवध  रूप  से  बनाये  गये  थे  ।  क्योंकि  राज्य  सरकार  को  प्रपने  लियें  कमी  की

 ATARTHAT —_——
 उन  मकानों  के  स्वामियों  उन  से  बकाया  किराया  नाममात्र  देने  के

 ——

 fuer  अंग्रेजी  में
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 एक  साथ  लगने  वाले  गांव  रिहाई  में  एक  समीपवर्ती  वैकल्पिक  स्थान  पर  चले  जाने का

 अवसर  दिया  ग्या  ।  यह  बात  नहीं  मानी  गई  ि 1.2 ह गर  निष्कासन  करना  पड़ा  ।

 रांझी  के  कुछ  व्यक्तियों  जिन  में  से  तीन  प्रतिरक्षा  कर्मचारी  निष्कासन  के

 विरोध  में  भूख-हड़ताल कर  दी  ।  उन्होंने  बिना  दात  भूख-हड़ताल कुछ  दिनों  में  तोड़  दी

 ar  जिला  न्यायाधीश  से  क्षमा  मांग  ली  ।

 तथा  यह  मामला  मुख्यतया  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  से  सम्बन्धित  परन्तु

 क्योंकि  कई  प्रतिरक्षा  कर्मचारी  इस  में  अन्त ग्रस्त  राज्य  सरकार  के  मुख्य  मंत्री  से  उनको  वैकल्पिक

 स्थान  देने  की  प्रार्थना की  गई  ।  उन्होंने  कहा  कि  एक  समीपवर्ती  क्षेत्र  में  प्नतिक्रमणकारियों को

 अब  भी  स्थान  दिये  जा  सकते  हैं  यदि  वे  बकाया  किराया  देने  कौर  इस  समय  ्य प्र वध  रूप  से  कब्जे  में

 लिये
 हुए  क्षेत्र  को  खाली  करने  को  तैयार  हैं  ।  कर्मचारियों  को  राज्य  सरकार

 की
 इंस  पेशकश

 को

 मानने  की  सलाह  दी  गई  है  ।

 सानता  हसन  चोरी  से  लाया  राया  सोना

 1८६१  श्री स०  Alo  बनर्जी  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सानता  क्रम  हवाई  नन  पर  सीमा  शुल्क  अधिकारियों  ने  ३०

 LEGo  को  १  लाख  रुपय  के  मलय  का  सोना  पकड़ा  AT

 क्या  कोई  विदेशी  राष्ट्र जन  गिरफ्तार  किया  गया  ak

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :
 से

 हां  ।  ३०  Re Ko  को
 एक  सीरियाई  राष्ट्र जन  श्री  मुहम्मद  बेरुत  से  सानता  थि  हवाई  AY  पर  पहुंचा |

 उसकी  तलाशी  लेने  पर  लगभग  १०२०  तोले  जिसका  मूल्य  १,३२,६००  रुपये  विशेष

 रूप  से  बनाई  हुई  उसके  पहने  हुई  जैकेट  में  छिपाया  पकड़ा  गया  |
 तुरन्त  सोना  जब्त  कर

 लिया
 गया

 प्रौढ़
 उस  पर

 १०००
 रुपये  का  व्यक्तिगत  जुर्माना  किया  गया

 ।
 उसके  विरुद्ध  मुकदमा

 दर्ज  कर  दिया  गया  है  ।

 श्राप  प्रदेश  में  तांबा

 1८६२  श्री  रामी डटी  :  क्या  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  ग्रोवर  प्रदेश  में  तांबे  के  निक्षेपों  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  किया  गया  है

 यदि  तो  सर्वेक्षण  से  क्या  परिणाम  निकला

 क्या  खोजने  के  लिये  कोई  कदम  उठाया  गया  है  या  कारवाई  प्रारम्भ  करने  का

 विचार है  ?

 fart  तेल  मंत्री  कृ०  दे०  मालवीय )  हा

 गानी  कालावा  क्षेत्र  :  गानी  कालावा  क्षेत्र  कुरनूल  जिला  में  साध  फुट  से  छः  फुट

 गहरी  att  की  खाई  कौर  ०  ०३  प्रतिशत  तांबे  से  २.७४  प्रतिदात तक तक
 तांबा  १००

 से  २३०  फुट

 गहराई  के  बीच  पाया  गया  है  ।  उन  खाइयों  की  मात्रा  निर्धारित  करने  के  लिये  भ्र ग्रे तर  काय  चल

 रहा है
 ee ————  ee

 मल  अग्र  जी  q
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 श्रेग्निमण्डाला  अग्निमृण्डाला  के  पुराने  काम  व्यापक  पाये  गये हैं  ।  क्वाटंजाइट

 दिचस्ट्स  में  हरे  धब्बे  झर  कुछ  स्थानों  पर  संयुक्त  मैदानों  में  मलेचाइट  शौर  एज्योराइट  कें  ह ह: ल नन

 स्टेशन  वहां  तांबा  अयस्क  होने  के  न्यूनाधिक  प्रमाण  हैं  ।  बिजली  कौर  awe  के  उपायों  को

 उपयोग  करके  भ-भौतिकीय  जांच  इस  क्षेत्र  में  १९५३-५४  कौर  PEUU-US  में की  गई  थी  परन्तु

 कोई  विशेष  भ-भौतिकीय  संकेत  नहीं  मिले  |

 गारिसणिफेंटा  :  गारिमणिपेंटा  निक्षेपों  में  अधिक  तांबा  दिखाई  नहीं  तथापि  क्षेत्र  का

 अन्तिम  रूप  में  त्याग  करने  से  पूर्व  उनका  विस्तारपूर्वक  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  |

 मेला  राप---पलसम्बल क्षत्र क्षेत्र  :  बहुत से  पुराने  तांबा  मिश्रित  धातुओं  के

 कोठामौोडियम  कोयला खानों  के  उत्तर  से  १४  मील  पर  पैलम्बैल  गांव  शर  मेला राय  गांवों  के  समीप

 पहाड़ियों  पर  पाये गये  हैं  |  क्वार्ट्ज़ाइट  में  जोकि  गड्ढ़ों  के  ढलानों  कौर  चारों  पर  मैलेचाइट

 शर  शीशे  कुछ  मात्रा में  पाये  जाते  हैं  तथा  कुछ  स्थानों में  ये  मैलेचाइट  संयुक्त  मैदानों में

 दरार  में  पाये  जाते  ga  ये  इस  बात  के  प्रमाण  हैं  कि  तांबा  वयस्क  मिलता  है  ।  विद्युत

 चुम्बक  के  आधार  पर  किये  गये  विस्तृत  भू-भौतिकीय  जांच  PeU-KY  के  दौरान  में  पुराने  काम

 करने  के  स्थानों के  निकट  चार  मील  के  क्षेत्र  में  की  गई  थी  ।  मेलाराम  क्षेत्र  में  भ-भौतिकी य

 अंशों  के  कोई  विशिष्ट  प्रमाण  नहीं  लेकिन  जलामबेल  क्षेत्र  में  दो  स्थानों  पर  इनका  गस्राभास

 मिला  atc  उचित  समय  पर  इनके  बारे  में  खुदाई  के  द्वारा  जांचें  की  जायेंगी  ।

 गनी  क्षेत्र  में  att  PEUE  में  खुदाई  का  काम  शुरू  fear गया  था  जी  aa  प्रगति

 पर  है  ।  झ्रग्निमुण्डाला  क्षेत्र  जहां  कि  जांच  का  काम  चल  रही  यदि  श्रावश्यंकता  हुई  तो

 वहां  भी  खुदाई  की  जायेगी  ।  मलबे  क्षेत्रों  में  इस  चाल  ag  में  काम  करने  का  विचार

 है  ।  भविष्य  का  कार्यक्रम  तो  ग्राहक  जो  जांच  हो  रही  है  उस  पर  अथवा  भविष्य  में  की  जाने

 बाली  जांच  पर  frag

 एम
 ०  ड्०

 S  श्री  स०  मो०

 1८१६  ३८  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कानपुर  में  एम०  ई०  एस० के  प्राधिकारियों ने  ४  लाख  wad  के

 दो
 ठेके

 श्रेणी
 के

 एक  ठेकेदार  को  दे  दिये  जो  केवल  ४०,०००  रुपये  तक॑  का  ठेकां  ले  सकता  है
 कौर

 यदि  तो  इस  व्यत्यय  का  क्या  कारण  है  ।

 पि ति रक्षा  मंत्री  कृष्ण  हां  दा  अवधि  जो  प्रत्येक  २  लाख

 रुपय
 का

 PE Y-
 में  एक

 श्रेणी
 के

 ठेकेदार  को
 दिये  गये  थे

 ।  वर्तमान  अनुदेशों  के

 अनुसार  अवधि  ठेके  छोटे  कामों  के  निर्माण  अर  मरम्मत ों  के  लिये  साधारणतया  एक  साल  की

 विशिष्ट  अवधि  के  लिये  किये  जाते  हैं  ।  अनुमोदित  ठेकेदारों  के  साथ  fet जा  सकते  हैं  चाहे
 उनकी  श्रेणी  कोई  भी  हो  शर  ठेके  की  लागत  कितनी

 निगलण
 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कएएएय लि

 मल
 उदा AA  र्म |  म
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 सई  अखिल  भारतीय  से  rat  की  स्थापना

 1८६४.  श्री  रामे दब वर  टाटिया
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  कुछ  कौर  अखिल  भारतीय  सेवायों  जैसे  भारतीय  सुचना  सेवा  की  स्थापना

 करना  चाहती

 )  यदि  तो  उसका  स्वरूप  कौर  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  कौर  कोई  अ्रखिल  भारतीय

 सूचना  सेव  नहं  हू  ।  निर्देश  केन्द्रीय  सुचना  सेवा  की  a  हैं  जों
 सुचना

 तथा  प्रसारण

 मंत्रालय  के  अ्रधीन हैं  ।  सरकार  ने  दो  नई  केन्द्रीय  अर्थात  भारतीय  अर्थशास्त्र  सेवा  श्र

 भारतीय  सांख्यिकी  सेवा  स्थापित  करने  का  फैसला  किया  है  ।  इन  दो  सेवायों  की  स्थापना  के  बारे

 में  अब  तक  की  गई  प्रगति  ३  2&So  के  लोक  संभा  के  तारांकित  गरदन  संख्या  १२३  के  उत्तर

 में  दर्शाई गई  हे

 थिंदेशों  को  भेजें  गये  शिष्ट  मंडल

 |
 श्री  पहाड़िया :

 1८६५,  श्री  रघुनाथ  fag :

 (  श्री  मोहम्मद  इमाम
 :

 कपा
 बत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  मंत्रालयों  ने  Cue F fHta में  कितने  शिष्टमंडल  बाहर  भेजे

 क्या  इन  शिष्टमण्डलों  के  सदस्य  सभी  सरकारी  कर्मचारी

 इन  पर  कितना  व्यय  कियां  कौर

 इन  में  से  प्रत्येक  को  क्या  कार्य  सौंपा  गया  था
 ?

 मोरारजी  )  |  से  अपेक्षित  सूचना  विभिन्न  मंत्रालयों|

 विभागों
 से  एकत्रित  की  जा  रही  है  atte  तैयार  होने  पर  संभा  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  के  लिये  दिल्ली  संस्थाएं  इंस्टीट्यूट  )

 ६६  JM  रा०
 चे  साझी :

 प
 थो  सुबोध

 :

 क्या  1e-FTa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  afer  जाति  लोगों  के  लिये  पांच  में  से  चार  शिल्पी  sect

 ट्यूट ) कि  का  निर्माण  कार्य  ait  पूर्ण  नहीं  हुआ  है  ;

 यदि  तो  निर्णय  में  विलम्ब  का  कया  कारण  है  ;  कौर

 (77)  क्या  इन  संस्थाओं ने  कार्य  आरम्भ  कर  दिया है  ?

 मल  wast  में
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 उपमंत्री  (Vitae  ग्रामीण  :  तथा  दूसरी  योजना  अवधि  में  भ्ननुमोदित

 छः  संस्थाओं में  एक  का  निर्माण  काय  पूर्ण  हो  चुका  है  ।  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों  के  प्रतिवेदन  के

 विलम्ब  मुख्यतया  शिल्पियों  की  कमी  झ्र ौर  राज्यों  के  लोक  निर्माण  विभागों  पर  कार्य  के

 पड़े  भार  के  कारण  हुमा  है  ।

 छः  में  से  पांच  ने  कार्य  आरम्भ  कर  दिया  है  ।  इस  महीने  छठी  संस्था  की  कार्य

 करने  की  संभावना है  ।

 पंजाब  स  सामाजिक  तथा  नैतिक  स्वास्थ्य-रक्षा  तथा  बाद  HY  देखभाल  का  कार्यक्रम

 1८६७.  श्री  दलजीत क  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (a)  क्या  PEUE--Go  १९६०-६१  में  श्री  तक  पंजाब राज्य  को केन्द्र की  कौर  से

 सामाजिक  तथा  नैतिक  स्वास्थ्य  रक्षा  बाद  की  देखभाल  के  कार्यक्रम  के  लिये  कोई  सहा  यता

 दी  गई  है
 At

 यदि
 at,  तो  ये  किन  स्थानों  पर  स्थापित  है

 ?

 शिक्षा  मंत्री
 का०  Ato  रुपये  |

 Rego  I—R  लाख  रुपये  की  राशि  पंजाब  में  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के

 लिये  हमें  arated की  गृह  यह  राशि  मार्गोपाय  ऋणों  के  रूप  में  मासिक  किश्तों में  दी  जा

 रही  है  श्र  वित्तीय  वर्ष  के  ora  में  जारी  होने  वाली  भुगतान  मंजरियों  में  समायोजित  कर  दी  जाये  गी
 ।

 जालंधर  कौर  सोनीपत  |

 पजाब
 म  सास्कृतिक संगठनों  को  श्रनुदान

 1८६८.  श्री  दलजीत  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्धात  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 EKo  में  aa  तक  पंजाब  राज्य  में  सांस्कृतिक  कार्रवाइयों  के  विकास  के  लिये

 किन  संगठनों  को  श्रमदान  दिया  गया  था  ;

 उक्त  अवधि  में  प्रत्येक  को  कितनी  राद  मंजर  की  गई
 ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  site  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हुमायूँ

 संस्था का  नाम  राशि

 हिन्द  स्वीपर  सेवक  समाज  गुड़गांव  २००  रुपये

 में  पंजाब  के  सांस्कृतिक  संगठनों  को  तीन  राष्ट राष्ट्रीय  अकादमियों  द्वारा  दिये  गये  अनुदान

 झोर  १९६०-६१
 में  राज्य

 की
 राजधानी  में  एक  नाट्यशाला  के  निर्माण  के  लिये  पंजाब  सरकार  को

 ना  ना दिया  गया

 ६२,४००

 रुपये  का  gary  सम्मिलित
 नहीं

 है  ')

 मिल  अंग्रेजी  मं
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 श्रीमती  रेणुका  राय  :
 नया

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 जनवरी से  जून  REGO  तक  इस्पात  का  कितना  है  |

 पिछले  वर्ष  की  इसी  अवधि  में  कितना  आयात  हुआ  था  ;  शौर

 सरकारी  क्षेत्र  में  लोहा  ate  इस्पात  के  उत्पादन  में  वृद्धि  के  कारण  लोहा  इस्पात

 के  रायात  में  कितनी  कमी  हुई  है
 ?

 1  खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :  लगभग  ४४  2,000  टन

 Sj9V,19 2 ¥  टन

 सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  कारखानों  में  छड़ों  के  अधिक  उत्पादन  के

 सरियों हल्की  संरचना  जैसे  कच्चे  देशी  माल  की  उपलब्धि  में  वृद्धि  के  2eeo H Bel में  छड़ों

 इन  मालों  का  श्रायात  तदनुसार  घट  गया  या  बन्द  हो  गया  ।  दूसरी  "४ / श  चादरों

 तार  जैसे  कम  मिलने  वाले  सामान  का  पहले  की  श्रपेक्षा  पड़े  पैमाने  पर  आयात  किया  मया  ।

 उत्तरी  सीमा  की  रक्षा

 15८७०.  डा०  राम  सिंह
 :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  भारत

 के  उत्तरी  सीमावर्ती  जिलों  में  विदेशियों  के  भ्र वैध  प्रवेश  को  रोकने  के  लिये  कोई  उपयुक्त  पूर्वोपाय

 किये गये  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  सरकार  ने  भारत  के  उत्तरी  सीमा  जिलों  में  विदेशियों

 के  भ्रतिक्रमण  को  रोकने  के  लिये  सब  संभव  कारंवाई  की  है  ।  सीमा  की  लंबाई  ae  इस  के  मानचित्र

 के  कारण  किसी  किसी  स्थान  पर  अतिक्रमण  की  संभाव्यता  को  रोकना  संभव  नहीं  है  ।

 मद्रास  में  परक  नेतृत्व  प्रशिक्षण  दीवार

 ८७१.  डा०
 राम  सुलग  सिंह

 :
 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उदकमौदलम  के  पास  लव डेल में  २०  g&g0 F से

 युवक  नेता  प्रशिक्षण  शिविर  आयोजित  किया  गया  था  ;

 उस  में  कितने  प्रशिक्षार्थी  थे  और  वे  किन-किन  जगहों  से  उस  शिविर  में  शामिल  होने

 के  लिये  जाये  थे  ;

 शिविर  के  संगठन  पर  कुल  कितनी  रकम  खर्च  की  गई  ;  कौर

 वहां  पर  जिन  नवयुवकों  को  नेतृत्व  का  प्रशिक्षण  दिया  गया  उन  की  सेवायें  किस  प्रकार

 काम  में  लाई  जा  रही  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :  हां  |

 विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  २;  श्रतनबन्थ
 संख्या

 ३३]
 अ i

 णगण

 मूल क्च  अंग्रेज़ी  में
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 ७,१७७  रुपये  |

 serene  है  कि  जिन  शिक्षकों  ने  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  है  वे  अपनी-अपनी  संस्थानों  में  युवक

 कल्याण  सम्बन्धी  क्रियाकलापों  में  वृद्धि  करेंगे  ।

 विवरण

 ऋम  संख्या  नाम  विश्वविद्यालय  स्थान

 प्रो०
 डी०

 बसावडा  .  गुज  रत

 बै
 Sto  प्रिय वाला  शाह

 )
 Sito  वासुदेव  पी  ०

 मेहता

 श्रीमती  करार  सीता लक्ष्मी  अन्ध  गुटीय

 श्री  ho  राघवेन्द्र गांव
 ै

 ब
 श्री  के ०  एस०  रामकृष्ण  राव

 कुमारी एस०  जूलियट  एसपी

 जै
 श्री  एन०  नारायण  पिलाई  ,  एलेंप्पी

 कुमारी  जब  सी ०  लीलम्मा
 पी

 १०  प्रो०  गुलाम  अ्रहमद  जलना

 न  श्री
 के

 के
 ०  सिंह  गोरखपुर

 पै  ह
 १२  श्री  एस०  एन०  मिश्र

 १  श्री  अरार ०  पुनुराज  मद्रास  पोटली

 av  प्रा०  के  ०  एस०  गोपाल
 पै

 १५
 श्री  एस०  नूर

 मुहम्मद
 ?

 १६  प्रो०  वसन्त  वापट

 0.0  15.0 १७  कुमारी  एन ०  के  ०
 पण्डित

 as  श्रीमती  वी ०  डी०  खड़के  ग  पी

 १६  प्रो०  सुबोध  घोष

 प
 Ro  प्रो०  कार  के ०  मित्रा  ह

 पी  बैच २१  प्रो०  कृष्ण  दत्त

 २२  प्रो०  जे०  पी०  wa  विक्रम  इन्दौर

 २३  कुमारी  भारती
 ी  जै

 २४  प्रो  ०  एच ०  पी०  वर्मा
 जबलपुर

 x4  यी  पै देवास  बडे

 २६  0.0  2.0
 कुमारी  वी  ०

 भट्टाचार्य

 २७  श्री  एम०  डी०  पायें
 ह
 eee
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 तिब्बती  भाषांतध्रों  का  अध्ययन

 1८७२.  डा०  राम  सुलग  fag  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  तिब्बती

 भाषाओं  का  sexes  विदेशी  भाषाओं  के  अध्ययन  के  लिये  छात्र-वृत्तियां  देने  की  सरकारी  योजना

 में  सम्मिलित है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  नहीं  |

 छोटे  मान  के  उद्योगो ंके  विकास के  लिए  अमरीकी ऋण

 fa  ३.  डा०  राम  सुलग

 श्री  कालिका सिंह  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  छोटे  उद्योगों  के  निकाय  के  लिये  भारत  को  अमरीकी  विकास  ऋण  निधि ने  ऋण

 मंजूर  किया  है  ;

 ऋण  की  राशि  कितनी  है  ;  wk

 उस  ऋण  का  उपयोग  किस  प्रकार  किया  जायगा  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी :  नहीं  ।  उन्होंने ऐसे  करने  का  इरादा
 प्रकट

 किया है

 तथा  sit  ब्यौरा  तय  करना  है  ।

 जोबन  बीमा  निगम  aret  सम्पत्ति  का  aa

 श्री  इ०  सुनसुन  राव  :  क्या  वित्त  मंत्री  २७  १९६०  के  प्रता रां  कित
 प्रशन  संख्या

 २७५७  के  उत्तर  के  संबंध  में  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  नई  दिल्ली  में  are  पत्रिका

 लि०ਂ  की  सम्पत्तियां  खरीदने  के  बारे  में  पुछा  गया  ब्यौरा  देने  की  करेंगे  ?

 पंडित  मंत्री  मोरारजी  :  stare  बाजार  पत्रिका  लि०ਂ  का  प्रस्ताव

 था  कि  जीवन  बीमा  निगम  कुतुब  Us,  नई  दिल्ली में
 उनकी  सम्पत्ति  खरीदने  पर  विचार  करले

 निगम  ने  प्रस्ताव  भ्र स्वीकार  कर  दिया  |

 यूनेस्को  की  मानव  शास्त्र  संबंधी  छात्रवृत्तियां कौर  श्रधिछात्रवृत्तियां

 |  भी  सुबोध  हंसना

 1८७५.
 र०  Wo  साझी

 श्री  नेक  राम

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  क्रिया  करेंगे
 कि  :

 मानवशास्त्र  संबंधी  यूनेस्को  की  छात्रवृत्तियों  शौर  श्रधिछात्र  कुत्तियों  की  योजना
 के

 अन्तर्गत  wa  तक  कितने  श्रम्यार्थियों  को  प्रशिक्षण  दियां  गया  हैं  ;

 ६०  मैं  कितने  भ्रम्यर्थी  भेजे  गये  थे  ;
 (=)

 1६५५-५९  कौर
 १९५६-

 ee

 अंग्रेजी  में
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 क्या  वें
 सब  पि  पा  गये  हें  ;  कौर

 क्या  उनको  नौकरी  दी  गई

 शिक्षा  मंत्री  का०  Ato
 :

 ६८  |

 PENG—HE  as

 ख

 att

 छात्रवृत्तियों  और  अधि छाव वृत्तियों  के  लिये  युनेस्को  की  aa  हैं  कि  अभ्यर्थी  काम  में

 लगे  हुए  हों  ar  य

 mata

 रूप  से  पोषित  at  |  ति थो जक  प्राधिकारी  की  पहली  गारन्टी  देनी  पड़ती

 है
 कि  वह  विदे  नि  लौटने  पर  अभ्यर्थी  को  काम  पर  लगाएगी  ।  इसलिये  यह  निश्चित  है  कि

 ये  सब  भ्रभ्पर्थी  weal  तरह  काम  पर  लगे  हुए  होने  चाहियें  ।

 राष्ट्रीय कोयला  विकास  निगम

 सुबोध

 1८७६.  श्री
 हा०  च्०  माझी

 Let नेक  राम  ait

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें  कि

 क्या  बट  सत्र  है  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  शिल्पियों  के  प्रशिक्षण  के  लियें

 दस  सकल  स्थापित  करेगा

 कौर इन  स्कूलों  को  चलाने  में  प्रति  ag  कितना  अनुमानित  व्यय  होगा

 क्या  सारा  खर्च  सरकार  बर्दाश्त  करेगी  ak  यदि  नहीं  तो  व्यय  कैसे  बर्दाश्त  किया

 जाएगा  ?

 खान  इंधन
 मंत्री  (सरद/र

 सिद्ध  :  यह  निगम

 खुरासिया  शर  तल चेक  में  १९५६ से से  कनिष्ठ  दिल्ली  व्यक्तियों  के  लिये  चार  स्कूल  चला  रहा  है  ।

 उन्होंने हाल  में  दूसरा  सकल  भूककुंड में  खोला  है  ।  विंमान पांच  स्कूल  जिनमें  प्रशिक्षणार्थियों  केਂ

 स्थान  हाल  में  दुगने  हो  गये  निगम  की  आगामी  योजना  में  कम  से  कम  पहले  तीन  वर्षों  की  TATRA  ATT

 के  लिये  पर्याप्त  होंगे  ।  इसीलिये  निगम  इस  समय  अपने  स्कूलों  की  संख्या  बढ़ाना  नहीं  चाहती  |  अब

 से  दो  वर्षों  में  स्थिति  पर  पुनर्विचार  किया  जाएगा  ।

 तवा  (7)  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 इंडियन  इंस्टीट्यूट  श्राफ  कानपुर

 सुबोध  सदा

 |  श्री  रा०  चं०  माझी

 Tavis  थी  नेक  राम  नेगी

 श्री  स०  Alo  बनर्जी

 कया  बटालिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-काययें  मंत्री यह ह  सताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  इंडियन  इंस्टीट्यूट  आफ  कानपुर  के  स्नातक-पूर्व॑  पाठ्यक्रम  में

 पारियों
 के  पहने

 दन  को  ae
 कर  लिया  गया  है  —_—

 गिल  श्ंप्रजी  में
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 विद्याधिप्रों  व्  चुनाव  किस  ढंग  से  किया  गया  ;

 कुन  कितने  विज्ञानियों  नेहरा  पाने  के  लिये  झावेदन-पत्र  भेजे  ;  और

 (4)  कुल  कितने  विद्यार्थियों  को  प्रविष्ट  किया  गया  ?

 अनुसन्धान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमा यून  (  विद्यार्थियों

 के  पहले  दल  का  चुनाव  कर  लिया  गया  है  कौर  दाखिले
 हो  रहे  हैं  ।

 उम्मीदवारों  का  इस  पाठ्यक्रम  में  प्रवेश  पाने  के  लिये  श्रहतादायक  परीक्षा

 में  उनके  द्वारा  प्राप्त  ग्रंथों  के  प्राकार  पर  किया  गया  था  ।

 ७,9३६  1

 oT
 जिन  १००  विद्या  i  AAL  Gl  प्रवेश  करने  का  विचार  था  उनमें  से  we  तक  es  विद्यार्थियों

 ने  अपनी  फीस  wet  की  है  ।

 मृत्यू दंड  में  परिवर्तन

 तंगासणि  :
 Paes.

 at रामी  रेड्डी  :

 क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 संच  है  कि  राष्ट्रपति  ने  १६६०  में  मध्य  प्रदेश  में  कुछ  डोगरा  को  दिये  गये

 मृत्यु  दंड  में  परिवर्तन  कर  दिया  था  ;  शौर

 यदि  तो  उन  erga  की  संख्या  कितनी  है  और  उनके  कया  नाम  हैं  ;

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०
 श्र

 जी  नहीं  ।  राष्ट्रपति  ने  तहसीलदार

 सिंह  झर  श्यामा  नावक  दो  डा कुप् रों  जिन्हें  उत्तर  प्रदेश  में  इटावा  के  अतिरिक्त  मैदान  जज  ने

 अपराधी  उठाया  प्राप्त  सत्य  दंड  को  जीवन  कंद  के  रूप  में  परिवर्तित  कर  दिया  हैं  ।

 कनाट  प्लेस  में  चोरियां

 owe.  श्री  मोहम्मद  इलियास  :  वा  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कनाट  नई  दिल्ली
 में

 चोरियों  की  संख्या  में  वृद्धि  हो  रही  है  ;

 ठ ब्  भ्र ौर सरदी  तो  पिछने  तीन  महीने  में  कुल  कितनी  चोरियों  हु ्

 (7.)  इत  चोरियों  को  रोकने  के  लियें  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो  ०
 To  :  कौर

 इस
 प्रकार

 के  चरपरा  थों  Fea

 रूप  से  कमी  हो  रही है  ।  पिछले  साढ़े  तीन  महीनों  में  ऐमी  केवल  १८  घटनाओं  को  सूचना  मिली

 है  जब  कि  पिछले  वर्ष  इसी  safes  में  3४  घटनायें हुई  थीं
 ।

 पुलिस  बड़ी  सावधानी  ate  संतकंता  से  काम  ले  रही  है  कौर  बड़े  व्यापक  रूप  से  गर्त

 की  जाती  है  ||
 दि

 पूल  weal  में
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 प्रसिद्ध  व्यक्तियों के  धरों  का  परिरक्षण

 शी  मोहम्मद  इलियास :
 कपा tan  वैज्ञानिक  wear  फॉर  सांस्कृतिक़-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हमारे  दे  के  गया दि  प्राप्त  व्यक्तियों  जेसे  रवीन्द्र  नाथ  राजा  UA

 मोहन  राय  कौर  अन्य  लोगों  के  घरों  के  परिक्षण  के  सम्बन्ध  सें  सरकार  की  कया  नीति  है  !

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  हवा  झाऊ  मो
 ०

 :  प्रत्येक  मामले

 पर  उसकी  विशेष ताम्र ों  के  आधार  पर  वि  किया  जाता  है
 ?

 स्नातकोत्तर  डालियों  भें  तीसरी  श्रेणी  का  समाप्त  किया  जाना

 1८८१८  श्री  रामेश्वर  टांटिया
 :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  विश्वविद्यालय waar  झ्रायोग  के  अध्यक्ष

 ने
 यह  सुझाव  दिया  है

 कि

 UHo  Wo  प्रौढ़  एम०  एस०  alo  इत्यादि  स्नातकोत्तर  श्रेणियों  की  परीक्षाओं  में  तीसरी  श्रेणी

 समाप्त कर  दी  जाये  ;  श्र

 यदि  हां  ,  तो  सरकार  की  इस  संबंध  में  क्या  प्रतित्रिया  है  ?

 मंत्री
 काम  Ato  :

 मिला  ।

 सरकार  को  ऐसा  कोई
 सुझाव

 नहीं

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 त्रिपुरा  में  कोयले  का  संभरण

 कि

 श्री  बांग दी  ठाकुर :  कया  खान  भ  मंत्री  यह  बताने
 की

 am  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  को  कोयले  का  जितना  कोटा  दिया  गया  वहू  प्रभी  तक

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 इस्पात  खान
 कौर  इंधन  मंत्री

 स्वर
 जी  हां  ।  त्रिपुरा  राज्य  को

 PEXE—To  में  कोयले  कौर  साफ्ट  कोक  का  जितना  कोटा  दिया  गया  उसमें  से  सारा  माल

 नहीं  उठाया गया

 उसके  मुख्य  कारण  ये  थे

 (१)  त्रिपुरा  प्रशासन  के  अधिकत  एजेंटों  द्वारा  समय  पर  कार्यक्रम का  पेश  न  किया

 (२)  पाकिस्तान के  रास्ते  माल  के  में  क्योंकि  रेलवे  यातायात पर

 प्रतिबन्ध  लगा  था  ;  शौर

 (३)  कोयला  सप्लाई  करने  वाली  खानों  से  पर्याप्त

 slid
 की  मांग  न  ।

 मूल
 a  a
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 fat  त्रिदिव  कुमार

 न्य वधर  :

 रखना

 क्या  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एस०  एस०  फ्रांगसांग ौर  हालीदीस  के  १२  चीनी  नाविक  जिनके

 पास  से  बड़ी  भारी  मात्रा  में  सोना  पकड़े  जाने  के  पश्चात्  जिसे  वहू  तस्कर-व्यापार  के  लिये  लाये

 २४  REQOo  को  कलकत्ता  पत्तन
 के  सीमा-शुल्क  भ्र धि कारियों  द्वारा  समुद्र-सीमा  शुल्क  झ्र धि नियम

 art  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  के  अधीन  गिरफ्तार  किये  गये  ;

 इन  दो  जहाजों  जिनमें  ये  चीनी  नाविक  नौकरी  करते  रजिस्ट्रेशन किन  देशों

 में हुभ्ना  है श्रौर इन जहाजों इन  जहाजों  का  मालिक कौन  है  ;

 इन  चीनियों  के  विरूद्ध  चलाये  गये  मुकदमों  का
 अन्तिम  परिणाम  क्या  रहा है  ?

 pf  मंत्री  सोरारजो  :  २३  जून  eGo  को  एस०  एस०  हांगसांग के

 नाविको ंसे  ११५४  तोला  सोना  कौर  एम०  वी ०  हालीदास  के  नाविकों  से  १६०  तोला  सोना

 जाने  के  परिणाम  स्वरूप  सीमा-शुल्क  झ्र धि कारियों  द्वारा  १२  चीनी  नाविक  (११  एस०  एस ०  हांगसांग

 के झ्नौर १ एम ० १  एम०
 alo

 हालीदीस  गिरफ्तार किये  गये  ।

 एस०  एस०  हांगसांग  एक  ब्रिटिश  मालवाही  जहाज  है  |  इसका  रजिस्ट्रेशन  हांगकांग

 में  है  और  यह  जहाज  इन्फ़ो-चाइना स्टीम  नेवीगेशन  कम्पनी  लिमिटेड का  है  एम  ०.  वी
 ०

 दीस  नावें  का  मालवाही  जहाज़  है  जिसका  रजिस्ट्रेशन  ड्रामेन  में  हुआ  है  ।
 इस  जहाज की

 मालिक  gers  कियोसटरुड  एंड  ड्रामेन  है  |

 ये  मामले  न्यायालय  के  विचाराधीन हैं  ।

 जातियों
 ate

 अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  विद्राहियों  क़ो  मध्याह्न  भोजन

 1८८४.  श्री  जीन  चन्द्र  :  कया  गृह-दाय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  सरकारी  कल्याण  स्कूलों  शर  area  aries  जाति  स्कूलों में

 पढ़ने  वाले  अनुसूचित  जातियों  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  विद्यार्थियों  के  लिये  मध्या  कल-भोजन

 कें  वास्ते  १५  न०  पै
 ०

 प्रति  व्यक्ति  के  हिसाब  से  अनुदान  दिये  जाते  हैं  ;

 क्या  सरकार  को  यह  भी  पता  है  कि  मान्यता  प्राप्त  गेर-सरकारी  संस्थाओं  द्वारा  चलाये

 जाने  वाले  स्कूलों में  ख़ादिम  जातियों के  सभी  बच्चों  को  यह  च्  नहीं  दिये  जाते  ;

 सरकार  का  इस  भेदभाव  को  समाप्त  करने  कौर  सभी  विद्यार्थियों को  यह  श्रमदान

 दिलाने  करे  लिये  कया  कार्यवाही  करने का  विचार  है  ?

 उपमंत्री  कुछ  राज्य  सरकारें  राज्यों  की  दूसरी

 पंचवर्षीय  योजना  के  पिछड़ी  जातियों  के  क्षेत्र  के  ग्रन्थित  अ्रनुसूचित  जातियों  ake  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  के  विद्यार्थियों का  मध्याह्न  भोजन  के  लिये  भ्रनुदान  देती  हैं  ।  विभिन्न  राज्यों  में  भ्रनुदान

 की  दर  भिन्न  है  ।
 टलर

 अंग्रेजी  में
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 इस  बात  का  निर्णय  है  कि  इस  योजना  के  भ्रन्तर्गत

 किन किन  बच्चों  को  लिया  जाता  है  ate  य  wears
 है  ते  सकता  है  कि  यह  केवल  बच्चों

 की  आवश्यकता  में  भिन्नता  होने  अथवा  धन  की  कमी  के  कारण  हो  ।  इस  मामले  का  संबंध  राज्य

 सरकारों से  है  ।

 विकास  ऋण  निधि

 ददा  श्री  परूलेकर  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विकास  ऋण  निधि
 से

 विभिन्न  परियोजनाओं  के
 लिये  १६६०  तक

 कुल  कितना
 धन

 प्राप्त  garg
 ?

 वित्त  मंत्री  मोराजी  :

 करोड़  रू०

 स्वीकृत  २.८

 व्यय  S2LUS ८

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  कों  अनुदान

 1८८६.  शी  हाज़िर :

 1  श्री  नागी  रेड्डी

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEUE—TO  में  भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  किन
 संस्थानों  को  केन्द्रीय  भ्रनुदान दिये  गये  हैं  ;

 इनमें  से  प्रत्येक  संस्था  को  कितना  श्रनुदान दिया  गया  है  ?

 उपमंत्री  आल्वा  )  :  ae  .  इस  संबंध  में  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 geYe—Ko  में

 सगठन का  नाम  स्वीकृत  केन्द्रीय

 सहायतानुदान

 की  राशि
 वि  क  हना  eh  लग  अक  —_——  क  ae  ay  ce  Ses  eee  Ss  ec

 श्रनतुचित  जातियां

 १.  हरिजन  सेवक  संघ  ३,  १२,०००

 २.  ईश्वर  शरण  ग्राम  ६२,३००

 ३.  भारत  दलित  सेवक  संघ  (9२,४००
 ve:

 मल  ५» अਂ  में
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 S- —RATSTaTS  विश्वविद्यालय  जातियों  तथा  अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  के  विद्यार्थियों  के  लिये  परीक्षा-पूर्व॑  प्रशिक्षण

 केन्द्र )  न  FE,  R20

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां

 2.  भारतीय  बाल  कल्याण  परिषद  89,000

 २.  टाटा  इंस्टीट्यूट  सोशल  साइंस  १२  %,400

 ३.  भारतीय  लोक  कला  मंडल  १४,०००

 v  भारतीय  ख़ादिम  जाति  सेवक  संघ  25,000

 त्रिपुरा में  बेसन-क्रमों  का  पुनरीक्षण

 Tose.  श्री  मोहम्मद  इलियास
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २७  १६६०  के  भझ्रतारांकित

 TT  संख्या  २६६०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  त्रिपुरा  क्षेत्रीय  परिषद  द्वारा  स्वीकृत  संकल्प  जिसमें  उन्होंने

 अ्रपने
 कर्मचारियों  के  वेतन-क्रमों  का  पुनरीक्षण करने  की  मांग  की  विचार  किया  है  ;

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  निश्चय  किया गया  है  ?

 गाह-कार्य  मंत्री  गो०  To  मुख्य  आयुक्त  द्वारा  नियुक्त  एक

 समिति
 केन्द्रीय

 वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखते  हुये  त्रिपुरा  प्रशासन  के  कर्मचारियों

 के  वे  तन-क्रमों  के  पुनरीक्षण  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  इस  समिति  की  सिफारिशों का  उचित

 ध्यान  करते  हुये  इन  कर्मचारियों  के  वेतन-क्रमों  के  बारे  में  भ्रन्तिम  निश्चय  किया  जायेगा  ।  क्षेत्रीय

 परिषद  के  अ्रधीन  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  भी  वही  लाभ  प्राप्त  होंगे  जो  कि  प्रशासन के

 maa वेसे  ही  पदों  पर  काम  करने  वाले  कर्मचारियों को  मिलेंगे

 भारत  सेवक  समाज

 1८८८.  श्री  कौडियाल  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 (#)  भारत  सेवक  समाज  को  सरकार  ने  इसके  जन्म  से  लेकर  तक  कुल  कितना  धन

 दानों  के  रूप  में  दिया  है  ;  भ्रौर

 क्या  सरकार  का  विचार  समाज  द्वारा  किये  गयें
 का  मूल्यांकन करने  के

 लिये

 एक  मूल्यांकन समिति  नियुक्त  करने का  है  ?

 मंत्रो  पो रार जो
 :

 भारत  सेवक  समाज
 को

 तक  कुल

 g,R&,  १४,७३६  रु०  दिया  जा  चुका  है  |

 इस  समय  ऐसा  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 विडवविद्यालयों श्रौर काल जों में सेल wit  काल  जों  में  सेल

 1८८६.  श्री  कौडियाल :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 विश्वविद्यालयों
 भर  कालेजों  में  खेलों

 को
 प्रोत्साहन  देने  के  लिये

 सरकार
 ने

 क्या

 कार्यवाही  की
 है  ;

 ——e  —_——
 i

 880  (Ai)
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 (a)  प्
 सरकार

 ने  इस  संबंघ  में  कितना  धन  व्यय  किया  है  ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  राजकुमारी  स्पोर्ट्स  कोचिंग  योजना  के

 अन्तर्गत  दक्ष  अशीष  हों  की  सेवायें  उपलब्ध  करने  के  सरकार  ने
 विश्वविद्यालयों

 गौर

 कालेजों  में  खेलों  को  ज्रोस्साहन  देने  के  लिये  निम्नलिखित  योजनायें  चालु  की  हैँ

 9
 क्रीड़ा-क्षेत्रों  की  प्राप्ति  ।

 Q  खेलों  के  जापान  की  खरीद  |

 रे  विश्वविद्यालयों  कालेजों  के  प्रांगण  में  मार्गो  तैरने  के  लिये

 स्टिक  पैविलियन  और  स्टेडियम  का  निर्माण  ।

 उक्त  (१)  झर  (२)  मद  के  अन्तर्गत  योजनाओं  के
 संबंध

 में
 विश्वविद्यालयों

 we

 कालेजों  के  लिये  कोई  अलग  रकम  निर्धारित  नहीं  की  किन्तु  इन  योजनाओं  के  wera

 राज्य  सएक/रों  को  हाई  सैकेंडरी  स्कूलों  श्र  Te  भाग  की  शिक्षा  संस्थानों  को  अनुदान  देने

 के  लिये  REKE—KO  में  १०.३३  लाख  रु०  मंजूर  किये  गये थे  और  चालू  वित्तीय  ag
 में  इस  कायें

 के  लिये  २०  लाख  रुपया  दिया  जायेगा  ।

 योजना  संख्या  ( ३.)  Feats  १६४९-६०  में  विश्वविद्यालयों  शौर  कालेजों के  लिये  १६०००

 रु०  स्त्री क्षा  किया  गया  ग्रोवर  १६६०-६१  में अब  तक  VU,  रु०  मंजूर  किये  जा
 चुके  हैं

 ।

 सरकार  द्वारा  मान्यता  प्राप्त  संघ

 1५९०.  श्री  Ho  रह
 कृष्ण

 :
 कया

 गृह-कार्य  मंत्री
 यह

 बताने  की  सर्प
 करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  अति वा पे है  कि  प्रशासक  मंत्रालय  भारत  सरकार  द्वारा  मान्यता  प्राप्त  फेडरेशनों

 यूनियतों/पंस्थापों  के  साथ  रोने  वाली
 बात  वीत

 का  रखें  :

 यदि  क्या  इन  संस्थानों  के  साथ  होने  वाली  बातचीत  के  रिकार्ड  की  प्रतियां  इन

 संस्थापकों  को  a tr  जाती  हें  ;  ate

 क्या  सभी  मंत्रालयों  द्वारा  इस  संबंध  में  एक  सा  तरीका  अपनाया  जाता  है  ?

 गीत-सायं  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 :  मंत्रालयों को  ऐसी  कोई  हिदायत

 नहीं  दी  गई  कि  वे  ऐसी  मुलाक़ातों  का  झ  पचा  रिक  रिकार्ड  रखें  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ;  कौर

 जी  नहीं  ।  प्रत्येक  मंत्रालय  पति  झावश्यकताओओं  की  दृष्टि  से  जो  सब  से  भ्रच्छा  तरीका

 उस हा  प्रमुख रग  करता  है  ।

 राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास

 |

 1८९६१.  महाराज कुमार  विजय  श्रीचन्द
 :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  राजकीय a  पुस्तक  ae  ने  अपनी  स्थापना  थे  लेकर  राज  तक  अपनी कोई  वार्षिक

 कौर
 स्पो

 पेश  की  है
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 यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  न्यास  ने  अरब  तक  १  १९५७ से  ३१

 १९४५८  तक की  शारवती  की  एक  वार्षिक  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  है  ;  ah

 रिपोर्टे  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  खरीदी  अनुबन्ध

 संख्या  ३४]

 राष्ट्रीय  पुस्तक

 1८६२.  महाराजकुमार  विजय  आनन्द  :  कया  दिक्षा  मंत्री
 काट  बताने नह  ि  की  कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय  पुस्तक न्यास  पर  उसकी  स्थापना  से  लेकर  we  तक  कितना  व्यय  किया  गया  है
 ?

 दीक्षा  मंत्री  का०  ला०  ३०  १९६०  तक  २.५  ३,६७३  रु०  कौर

 ६४  To  To  |

 लाख  को  सीमा

 १८६३.  श्री  दलजीत  कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले  तीन

 महीनों  में  सीमा  पर  चीनी  सैनिकों  भ्रथवा  पुलिस  द्वारा  कितने  भारतीय  पदाधिकारियों

 प्यार  सैनिकों  की  हत्या  की  गयी  अथवा  उन्हें  घायल  किया  गया  ?

 मंत्री  कृष्ण  :  पिछले  तीन  महीनों  सीमा  पर  चीनियों  द्वारा

 हमारी  सेता  प्रौढ़  पुलिसਂ  का  कोई  व्यक्ति  हताहत नहीं  ।

 कांगड़ा  कौर  होशियारपुर  में  भूतपूर्व  सेनिक

 प८€६४  श्री दलजीत fag  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 १९५७-५८,  ge  ४५८-५९  प्रौढ़  PEYE—QO
 में  पंजाब  के  कांगड़ा

 प्रौढ़
 होशियारपुर

 जिलों  के  कितने  भूतपूर्व  सैनिकों  को  खेती  के  लिये  भूमि  बांटी  गयी  ताकि  वे  भ्राजीविका  उपार्जन

 कर  सकें  ;  शर

 (@)  इस  ग्रन्थि  में  उन्हें  ate  किस  प्रकार की  वित्तीय  सहायता दी  गयी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  जानकारी  नीचे  दी  जाती है
 नन one

 —————————
 PEXV—¥S  १९  ४५८--१५९६  PEXE  ६०

 कुछ  नहीं  कुछ  नहीं

 होशियारपुर  कुछ
 नहीं  कुछ  नहीं

 बसने  वाले  लोगों
 को

 जो
 वित्तीय  सहायता  दी

 गयी  है  वह  भूमि  की  विरम

 जमीन  के  क्षेत्रफल  प्रो  बसने  वाले  की  कोटि को  ध्यान

 में  रखते  हूं
 नल  घरों  प्रौर  सांझी  इमारतों  जैसे  पंचायत  3

 धान्य  प्रौर  स्कूल  इरादी  के

 रूप  में  दी  गयी है  ।

 मूल  ग्र ग्र जी
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 १७  १६६०

 प्रतिरक्षा  सैनिकों  को  चावल  प्रौर  तल  का  सम् भरण

 1८९४५.  श्री  झूलन  सिंह :  क्या
 प्रतिरक्षा

 मंत्री  यह  बताने
 की  कपा  करेंगे  कि

 पिछले  तीन  वर्षों  में  प्रतिरक्षा  सैनिकों  को  प्रतिवर्ष  हाथ  से  कटे  हुये  हाथ  से

 पीसा  ्  गेहूं  का  घाटा  श्नौर  कच्ची
 घानी

 का  तेल  का
 कितना  संभरण किया  गया  कौर

 उसका  मूल्य

 क्या  था  ;  श्र

 क्या  ग्रामोफोन  संगठनों  ने  कभी  सैनिक  अ्रधिकारियों  से  ग्रामोद्योगों  द्वारा  उत्पादित

 इन  स्वस्थ्य कर  खाद्य  पदार्थों  के  संभरण  के  लिये  wads  किया  है  ,  wie यदि
 तो

 इसका  क्या

 परिणाम  निकला  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  कुछ  नहीं  |

 जी  नहीं  |

 प्रसारण के  सम्बन्ध  में  हेग  सम्मेलन

 1८९६.  श्री  हेम  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच  है  कि  हेग  में झ्र भी
 हाल  ही

 में

 हुये  एक  सम्मेलन  में

 कलाकारों  के  प्रसारण

 संबंधी  अधिकारों  पर  चर्चा  की  गयी  थी ;

 यदि  तो  इस  सम्मेलन के  इस  संबंध  में  कया  निष्कष  हैं  ;

 क्या  भारत  ने  इस  सम्मेलन में  भाग  लिया  था  ;  अर

 यदि  तो  क्या  भारत  ने  इस  सम्मेलन  में  कोई  विशिष्ट  सुझाव  पेश  किये थे  ?

 बटालिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ
 १

 जी  हां
 ।

 (@)  विशेषज्ञ इस  सम्मेलन  में  निजी  रूप  से  शामिल  हुये  थे  ।  इस  सम्मेलन में  जो  मसौदा

 तैयार किया  गया  वह  अभी  तक  सदस्य-राज्यों के  पास  विचारो  नहीं  |

 (7)  संयुक्त  राष्ट्र  विज्ञान
 तथा

 संस्कृति  संस्था
 की

 कौर  से  इस  सम्मेलन
 की

 वाही में  निजी  रूप  से  भाग  लेने के  लिये दो  भारतीय  विशेषज्ञों  को  बलाया  गया  था  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 कृत्रिम  प्रकाश

 कपा  करेंगे  कि

 15८६७.  श्री  नसीहत  :  क्या  denies  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  यह  बताने  की

 केन्द्रीय  पुरातत्व  विभाग  के  anita  किन  किन  स्मारकों  में  क्रीम  प्रकाश  की  व्यवस्था

 क्या  इस  संबंध में  कोई  प्रयोग  orfe  किये  गये  हें  थित  किये  जाने  का  विचार

 (7)  यदि  तो  किन  स्मारकों  में

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अजन्ता  एलोरा  एलीफेंटा  बदामी  कौर  बिंदेश्वर

 तंजोर  में  प्रकाश  की  क्या व्यवस्था  है

 क्या  उपरोक्त  स्मारकों  में  प्रकाश
 के

 संबंध
 में

 कोई  प्रयोग  किये  गय
 थे  ;

 यदि  तो  किन  विशेषज्ञों  के
 निरीक्षण  में

 >
 क्या यह  संच  है  कि  तंजौर के  बुहदेदवर  मन्दिर

 में
 श्री

 स्थायी  रूप
 से  प्रकाश

 रहता  ः  श्र

 यदि  तो  कया  वहां  पर
 रोशनी  की  प्रणाली

 का  ब्योरा  देने  वाला  एक

 जिसमें  उस  पर  कराने  वाली  लागत  का  भी  उल्लेख  सभा-पटल पर  रखा  जायगा  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  Alo  दास
 )  :  (%)  स्मारकों

 गी
 पूरी  सूची  प्रस्तुत  करना  बड़ा  कठिन  है  क्योंकि  कृत्रिम  प्रकाश  (  artificial  lighting)

 एक  बड़ाਂ  भ्र स्पष्ट  yor  है  |

 जी  हां  ।

 (1)  अजन्ता  गुफाएं  ।

 अजन्ता  :  बिजली का  उत्पादन  दो  डीजल  सेटों  द्वारा  किया  जाता  है  और  इससे

 सभी  महत्वयूगं  गुज़ारों  जिनमें  चित्र  प्रकाश  की व्यवस्था  की  जाती है
 ।  इन  चित्रों  को  दिखाने  के

 लिये  लचकदार  हस्त-लैम्पों  को  इस्तेमाल  किया  जाता  है  जिनमें  उपयुक्त  प्रतिबिम्बत  (Reflector )
 लगे  छे  हें  |

 एलोरा  बाघ  कौर  बदामी  :  इन  स्थानों  पर  प्रकाश  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 बृहदेदवर
 तंजोर

 मन्दिर  प्राधिकारियों के  बिजली  के  मुख्य  कनेक्शन  से
 प्रकाशन

 की

 अस्थायी  फिटिंग  की  गयी है  ।  भ्रंघेरे  चक्करदार  मार्ग  में  जहां कि  चित्र  ae  ऊपर  की  मंजिल

 के
 कक्ष

 में  भी
 इसी

 से
 रोशनी  की  जाती है  ।

 जी  att  केवल  अजन्ता  गुफाओं  में  ।

 १.  मेसर्स  ar

 २.  मिस्टर  लारेंस  हैरिसन  ।

 जी  नहीं

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 मद्रास
 में  पुरालेख विद्या  श्रघीक्षक

 1८६८.  श्री  नरसिहन  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे  कि

 क्या  मद्रास  पुरालेख-विद्याਂ  अधीक्षक  का  कोई  कार्यालय  था  ;

 यदि  तो
 मद्रास  में  इस  कार्यालय  का  काम  कब  शुर ूथा

 कब  बन्द  हुआ  ; मद्रास  में
 यह

 कार्यालय

 मूल  aaa  में
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 (a)  क्या  मद्रास  सरकार  a  भारत  सरकार  के  पुरातत्व  विभाग  के  बीच  इस  विषय  पर

 पत्र-व्यवहार  स्नो  था  ;  और

 (=)  क्या  इस  कार्यालय  को  पुनः  मद्रास  ले  जाने  का  विचार  है  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  मत  मो ०  जी  हां  ।

 PEEVE  में  ।

 PEYO—RVZ  ।

 जी  हां

 (3)  जी  नहीं  ।

 पुरातत्व  विभाग

 1८९६.  थ्री  नरसिंह  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  FEXE—Fo  AIT  १९६०-६१  में  पुरातत्व  विभाग  में  कितने

 पद  की  सेवा  की  अवधि  में  वृद्धि  की  गयी  ;  श्र

 (a)  पुरातत्व  विभाग  में  पदाधिकारियों  की  सेवा  की  अवधि  में  वृद्धि  किस  आधार  पर

 की  गयी  है  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  Ho  मो०  :

 PEYG—KE  नप

 RXE-—GO  दो

 १
 दो

 विभिन्न  पुरातत्वीय  शाखाश्रों  में  धिक  mana  ate  विद्वेष  ज्ञान  ।  पुरातत्वीय  कार्यों

 कों  शीघ्र  बढ़ावा  देने  के  विवार  से  उनका  रखा  जाना  आवश्यक  समझा  गया  है  ।  वर्ष  PER  में

 पुरातत्व  विभाग  के  झाताब्दी  समारोह  तक  उनकी  सेवायों  की  प्रा वश्य कता  है  |

 दिल्ली  में  सरकारी  बस्तियों  में  मनोरंजन  ेम्द्र

 1९००:  श्री  दौ०  चं०  शर्मा
 :  गृह-कार्य  मंत्री  ye  बताने  की  कृपा  करेंगे

 far

 क्या  दिल्ली  में  सरकारी  बस्तियों  में  मनोरंजन  केन्द्र  करने  a  प्रस्ताव

 यदि  तो  चालू  वर्ष  में  ऐसे  कितने  केन्द्र  खोले  जायेंगे  ;  ak

 उन  पर  कुल  कितनी  ora  व्यय  होगी  ?

 गह-कार्य  मंत्री  गो०
 ब०

 :  हां  ।

 नौ  ।

 २,६४,९६०  रुपये  |
 किक

 मल  sat  में
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 दिल्ली  में  सरकारी  स्कूलों  में  पलकों  कौर  भ्रध्यापकों  के  वेतन

 16०१.  श्री  बै०
 च०  सलिक  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 :

 दिल्ली  में  सरकारी  स्कूलों  में  नियोजित
 प्रशिक्षण  ।.

 स्नातक

 श्रघ्यापकों  के  वेतन-क्रमों  जोकि  भारत  सरकार  ने  १७  १९५४ को  पुनरीक्षित  किये

 भूतलक्षी  प्रभाव  से  लागू  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 उनको  शीघ्र  ही  लागू  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जायेगी
 ?

 दिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  श्रीमाली )  भारत  सरकार  द्वारा

 Seu  को  जारी  किये  गये  आदेश  में  क्लर्कों  और  प्रशिक्षित  स्नातक  अध्यापकों

 के  लिये  कोई  पुनरीक्षित  वेतन-क्रम  मंजूर  नहीं  किये  गये  थे

 शौर  wet  उत्पन्न नहीं  होते

 भारत  में  पाकिस्तानी छात्र

 Ro.  श्रीमती  मिनीमाता  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत

 में  श्रभी  कितने  पाकिस्तानी  छात्र  पढ़  रहे  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री  (3To  का०  ला०  :  RW—R—US  तक  प्राप्त  सूचना  के

 भ्रनुसार  ८८३  पाकिस्तानी  विद्यार्थी  भारत  के  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  ake  महाविद्यालयों

 में  भ्रध्यय ।  कर  रहे  थे

 अ्राणविक ्

 €03.  श्रीमती  मिनीमाता
 :

 क्या  वैज्ञानिक  अ्रनुसन्घान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पताका  ae
 ्  भी  कितने  11.0  रतीय  छात्र  विदेशों  मं

 ale

 किन  किन  देशों  ने  भारतीय  छात्रों  को  इस  विषय  में  अनुसंधान  के  लिये

 सुविधायें दी  हैं  ?

 ame  wear  श्र  सांस्कृतिक-किये मंत्री  हमा यून

 भारत  सरकार  की  अ्रपनी  छात्रवृत्ति  स्कीमों  के  चार  छात्र  विदेशों  में  एटॉमिक

 maar  कर  रहे  हैं  ।  गेर-सरकारी  विद्याथियों  के  बारे  में  हमारे  पास  कोई
 जानकारी

 नहीं है  ।

 फेडरल  रिपब्लिक  श्राफ  जर्मनी  ak  संयुक्त  राज्य  wafer  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 राष्ट्रीय भौतिक  प्रयोगशाला

 teo¥.  श्री  दी०  wo  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वह  PEYS—VE  शोर  EYE—To  में  वैज्ञानिक

 औद्योगिक  अनुसंधान  के  नियंत्रणाधीन  सब  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  के  विभिन्न

 निदेशकों  द्वारा  गाथा  पृथक  देश  में  श्र  विदेश  में  अ्रपने  दौरों  पर  कुल

 कितना  धन  ध्  किया  गया  ?

 वैज्ञानिक  seat  शर  मंत्री  कष्
 :  ag

 QEUG-YE Di  PEXE—FO  में  निदेशकों  के  भारत  के  दौरे  पर  ने  क्रमशः

 89,332 RE  रुपये  १३६,३८३'७२  रुपये  खच  किये  ।  विदेशों  के  दौरे  पर  वर्ष

 में  CAGG" RZ  रुपये  LEXE—Fo  में  BV, YEO "SR  रुपये  खर्च  किये

 गय  |

 दिल्ली  में  स्कूल  के  छात्रों  से  दान  लिया  जाना

 कि
 |

 Feox.  aft  दी०  चं०  शर्मा

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  कुछ  स्कूल  भ्रपने  विद्यार्थियों  को  स्कूल  में

 प्रवेश  के  स्कूल  छोड़ते  समय  कौर  प्रत्य  अवसरों  पर  दान  देने  के  लिये  बाध्य  करते

 यदि  हा  तो  इस  को  रोकने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  जायेंगे
 ?

 शिक्रा  मंत्री
 का०  ला०

 :  हां  |

 सहायता-प्राप्त  स्कूलों  के  प्रबंधकों  को  अनधिकृत  रूप  से  धन  वसूल  करने को

 तत्काल  रोकने  के  लिये  चेतावनी  दे  दी  गयी  है  यदि  वे  चेतावनी  के  दिये  जाने  के  बाद  भी

 ऐसा  करते  तो  उनको  दी  जाने  वाली  सरकारी  waar  की  वापस  ले  ली  जायेगी
 ।

 हांडीघुश्ना  कोयला  खान

 1६०६.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  क्या  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हांडीधुझा कोयला  खान  के  नये  मालिकों  ने  मई  gays  जब  कि  यह  पुराने

 प्रबंधकों  से  ली  गयी  wa  तक  प्रति  माह  कितना  कोयला  निकाला  ;  ak

 उड़ीसा  में  तलचर  में  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  अधीन  जो  अन्य  खाने

 उनसे  कोयला  निकाले  जाने  के  बारे  में  इसकी  क्या  तुलना  है
 ?

 खान  site  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 कौर  .

 धघश्ा च्  कोयला  खान  में  से  PENE  जब  से  दस  में  नये  मालिक  के  wie

 उत्पादन  प्रारम्भ  निकाले  गये
 ais

 ह. ६  a
 —_———  हि

 अंग्रेजी
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 की  तलचर  धौलबेड़ा  कोयला  खानों  में  से  निकाले  कोयले की  तुलना  निम्न

 प्रकार है  :

 ल
 लचर  कोयला

 BIST  कोयला  खा  ं

 ated

 खान

 (zit)  (zat  में
 a  GS  et  नि

 RENE

 5  RR  १३,१०५  €,  PEA)

 2,008  {0,028 R892

 दिसम्बर  WAY  १३,८४४  Fo, ae

 १९६०

 SARK  g2,2E5  €,६०१

 3, &o¥  १२,४००  १०,०१०

 4,005  १२,७४०  20,452

 ७,१9०  द  १३,००४  ११,००४

 €,  oly  R¥,00¥  १२,०४२

 जून  द्,३६५  I, VEv
 a  tte  wy

 टेगोर  की  कृतियों  का  उड़िया  भाषा  में  अनुवाद

 16९०७.  थी  चिन्तामणि  पाणिगय्रही  :
 वैज्ञानिक  झ्रनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 टेगोर  जन्म-शताब्दि  समारोह  के  भ्र वसर  पर  रवीन्द्र  नाथ  टेगोर  की  कृतियों

 का  उड़िया  भाषा  में  भ्रनुवाद  करने  के  लिये  कुल  कितना  रुपया  मंजूर  किया  गया  है  ;

 इस  अवसर  पर  उडिया  भाषा  में  भ्रनुवाद  के  लिये  टैगोर  की  कौन  कौन  सी

 कृतियां  चुनी  गयी  हैं  ;

 साहित्य  अकादमी  ने  जिन  अनुवादकों को  यह  कार्य  दिया  उनके  क्या  नाम  हैं  ?

 वैज्ञानिक  agra  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  gar

 साहित्य  अकादमी  द्वारा  इस  कार्य  के  लिये  at  कोई  विशिष्ट  धनराशि  नहीं  रखी  गयी  है  ।  व्यय

 अनुवादकों  को  मानदेय  भिजवा  पारिश्रमिक  के  छपाई  शौर

 साजी पर  होगा

 अकादमी  ane  की  निम्नलिखित  carat  का  उड़िया  भाषा  में  अनुवाद  करा  रही

 (१)  एकोत्तरासती  (  १०१  कवितायें  )

 (2).  एकविंशति  (२१  लघु  कथायें  )

 चोखर  बाली  कौर  जोगा जोग  |

 (४)  सात  नाटक

 चीरकुमार  सभा

 eee

 ग्रेजी  में
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 नयों  के  दो  खंड  जिनमें  अ  शास्त्र  सम्बन्धी
 (2)  चने  हुए

 fiz

 47 gs i. crate,  सामाजिक  तथा
 साहित्यक

 डायरियों

 और  पत्रों  से  उद्धरण  AT  हें  ।

 (7)  इन  पुस्तकों  के  लिये  झतुवादकों  के  नाम  नीचे  पुस्तक
 के  नाम  के  सामने  दिये

 a

 ee

 ए  होता eT  TT
 श्री  दादी  रावत  राय

 श्री  के०  ato  पाणिप्रद्वी एकबारगी

 गोरा  श्री  सिन्हा  कार

 चोकर  बाली  श्री  चित्तरंजन  दास

 जोगा  जोग  श्री  गोपी  नाथ  महती

 श्री  राधा  मोहन  गाना क

 चित्रां iz  श्री  प्रभात  कुमार  मखर्जी

 राजा  श्री  बसन्त  कुमार  सततता

 डाक  घर  श्री  सुनन्दा  कार

 मुक्त  घारा  श्री  वेकुण्ठनाथ
 पटनायक

 श्री  जतिन  are
 चीर कुमार  सभा

 रकत  करबी  श्री  ara  रावत  राय

 निबन्ध  खंड  2  श्री  के ०  बनता

 निबन्ध  बंड  २  श्री  करो  एम०  बहरा

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 बीमा  भ्रधिनियस  के  अधीन  जारी  की  गई  श्रधघिसचनायें
 a

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  में  बीया  सधी  १९३८  की  घारा

 एक  प्रति  सभा लग  की  SI-ITA  (२)  के  श्रन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं

 पटल  पर  रहता हूं
 ह

 (2)  दिनांक  १८  १९६०  का  एस०  थ्रो ०  2403 |

 २.)  दिनांक  १८  RETO  का  एस०  ग्रो ०  QYow | |

 मं  रखी  गई  ।  संख्या एल
 59589
 ९९५९९  ६०६

 को  घोषणायें

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  में  विदेशियों  पंजीयन

 म्रविनियम  £३€  की  धारा  ६  के  परन्तुक  के  श्रन्तगंत  निम्नलियखत ०  की  घोषणाओं

 की  एक  णा
 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं

 )  दिनांक  ६  जलाई  2Ego  की  संख्या  g/¢u/Ro  Uo  आई  (3

 (2)  fete  २९  १९६६०  की  संख्या
 8/2e/Ro  एफ०  भाई

 aI)  ।

 RTT  ba  |  क  ६  गइ  देखिए  संख्या  एल  टी--२२६२/६०]
 नएकणएसणाणण  ाएतएतएईएई.टटशवआआआआआणणणणणणणणणपणणणणणणपणणपणटणणणण

 मिल  wast  में
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 राज्य  सभा  स  सदया

 मत्त  कभी  को  ्  बताना  Q  कि  मुझे  राज्य-सभा  के  सचिव  &  यह  संदेश

 मिला  है  farafafaa  विधेयकों  को  राज्य  सभा  ने  अपनी  qoq  बिना  किसी  संशोधन

 के  स्वीकार  कर  लिया  है

 १.  त्रिपुरा  भू-राजस्व  तथा  भूमि  सुधार  १९६०,  जिसे  लोक  सभा  ने

 ३  PERO  को  पारित  किया  था  |

 बैंकिग  संवाद  2
 €  ६०,  जिसे ल  लोक  समा  ने  ११

 १९६०  को  पारित  किया  था  |

 अविलम्बनीय  लोकਂ  महत्व  के  विषय  की  शरीर  ध्यान  दिलाना

 दिल्ली  तथा  उत्तर  प्रदेश  में  भ्रांत्रशोथ  महामारी

 नियम  १९७  के  अंतगर्त  में  अविलम्बनीय  लोक fet  रघुनाथ  सिह

 महत्व  के  निम्न  विशय  की  ate  स्वास्थ्य  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  भ्र ौर  यह  प्रार्थना  करता

 हूं  कि  वह  उसके  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें

 दिल्ली  तथा  उत्तर  प्रदेश  में  भ्रांत्रशोथ  महामारी |

 स्वास्थ्य  मंत्री  उत्तर  प्रदेश  स्वास्थ्य  भ्र धि कारियों  थे  प्राप्त

 सूचना  के  शभ्रतुसार  १  जनवरी  से  ६  EKO  तक  Way  लोगों  को  आंत्रशोथ  होने

 शर  इन  में  से  १०४०  रोगियों  के  मरने  की  खबर  मिली  है  ।  एक  तार  के  उत्तर  में  हमें

 बताया  गया  है  कि  यद्यपि  भ्रल्मोड़ा  तथा  बुलन्दशहर  जिले  में  हैजा  किसी  भी  व्यक्ति  को

 नहीं  $  परन्तु  ६  १९६०  को  समाप्त  होने  वाले  सप्ताह  में  बलन्ददाहर  जिले  मैं

 ११७  व्यक्तियों  को  अ्रांव्रशोध  हमा  जिस  में  से  ६४  व्यक्ति  मर  गये  ।  28Us  में  RV, ov

 व्यक्तियों  को  यह  रोग  gar  जिन  में  से  E,2RE  व्यक्ति  मर  गये  ।  १९५९  में  ४७७४

 शक्तियों  को  यह  त्याग  gut  जिन  में  से  ७२३  व्यक्ति  मर  गये  |

 संक्रामक  रोगों  की  रोकथाम  करने  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों  पर  होती

 eat  वे  सभी  शभ्रावश्यक  कार्यवाही  करती  जब  भी  कभी  कोई  राज्य  सरकार  इस

 सम्बन्ध  में  हम  से  सहायता  मांगती  हम  हमेशा  उसकी  सहायता  करते  हं  ।  में  सभा  को

 ग्रामवासी  देता  चाहता  हूं  कि  जब  भी  कभी  सहायता  की  की  केन्द्रीय

 सरकार  प्राविधिक  परामर्श  देने  तथा  ais  का  संभरण  करने  को  dare  है  ।  सामान्यत

 इस  प्रकार  जाती  है  जब  राज्य  सरकार  यह  समझती  है  कि  वह  स्वयं

 स्थिति  संभालने  के  fat  समय  दीं  रही  है  ।

 दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  १  जनवरी  से  १६  १९६०  TH
 कुल

 2,058

 व्यक्तियों को  झांवशोथ  होते  की  खबर  मिली है  जिन  में  से  ५१  व्यक्ति  मरे
 हें

 ।  १९५८

 तवा  PeKE  में  इसी  अवधि  में  क्रमशा  ४८०  तथा  २१०  व्यक्ति  रोग
 ग्रस्त  हए

 थ थे  जिन  में

 से  कैंपस
 2
 श्र €  परे  थे

 ee —_—

 mast
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 युवा  सकी  १९६६०

 स्वास्थ्य  सेवाशर्तों  के  महा  निदेशालय  के  अधिकारियों  ने  स्थानीय  स्वास्थ्य  कर्मचारियों

 से  सम्पर्क  बनाया  gat  है  ।  तीन  हुए  केन्द्रीय  श्रनुसंघान  कसौटी  से  एक

 विशेष  क्षेत्रीय  जांच  प्र  निट  बुलाया  गया  था  ।  यह  यूनिट  कुछ  मोहल्लों  में  हुए  हैजे  के

 छुटपुट  केसों  की  जांच  के  लियें  बुलाया  गया  था
 ।  स्वास्थ्य  सेवाओं  के  महा-निदेशक  के

 aura  में  एक  बैठक  भी  की  गई  थी  जिसने  वर्तमान  स्थिति  पर  शर  इस  रोग  की

 रोकथाम  के  लिए  की  जाने  वाली  कार्यवाही  पर  विचार  किया  ।  हैजे  की  रोकथाम  के

 लिए  की  जाने  वाली  समान्य  जेसे  सफाई  व्यवस्था  में  सुधार  गन्दगी  का  तुरन्त

 दूर  ले  जाया  मक्खियों  को  पीने  के  पानी  को  रोग  के  कीटाणु द्र ों  से  साफ

 खाने  पीने  की  गन्दी  चीजों  को  नष्ट  करना  कौर  हैजे  के  टीका  arte

 कार्यवाही  तेज  कर  दी  गई  हैं  ।  इस  त्रों  तक  लगभग  V,Yo,oo00  व्यक्तियों के  हैज

 के  टीके  लगाये जा  चके  हूं  ।  सभी  एम०  सी०  एच०  केन्द्रों  तथा

 अंशदायी  स्वास्थ्य  योजना  की  डिस्पैंसरियों  में  हैजे  के  टीके  लगाने  की  व्यवस्था  की  गई

 है  ।

 मैं  सभा  को  श्रीनिवासन  देना  चाहता  हूं  कि  इस  रोग  की  वृद्धि  को  रोकने  के  बारे  में

 सभी  संभावित  काय  किए  जायेंगे  ।

 4
 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  रोग  के  wes  तो  हमें  बनाए  गय  परन्तु

 यह  नहीं  बताया  गया  कि  रोग  होने  के  कारण  क्या  थे  |

 महोदय  में  कुछ  ऐसी  आदत  देख  रहा  हूं  कि  माननीय  सदस्य  भ्र विलम्ब नीय

 लोक  महत्व  के  विषय  पर  वक्तव्य  के  वाद  भी  प्रश्न  पूछने  लगते  हें  ।  माननीय  मंत्री  विस्तार
 से  बता  चुकेहैं  कि  रोग  की  रोक-थाम  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों  पर  है  ।  परन्तु

 सहायता  मांगने  पर  केन्द्र  सरकार  way  सहायता  कर  सकती  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 इससे  ates  कुछ  अर  जानना  चाहते  हें  तो  प्रशन  प्रस्तुत  कर  सकते  हें  ।  मैं  स्पष्टत

 माननीय  सदस्यों  को  बताना  चाहता  हं  कि  कुछ  विशेष  मामलों  के  अलावा  मैं  अविलम्बनीय

 लोक  महत्व  के  मामलों  पर  प्रदेश  पूछें  जाने  की  प्रांतीय  नहीं  दंगा  ।

 सदस्य  के  निरोध  के  बारे  में  वक्तव्य

 गाह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  श्री

 प्रभू  नारायण  सिंह  के  निरोध  के  सम्बन्ध  में  स्थगन  प्रस्ताव  पर  चर्चा
 की

 mania i]
 न

 देते
 हुए  ama  कहा  था  कि  मैं  राज्य  सरकार  से  तथ्यों  का  पता  लगाऊं  शौर  उनको
 सभा

 के  समक्ष  रखूं
 ।

 मैं  ऐसा  ही  कर  रहा  हूं  ।

 कनून
 का

 उल्लंघन  करने  के  एक  संगठित  आन्दोलन  के  सिलसिले  में  श्री  प्रभु  नारायण
 सिंह  ने  वाराणसी  जिले  में  कई  स्थानों  पर  सार्वजनिक  ate  सार्वजनिक  ead

 जिन
 में

 उन्होंने  लोगों  को  कानून  का  उल्लंघन  करने  के  आन्दोलन  का  समर्थन  करने के
 स्वयंसेवकों  के  रूप  में  भरती  होने

 और
 चन्दा  देने  के  लिये  उकसाया  |

 उन्होंने
 नौबढ़ ण

 मूल  अंग्रेजी  में



 २६  १८८२  (  )  सदस्यों  के  निरोध  के  बारे  में  वक्तव्य  १४७९

 तथा  चकिया  के  जंगलों  में  जनता  को  पेड़  काटने  के  लिए  wie  भूमि  पर  जबरदस्ती  कब्जा

 करने  के  लिए  उकसाया  ।  उन्होंने  जनता  को  तहसील  शादी  कार्यालयों  पर  धरना  देने

 नज़रों  को  भोला  बांध  क्षेत्र  की  परतीਂ  कमी  पर  जबरदस्ती  कब्जा  रेलगाड़ियों

 की  जंजीर  खींचने  और  इसी  प्रकार  के  अन्य  गैर-जानती  काम  करने  के  लिये  भी  भड़काया  |

 इसीलिए २  १९६०  को  निवारक  निरोध  अधिनियम  के  अधीन  उनको  नजर  बन्द  कर

 लिया  गया  |  ऐसा  करने  के  रादेश  वाराणसी  के  जिलाधीश  ने  २४  '&Ro  को  जारी

 किये  थे  जिससे  श्री  प्रभ  नारायण  सिंह  शांति  तथा  व्यवस्था  बनाये  रखने  में  बाधक  न

 हों  ।  निवारक  निरोध  शभ्रधिनियम  की  धारा  के  शभ्रनसार श्री  प्रभ  नारायण सिह  का  मामला

 एक  सलाहकार  बोले  को  सौंप  दिया  गया  जिसमें  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश

 श्री  भार्गव  मौर  श्री  निगम  तथा  लखनऊ  के  जिला  न्यायाधीश  श्री  aa  थे  ।  श्री  प्रभु

 नारायण  सिंह  का  अभ्यावेदन  सलाहकार  को  भेज  दिया  गया  था  ।  ४
 जुलाई  को

 वह  स्वयं  बोर्डे  के  सामने  उपस्थित  हुए  कौर  ae  ने  उनकी  जांच  की  जिसमें  उन्होंने  श्वसनी

 बातें  बताईं  ।  सभी  तथ्यों  पर  विचार  करके  बोड़ें  ने  यह  फैसला  दिया  कि  उनको  गजर बन्दे

 करने  के  लिये  पर्याप्त  कारण  हैं  ।  इसीलिए  निवारक  निरोध  अधिनियम की  धारा  ११  की

 उप-धारा  (२)  के  आधीन  श्री  प्रभु  नारायण  सिंह  wae  आदेशों  के  जारी  होने  तक  नजर

 बन्द  रहेंगे  परन्तु  नजरबन्दी  की  तारीख  से  १२  महीनों  की  अवधि  से  afr  के  लिये

 नहीं  |

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  बात  कौर  बताना  चाहता  हूं  ।  यह  कहा  गया  कि  निवारक

 निरोध  अधिनियम  इस  वर्ष  ३१  दिसम्बर  को  समाप्त  हो  इसलिए  इस  अवधि

 स
 से  भ्रमित  की  तक  नज़र बन्द  रखने  के  mee  नहीं  दिए  जा  सकते  ।  ऐसी  बात  नहीं
 ह् ्  ।

 अधिनियम  तो  at  के  oer  में  समाप्त  हो  जायेगा  लेकिन  इसके  समाप्त  होने  से  पहले

 दिए  गए  शझ्रादेशों  के  भ्रमित  एक  वर्ष  के  लिये  सजा  दी  जा  सकती  है  ।  शभ्रधिनियम  की

 घारा  १  उपधारा  (३)  के  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  सभी  wart  का  समाधान  हो

 जाता  है  ।  अधिनियम  की  उपधारा  में  बताया  गया  है  कि  झ्र धि नियम  ३१  १९६६०

 को  समाप्त  हो  जायेगा  परन्तु  इस  तिथि  से  पहले  दिए  गए  आदेशों  के  ale  कार्यवाही  जारी

 रहेगी  ।  इस  प्रकार  निवारक  निरोध  अधिनियम  के  अधीन  उस  तिथि  से  पहले  दिए  गए  area

 लागू  रहेंगे  ।  भ्र धि नियम  की  समाप्ति  के  बाद  नजरबन्दी  के  कौर  नहीं  दिए  जायेंगे  परन्तु
 जो

 area  दिए  जा  चुके  हैं  उनको  उनकी  समाप्ति  तक  लागू  ही  माना  जायेगा  |

 fat  सिह  )  माननीय  मंत्री  के  वक्तव्य  से  यह  पता

 नहीं  लगता  कि  श्री  प्रभु  नारायण  सिंह  को  कितनी  अवधि  के  लिए  नज़र बन्द  किया  गया

 है
 ।

 कानून  के  अनुसार  ऐसा  होना  चाहिए  ।

 इसके  अतिरिक्त  धारा  १३  की  उपधारा  के  अनुसार  केन्द्रीय  सरकार  विशेष

 परिस्थितियों  में  हस्तक्षेप  कर  सकती  है
 ।

 श्री  प्रभु  नारायण  सिंह  की  नजरबन्दी  विशेष
 परिस्थितियों  में  ही  हुई  है

 ।
 मैं  बता  चुका  हूं  कि  श्री  प्रभु  नारायण  सिंह  का  वही  निर्वाचन

 क

 जो

 राजा  दे

 गट  यी  की

 area te  FaTAT

 व

 है

 वर  ०  यत

 यी
 प

 में  थे  परन्तु  वाराणसी  के  जिलाधीश  ने  उनकी  गिरफ्तारी  के  आदेश  २९  ल्म
 को  ही  दे  दिए  थे  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  इस  मामले  में  हस्तक्षेप

 करना  सोच  रही
 त

 मूल  wast  में



 2¥50  दक्षिण  पूर्वे  रेलवे  पर  लाइन  टूटने  fi  वारे  में  वक्तव्य  १७  १६६०

 श्री  गो०  ब०  पन्त  सरकार  को  पूरा  संतोष  है  कि  निरोध  नितांत  आवश्यक

 था  ।  १  मई  से  वहां  पर  एक  आन्दोलन  शुरू  किया  गया  है  इस  सिलसिले  में  २०००

 से  श्रमिक  व्यक्तियों
 को

 गिरफ्तार  किया  गया  है  ।  मुझे  खेद  है  कि  माननीय  सदस्य
 ऐसी

 बातें  कर  रह  हैं  जिनका  तथ्यों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  स्वयं  नज़र बन्द  व्यक्ति  ने  भी  कुछ

 हद  तक  इन  बातों  को  स्वीकार  कर  लिया  है
 ।

 इसलिए  उत्तर  प्रदेश  के  गृह-मंत्री  को
 इस

 मामले  में  घसीटना  शभ्रनुचित  ake  भ्रापत्तिजनक  है  ।

 श्री  wort  ।  क्या  बोड़  at  कायंवाही  की  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी
 जा

 सकती  है  ?

 fat  गो ०  स०  पन्त  जो
 आदेश  श्री  प्रभु  नारायण  सिंह को  दिए  गए  थे

 मैं

 उसकी  प्रति  सभा  पटल  पर  रख  सकता  था  परन्तु  उससे  उनके  कारनामों  का  कच्चा  चिट्ठा

 खुल  जाता  ।  लेकिन  मैं  ने  यहीं  ठीक  समझा  कि  गोपनीय  कार्यवाही  को  गोपनीय  ही  रहने  दूं  ।

 दक्षिण  Ta  रेलवे  पर  लाइन  टूटने  के  बारे  में  वक्तव्य

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  श्रीमान  QY—S—o  को  G,00  बजे

 दक्षिण  पूर्वे  रेलवे  के  खड़गपुर--रूपसी  सेक्शन  पर  रूपसी--बस्ता  स्टेशनों  के  बीच  स्थित

 एक  पुल  २३९)  का  कुछ  पानी  के  बहुत  तेज  बहाव  के  कारण  बहू  गया  था
 ।

 इस
 के

 बह  जाने  से  इस  सेक्शन  पर  यातायात  एकदम  बन्द  हो  गया
 ।

 पुल  के  दो
 बीच

 वे  नदी  में  लगभग  २००  फुट  बह  गये  कौर  दो  खम्भ  बिल्कुल  टूट  गये  ।  शेष  बचे

 हुए  एक  खम्भे  को  खड़गपुर  की  कौर  के  नदी  के  किनारे  को  भी  पहुंची

 है  ।

 रिपोर्टों
 से  पता  लगता  हैं  कि  पानी  पुल  के  स्थान  पर  बाढ़  के  भ्रधिकतम  स्तर  से

 १०  फूट  बह  रहा था  wat  पता  लगा  है  कि  पुल  से  १४  मील  दूर  मयूरभंज

 में  एक  जलाशय  के  बांध  के  टूट  जाने  से  इतना  अधिक  पानी  बहा  ।  मुख्य  इंजीनियर

 घटनास्थल
 पर

 १६
 तारीख  की  सुबह  पहुंच  गये  थे  शर  उन्होंने  मरम्मत  शादी  का  काम

 प्रारंभ
 कर

 दिया
 था

 ।
 art  सबेरे  सामान्य  प्रबन्धक  भी  वहां  पहुंच  गये  |

 ऐसा  निचार  है  कि  ६०  फीट  ऊंचे  स्लीपरों  के  दो  अस्थाई  गैर  बना  कर  इस  पुल
 पर

 आवागमन  वालू  फिया  जाये
 ।

 क्योंकि  oy  थी  बहु  पानी  बह  रहा  है  इसलिए  सीधी

 गाड़ियां
 २६

 तारीख  से  पहले  नहीं  चलाई  जा  सकेंगी  ।

 रे
 परप  तथा

 ४  डाउन  हावड़ा--मद्रास मेल
 को  रायपुर--विजयनगरम  लाइन  से  होकर

 चलाया  जाना  था  परन्तु  दुर्भाग्यवश  §-S—ho  के  सबेरे  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के

 झारसुगुड़ा  सेक्शन  पर  गार पोस  तथा  बाहरी  स्टेशनों के  बीच  एक  स्थान  पर  लाइन  टूट

 जाने  से  हावड़ा--नागपुर  सेक्शन  पर  भी  गाड़ियों  का  चलना  बन्द  कर  दिया  गया  ।  इसीलिए

 रायपुर  हो  कर  मद्रास  जाने  वाली  गाड़ियां  तथा  हावड़ा--नागपुर  सेक्शन  पर  चलने  वाली
 गाड़ियां

 नहीं  चलाई  जा  सकीं ५  |  परन्तु इस  जगह की  मरम्मत  १६-८-६०  को  १८.  ४०

 बज  तक  पूरी  कर
 दी

 गई  श्र  ma  नागपुर  ate  मद्रास  को  गाड़ियां  रायपुर  होकर

 खाने  जाने  लगी  हैं  ।

 ना जात  न  नाव
 —_—_— WAST  में



 २६  १८८२  (  )  विनियोग  साया  ४  विधेयक  a8 |

 समिति  के  लिए  निर्वाचन

 arta  दिक्षा  सलाहकार  ats

 गीथा  मंत्री  का०  ला०
 में  प्रस्ताव करता  हूं

 भूतपूर्व  स्वास्थ्य  श्र  भूमि  विभाग  के  समय
 पर  संशोधित

 दिनांक
 ८  १९३४  के  संकल्प  संख्या  एफ ०  २२-  /  RA-Go  के

 पेराग्राफ  ३  (२)  के  उप  खण्ड  के  अनुसरण  में  लोक  सभा  के

 सदस्य एसी  रीति  जसा  कि  अध्यक्ष  निदेश  उक्त  संकल्प  के  अन्य

 उपबन्धों के  अधीन  ६  १९६०  से  श्रारम्भ  होने  वाली  तीन

 वर्ष  की  maf  के  लिये  केन्द्रीय  दिक्षा  सलाहकार
 बोर्ड

 में
 काम

 करते
 के

 लिये  wat  में  से  तीन  सदस्य  चुनें  मी

 महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  क  लिए  रखा  गया  तथा  स्वीकृत

 ee  ee  ee

 विनियोग
 ३)  विधेयक

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  मैं  प्रस्ताव  करता  ३१  F&ys

 को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  कुछ  सेवाओं  पर  व्यय  की  गई  राशियों  को
 पुरा  करने  के  लिए

 उक्त  सेवायों  के  लिए  तथा  उक्त  वर्ष  के  लिये  oq Hh] Wet  राशियों  से  श्रमिक  राशियों  के  भारत

 की  संचित  निधि  में  से  विनियोग  को  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने
 की  अनुमति  दी  जाये  |

 श्रिया  सहो दय  प्रत  यट  है

 कि

 ट  aTa,  रेट

 को

 qa  होने  Sil  में  कुछ  पर  say की
 गई  राशियों  को  पुरा  करने  के  लिए  उक्त  सेवाशर्तों के  लिए  तथा  उक्त

 वर्ष  के  लिये  श्रनुदत्त  राशियों  से  भ्रमित  राशियों  के  भारत  की  संचित  निधि

 में  से  विनियोग  को  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 की  अ्रनमति दी  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ि. (|

 श्री  मोरारजी  देसाई :  मैं  विधेयक  को  पुर  स्थापित  करता  हूं  ।

 ee

 विनियोग
 )

 संख्या  ४  विधेयक

 मंत्री  जगजीवन  में  प्रस्ताव  करता हं  कि  वित्तीय  वर्ष  १६  ६०-

 ६१  में  रेलवे  संबंधी  व्यय  के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  waar  राशियों  का

 भुगतान  ate  विनियोग  प्राधिकृत  करने  ary  विधेयक  को  पुर-स्थापित  करने
 की  अनुमति

 निए  «न
 दी  लाये ं।

 faa  अंग्रेजी  में
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 महोदय  :  यह  है
 :

 वित्तीय  वर्ष  १९६०-६१  में  रेलवे  संबंधी  व्यय  के  लिए  भारत  की  संचित

 निधि  में  से  कुछ  अग्रेतर  राशियों  का  भुगतान  ah  विनियोग  प्राधिकरण

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये
 ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 श्री  जगजीवन  राम  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 प्रेस  तथा  पुस्तकों  का  पंजीयन

 महोदय :  wa  सभा  प्रेस  तथा  प्त कों न्य  पंजीयन  विधेयक

 सम्बन्धी  निम्न  प्रस्ताव  पर  श्राग्रेतर  विचार  करेंगी

 प्रेस  तथा  पुस्तकों  का  पंजीयन  १८६७  में  श्राम्रेतर  संशोधन
 करने  वाले

 विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा
 पारित

 रूप  विचार  किया

 को  त तगाम:रण  :  अरपना  भाषण  जारी  रखें  |

 श्री  तंगामणि  )
 :  विधेयक को  स्थापित  करते  समय  माननीय  मंत्री ने  बताया  था

 कि  प्रेस  झ्रायोग  की  सिफारिशों  के  अनुसरण  में  सरकार  ने  प्रेस  पंजीयक  का  पद  निर्माण  किया
 ।  उन्होंने

 प्रेस  आयोग  के  प्रतिवेदन  में  कुछ  उद्धरण  देकर  यह  भी  स्पष्ट  किया  कि  पंजीयक  की  नियुक्ति इस  कारण

 से  की  गयी
 कि  राज्य

 सरकारें पत्र  पत्रिका  के  बारे  में  ठीक  जानकारी  नहीं  रखती  थों
 ।

 परन्तु  रजिस्ट्रार

 को  भी  कुछ  कठिनाईयों  का  सामना  करना  पड़ा  इस  लिये  इन  संशोधनों  की  आवश्यकता  पड़ी  ।  खेर

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  केवल  इतना  ही  कहूंगा  कि  प्रेस  आयोग  ने  स्वयं  ऐसे  संशोधन  करने  के  लिये  सुझाव  दिये
 थे  |

 इसके  बाद  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  इन  संशोधनों  से  कुछ  ऐसी  प्रवृत्तियों  का  विकास  होगा

 जो  बाद  में  खतरनाक  सिद्ध  होंगीं
 ।

 उदाहरणस्वरूप  प्रेस  रजिस्ट्रार  की  नियुक्ति  झ्रावश्यक  थी  कौर वह
 की

 जा  चुकी  है  किन्तु  क्या  यह  आवश्यक  हें  कि  उसे  डिक्लेरशेन  निकालने  को  शझा  )  रद

 करने  का  भ्र धि कार दिया  जाय  ?

 दूसरी
 बात  यह  है  कि  पहले  कानून  के  अनुसार  राज्य  सरकारों  को  कुछ  पत्रों  को  छूट  देने  का

 कार  दिया  गया  है
 ।

 परन्तु  इस  कानून  से  वह  अधिकार  छिन  जायगा  ।

 तीसरी
 बात  यह  है  कि  जब

 से
 इस  देश  में  पत्रों  का  प्रकाशन  शुरू  द्  है  तभी  से  प्रेस  तथा  सरकार

 के  बीच  एक  प्रकार  का  चलता  रहा  है  ।  पत्र  सदैव  यही  चाहते  रहे  हैं
 कि

 उन्हें  और  अधिक  स्वतंत्रता

 होनी  चाहिये
 ।

 पहले  उन्हें  यह  स्वतंत्रता  तो  थी  कि  वे  जिस  प्रेस  से  चाहें  अखवार  छपवा  सकते  थे  किन्तु
 श्व

 डेक्लामेशन  में  प्रेस  का  नाम  भी  देना  होगा
 ।

 अब  पत्र  के  मालिक  का  नाम  भी  छपेगा
 ।

 यदि  सरकार

 की  इच्छा  इस  कार्यवाही  से  पत्रकारों  की  सुरक्षा  करने  की  है  तो  वह  दूसरे  तरीके  से  भी  की  जा  सकती  है
 ।

 सूचना  श्र  प्रसारण  मंत्री
 किन्तु  इस  संशोधन  का  उद्देश्य  भी  है

 ।

 पत्रकारों  के  अधिकारों  की  रक्षा  करने  का  उद्देश्य  तो  है  ही  ।

 तंगामणि
 :

 इस  तरह  पर  भी  श्राप  श्रमजीवी  पत्रकारों  के  हितों  की  रक्षा  नहीं  कर  पायेंगे  ।

 में  अपने  इस  तक॑  को  उदाहरण  देकर  पुष्ट
 करूंगा

 |
 ag  सभी  जानते  हैं  कि  श्रब  दिल्ली  का  इंडियन  Teq-

 मूल  stat  में
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 प्रेस  पहली  कम्पनी  छापती  है  कौर  मदुरै  इत्यादि  के  इंडियन  एक्सप्रेस एक  दूसरी
 कम्पनी

 ।  दो
 कम्पनियों

 के
 अख़बार

 एक  ही  नामों  से  छपते  हैं  ।  इसका  कारण यह  है
 कि  दोनों

 कम्पनियों
 का  स्वामित्व  एक  ही  व्यक्ति  के  हाथों  में  पहले  इंडियन  एक्सप्रेस  मद्रास  से  निकाला  जाता

 था  किन्तु  मालिकों  ने  चालाकी  करके  इसे
 चि

 तूर  से  निकालना  शुरू  कर  दिया
 ।

 इस  प्रकार  की  चालबाजी

 पत्रकारों  के  लिये  हितकर  कभी  नहीं  हो  सकती  |  किन्तु  मालिक  ऐसा  करते  हैं  ।

 महोदय
 :

 एक  स्थान  पर  अख़बार  बंद  करके  दूसरे  से  चलाने  के  लिये  क्या  कोई  कानूनी

 भ्रापत्ति है  ?

 केसकर
 :

 जब  एक
 दंडाधिकारी

 के  क्षेत्राधिकार से  दूसरे के
 क्षेत्राधिकार  में  अख़बार

 निकाला  जायगा  तो  नया  डेक्लामेशन  करना  इस  बात  पर  दंडाधिकारी  विचार  न  करेगा  कि

 पहली  जगह  पर  नखरा  कयों  बंद  किया  गया  ।  दंडाधिकारी  डेक्लामेशन तभी  स्वीकार  करेगा  जब

 किसे  पता
 चल

 जायगा  कि  एक  नाम  का  उपयोग  कोई  दूसरा  नहीं  करने  जा  रहा
 ।

 यदि  कोई  दूसरा

 ब्यक्ति  अपनी  तरफ  से  उस  नाम  का  उपयोग  करना  चाहेगा  तो  उसकी  छ  नहीं  दी  जायेंगी
 ।

 fat  तंगामणि
 :

 जब  पत्र  प्रकाशित  करने  का  डेक्लामेशन  कर  दिया  जायेगा तो  दूसरी  जगहों

 से  उस  के  संस्करण  निकालने  में  कोई  रुकावट  न  होगी  ।

 डा०  केसकर
 :

 यदि  कोई  शाखा  किसी  दूसरे  स्थान  पर  हो  तो  पत्र  वहा ंसे  तब  तक  नहीं

 निकाला  जा  सकता
 जब

 तक  वहां  का  दंडाधिकारी  श्राज्ञा  प्रदान  न  करे  ।

 fat  तंगामणि
 :

 भाषियों  के  अखबारों  के  बारे  में  शायद  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।

 केसकर
 :

 दंडाधिकारी  ही  इस  मामले  का  निर्णय  कर  सकता  है  |

 pat  तंगामणि
 :  मैं  यह  कह  रहा  था  किं  पहले  कानून  के  भ्रनुसार  राज्यों  को  जो  श्रधघिकार  दिया

 गया  था  उसे  शायद  छीना  जा  रहा  है  ।  यद्यपि  रजिस्ट्रार  को  तथ्यों  की  उपलब्धि  के  लिये  काफी

 कार  प्राप्त  होने  चाहिये  तथापि  कुछ  बातें  ऐसी  होती हैं  जिनके  बारे  में  राज्य  सरकार ही  कार्यवाही  कर

 सकती है  ।

 स्वीकार  करने  से  पहले  जिला  दंडाधिकारी  को  प्रेस  पंजीयक से  सलाह  करनी

 पड़ेगी  और  इस  प्रकार  की  मंत्रणा  से  मामलों  के  निपटारे  में  काफी  देर  हो  जाया  करेगी  ।  इससे  बरच्छा

 तो  यही  होगा  कि  पंजीयक  are  दूसरे  महीने  पत्रों  की  सूची  जिला  न्यायाधीशों  को  भेजें  जिससे  कि  उनके

 काम  में  देर  न  हो  ।

 विधेयक  की  धारा  ४५  के  प्रसार चर  अखबार  पर  सम्पादक  का  नाम  भी  छपता  रहेगा  परन्तु  पत्रकार

 इस  पक्ष  में  नहीं  थे  ।  किन्तु  मुझे  इस  बात  से  प्रसन्नता  है  कि  इस  विधेयक  द्वारा  दंडाधिकारी
 के

 यधघिकार  की  व्याख्या  कर  दी  गयी  है  ।

 इसके  बाद  विधेयक  में  यह  व्यवस्था  भी  की  गयी  है  कि  यदि  एक  पत्र  दूसरी  भाषा  में
 निकालना

 हो  तो  डिक्लेरेशन  को  स्वीकृति  के  बाद  ही  ह एणएवा  किया  जाय  ।  यह  तो  ठोक  है  परन्तु  इस  कार्य  से  उसका

 ऋम  टूट  जायगा  ।  इसके  लिए  कुछ  मोहलत  होनी  चाहियें  ।  यों  तो  जिस  साप्तहिक को  पाक्षिक  बनाना हो

 गप
 उसे  भी  तब  तक  रोकना  पड़ेगा  जब  तक  कि  ज़िला  दंडाधिकारी  को  स्वीकृति  प्राप्त

 न
 हो  जाय

 ।
 ———_$———— a  यगण

 मूल  म्रंग्रेजी  में

 880  (Ai)
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 [att  तंगामणि |

 खंड २  (४)  में  कहा  गया  है  कि  नियम  (४)  के  स्थान  पर  यह  व्यवस्था  की  जायगी  कि  यदि  कोई

 मुद्रक  या  प्रकाशक  विदेश  जाने  या  किसी  अन्य  कारण  से
 €०

 दिन  की  अवधि  से  श्रमिक
 समय

 तक
 के

 लिए  भ्रनुपस्थित  रहेगा  तो  पत्र  को  जारी  रखने  के  लिये  नये  की  आवश्यकता पड़ेगी  |  परन्तु

 यदि  कोई  मुद्रक  या  प्रकाशक  जेल  चला  जाय  तो  उसका  क्या  दोष  होगा
 ?

 इस  प्रकार से  काफी
 न्याय

 ट्रेने  की  भ्रादांका बनी  रहेगी  ।

 यद्यपि  इस  विधेयक  को  लाने  का  उद्देश्य  प्रशंसनीय  है  तथापि  इस  का  प्रभाव  लाभप्रद
 न

 होगा
 ।

 far  त्यागी  )
 :

 जो  विधेयक  राज्य-सभा  से  होकर  इधर  aa  हैं  यदि  उनके

 साथ  हमें  उद्देश्यों  तथा  कारणों  का  विवरण  तथा  मूल  अधिनियम  के  संबंधित  star  भी  मिल  जाया  करें
 तो

 ज्यादा  लाभप्रद  होगा  ।

 प्रिय  में  यह  समझ  सकता  हूं  कि  इस  तरह  लोक-सभा  के  सदस्यों  को  पुरी  सुविधा

 नहीं  मिल  सकती  ।  ले  फिन  में  इस  प्रकार  का  आदेश  जारी  कर  चुका  हूं  कि  जब  राज्य
 सभा

 से  पारित

 विधेयकों  पर  यहां  चर्चा  हो  तो  उनकी  प्रतियां  उपलब्ध  होनी  चाहियें  ।  यहां  मेरे  पास  प्रतियां  मौजूद  हैं  ।

 fat  त्यागी  :  परन्तु  विधेयक  के  साथ  a  वे  नहीं  मिलीं  |

 महोदय
 :

 जो  सदस्य  लेना  चा  ६  ले  सकते हैं  ।  मं  सचिवालय  को  आदेश  दूंगा  कि  एसे

 विधेयकों  की  प्रतियां  सदस्यों  को  तभी  दी  जायें  जब  विधेयक  पर  यहां  विचार  हो  |

 श्री  नौशीर  भरुचा  (Ta N  :  विधेयक  की  प्रतियां  तो  उसी  समय  उपलब्ध  होती

 चाहिएं  जब  कि  विधेयक  राज्य-सभा  में  पेश  किया  जाय  ।  हो  सकता  है  कोई  सदस्य  उस  पर  श्रीमती

 करना

 महोदय
 :

 तब  आपत्ति  किस  तरह  की  जा  सकती  हे  ।  यह  किया  जा  सकता  हें  कि  जब

 राज्य  सभा  में  कोई  विधेयक  पुर  स्थापित  हो  तो  उसकी  प्रतियां  सदस्यों  को  दी  जाया  करें  कौर  जब  उनपर

 ae  चर्चा  हो
 तो

 भी  कुछ  प्रतियां  यहां  मौजूद  रह  ताकि  सदस्यों  को  जरूरत  हो  वे  उ  हें  ले  सकें  |

 fat  want  हर वानी
 :

 मैं  इस  विधेयक  का  जिद्द  समर्थन  करता  हूं  ।  हमारे

 देवा  में  पत्रों  का  उद्योग  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  कब्जे  में  हैं  इसलिये  स्वाभाविक  रूप  से  उस  उद्योग  में  कुछ

 त्रुटियां भी  हैं  ।

 प्रेस  आयोग  की  सिफारिश  के  भ्रनुसार  एक  वेतन  बो  बनाया  गया  था  उसने  कुछ  सिफारिशें

 को
 पर

 प्रेस  के  मालिकों  ने  इस  तरह  से  कार्यवाही  की  कि  उनसे  किसी  भी  पत्रकार  को  ars  लाभ  न

 पहुंचा
 ।

 इस  दिशा  में  अमृत  बाजार  पत्रिका  का  मामला  सर्वविदित  है  ।  खैर  हमें  उस  मामले  में  इतनी

 प्रसन्नता  है  कि  सरकार  ने  उपयुक्त  कार्यवाही  करके  उस  पत्रिका  का  नाम  एक  स्थान  पर  बदलवा

 कर  प्रयाग  पत्रिका  करवा  दिया  |

 इसी  प्रकार  हिन्दुस्तान  tess  का  मामला  भी  है  ।  यह  अपना  एक  संस्करण  दिल्ल  से

 भी  हे
 कि

 तू  वेतन  बोर्ड  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  न  करने  के  लिये  मालिकों  ने  एक  चालाकी

 थाट  की  है  कि
 दिल्ली

 से  निकलने  वाले  संस्करण पर  शब्द  लिख  दिया  गया  अन्यथा

 et

 ae  बातें  सभी  वही  हैं  ।
 हम  इस  विधेयक  के  लिये  सरकार  के  प्रति  साभार  प्रकट  करते  हैं  किन्तु  सरकार

 हा  यहं

 भी

 समझ  कर  चलना  चाहिये  कि  लोग  कानून  से  बचने  के  लिये  अनेक  रास्ते  ढूंढ  लेते  हैं  ।  इस Ce  an

 मूल  म्रंब्जी  में
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 लिये  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  काफी  सख्ती  से  विधेयक  पर  कमल  करे  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  विधेयक

 का  समर्थन करता  हूं  ।

 1. |  नल दुर्ग कर  (  उस्मानाबाद  )  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।  इस  विधेयक में  कुछ

 उपबंध  ऐसे  भी  हैं  जिनके  कारण
 न

 केवल  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  हानि  पहुंचेगी  बल्कि  मालिकों  को
 भी

 हानि  होगी  ।

 मूल  अधिनियम  की  घारा  ६  के  अनुसार  जिला  दंडाधिकारी
 की  पुष्टि कर

 सकता  था  परन्तु  we  उसे  प्रेस  पंजीयन  से  यह  पूछना  होगा  कि  इस  नाम  का  कोई  पत्र  कहीं

 पहले  से  तो  नहीं  निकल  रहा  है  ।  प्रेस  पंजीयक  ही  जानकारी  देने  की  सर्वोत्तम  स्थिति  में  होगा  ।  श्री

 मदि  प्रेस  पं  जीयक  से  जानकारी  प्राप्त  करने  के  बाद  एक  की  पुष्टि  कर  दी  जाय  तो

 उसी  पर  उसे  रह  नहीं  किया  जा  सकता  |

 किसी  को  te  करते  समय  भी  दंडाधिकारी  तत्संबंधी  जानकारी  प्रेस  पंजीयक  से

 ही  प्राप्त  करेगा  ।  इसका  मतलब  यह  है  कि  यदि  किसी  स्थान  पर  कोई  पत्र  पहले  से  चल  रहा  हो  तो

 उसी  नाम  का  दूसरा  चालू  करने  की  आज्ञा  नहीं  दी  जा  सकती  |  यह  शायद  ठीक  हो  पर  तु  यदि  प्रेस

 पंजीयक  एक  बार  यह  कह  दे  कि  नाम  का  कोई  पत्र  नहीं  तो  पुष्ट  हो  जायगा

 अखबार  निकलने  लगेगा  पर  यदि  फिर  प्रेस  पंजीयक  न्यायालय  को  यह  लिख  भेजे  कि  प्रमाण  नाम  का

 एक  पत्र  है  तो  दंडाधिकारी  उस  को  रह  कर  देगा  ।  इस  तरह  की  कार्यवाही पत्र  के  लिये

 भातक  सिद्ध  होगी  ।  इसलिये  ऐसे  मामलों  को  प्रेस  पं  जीयक  की  दि  शायद  पर  दोबारा  न  खोला  जाना

 चाहिये  ।

 डा०  केसकर
 :

 माननीय  सदस्य  ने  शायद  न  तो  मूल  विधेयक  ठीक  से  देखा  है  ae  न  ही

 wa  विधेयक |  ‘fera tery’  तभी  रह  किया  जा  सकेगा  जब  कि  ऐसा  करने  के  लिये  काफी  कारण होंगे  ।

 नलवुगंकर
 :  पर  मैं  तो  केवल  यही  कह  रहा  हुं  कि  नाम  के  भ्राता  पर  बाद  में

 को  रह  करना  अख़बार  बालों  के  लिये  हानिकारक  होगा  ।  मेरा  ahs  यह  है  कि  प्रेस  पं  जिया  की

 गलती  के  कारण  किसी  कौर  पक्ष  को  नुकसान  नहीं  होना  मैं  प्रार्थना  करता  हूं
 कि  उन्हें प॑  जीयक  को  हिदायत दे  देनी  चाहिये  कि  इस  मामलें  में  वह  सावधानी  से  काम  चलाये  |  सरकार

 को  यह  ara  था  भी  करनी  चाहिये  कि  यदि  इस  प्रकार  की  कार्यवाही  से  किसी  afar  को  हानि  पहुंचे

 तो  वहू  खंड
 ८०

 के  ६ अ्रन्तगत  जेसी  कि  व्यवस्था  wet कर  सके  |

 fait  दी०
 चं०  फार्मा  :  प्रस्तावक  के  उद्देश्य  की  अपेक्षा  इस  विधेयक  के  धिक

 त्रय  निकाले  जा  रहे  इस  विधेयक  पर  विचार  करते  समय  विधिक  नियोजक  एवं

 art  at  के  सम्बन्धों  की  बात  उठाई  जा
 रही  है  |  प्रवृत्ति  की  दृष्टि  &  यह  प्रक्रियात्मक  विधेयक  हैदर

 इसका  संता चार  पत्रों  सनौर  पुस्तकों  के  पंजीयन  की  प्रक्रिया  को  स्व  कौर  उनको  स्पष्ट  करना  है  ।  इस

 विधेयक  से  हमको  वहुत  लाभ  होगें  तथा  बहुत
 सी  कठिनाइयां  दूर  हो  जायेंगी  इस  विधेयक

 पर
 दो

 दृष्टि से  विवार  करता  अवश्यक  है  ।

 इस  वि  शेयर  के  द्वारा  है. ३  प्रकाशक  तथा  सम्पादक  की  भांति  मालिक  को भी  समाचार  पत्र

 का  कार्यवाहक  अधिकारी  बनाने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  जो  बहुत  प्रगति  है  ।  यह  व्यवस्था  पत्रकारिता

 ar  मालिक  कर्मचारी  के  सम्बन्ध  दोनों  के  हित  में  हर  बात  के  लिये  सम्पादक  को  ही

 उत्तरदायी  ठहराना  ठीक  नहीं  है  ।  इस  विधेयक  में  समाचार  पत्रों  के  अस्तित्व  की  परिभाषा  भी  दी

 गई  है  ate  प्रत्येक  पदाधिकारी  का  कया  अस्तित्व  एवं  स्थान  होगा
 उसकी  व्याख्या

 भी  की
 गई

 मेरा  विचार है  कि  इस  विधेयक में  समाचार  पत्र  उत्पादन  व्यवस्था
 की

 रूपरेखा  पहले
 की

 अपेक्षा  अधिक  स्पष्ट  कर
 दी

 गई  है
 ।

 क

 मूत
 aint  में
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 दी०
 चं०  शर्मा ]

 दुर्भाग्यवश  हमारे  देश  में  समाचार  पत्रों  के  मालिक  श्रब  तक  उद्योगपति  ही  रहे  है
 |  श्र  कोई

 कठिनाई  श्रानेपर  बे  उससे  अलग  हो  जाते  है
 ।

 बे  समाचार  पत्रों
 को  भी

 अन्य
 कारखानों  ग्राही  के  साथ

 साथ  चला  रो  हैं  ।  लेकिन  wa  इस  विधेयक  के  भ्र तु सार  उन्हें  उन  सभी  परिणामों
 को

 भोगना  पड़ेगा

 जिन  से  कि  वे  aa  तंक  बचे  रहते  थे  ।

 ara  एक  व्यक्ति  कई  cart  से
 समाचार

 पत्र
 निकालता

 था
 लेकिन

 कहीं  भी  उसका नाम

 प्रकाशित  नहीं  होता  था  लेकिन  जब  इस  विधेयक  के झ्रनूस।र  उसका  नास  भी  प्रकाशित  होगा

 वह  लोगों  की  जिसका  री  में  श्री  जायेगा  कि  अमुक  व्यक्ति  समाचार  पत्र  का  मालिक  है
 ।  इससे  पत्रकारों

 को  भी  सुविधा  होगी  क्यों
 कि

 वे  उत्तरदायी  व्यक्ति  कौन  है  भ्र  उससे  उनके  कैसे  सम्बन्ध  होने

 चाहियें  इस  बात  का  पता  चल  जायेगा
 ।

 इससे  दूसरा  लाभ  यह  होगा
 कि

 समाचार  पत्रों
 की

 स्थिति  भ्रमणी  हो  जायेगी  ।
 तब  इस

 विधेयक

 के  द्वारा  यह  व्यवस्था  भी  की  गई  है  जो  व्यक्ति  भारत  के  बाहर  रहता  है  वह  भारत  में  प्रकाशित  होने

 बाले  किसी  समाचार  पत्र  का  सम्पादक  अथवा  मालिक  नहीं  हो  सकता
 ।
 मेरे  विचार

 से  यह  एक  age  ही  अच्छा  संशोधन  है  इससे  समाचार  पत्रों  का  काम  ही  ea  नहीं  होगा  बल्कि

 कर्म  वारियों  एवं  मालिकों के  सम्बन्ध  भी  अच्छे  हो  जायेंगी  इस  विधेयक  के  aaa इन
 पत्रों

 करे  लोग  ही  होंगे  जो  वास्तव  में  कि  इन  पत्रों  में  काम  कर  रहे  होंग ेI

 तीसरा  लाभ  यह  होगा  कि  समाचार  पत्रों  का  पंजीयन  बरच्छा  हो  जायेगा  ।  बोगस  समाचार

 पत्रों का  पंजीयन  अब  बंद  हो  यग  बेकार  झूठे  तथाਂ  नियमित  पत्र  निकाल  कर  लोग  फायदा

 उठाते  थे  लेकिन  ora  ऐसा  नहीं  हो  सकेगा  ।  इस  विधेयक  के  द्वारा  बार  बार  नाम  बदलकर  पत्र  निकालने

 की  व्यवस्था  भी  समाप्त  हो  जायेगी  ।

 इस  विधेयक  के  द्वारा  देश  की  न्यायिक  तथा  देश  की  विधि  ate  व्यवस्था  पर  भी  काफी

 अच्छा  प्रकाश
 डाला

 गया  है  ।
 हम  एक  भ्रमित  बोड़  की  व्यवस्था  कर  रहे  हें

 ।
 मगर  किसी  के  साथ

 स ह ३ ा र  प्रता  मजिस्ट्रेट  ने  कोई  अनाचार  किया  है  तो  वह  अपील  बो  में  अपील  कर  सकता

 यह  एक  बहुत  भ्रमणी  व्यवस्था है  ।

 इस  जियेप्रक  के  द्वारा  संता चार  पत्रों  का  काम  पहले  की  अपेक्षा  बहुत  झासान हो जायेगा हो  जायेगा  ।  यह

 fare  रजिस्ट्रार  के  कार्य  को  भी  पहले  की  अपेक्षा  और  भी  भ्रमित  प्रभावी  वनायेगा  |  यह  समाचार

 पत्र  निकालने  वाले  विन  व्यक्तियों  में  उनके  दा  यादवों  का  बंटवारा  करता  है  ।  इसके  द्वारा  काम  करते

 वाले  पत्रकारों  को  भी  अप्रत्यक्ष  लाभ  होगा  ।

 में  इस  विधेयक  का  पूर्ण  सम  परन  करता  हुं  ।  कौर  में  आशा  करता  हं  कि  माननीय  मंत्री

 महोदय इन  सभी
 बतों

 पर  भ्रमणी  तरह  विचार
 करेंगे

 कौर  काम  करने  वाले
 पत्रकारों

 की  पूरी  पूरी

 निगरानी  शिकायतें  सुनेंगे  तया  उन्हें  दूर  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  और  समाचार  पत्रों  पर  बराबर

 निगाह  वह  tat  ताकि  उनमें  कोई  कुप्रमुत्तियां  उत्पन्न  न  तराशा  है  कि  यह  विधेयक  समाचार

 पत्र  उद्योग  में  स्वस्थ  भावना  उत्पन्न  करेगा  ake  समाचार  पत्रो ंके  मालिकों  में  उत्तरदायित्व  की

 भावना  भरेगा

 थो  मु०  तारिक  तथा  :  जनाब  चेयरमैन  में  वजीर  इनामात  को

 इस  त्रित
 के  लाने  पर

 मूल
 पेश  करता  हूं  ।  मैं  इस  बिल  की  पूरी  हिमायत  करता  हूं  क्योंकि  इस

 बिल  से  हमें  तवक्को  है  कि  हमारे  विंग  जर्नलिस्ट्स
 की

 जो  मुश्किलात  हें  वह  किसी  हद  तक  दूर  हो

 जाएंगी  |
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 अक्सर  इस  हाउस  में  बिरले  पेशा  की  जाती  fat  पास  हो  जाती  लेकिन  उन  बिलों  पर

 नहीं  होता  ।  मुझे  उम्मीद है  कि  इस  बिल  के  पास  होने  के  बाद  वजीर  इंद्याश्रात  यह  भी  देखेंगे  कि  इस  बिल

 को  पुरी  तरह  थे  हावी  किया  जाए  ।  मेरे  दोस्त  arate  करवाती  साहब  ने  जो  कि  खुद  एक  जर्नलिस्ट

 रह  चुके  उन  दिक्कतों को  जिक्र  किया  जो  कि  खुद  उनके  सामने  oral  कौर  जिनका  उनके  दूसरे  दोस्त

 मजा  चख  रहे  हैं  ।

 इसमें  कोई  शक  नहीं
 कि

 हमारे  मुल्क  में  जहां  तक  नाबाद  नवीसी  का  ताल्लुक  है  वह  TH  इंडस्ट्री

 बन  चुकी  है  ्र  यह  इंडस्ट्री  चन्द  लोगों  के  हाथों  में  है  ।  चाई  उत  लोगों  को  जर्नलिज्म  से  दूर  का  भी

 वास्ता न  चाहे  वह  जर्नलिज्म की  भी  न  जानते  हों  लेकिन  वह  इस  इंडस्ट्री पर  खाएं

 हुए  हैं  क्योंकि  उनके  पास  दौलत  है  ।
 हमने  इस  बिल  को  पास  करने  के  बाद  उन  छोटे  छोटे  लोगों

 की
 तरफ  भी

 देखना  है
 ae  उनकी

 मुश्किलात
 को

 भी  दूर  करना  है  जो
 कि  इस  इंडस्ट्री  में  काम

 करतें  हे

 are जो  कि  हकीकत  में  जर्नलिज्म  के  लिये  जिम्मेदार  हं  ।  इसਂ  बारे  में  शर्मा  साहेब  ने  कुछ  asia

 किया

 सिफ  दो  बातों  की  तरफ  वजीर  इशारात  साहब  की  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हुं  जो

 किं  बहुत  men  एक  बात  तो  यह  हैं  कि  हिन्दुस्तान  में  किताबों के  कापी  राइट  के
 बारें

 में  इस  में  कोई  तजकिरा  नहीं  किया  गया  है  ।  हमारे  बहुत  से  श्रीवास  की
 किताबें  दूसरे

 मुल्कों
 में  छपती  मसलन  मौलाना  साहब  की  किताबें  पाकिस्तान में  छपनी  शरू  हो  गयी  है

 लेकिन  उन  के  कापी  राइट  की  हिफाजत  करने  के  लिए  हमारे  पास  कोई  जरिया नहीं  है

 इस  में  कोई  शक  नहीं  कि  सवालात  का  जबाब  देते  कई  दफा  साहब  ने

 यकीन  दिलाया  है  कि  इस  के  बारे  में  कदम  उठाया  जाएगा  लेकिन  पिछली  चन्द  सालों

 में  हम  ने
 देखा  है  कि  पाकिस्तान  मैंगलोर  दूसरे  मुल्कों  में  जहां  फारसी  बोली  या  समझी  जाती

 ।  मिसाल  के हमारी  किताबें  छप  रही  हें  शौर  उन  से  हजारों  रुपया  बनाया  जाता  है

 तौर  मौलाना साहब  का  करान  शरीफ  का  तरजमा  में  छप  रहा  है

 उस  से  बहुत  सा  रुपया  बनाया  जा  रहा  है
 ।
 कौर  इस  तरफ  कोई  तवज्जह  नहीं

 दी
 जाती

 ॥

 म  इस
 तरफ  हुकूमत

 की
 तवज्जह  दिलाना  चाहता  हुं  sate  करता  हं  कि  इस

 नाजायज तरीके  को  रोकने  का  कोई  ढंग  निकाला  जाएगा  |

 दूसरी  बात  है  एटीएस  के  बारे  में  ।  देखने  में शरार  है  कि  कुछ  लोग  जिनका  जरन

 लिज्म  से  कोई  द्र  का
 भी

 वास्ता  नहीं  है  जो  जर्नलिज्म  की
 ए०  बी०  सी०  डी०

 भी  नहीं  श्राज  अपने पैसे  के  बल  बने पर  एडीटर बने  बैंठे  बहु  वह  इस  तरह से  खुद

 एडीटर बन  कर  किसी  दूसरे  भ्रामक  के  गुजारे  को  रोक  लेत ेहूं  शरीक  भ्रर्सिसटंट

 एडीटर  रख  लेते  हूं  जिस  से  तमाम  काम  एडिटिंग  लिया  जाता  है  t  म
 &,

 array  owe  मिसाल  चाहता  ।  हिन्दुस्तान  का  मशहूर  फिल्मफेयर

 है  ।  उस  के  एडीटर साहेब  को  में  जाती  तौर  पर  जानता  हुं श्नौर  वज़ीर  सांहब भी  उनको  बहुत

 wet  तरह  से  जानते  होंगे  ।  वह  जर्नलिज्म की  To  बी०  सी  डी०  भी  नहीं  जानते

 लेकिन  इसलिये
 कि  वहू  उनकी  मिल्कियत

 है  या उन  के  किसी  रिश्तेदार की  मिल्कियत

 वह  एडीटर  बने  बैठे  इसलिये मैं  इस  तरफ  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं  किं  ऐसे
 लोगों

 के

 खिलाफ  कदम  उठाया  जाये  जो  कि  इस  ave  से  नाजायज  तरीके  दूसरों  करें

 महरूम  करते  हमें
 उन

 के  खिलाफ  कदम  उठा  कर
 सच्चे  जर्नलिस्ट्स  को  काम  करने  का  मौका

 देना  चाहिये  ।

 इन  चन्द  अल्फाज  केसाथ
 म  इस  बिल  की  पूरी  हिमायत  करता
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 feat  amie  मुझे  ae  देख  कर  बड़ा  श्राइचयं  gor कि  इस
 जैसे  महत्वपूर्ण

 विधेयक  से  उतना  उत्साह  उत्पन्न  नहीं  हुआ  जितना  भाष्य  की  जाती  थी  ।  समाचार  पत्र

 a  warren  प्रजातंत्र के  रक्षक  हें  ौर
 जब

 तक  वे  पुर्णतः  स्वतंत्र नहीं  होंगे
 तक

 यह  संभव  नहीं  है  कि  वे  पत्र  aaa  उत्तरदायित्व की  पूति  कर  सकें  ।

 इस  विधेयक  के  द्वारा  पहली  बात  यह  की  जा  रही  है  कि  समाचार  पत्रों  में  उन  के

 मालिक  के  नाम  भी  छापे  जायें ।  लेकिन  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  भाई कि  समाचार

 पत्र  पर  मालिक  का  नाम  प्रकाशित  करने  से  समाचार  पत्रों  के  अच्छे  प्रशासन  में  सरकार  को

 कैसे  सहायता  मिलेगी  ।  जहां  तक  fe  एक  व्यक्ति  के  नाम  ak  उस  के  मालिक  होने

 की  बात  है  वहू  तो  प्रकाशित  की  जा  सकती  है  और  उस  के  स्वामित्व  में  परिवर्तन  होने पर

 उसे  प्रकाशित  भी  किया  जा  सकता  लेकिन  उस  हालत  में  क्या  होगा  जब  कि

 feat  समाचार  पत्र  का  मालिक  कोई  लिमिटेड  कम्पनी  हो  ।  हम  देखते  हैं  कि  लिमिटेड

 कम्पनियों  में  जाये दिन  परिवर्तन  होते  रहते हें  लेकिन  उन  परिवर्तनों  के  होने पर  वे  नोम

 नहीं  छापे  जा  सकते  |  कम्पनी  के  नाम  में  परिवर्तन  होने  पर  ही  as  जा  सकता

 हे  ॥ अरत  इस  सम्बन्ध  में  इस  विधेयक के  उपबन्ध  किस  प्रकार  प्रभावी  हो  सकते

 =

 हो  सकता  कि  कछ  भ्र स्थायी  जेसे  कागज की  ga  की  कमी  इरादी  केਂ

 कारण  किसा
 समाचार  पत्र

 के  प्रकाशित होने की  अवधि  में  कुछ  परिवर्तन  करन  पड़ा  हो  |

 इस  विधेयक
 के  अनुसार  उसे  फिर  से  प  लेना  होगा  ।  यह  बात  ठीक  नहीं  है  ।

 मेरे  विचार
 से  इन  कारणों के  प्राकार  पर  उस  समाचार पत्र  को  किसी  प्रकार  योग्य  नहीं

 बनाना  afer  कौर  सरकार
 को

 उन  कारणों  की  खोज  करनी  चाहिय े।

 इस  विधेयक  के  अनुसार  यह  भी  व्यवस्था
 की

 गई  है
 कि

 यदि  कोई  मुद्रक  व  प्रकाशक

 co  दिनों  से  अधिक  अपने  काय  से  अलग  रहता  &  तो  उस  पत्र  को  फिर  से  लेना

 चाहिये  ।
 मेरा  निवेदन है  कि  उसे

 eo
 दिन  के  पश्चात्  डिक्लेरेशन  फाइल करने  से  पूर्व

 एक  सप्ताह  का  समय  श्र  दिया  क्योंकि  कभी  कभी  ऐसा  होता  है  कि  कछ  कारण

 विशेष
 से  वहू

 एक  दो
 दिन

 देर  से  लौटता  है  ।  ऐसी  स्थिति में  यह
 व्यवस्था  उस  के  लिये

 घातक  होगी  ।

 ये
 समाचार

 पत्र  सामान्य
 व्यवसाय

 की
 अपेक्षा  बिल्कुल  अलग  ढ़ंग  से  चलाये  जातें

 इनका  प्रकाशन  दिन के  लिये
 भी  रुक  नहीं  सकता  ।  इस  विधेयक  के  भ्रनुसार  यह

 व्यवस्था को  गई  है  कायदा  कोई  समाचार पत्र  इस  विधेयक  के  किसी  भी  नियम  का  पालन

 नहीं  करता  अथवा  उसकी  अवहेलना  करता  हैं  तो  उसका  रद  किया
 किया  सकता है  |  मेरे  विचार  से

 रह  करने  का  दंड  भझ्तिरिक्त
 दर

 होगा
 विधेयक

 के  श्रनूुसार  ध्वन्य  बातों के  लिये  पहले  ही  काफी  दंड  की

 व्यवस्था
 की

 गई  है
 ।

 विधेयक
 की प्रस्तावित धारा  ८  के  शब्द  बहुत  ही  व्यापक

 के  रद  करने  का  अभिप्राय  तो  भ्रखबार  उद्योग  को  बंद  करना  है  इस  पर

 तरह

 समाचार

 विचार
 कर लेना  चाहिये  क्योंकि यह  कोई  मामूली  बात  नहीं  है  ।  मालिक  लोग

 a4  पत्रों
 के

 देनिक  कामों की  देखभाल  नहीं  ऐसी  स्थिति  में  उन्हें  अन्य  लोगों

 .
 प्रकाशक  अथवा  मुद्रक  की  भूल  के  लिये  दंड  देना

 प्रदूषित
 होगा  ।

 नापटालटटण

 ata  में
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 ये  समाचार पत्र  सरकार  की नीति के  भ्रमण  आलोचक  होते  हैं  उन  पर  अधिक  दबाव

 चलना  उचित  नहीं  है  ।  फिर  यह  भी  तो  देखने  में  आता  है  fe  aa  तो  सभी  से  होती

 कोई भी  प्रशासन  सम्पूर्ण  नहीं  है  lo  मत  छोटो  छोटो  भूलों  के  लिये  अखबारों  का

 रैशान” रद करना रह  करना  ठीक  नहीं  है  ।

 विधेयक में  यह  व्यवस्था की  गई  है  कि  यदि  मजिस्ट्रेट  यह  समझता  है  तो  वह

 रद कर  सकता  ये  शब्द  एसे  हैं  जिन  के  बारे  में  कहीं  भी  कोई  ग्रसित  नहीं की
 जा  सकती

 इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  शब्दों के  स्थान  पर  यह  व्यवस्था की  जानी  चाहिये
 कि

 य

 गवाही  के  आधार  पर  यह  सिद्ध  हो  जाय  कि  समाचार  पत्र ने  भूल  की  है  तभी  उस  के
 खिलाफ़

 कार्यवाही  की  जानी  ।  मेरा  विचार  है  कि  इस  विधेयक में  ऐसे  खंड  रखे गये  हैं

 जिन  के  झा घार पर  कभी भी  प्रेस  को  बन्द  किया जा  सकता  है  1 प्रत: य  खंड  अवांछनीय एवं

 प्रत  न्यू  हैं  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  समाचार  पत्रों  के
 को

 रह  करने के  जो
 अधिकार

 दिये  गये  हैं  वे  ठीक  नहीं  हूं और हो हो  सकता है  कि  इनका  प्रयोग उचित  ढंग  से
 न

 इस  ma  के  रह  करने  मालिक  को  लाखों  रुपये  की  हानि  हो  सकती  है  ।  मेरा

 निवेदन  है  fe  छोटे  न्यायालय द्वारा  दिये  गये  fata  के  विरुद्ध  अपील  करन की  व्यवस्था  उच्च

 यायालयों में  की  जानी  ।  अपीलीय ats  जिस  की  स्थापना  कि  हम  करनें जा  रहे  हैं

 उस  के  कपिल  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  वहां  ८  से  १०  महीने  तक  का  समय  लग

 पकता  है  शर तब तक समाचार पत्र तक  समाचार  पत्र  बन्द  पड़े  रहेंगे  ।  इस  प्रकार का  अ्रधिकार  सरकार  या

 मजिस्ट्रेट  को  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  भी  सभी  ग्रन्थकार  नहीं  दिये  जाने

 चाहियें  ।
 इन  सभी  बातों  के  ग्रा घार पर  में  इस  विधेयक  का  विरोध  करता  हू ं।

 डा०  Ato
 थी ०  शरण  पुराने  अघिनियम की  धारा  ६  के  अनुसार  समाचार

 oa  निकालने की  आज्ञा  की  ,  मजिस्ट्रेट  द्वारा  आदेश  जारी  करने  के  बाद  एक  प्रति  तो  मजिस्ट्रेट

 की  अदालत में  जमा  कर  देनी  होती
 थी  कौर  दूसरी  प्रति  उच्च  न्यायालय या  उच्च

 दीवानी

 प्राप्त  में  ।  लेकिन  इस  विधेयक के  खंड  ३  द्वारा इस  प्रथा में  परिवर्तन  कर  दिया  गया

 |

 आजकल  जितने भी  विधेयक  इस  सभा  में  प्रस्तुत  किये  जा  है ंउन  में  यह  प्रवृति

 दिखाई  पड़  रही  है  कि  सरकार  न्यायाधिकरण  नियुक्त करने  के  काम  पर  सारी  सत्ता
 अपने

 हाथ में  लेती जा  रही  है  जो  प्रजातंत्र  की  दृष्टि  से  ठीक  नहीं  है  |  ऐसा  करने  से  केन्द्रीकरण

 की
 नीति  बढ़ती  जा  रही  है

 ।
 इस  विधेयक  के  अनुसार  श्रपीलें  सुनने  के  लिये  सरकार  द्वारा

 नामजद  दो
 सरकारी  कर्मचारियों  के  बोर्ड  की  व्यवस्था  न्यायालयों  के  अघिकार  हड़प  लेने की  प्रवृति

 की  द्योतक  है
 ।

 यह  लोकतंत्र  के  लिये  खतरनाक  है  कौर  इस  प्रकार  श्रावव्यकता
 से

 केन्द्रीयकरण किया  जा  रहा  है  इस  दृष्टि  से  मैं  इस  विधेयक को  प्रगतिशील

 न  मान कर  प्रतिक्रियावादी के  रूप  में  ही  भ्रमित  पाता हूं  ।

 शी  (  सम्बलपुर :  यह  विधेयक  इतना  सीधा  सादा  एवं  सरल
 नहीं

 जितना
 की  देखने  में  प्रतीत  होता  है

 ।
 यह  समाचार  पत्रों की  स्वतंत्रता  जो  लोकतंत्र  का

 मूलाधार  भ्रतिकमण  करता  है  ।

 मूल  म्रंग्रेज़ी  में
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 सूप कार

 इस  विधेयक  को  देखने से  स्पष्ट  है  कि  fetter रद्द  करने  के  बारे
 में  सरकार

 झपने  पास  अधिक से  श्रमिक  अधिकार
 लेना  चाहती

 ।
 लेकिन  जहां  तक  मेरा  विचार

 है  इन  अ्रधिकारों  का  दुरुपयोग  ही  होगा

 डिक्लेरेशन  के  रह  करने  अधिकार  मजिस्ट्रेट  के  विवेक  ate  उसकी  इच्छा
 पर

 निर्भर  रहेगा
 ।  हालांकि  कपिल

 की
 व्यवस्था  की

 गई  है  लेकिन
 यह

 व्यर्थ
 ही  है

 क्योंकि
 यह

 ats

 दो  सरकारी  पदाधिकारियों का  होगा  ।  इस  से  तो  बरच्छा था  कि  इस  कपिल
 की  व्यवस्था  ही

 नहीं की  जाती  इसके  अलावा  झ्र पी लों  के  निबटारे  मे ंभी  विलम्ब होगा  wife  इने

 सरकारी  कर्मचारियों को  इन  अपीलों की  सुनवाई  के  अतिरिक्त  अपने भी  बहुत से
 काम  करने

 कौर हो  सकता  है  कि  इस  दौरान  में  ale  करने  वालों  को  काफी  नुकसान  का
 सामना

 भी  करना  पड़े  ।  इस  के  अतिरिक्त  अपीलीय  बोड़  का  निर्णय  भले  ही  कुछ  क्यों
 न  हों

 लेकिन  विधि  ar  मूलभूत  सिद्धांत  यह  है  कि  वह  निर्णय  न्याय प्रद  हो  ae  साथ  ही

 देखने में  भी  न्याय  जैसा  लगता  हो ।  wa:  श्रपीलीय बोर्ड  को  लोगों  में  विश्वास  की
 भावना

 उत्पन्न करनी  चाहिये  ।

 इस  विधेयक के  द्वारा  एक  व्यवस्था यह
 की

 गई  है  कि  मालिक  का  नाम  अखबार  फर

 प्रकाशित  किया  जाय  ।  इसका  उद्देश्य  यह  है  कि  मालिक  श्रमजीवी पत्रकार  अधिनियम  के

 उपबन्धों की  शभ्रवहेलना  न  करे  ।  लेकिन  यदि  श्रमजीवी  पत्रकार  अधिनियम  का  उल्लंघन

 करने के  लिये  मालिक को  कुछ  दंड  देने  की  व्यवस्था  न  की  गई  तो  अखबार  में  उसका  art
 भी

 प्रकाशित  करने  से  कुछ  भी  लाभ
 a  होगा  ।  लेकिन  इस  विधेयक  में

 मालिक
 को

 किसी

 प्रकार  का  दंड  देने  की  कोई  व्यवस्था नहीं  की  गई  है  1

 वास्तव
 में  कठिनाई यह  नहीं  है

 कि  किसी  अखबार
 के  नाम  का  अनुचित  रूप

 से
 लाभ

 उठाया  —afsars  उन  अखबारों के  सम्बन्ध  में  आती  जो श्रमजीवी  पत्रकार

 भ्र घि नियम
 के

 उपबन्धों
 से  बचने  के  लिये  किसी  नगर में  अपने  संस्करण  का  प्रकाशन  बन्द  कर  देते

 हैं  कौर  दूसरे  किसी  नगर  में  मिलते  जुलते  नाम  से  वही  अखबार  पुनः  प्रकाशित  करने

 लगत  हैं  ।

 इस  विधेयक  में
 मालिक  शब्द  की

 परिभाषा
 भी  ठीक  ठीक  नहीं  दी  गई  है  ॥  इसलिये

 मालिक
 का  भी

 प्रकाशित  करने
 का

 उपबंध
 का  कोई  ot  नहीं  रहेगा  मालिक

 दाऊद
 की

 परिभाषा
 देनी  चाहिये  तथा  यह  भी स्पष्ट  करना  चाहिये कि  किसी  लिमिटेड  कम्पनी के

 मालिक  होने  पर  किस  व्यक्ति को  दोषी  ठहराया  जायेगा  |
 मेरे  विचार  से  यह  विधेयक

 प्रेस  की  स्वतंत्रता  का  aft  करने  वाला  ही  है  ।

 ि  ware (  मंगलौर  )  मुझे इस  विधेयक के  सम्बन्ध  में  काफी  शंकाएं  हैं  ।
 समाचार

 पत्र
 उद्योग

 में  लगभग  सात-राठ करोड़  रुपये  की  पूंजी  लगी  हुई  ।  भाषाई

 समाचार  पत्रों  की  व्यवस्था  तो  बहुत  ही  शोचनीय  है  ।
 कोई  पत्र  भी  नफे में  नहीं चल

 रहा  है
 मुझे  यह  भी  भय  है  कि  इस

 विधेयक
 के

 उपबन्धों
 द्वारा  mead  की

 स्वतंत्रता  में

 मो  हस्तक्षेप
 न

 हो  जाय
 कि द

 मूल  dash  में
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 मालिकों का  नाम  अखबारों  में  प्रकाशित  यह  उपबन्ध  बाहरी  तोर पर  बड़ा  सरल

 दिखाई  देता  है  ।  परन्तु  समाचार  उद्योग  पर  इसका  बहुत  ही  बुरा  प्रभाव  होगा

 विशेष  रूप  से  छोटे  अखबारों में  पंजी  लगाने के  सम्बन्ध  में  इसका  काफी  बुरा  असर  होगा

 क्या  सरकार की  इच्छा यह  है  कि  सम्पादक  की  किसी
 भूल  का  दंड  मालिक

 को  दिया  जाय  ।

 छोटे  अखबारों में  तो  मालिक  केवल  रुपया  लगाता  है  कौर  सम्पादकों को  तलबा  की  नीति

 के  सम्बन्ध में  पुत्र  स्वतंत्रता  रहती
 है

 ।  इस  उपबन्ध से  इन  भ्रखबारों  स्वामित्व

 के  बारे  में  पूरा  परिवर्तन  हो  जाने  की  सम्भावना  देश  का  जनमत
 तैयार  करने  वाले

 यही  छोट  छोट  waar होते  हैं  ।

 मैं  सरकार
 से

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  का  यही  विचार
 है

 कि

 सम्पादक  की  भूल  की  सजा  मालिक  को  दी  जाय ?  यदि  यही है  तो  यह  अखबारों  की

 स्वतंत्रता  में  सीधा  हस्तक्षेप  है  ।
 मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  इस  मामले  को

 स्पष्ट  करें  ।

 के  बड़  गम्भीर  परिणाम  होने  की  संभावना  है  ||

 इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति
 के

 सुपुर्दे किया
 ताकि  वह  इसके

 विभिनन उपबन्धों  की  उचित  प्रकार  से  जांच  कर  सके  ।
 में  कूछ  धाराओं का  उल्लेख  करना  चाहता

 घारा  ५
 के  अंतगर्त नियम  में  है  कि  यदि  किसी  शलवार  का  स्वामी

 {zrafea)  भाषा  अथवा  अखबार  निकालने  की  अवधि  में  परिवर्तन  होगा  तो  नया

 प्राप्त  करना  होगा  |  यह  कछ  स्पष्ट  नहीं  है  |

 pat  जीत  सिह  सरहदी  (  लुधियाना )  यहां  स्वामित्व  का  सवाल  नहीं
 ।

 टाइटिल  से  भ्र भि प्राय यहां  अखबार  केनाम  से  है  ।

 थि  लाचार  :  क्षमा  मेरी  ग़लती  हुई  मैं  परब  अगली बात  पर  हं  ।

 ara  ८
 के

 भ्रन्तगंत
 को  रद्  करने का  मजिस्ट्रेट  को

 दिया

 गया  ।  डिक्लेरेशन' को रद्द करना को  रद्द  करना  म्रखबार  के  लिए  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बात
 ।

 इस
 बात

 के  कितने  बुरे  परिणाम हो  सकते  इस  सम्बन्ध  में  श्री  नाशिर  भरूचा  प्रकाशा  डाल

 चूके  म॑  केवल  gid  aaa  बारे  में  कुछ  कहूंगा  ।  यह  ठीक
 उपबन्ध  नहीं है  कि

 fara
 को  रद  करने  का  अधिकार  मजिस्ट्रेट के  पास  हो  कौर  अरपिल  केवल  बोड़े  के

 पास  ही  हो  सकतीं है  |
 पता  नहीं  अदालतों से  दूर  रहने  की  सरकार को  प्रवाह  क्यों

 होती जा  रही  हैं  ।
 इस  के  अतिरिक्त  wilt  सुनने  वाले  जिस  बोर्ड  का  निर्माण  किया  गया

 है  ।  उसकी  स्थिति  भी  बड़ी  विचित्र है  ।  उस  में  एक  सभापति  होगा  ak एक  अन्य

 इन्हें  केन्द्रीय  सरकार  मनोनीत  करेगी  |  aa  यदि  किसी  मामले  में  दोनों  सदस्यों  में

 मतभेद  हो  जाता  है  तो  उसका  fata  कसे  यह  बात  भी  स्पष्ट  नहीं  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  द्वारा  मनोनीत  बोलें को  इतने  व्यापक  शझ्रघिकार देना  ठीक

 बात  नहीं  कही  जा  सकती  ।  इस  सम्बन्ध  में  तो  उच्च  न्यायालय अथवा  अदालत  में

 करने  की  व्यवस्था होनी  चाहिए  ।  यह  भी  उस  में  स्पष्ट  नहीं  कि इस  ale  का  एक  सदस्य

 वह  होगा  न्यायिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  होगा  ।  इस  nae  में  के  रह

 होने
 के  महत्वपूर्ण  मामलों  में  पूर्णतया  न्याय  प्राप्त  हो  इस  में  मुझे  सन्देह  ही  है

 ।

 इसलिए  मेरा मत  यही  है  कि
 इससे  भ्रख़बारों

 की
 स्वतंत्रता  पर  ही  प्रभाव  पड़ेगा

 |

 मल  चंगेजी  में
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 शि  वायर  )  :
 में  इस  विधेयक  का  सैनिक  हूं  परन्तु में  मंत्री  महोदय  से  कुछ

 स्पष्टीकरण  चाहता  हूं
 |

 मेरा  निवेदन  है  कि  देश के  सामाजिक  तथा  अर्थिक  परिस्थितियों का

 ध्यान  रखते  हुए  सरकार
 को  एक  ates  व्यापक  विधेयक  लाया  जाना  चाहिए  इस

 समय इस  उद्योग  में  बड़ी  अ्रस्तव्यस्तता  है  कौर  विकास  के  लिए  कोई  योजना  नहीं  है
 ।

 रियों  के  अधीन  चलने  वाले  अखबारो ंके  उदाहरण  मौजूद  हें  जिन  पर  कड़ा  नियंत्रण

 रखना  बड़ा  at  भ्रावश्यक  प्रतीत  होता  है  ।  आयोजित wet  व्यवस्था  की  दुष्टि  से

 भी  जिसका  कि  हम  अपने  देश  में  विकास  कर  रहे  हें  यह  शर  भी  mars  ।

 अखबारी  कागज  पर  भी  सरकार  का  पुरा  नियंत्रण  होना  चाहिये  ।  बड़े  बड़े  अखबारों को को

 आसानी से  कागज  का  काफ़ी  कोटा  प्राप्त  हो  जाता  है  ।  परन्तु  छोटे छोटे  अख़बार  मुहं ही

 देखते रह  उन्हें कई  कई  दिन  शभ्रखबारों के  रजिस्ट्रार  साहिब के  कार्यालय  के

 चक्कर  लगाने  पड़ते  हें  ।  मंत्री  महोदय  को  इस  दिशा में  उचित  कार्यवाही  करनी

 चाहिये  यदि  ्रावव्यकता  हो  तो  डाक  सेवा  के  स्थान पर  टेलीफोन  तार  की

 सेवाओं का  भी  उपयोग  करना  चाहिए  ।  देशी  भाषाओं  के  अखबारों  को  विशेष  रूप  से  अखबारों

 के  कागज  का  कोटा  देने  में  कठिनाइयां  ary  हें  ।  माननीय मंत्री  से  में  यह  भी  जानना  चाहता  हूं

 कि  दिल्ली  में  इस  दिदा  में  केन्द्रीयकरण का  क्या  उद्देश्य
 ?  यदि  इस  में  कोई  हित  की

 बात  तो  उन्हें  स्पष्ट  करनी  चाहिए  ।

 स्वामित्व का  निर्णय  करना  सरल  बात  नहीं  है  ।  कुछ  बड़े  अखबारों  ज़ो  बड़ी  बड़ी

 कम्पनियों  द्वारा  जाते  मालिक  का  पता  ही  नहीं  चल  सकता  ।  प्रायः  मालिक

 बदलते  रहते  कई  are  सम्पादकों को  इसलिए  हटा  दिया  जाता  है  कि  उन  के  विचार

 मालिकों  के  अ्रनुरूप॑  नहीं  होते  ।  प्रकाशक  की  भी  लगभग  यही  स्थिति  है  ।  उसको कई  बार

 यह  भी  पता  नहीं  होता कि  अखबार में  क्या चल  रहा  है  कौर  बेचारा कई  मामलों  में  फंस

 जाता  अखबार
 मुख्य  उत्तरदायित्व  तो

 सह  सम्पादक  तथा  उप  सम्पादकों का

 होता है

 मुद्रक  तो  बिल्कुल  ही  निर्दोष  व्यक्ति  होता  है  ।  वहं  मुद्रणालय  में  रुपया  लगाकर

 अपने  जीवन  निर्वाह के  लिए  छापने का  काम  लेता  है  उसका  उत्तरदायित्व  केवल

 सामने
 के

 तकनीकी  काम से  होता  हैं  ।  कौर  अन्य  मामलों में  उसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  होता ।

 अखबारी मामलों  में  उसे  नहीं  घसीटा जाना  चाहिए  परन्तु  उसके  मुकाबले  में  जो  व्यक्ति  मालिक

 होता है
 उसे

 सब  बातों  का  पता  होता  है  ।  उसे  श्राप  निर्दोष  नहीं  कह  सकते  ।  उसे  इस  बात

 का  पूरा  ज्ञान  होता  है  कि  भ्रखबार की  नीति  क्या  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इन

 उपबन्धों
 को

 स्पष्ट
 कर  दिया  जाना  चाहिए  ।

 इसके  अतिरिक्त
 मेरा  निवेदन  है

 कि
 यदि  आपने  अरपिल  की  व्यवस्था  की  है  तो  इसें

 भुनने
 का

 अधिकार  श्रदालत को  होना  चाहिये  ।  इस  मामले  पर  मंत्री  महोदय  को  गम्भीरतापूर्वक

 विचार  लोगों का  स्वतंत्र  न्यायपालिका पर  अधिक  विश्वास  है  ।  इस  के  बिना

 लोगों
 को

 काफी  परेशानी होगी  इस  के  साथ ही  में  यह  भी  निवेदन  करूंगा  कि  इस  दिशा  में  काम
 हमेशा  शीघ्रता

 से  होना  चाहिए  ।  अखबार  के  मामले में  यदि  शीघ्रता  न  हो  तो  उसका

 ही  खतरे  में  पड़  जाता
 है

 मिल  si  में
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 fot  जीत  सिह  सरहदी  :  यह  एक  बहुत  sear  विधान  इसका स्वागत किया  जाना

 चहिये  ।  क्योंकि  इसमें  कोई  विवादास्पद  बात  नहीं  ।  अखबारों  के  मालिक  सनौर  कर्मचारी  दोनों

 को  इसका  सेन  प्राप्त  है  ।  यह  विधेयक  ae  के  अधिनियम  के  कार्यकरण  में  प्राप्त

 अनुभवों  के  वार  पर  प्रक्रिया  में  सुधार  करने  शर  उसके  स्पष्टीकरण  के  लिये  लाया  गया है  ।  यह

 प्रत्यारोप  कि  ag  शभ्रन्नबारों  की  स्वतंत्रता  छीनता  वास्तविकता पर  आधारित  नहीं  ।  कुछ  ऐसे

 संशोधन  हें  जिन  पर  मतभेद  हो  सकता  है  सामूहिक  तौर  पर  विधेयक  काफी  अच्छा  है  श्र  इसका

 स्वागत  किया  जाना  चाहिये  |

 में  कुछ  संशोधनों  का  उल्लेख  करूंगा  |  एक  व्यवस्था  यह  की  गयी  है  कि  कोई  भी  अखबार

 प्रकाशित  नहीं  हो  सकता  जब  तक  कि  उसका  समुचित  रूप  थे  प्रमाणीकरण  न  हो  जाय  ।
 यह

 तो  ठीक

 है  इसमें  किसी  को  कोई  आपत्ति  नहीं  हो  सकती  ।  परन्तु  यदि  मजिस्ट्रेट  तर  प्रमाणीकरण

 के  सम्बन्ध  में  रजिस्ट्रार से  परामर्श  करने  लगेगा तो  इससे  बिलम्ब होने  की  संभावना  है  ।  मेरा  निवेदन

 है  कि  खंड  ३  के  इस  संशोधन  में  यदि  समय  की  भ्र वधि  निर्धारित  कर  दी  जाय  तो  यह  बहुत  भ्रमणी  बात

 होगी  ।  इस  ग्रवषि के भीतर के  भीतर  मजिस्ट्रेट  को  जांच  इत्यादि  का  कार्य  पुरा कर  ही
 लेना  होगा  ।  इससे

 काकी  सुविधा  हो  जायेगी  कौर  बहुत  से  लोगों  की  शिकायत  दूर  हो  जायेगी  ।  मेरा  विश्वास है  कि  मंत्री

 महोदय  मेरे  इस  सुझाव  पर  ध्यान  देंगे  ।

 दूसरा  संशोधन  यह  है  कि  अख़बार  के  मालिक  का  नाम  उसਂ  पर  होना  चाहिए  |  यह  बहुत  प्रच्छी

 बात है  ;  अखबारों  के  स्वामित्व  को  देखते  हुए  इससे  wat  में  व्यक्त  विचारो  की

 जांच  करने  में  सहायता  मिलेगी  ।  wea  लोकतंत्रवादी देशों  में  भी  एसी  ही  प्रथा है  ।

 कोई  कारण  नहीं  कि  हम  भी  इस  ढंग  को  न  ह  ।  में  इस  बात  से  सहमत  नहीं  कि  इससे

 i
 गदा  हो  जायेंगी  ।  यह  हो  सकता  है  कि  aaa  के  स्वामित्व के  बदलने  पर  कुछ  विवाद

 उठ  खड़े

 हों  ।  यदि  मालिक  की  परिभाषाਂ  करके  उसमें  विवाद  हल  होने  के  समय  तक  के  लिए  उस  अख़बार  को

 चलाने  वाले  व्यक्ति  को  मान  लिया  तो  यह  व्यवस्था  व्यवहारिक  रहेगी  क्योंकि  खंड

 (=)  में  जो  यह  कहा  गया  है  कि  स्वामित्व  के  बदलते  ही  झ्रखबार  को  नया  प्राप्त  करना

 उससे  काफी  उलझनें  उत्पन्न  हो  जाने  का  भय  है  ।  मालिक  की  परिभाषा  में  उपरोक्त  स्पष्टीकरण

 कर  देने  से  मामला  काफी  साफ  हो  जायेगा  ्र  इससे  अखबार  के  हित  को  भी  कोई  हानि  नहीं  पहुंचेगी ।
 इसके  ग्र ति रिक्त  इस  उपबन्ध  में  श्र  कोई  दोष  नहीं  कौर  इसका  स्वागत  होना  चाहिए  ।

 तीसरी  बात  प्रस्तावित  धारा  ५  के  नियम  (¥)  के  सम्बन्ध  में  है  ।  इसका  सम्बन्ध  प्रकाशक

 भ्र  मुद्रक के  €  ०  दिन  तक  झ्रनुपस्थित  रहने  Waar  असमथ  हो  जाने  के  सम्बन्ध में  है

 या  बड़ा  ही  अस्पष्ट  शब्द  है  ।  प्रश्न  यह  है  कि  प्रकाशक  अथवा  मुद्रक  की  श्रसमधंता  का

 निश्चय  कौन  करेगा  ?

 डा०  केसकर
 :

 मालिक

 श्री  जीत  fag  सरहदी  :  यदि  अदालत  इसका  फैसला  करेगी  तो
 रह  होने  की

 कार्बेवाद्दी  आरम्भ  हो  जायेगी  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  अच्छी  बात  होगी  यदि  यह  व्यवस्था  कर
 दी

 जाय  यदि  ऐसा  कोई  मामला  किसी  मजिस्ट्रेट  के  सामने  जाये
 तो

 उसे  सम्बन्धित  पक्ष
 को  नोटिस

 देकर  ही  डेक्लामेशन  को  रह  करने  की
 कार्यवाही  करनी  चाहिए  ।  नोटिस  की  बात

 बड़ी  आवश्यक

 है  |

 मूल  sia  में
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 चौथी बात  यह  कि  नियम
 ८

 (a)  में  व्यवस्था  है  कि  कई  मामलों  में  मजिस्ट्रेट  को

 aaa  अधिकार  से  रद  कर  सकता  है  ।  तो  यह  बात  ठीक  है  ।  परन्तु में  इस  बातਂ  पर  जौर

 दूंगा कि  नियम  ८  (=) ( (१)  के  शब्दों
 को

 इतना  स्पष्ट  कर  देना  चाहिए
 कि

 यह  साफ  पता  लगे
 कि

 यह  नियम  घारा  ४५  के  भ्रन्तगंत ही  है  प्रौढ़  धारा  २०  के  प्रश्नगत  बनाये  गये  औपचारिक  नियम  नहीं
 ।

 यह  ठीक  है  कि  atta  की  व्यवस्था  परन्तु  प्रतीत  सुनने  का  अधिकार  भ्रदालतों  को  क्यों

 नहीं  दिया गया  ?  उद्देश्य तथा  कारणों  में  यह  कहने  के  कोई  कारण नहीं  दिये  गये
 कि  atta  के

 लिए  एक  होंडा  जिसका  एक  e  तापती  होगा  कौर  एक  सदस्य  ।  यदि  इन  दोनों  में  मतभेद  हो  जाय

 तो  क्या  होगा  ate  चुनाव  विधि  की  तरह  इस  मामले में  भी  कपिल  का  अधिकार उच्च  न्यायालय  को

 दिया  जाना  चाहिए  ।  उच्च  न्यायालय  के  पास  काम  होने  के  यदि  ce  पर  अधिक  बोझ

 डालना  ठीक  नहीं  स  नया  गया  तो  जिला  न्यायाधीश की  व्यवस्था  हो  सकती  थी  ।  खैर  मंत्री  महोदय

 को  यह  श्रीनिवासन देना  चाहिए  कि  इस  बोर्डे  का  सभापति  कोई  न्या  ठीक  अधिकारी  होगा  ताकि  वह

 झपने  नीतू  शौर  योग्यता  द्वारा  मामलों  पर  निश्चित  रूप  से  प्रौढ़  निष्पक्ष  राय  दे  सके
 ।

 यह  बात

 भी  स्पष्ट  हो  जाती  चाहिए  कि  यदि  बोर्ड  के  सभापति  ate  सदस्य  में  मत  भेद  हो  जायेगा  तो

 होगा  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  ऐसी  स्थिति  में  सभापति का  मत  ही  अन्तिम मत  होगा

 मै  विधेयक  का  समर्थन  करता  हुं  परन्तु  मुझे  प्रशंसा  है  कि  मंत्री  महोदय  मेरी  बातों  पर  विचार

 करेंग े।

 डा०  में  उन  माननीय  सदस्यों  का  बहुत  आभारी  हुं  जिन्होंने  इस  विधेयक  के  बारे

 मैं  पने
 वि

 वार  प्रकट  किये  कुछ  सदस्यों  ने  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  का  स्वागत  किया  है  श्र  कुछ

 zeat  ने  इस  विधेयक  के  पारित  हों  जाने  के  बाद  इसे  प्रेस  की  स्वतंत्रता  ails  के  लिये  घातक  बताया

 जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 मैने  प्रारम्भ  में  भी  पह  कहा  था  प्रौढ़  अब
 भी  यह  दुहराता  हूं  कि  यह  विधेयक  जिसका  सम्बन्ध  मुख्य  रूप

 सेस
 पवार

 पत्रों
 के

 मालिकों
 तथा  प्रकाशकों से  देश  के  प्रमुख  प्रकाशकों एवं  मालिकों  की

 निकायों

 से  ग्रन्थि  तरह  चर्चा  करने  के  तैयार  किया  गया  इन  निकायों में  देश  के  सभी  समाचार

 छोडे  तथा  आरा  जाते  हैं
 ।

 मैं  श्री  नाचा  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  देश  की  विभिन्न  भाषाओं

 के  सवार  पत्रों  ने  इस  विधेयक  का  हार्दिक  स्वागत  किया  है  भारतीय  भाषा  समाचार पत्र

 तथा  केरल  न्पूजपेपते  उ ोसि प्रेशर  ने  एक  संकल्प  पारित  करके  इस  विधेयक  तथा  इसके  सभी  उपबन्धों

 का  स्वागत  किया  है  ।  हमने  यह  सामान्य  सावधानी  इसके  बारे  में  इसलिये  ली  क्यों कि  इसका  उद्देश्य

 प्रेस
 तथा

 पुस्तक  पंजीयन  विनियम  को  अच्छा  तथा  ग्रसित  प्रभावी  बनाना  है  ।  इसके  अतिरिक्त

 इसका  प्रौढ़  कोई  दूसरा  उद्देश्य  नहीं  है  अतः  हम  यह  चाहते  कि  प्रकाशक  तथा  वे  व्यक्ति  जिनका

 कि  प्रतिदिन  प्रकाशन  से  सम्पक  रहता  हैं  यह  बता  सकें  कि  इंस  विधेयक  की  ग्रुप  उपबन्ध
 न

 ठीक  नहीं  है  अ्यवा  इसके  कारण  भ्रनावश्यक  देरी  होगी  अथवा  इसके  कारण  समाचार  पत्र  कीं

 तरंता  पर  प्रभाव  पड़ेगा  इसी  प्रकार  की  ग्न्य  बातें  गौं  इस  घार  पर  हम  इस  विधेयक

 में  परिवर्तन कर  सकें  ।  फिर  बहुत  से  उपबन्धों  में  उनके  सुझावों  के  पधार  पर  हमने  परिवर्तन  भी

 किया है  ।
 cs a  ec

 pyar  अंग्रेजी  में



 २६  ISay  )  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  प्रतिवेदन  vey

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  महोदय  भाषण  कल  जारी  रखें  |  श्री  हम

 दूसरा
 वि  लेंगे  |

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  प्रतिवेदन  क  बारें  में  प्रस्ताव

 महोदय  अब  हम  राष्ट्रीय  कॉयला  विकास  निगम  के  प्रतिवेदन  पर  बहस  करेंगे
 ।

 fet  स०  मेहदी  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 कि  यह  स  भा  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  लिमिटेड  के  वर्ष  2eya—ve & agar के  वार्षिक

 प्रतिवेदन  पर  लेखे  भ्र  निमंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की

 टिप्पणियों  जो  ११  १९६०  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया

 विचार  करती  है  ।

 मैं ्रापका  क़जन  हूं  कि  ग्रापने  मुझे इस  महत्वपूर्ण  चर्चा  को  आरम्भ  करने  का  अवसर  दिया  है  ।

 कोयला  उद्योग  देश  के  महत्वपूर्ण  उद्योगों  में  से  एक  है  क्योंकि  इस  पर  हमारे  बुनियादी  उद्योगों

 की  प्रगति  निरभर  हमारे  पास  कोयले  की  कमी  नहीं  तथापि  आवश्यकता इस  बात  की  है  कि

 उसका  उपयोग  उचित  तरीके  से  किया  जाय  ॥

 यह  निगम  PEXS  में  ११  कोयला  खातों  gar  था  ।  तदबीर  इसकी  निरन्तर  प्रगति

 होती जा  रही  है  ।  निगम ने  दूसरी  ta  ase  योजना के  लिये  पर्याप्त  ऊंचा  लक्ष्य  रखा  तीसरी

 योजना  में  इसके  कार्य  की  कौर  श्रमिक  विधि  की  जायेंगी  ।

 कोयले  HATTA  का  काम  खतरों  प्रौढ़  बाधाओं  से  भरा  है  हमें  चाहिए  कि  हम  उन

 संभी  ग्लानिक  सुविधाओं  का  उपयोग  करें  जो  हमें  प्राप्त  हो  सकती  हैं  ।  हमें  चाहिये  कि  हम  श्रमिकों

 के  काम  करते  की  दशा  में  सुधार  करें  ।  प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  कि  २४५००  खनिकों के  तथा  Yoo

 अन्य  प्रकार  के  क्वेटा रों
 का  निर्माण किया  गया  है  ।  खनिकों  की  संख्या  में  वृद्धि  को  देखते  हुए  यह  कम

 में  प्राशि  करता  हुं  निगम  इस  att  उचित  ध्यान  देगा  ।

 जहां  तक  को  पले  के  उत्पादन  प्रशन  PEUY  में  सरकारी क्षेत्र  में  ४०  लाख  टन  कोयले का

 उत्पादन  हुमा  जो  बढ़  कर  ६०  लाख  टन  हो  गया  इसका  अधिकांश  उत्पादन  निगम  के  द्वारा  ६:21 ह

 है
 ।

 प्री  अवधि  में  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में
 ४००

 लाख  टन  कोयले  का  उत्पादन  4.0  है
 ।  श्रांकड़ों

 को

 देखने  से  ज्ञात  होता  है  कि  कोयले  का  उत्पादन  2eYs  में  घटा  इसका  कोई  भी  कारण  प्रतिवेदन  में

 नहीं  दिया  गया  मेरा  प्रत  रोध  है  कि  सरकार  को  इस  जोर  सकते  रहना  चाहिये  एसे  समय  जब
 कि

 देश  में  इस्पात तथा  अरन्य  वस्तुझ्नों  के  विशाल  संयंत्रों  की
 स्थापना  हो  रही  कोयले  का  उत्पादन

 आवश्यक  परिमाण  में  होना  चाहिये  जिससे  कि  उत्पादन  पर  इसका  कोई  कुप्रभाव
 न  हो  |

 मेरा  सुझाव  है  कि  कोयला  निगम  को  चाहिये  कि  ag  उन
 गर

 सरकारी  कोयला  खानों  का

 भ्रधिप्रहण  कर  लेते  जो  वित्तीय  संसाधनों  की  कमी  से  कुशलतापूर्वक  काम  नहीं  कर  रहे  ह  त्र

 स्वरूप  जिनका  उत्पादन  उनकी  क्षमता  से  कम  है  ।  निगम  को  यह  भी  चाहिये कि
 तीस

 टी
 योजना  के

 दौरान  उच्च  श्रेणी  के  कोप्ले  की  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  वह  कोयला  धोने  के
 कारखानों

 की

 स्थापना  करे  ।
 को  पले  सके  नथ - न पर्थाप  उत्पादन  के  बावजूद

 भी  यह  शिकायतें  सुनने  को  मिलती  हें
 कि

 मत  ait  में



 जु€६  ary  कोयला  विकास  fara  के  प्रतिवेदन  है
 adal

 ™  कै
 र  १  ७  १६६०

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  से०  ०  मेहदी

 परिवहन  की  कठिनाइयों  के  कारण  कोयला  गन्तव्य  स्थान  पर  समय  से  नहीं  पहुंच  सका  है  ।  सरकार

 को  इस॑  पर  ध्यान  देना  चाहिये  श्र  इन  कोयला  खानों  का  परिवहन  सम्बन्धी  कार्य
 भी

 अपने  हाथ  में

 &  लेता  चाहिये  ।

 मंत्रालय  को  गैर-सरकारी  कोयला  खानों  के  कार्य  पर  निगाह  रखनी  चाहिये  तथा  कोयले  की

 उपलब्धि  तथा  उस  ही  उत्पादन  द्धि ८  के  सम्बन्ध  में  उचित  कार्यवाही  करनी  चाहिये  |

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 fat  तंगामणि  :  मैं  मंत्री  महोदय  का  अधिक  समय  नहीं  मैं  उनसे  केवल

 यह  जानना  हूं  कि  ५  2EUg  से  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ने  किस  प्रकार  कायें

 किया  संभा  में  दियें  गये  प्रतिवेदन  के  अनुसार  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  लिये  कोयला  उत्पादन

 का  जो  लक्ष्य  रखा  गया  है  वह  बहुत  प्रतीक  उसमें  से  कोयला  विकास  निगम  ३  करोड़ टन  कोयले  का

 उत्पादन  करेगा  तथापि  आंकड़ों  से  ag  ज्ञात  होता  है  कि  निगम  ने  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  दौरान

 जो  कार्प  किया  है  उससे  वह  wea  लक्ष्य  प्राप्त  करने  में  प्रतीक  सकल  नहीं  रहा  है  |  दूसरी  योजना

 मै सरकारी क्षेत्र में १२० क्षेत्र  में  १२०  लाख  टन  को  पला  उत्पादन  का  लक्ष्य रखा  गया  १३  १९४५८ को

 मेरे एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  यह  बताया  गया  कि  १९५८  तक  सरकारी  क्षेत्र  में  कोयले  का  कुल
 उत्पादन

 केवल  Yi9. &3  लाख टन  था  ।  गर-सरकारी क्षेत्र  में  उत्पादन  का  लक्ष्य  ४४५३.  ४०  लाख टन  था

 जिसमें  से  कुल  उत्पादन  उस  रवि  में  &y  ४७  लाख  टन  इस  प्रकार  यद्यपि  गैर-सरकारी
 क्षेत्र

 में  उत्पादन  काफी  बरच्छा  रहा  लेकिन  सरकारी  क्षेत्र  ने  इस  विषय  में  कोई  विशेष  प्रगति  नहीं  की

 इसका  क्या  कारण  है  इसके  कारणों  का  उल्लेख  करते  हुए  में  एक  दो  उदाहरणों  का  उल्लेख  करूंगा
 |

 इस  निगम  का  उद्देश्य  नई  जमातों  में  कोयला  खानों
 की

 खोज  करना  कौर  मध्य  प्रतिश
 की

 बड़ी  कोयला

 खातों  को  ग्र विप्र हग  करना  तथापि  जांच  करने  वाले  संयंत्र के  पुराने  हो  जाने  के  कारण

 यह  कायें  नहीं  किया  जा  वर्तमान  संपत्र  को  बदलने  की  झ्रावश्यकता है  ।  इसी  प्रकार  यद्यपि

 कोरबा  कोयला  खातों  के  सम्बन्ध  में  रूसी  विशेषज्ञों  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  चुका  तथापि  अभी  तक

 उसकी  जांच  हो  चुकी  है  या  नहीं  यह  पता  नहीं  चल  संकट  यह  ज्ञात  sa  है  कि  कोयले
 की

 दरों  के

 सम्बन्ध  में  कोयला  विकास  निगम  अर  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  बीच  विवाद  उठ  खड़ा

 हम्ना  ar
 ।

 तथा  निगम को  कोई  १०  लाख  रुपये
 की

 हानि  उठानी  पड़ी  मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय

 मंत्री  इस  मामले  का  स्पष्टीकरण करें

 करनी  कोयला  धोते के  कारखाने  की  क्षमता  ५५०  टन  प्रति  घंटा  तथापि  इस  क्षमता

 के  केवल  ५०  प्रतिशत  का  ही  इसਂ  समय  उपयोग  किया  जा  रहा  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  जानना

 चाहता  हं  कि  इसकी  कुल  क्षमता  का  उपयोग  किन  कारणों  से  नहीं  किया  जा  सका  ?

 कोयला  बोर्ड  का  मुख्य  कार्यालय  कलकत्ता  से  रांची  चला  गया  वहां  कर्मचारियों  को  मकानों

 की  कठिनाई  हो  रही  सरकार को  चाहियें  कि  इन  कर्मचारियों तथा  खनिकों  के  लियें

 कतारों  का  उचित  vara  किया  जाय  ।  इस  सम्बन्ध  में  भी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  ह  कि  कामना  रियों

 की
 सेवा  की

 शर्तो
 के  सम्बन्ध  में  उपयुक्त  नियम  नहीं  स्थिति  यह  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  के

 चारियों  को  वह  सुविधायें  भी  नहीं  दी  जाती  &  जो  कि  गैर  सरकारी  क्षेत्र  के  कर्मचारियों को  उपलब्ध

 ee
 ह्

 ।
 उदाहरणों  यद्यपि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  खनिकों  को  क्वार्टर  निःशुल्क  दिये  जाते  सरकारी

 ला
 +o  a

 |  कि  |  ७० अ्रंप्रेजी  में



 १६  १८८२  शाक
 )

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  लिमिटेड  के  प्रतिवेदन  Vvey

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 क्षेत्र  मे ंउनसे  २  रु०  किराया लिया  जाता  है  ।  अनुशासन  संहिता  जो  पन्द्रहवें  कौर  सोलहवें  भारतीय

 श्रम  सम्मेलन  में  स्व  कात  की  गई  उसकी  यद्यपि  बहुत  प्रशंसा  की  गई  है  तथापि
 उसे

 सरकारी

 क्षेत्र  में  लागू  नहीं  किया  जा  रहा  में  जानना  चाहता  हुं  कि  यह  संहिता  सरकारी  क्षेत्र  में  किसि  सीमा

 तक  लाग  की  जायेगी  |

 भन्ते  में  मैं  यह  बात  दुहराना  चाहता  हुं  कि  जब  राष्ट्रीय  कोयला  निगम  की  स्थापना  हुई

 थी  तो  उस  म्  सरकारी  क्षेत्र में  १२०  लाख  टन  कोयला  उत्पादन  का  लक्ष्य  रखा  गया  इस
 र

 दृश्य

 की  पूर्ति के  लिये  कोयला  वाले  क्षेत्र  और  अधिनियम लागू  किया  गया  ।  इसके

 अतिरिक्त  कौर  भी  कई  सुविधायें दी  गईं  ।  इतना  होते  हुए  भी  उत्पादन  में  यह  कमी  क्यों
 क्या

 सरकारी  क्षेत्र  अपने  उत्पादन  के  लक्ष्य  को  पुरा  करने  में  समर्थ  होगा  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है

 कि  कोयला  विकास  निगम  की  वह  कठिनाइयां  जिनके  कारण  उत्पादन  कर  आघात  होता  हो  तत्काल

 दर  की  जायें

 pat  मुरारका  :  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  सरकारी  क्षेत्र  में  १२०

 लाख  टन  कोयले  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  रखा  गया  था  ।  तथापि  यह  ज्ञात  होता  है  कि

 इसका  एक  तिहाई  से  अधिक  लक्ष्य  प्राप्त  नहीं  हो  सकेगा  ।  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  योजना

 में
 निश्चित

 किये  गयें
 उद्योगों

 के
 लक्ष्य  परस्पर

 एक  दूसरे  के  आश्रित  विशेषतः  विद्युत

 कौर  रेलवे  इत्यादि के  जिनका  उद्योगों  पर  पर्याप्त प्रभाव  पड़ने  की  झ्राशंका है  ।  कोयले

 के  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  न  होने  से  कई  उद्योगों  पर  प्रभाव पड़ा  है

 सीकरी  कारखाने  के  उत्पादन  में  ५००००  टन  की  कमी  हुई  है  ।  इसका  कारण  यह  बताया  गया  re

 कि  अच्छी  श्रेणी  का  कोयला
 न

 मिलने  के  कारण  कौर  मशीनों  के  पुराने  होन ेके  कारण  gars

 इसके  कारण  हमें  ५  करोड़  रुपये  की  हानि  हुई  है  ।  हिन्दुस्तान  स्टील  कम्पनी  के  प्रतिवेदन  में  भी

 यह  कहा  गया  है  कि  यदि  कोयला  धोने  के  तीनों  प्रस्तावित  कारखाने  शीघ्र  ही  लाग  नहीं  होंगे  तो  इस्पात

 के  तीनों  कारखानों  को  कोयले  का  उचित  संभरण  नहीं  हो  सकेगा  |  यह  झ्रावश्यक है  कि  कोयला

 धोने  के  तीनों  कारखानों  की  स्थापना  के  लिये  शीघ्र  कार्यवाही  की  जाय  ।  तथापि  प्रतिवेदन  से  ज्ञात

 होता है  कि  इनकी  स्थापना  PERR  से  पहिले  नहीं  हो  सकेगी  ।  इतना  ही  नहीं  करगली  कोयला  धोने

 के  कारखाने की  केवल  ६०-६४  प्रतिशत  क्षमता  का  ही  प्रयोग  किया जा  रहा  है  ?  यह  समझ  में  नहीं

 aren
 कि

 उसकी  पूरी  क्षमता  के  उपयोग  न  किये  जाने  का  क्या  कारण  है
 ?  करगली के  संबंध  में

 लेखा

 परीक्षकों  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  west  राय  प्रगट  नहीं  की  उन्होंने कहा  है  कि  कुछ

 टेक्नीकल  त्रुटियां  भी  थीं  ।  इसके  उत्तर  में  निगम  के  निदेशकों ने  जो  कुछ  कहा  है  वह  दुखपूर्ण  है
 ।

 उन्होंने  प्रतिवेदन में  इस  प्रारोप  का  उत्तर  देते  हुये  कहा  है  कि  इस  कोयला  धोने  के  कारखाने  का  उद्देश्य

 हिन्दुस्तान स्टील  कारखाने  को  कोयले  का  संभरण  करना  उनकी  झ्रावद्यकताशं को  ध्यान

 में  रखकर  ही  उसका  उत्पादन  बढ़ाया  गया  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  जानबूझ  कर
 उत्पादन

 कम  रखने  का  प्रयत्न  किया  गया  हो  |

 तीसरी  परियोजना  के  परिच्छेद  ११  पृष्ठ  204.0  में  कहा  गया  है  कि  कोयला  धोने  के  कारखानों

 की  क्षमता  का  उपयोग  न  होने  कौर  उनकी  स्थापना में  विलम्ब  होने  के  कारण  देश  में  इस्पात  उद्योग

 का  उचित  विकास  नहीं  हो  सका  ।  निगम को  चाहिये कि  वह  इस  मामले
 में  बहुत  सतर्क

 रहे

 कि
 इन  तीनों  इस्पात के  कारखानों  की  आवश्यकता की  पूर्ति

 में  कमी  न
 होने  पावे

 ।  विशेषतः

 करगली के  कोयले  की  पुरी  क्षमता  का  उपयोग  करने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  जाय
 ।

 I ना

 मूर  भ्रंग्रेजी  में
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 इसके  भ्र ति रिक्त  सोडा  ऐश  और  सीमेंट  के  उद्योगों  को  भी  कोयले  में  उत्पादन

 की  कमी  के  कारण  पहुंचा  है
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  कोयला  संसाधनों  के  विकास  में

 व्यक्तिगत रूप  से  रुचि  लें  भ्र न्य था  इससे  उद्योगों  पर  बरा  प्रभाव  पड़ने  की

 aa  मैं  निगम  के  लाभ  हानि  के  लेखे  को  लेता  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  जिन  कोयला  खानों

 से  हानि  होती  थी  उनसे  कम  हानि  हुई  ate  जिनसे  लाभ  होता  था  उनसे  fers  लाभ  हुमा
 ।

 यदि

 प्रतीक  लाभ  ate  कम  हानि  के  लेखों  को  जोड़ा  जाय तो  कुल  राशि  ३८  लाख  जब  कि
 प्रतिवेदन

 में  यह  कहा  गया  है  कि  कुल  लाभ  केवल
 ८

 .  ७२  लाख  रुपये  दूसरा  ।

 निगम  के  लाभ  ak  हानि  के  लेखे  में  कुछ  राशियों  के  संबंध  में  लेखा  परीक्षकों  ने  भी  झ्रापत्ति

 की  है
 ।

 मैं  उनको  सभा  के  सम्मुख  रखना  चाहता  हूं  |  उदाहरणों  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  की  गई  सेवाओं

 के  5,198, go  रु०  की  राशि  रखी  गई  है  |  यह  नहीं  कहा  गया  है  कि  यह  राशि
 केन्द्रीय

 सरकार  वसूल  करेगी  या  नहीं  |  वास्तव  में  इसे  व्यय  में  दिखाना  चाहिये था  ।  इसी  प्रकार ७  दे

 लाख  रुपयें की  राशि  ह  यह  मुख्य  कार्यालय  का  प्रशासनिक व्यय  इसे  पूंजी  व्यय  के  ala  दिखाया

 गया  जबकि  इसे  राजस्व  व्यय  में  दिखाना  था  ।  इसी  प्रकार  स्थगित  व्यय  के  सिलसिले में  दिये

 जाने  वाले  ब्याज  की  राशि  को  भी  पूंजी  लेखें  के  अन्तर्गत  दिखायी  गयी है  जब  कि  इसे  राजस्व  लेखे

 के  भ्रन्तगंत  दिखाना  चाहिये  था  ।  यदि  हम  इन  सब  बातों  को  शामिल  करें  तो  ज्ञात  होगा  कि  निगम  को

 विशुद्ध हानि  हुई  है  ।

 यह  कहा  गया  है
 कि

 निगम  के  कुछ  अधिकारी  afar  गये  कौर  वहां  से  RR,GS,GXU  लाख

 डालर
 के

 उपकरणों
 को  वह  केवल  OX, URR  डालरों में  लाने  में  समर्थ  हुये  ।  में  इस  बचत  के  लिये

 निगम  के  अधिकारियों  कौर  प्रबन्धकों  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 तीसरी  योजना  में  हमने  €७०  लाख  टन  कोयले  के  उत्पादन का  लक्ष्य  रखा  है  ।

 दूसरी  योजना  में  हमारे  उत्पादन  का  लक्ष्य  ६०००  लाख  टन  था  जिसमें  से  हम  ५३०  से
 ५४०  लाख  टन  नक  कोयला  उत्पादन  करन  में  समर्थ  होंग े।  इस  प्रकार हम  तीसरी

 योजना  की  अवधि  के  दौरान  ३७०  लाख  टन  कोयले  का  उत्पादनकरना  होगा  i  इसमें

 २१०  लाख  टन  कोयले  का  उत्पादन  सरकारी  क्षेत्र  में  शौर  १६  लाख  टन  का  CATA

 क्षेत्र में  होगा  ।  माननीय  मंत्री  महोदय  को  चाहिये  कि  वह  इस  बात  की  पूरी  को दिदा  करें

 कि  तीसरी  योजना  में  रखे  लक्ष्य पूरे  इस
 संबंध  में  प्रतिवर्ष  उन्हें  यह  देखना  चाहिये

 कि  उत्पादन  में  प्रगति  होती  है  या  नहीं  ?

 महालेखा  परीक्षक  ने  अपने  प्रतिवेदन
 में  यह  ग्रा रोप  लगाया  है  कि  इस  निगम

 की

 सम्पत्ति
 बीमा  नहों  किया  गया ह  यह  एक  संविहित  निगम  इसकी  सम्पत्ति

 का
 तत्काल

 बोला  करना  चाहिये  लेखा  परीक्षक ने  यह  भी  ara  लगाया  है  कि

 Ge  बकाया  राशि  को  नामक  करने
 का

 कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  है
 ।

 पिछले  तीन

 वर्षों  से  ४४  लाख  रुपये
 की

 राशि  बकाया  में  पड़ी  हुई  है  ।  में  oer  करता  हूं  कि

 इस  को  वसूल  करने  की  तत्काल  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 लेखा  परीक्षकों  ने  इस  बात  पर  भी  श्रीपति  उठाई  है  कि  निगम  से  सम्पति  कर  लेने

 की
 कोई  व्यवस्था  नहीं  की

 गई  हे  इसका  कारण  यह  है  कि  निगम  की  सम्पति  आस्तियों का

 कभी  तक  निर्धारण  नहीं  किया  गया  यह  कहा  गया  है  कि  कुछ  प्रक्रिया  पब  थी  कठिनाइयो ंके  कारण

 ऐसा  करना  संभव  नहीं  हो  सका  इसके  प्रत्युत्तर  में  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि

 भारतीयों  की  कीमतों  का  निर्धारण  हो  जाने  के  पश्चात्  ही  ag  निगम  के  अंशों  के  लागत
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 में  परिवर्तन  करेंगे  ।  वस्तुत  सरकार  को  निगम  को  कोई  वस्तु देने  के  पूर्व  ही  उसके

 मूल्य  का  निर्धारण  कर  लेना  चाहिये  ।  जब  तक  ऐसा  न  हो  तब  तक  उस  संपत्ति  को  ऋण

 के
 रूप  में  मानना  चाहिये  न  कि  पूंजी  के  रूप  में

 ।
 मैं  ara  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री

 निगम  के  भ्रध्यक्ष  से  इस  स्थिति  का  स्पष्टीकरण  मांग  कर  उसमें  उचित  सुधार  करेंगे  ।

 अब  a
 परिवहन  की  सुविधाओं को  लेता  हूं  ।  इन  सुविधाओं की  कभी  के  कारण कई

 खानों  का  तेजी  से  विकास  नहीं  हो  रहा  है  ।  प्रत  यह  भ्रावश्यक  हे  कि  जब  सरकार  तीसरी

 योजना  के  लिये  कोयले  तथा  रेलवे  के  लक्ष्य  निर्धारित  करे  तो  उनमें  परस्पर  संतुलन  हो

 तथा  वे  वास्तविक  स्थिति  के  oar  पर  निश्चित  किये  जांच  ।

 में
 ara  करता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  उक्त  विषयों  पर  उचित  ध्यान

 देगें  जिससे  कि  ६००

 या  ७००  करोड़  रुपयों की  लागत से  स्थापित  किये  जाने  वाले  इस्पात  संयंत्र  केवल  कोयले

 की  कमी  के  कारण  बन्द  न  हो  जांच  |

 श्री  हरविन्द  घोषाल
 :

 यूरोप  के  सामान्य  मंडी  वाले  देशों  में

 कोयले  का  उत्पादन  झ्राजकल  १४  प्रतिशत से  घटाकर  १२  प्रतिश्त  तक  कम  किया  जा

 रहा  है  ।  परन्तु  हमारे  यहां  कोयले  का  भ्रांत  इस  कारण  नहीं  कि  देश  में  कोयला  नहीं

 ले  जान
 ~

 अपितु इस  कारण  कि  हमारे  देश  में  कोयला  निकालने  तथा  उसे  दुर  दूर  तक
 की  समूचित  व्यवस्था नहीं  है  |

 प्रतिवेदन  से  ज्ञात  होता  हैकि  हम  नयी  तथा  पुरानी  खानों  से
 उतना  कोयला  नहीं  निकाल

 सके  हैं  जितना  कि  हमने  निश्चित  किया  था  ।  द्वितीय  योजना  के  wed  तक  ६००  लाख  टन

 कोयला  प्रतिशत  निकालने  का  लक्ष्य  निर्धारित  gat  इसमे ंसे  २६  लाख  टन  कोयला

 सिंगारेनी  की  खान  से  निकाला  जाना  था  ।  परन्तु  गर-सरकारी  तथा  सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  में

 कम  उत्पादन  है
 ।

 पुरानी  ११  खानों  में  से
 ५

 खानें  नुकसान  में  चल  रही  नयी

 खानों  मेंसे  भी  झ्राघधा  उत्पादन

 कम  उत्पादन
 के

 लिये
 चौरे

 कारण  बताये
 गंगे  हैं  रेलवे  परिवहनਂ  की  सुविधाओं है

 की  fared  कीं  कोयला  खोदें की  मशीनरी  की  कमी  तथा  asa  खनिकों की

 कभी  ।  जहां  तक  परिवहन  का  सम्बन्ध  रेलवे  विभाग  से  कहा  जाना  चाहिये  कि  ag  कोयला

 क्षेत्रों  में  परिवहन  की  पर्याप्त  सुविधायें  इस  समय  wes  तथा  कुर्सियां  की  खानों  में

 इसी  कठिनाई  के  कारण  उत्पादन  बन्द  है  ।  बिजली  की  कमी  को  मध्य  प्रदेश  बिजली  बो

 पूरा  करे  ताकि  कोरबा  क्षेत्र  का  काम  ठीक  ढंग  से  चले  ।  जहां  तक  मशीनरी  का  सम्बन्ध

 है  दूसरी  योजना  में  २०  करोड़  रुपये  की  मशीनरी  की
 '

 आवश्यकता  है  परन्तु wit  तक  ११

 करोड़  रुपये  की  मशीनें  art  हैं  ।  इस  कमी  को  भी  पूरा  किया  जाना  चाहिये
 |

 इसके  हमें  कुल  ४०,९५०  खान  कर्मचारियों  की  है
 ।

 किन्तु  सरकार

 ने  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  की  पर्याप्त  व्यवस्था  नहीं  की  है  ।  यद्यपि  धन  बनारस

 हिन्दू  विश्वविद्यालय  शादी  संस्थाओं  में  खनिज  के  विषय  में  अ्रधिक  विद्यार्थियों  को  शिक्षा  दी

 जानें  लगी  है  तथापि  इससे  हमारी
 ३०/३५  प्रतिदिन  झ्रावश्यकता  ही  पूरी  की  जा  सकती

 .

 बढ़ायें

 कना  नााततएएसल  ल
 इससे  अधिक नहीं  ।  मै  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा

 कि  ag  इस  संख्या
 ी

 मिल  अंग्रेजी  में

 880  (1)
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 अरविन्द

 हमें  इस्पात  के  कारखानों  के  लिये  कोयले  की  बड़ी  श्रावइ्यकता  है
 ।

 किन्तु  हम

 तक  केवल  एक  ही  कोयला  धोने  का  कारखाना  लगा  पाये  हैं  ।  यदि  रुसी  सहायता  से  सरकार

 कोरबा  में  भी  कोयला  धोने  का  कारखाना  लगा  दे  तो  इससे  स्थिति  में  काफी  सुधार हो

 सकता है

 जहां  तक  सिंदरी  के  उर्वरक  के  कारखाने  के  उत्पादन  की  कमी  का  सम्बन्ध  उस
 विषय

 मैं  तो  यही  कहूंगा कि  उत्पादन की  कमी  कोयले  की  कमी  के
 कारण  नहीं  हुई  बल्कि  उत्पादन

 कोयले  की  किस्म  के  निर्धारण  के  झगड़े  के  फलस्वरूप  कम  सिंदरी  के
 रासायनिक

 तथा

 खान  प्रबन्धकों  में  इस  प्रकार  का  झगड़ा  नहीं  होना  चाहिये  ।  यद्यपि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास

 निगम  के  काम  में  त्रुटियां  तथापि  इसने  थोड़ी  बहुत  प्रगति  अवश्य  की  है  जिसके  लिये  मैं

 इसे  धन्यवाद  देता हूं  |

 कोयला  विकास  निगम  की  प्रगति  को  हम  योजना
 में

 श्री  श्र०  चे  गृह

 निर्धारित  लक्ष्यों  की  दृष्टि  से  ही  सकते  हैं  ।  योजना  के  aaa  कोयले  का  शरीक

 उत्पादन  करना  हमारे  देश  के  लिये  बहुत  आवश्यक  है  ।

 दूसरी  योजना  के  लिये  ६००  लाख  टन  कोयला  प्रतिवर्ष  निकाले  जाने  का  लक्ष्य  निर्धारित

 हुमा  था  ।  गर-सरकारी  क्षेत्र  को  १००  लाख  टन  तथा  सरकारी  क्षेत्र  को  १२०  लाख
 टन

 कोयला  ज्यादा  निकालना  था  ।  किन्तु  मुझे  दुख  से  कहना  पड़  रहा  है
 कि  wl

 तक

 सरकारी  क्षेत्र  के  निर्धारित  लक्ष्य  का  २४५  प्रतिशत  कोयला  ही  निकाला जा  सका  है

 बड़ी  शोचनीय  दक्षा  है  ।  नयी  खानों  से  wa  तक  केवल  ४५  लाख  टन  कोयला  ही  निकलने

 लगा  है
 ।

 इस  गति  से  हम  कहीं  भी  पहुंच  नहीं  पायेंगे
 ।

 झपको  याद  होगा  मैँने
 कई

 बार  सभा  में  बताया  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  कुछ  भी  प्राप्त
 न

 कर  सकेगा  परन्तु  माननीय  मंत्री

 बार  बार  हमें  श्राशायें  दिलाते  रहे  हैं  |

 सरकार  को  यह  भी  तुरन्त  तय  कर  लेना  चाहिये  कि  क्या  उन  खानों  को  जारी  रखना

 राष्ट्र  के  हित  में  होगा  जिनको  घाटे  में  चलाया  जा  रहा  है  ।  इस  पर  शीघ्र  ही  fora  किया

 जाना  चाहिये  |

 भुरकुस  कोयले  की  खान  में  काफी  है  किन्तु  झ्र भी  तक  वहां  से  केवल  Yo,ooo

 टन  कोयला  प्रति  मास  निकाला  जा  रहा  है  ।  इस  खान  से  झ्र धिक  कोयला  निकालने की

 व्यवस्था  करनी  चाहिये
 |

 इसके  साथ  ही  यह  भी  कहूंगा  कि  प्रत्येक  खान  के  उत्पादन  का  लक्ष्य

 निर्धारित  किया  जाये  ताकि  पता  चल  सके  कि  वास्तविक  प्रगति  कितनी  हों  रही  है  ।

 पुरानी  खानों  के  कोयले  से  ३२  लाख  रुपये  का  लाभ  sat  था  परन्तु  निगम का  सारा

 लाभ  २२  लाख  रुपये  इससे  यही  परिणाम  निकलता  है  कि  नयी  खानों  में  १०  लार

 रुपये  का  घाटा  चल  रहा  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  को  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 निगम  के  हिसाब  किताब  पर  लेखापरीक्षकों  ने  बहुत  श्रापत्तियां  की  हैं
 ।

 यदि  इतनी

 आपत्तियां  किसी  गर-सरकारी  फर्म  के  लेखे  पर  हो  जाती  तो  निदेशक  घर्म  से  गड़  जाते

 खर  कुछेक  झ्रापत्तियां  गंभीर  हैं  ।  बताया  गया  है  कि  कभी  तक  नियमित  खानों  की  आस्तियों

 मर  wast  में
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 तथा  दायित्वों  का  ही  मूल्यांकन  नहीं  किया  गया
 ।

 यह  बड़े  दुःख  की  बात  है
 ।

 यदि  मंत्री

 महोदय  काम  में  थोड़ी  रुचि  ले  लें  तो  इनका  मूल्यांकन  एक  साध  दिन  म॑  भी  हो  सकता

 लेखा-परीक्षकों  ने  लिखा  है  कि  कर्गली  के  कोयला  धोने  के  कारखाने में  कभी  ५५  प्रतिशत

 तक  का  ही  काम  हो  रहा  है  ।  कारखाने  वालों  ने  उत्तर  में  इस  बात  को  परोक्ष  रूप  से  स्वीकार

 करते  हुए  कहा  हैकि  चूंकि  वे  केवल  हिन्दुस्तान  स्टील  को  ही  कोयला  देते  हैं  इसलिये  उतने

 ही  उत्पादन  करते  हैं  ।  इस  तरह  हमें  सन्देह  होता  है  कि  शायद  वास्तविकता  कुछ  श्र  ही

 इस  सम्बन्ध  में  भीं  हम  सारी  स्थिति  जानना  चाहते  हमें  यह  भी  बताया  जाये  कि

 दोष  तीन  कोयला  धोने  के  कारखाने  कब  तक  खोले  जायेंगे  ।  इसी  प्रकार  कुछ  कागजात

 को  लेखापरीक्षक  देख  ही  न  सके  क्योंकि  बे  ot  तक  संभरण  तथा  उत्सर्जन  निदेशालय  में

 पड़े  हुए  हैं  ast  विचित्र  स्थिति  है  निगम  के  लेखे  की
 |  प्रो  भी  अनेक

 परीक्षकों  ने  की  हैं  ।

 निगम
 की

 लाखों
 रुपयों  की  मशीनरी  का  कभी  तक  बीमा  नहीं  gat  है  ।  इस  दिशा  में

 भी  सरकार  को  देखना  चाहिये  wie  यदि  कोई  रास्ता  निकले  तो  सारी  मशीनरी  का  बीमा

 करवा देना
 इन

 सब  चीजों  के  बावजूद  मैं  oer  करता  हूं  कि  निगम  तीसरी  योजना

 का  निर्घारित  लक्ष्य  प्राप्त  कर  सकेगा

 महोदय  पीठासीन  BN]

 दूसरी  योजना  के  अन्त  तक  भी  हम  जो  कुछ  कर  सकें  उसकी  कौर  सरकार  को  ध्यान

 देना  चाहिये
 |

 श्री  सिहासन सिह
 :  अध्यक्ष

 यद्यपि  उत्तर  प्रदेश  से  इसका  कोई  खास

 सम्बन्ध
 नहीं  है  लेकिन  फिर  भी  वहां  की  जो  लेबर  कोल  माइंस  में  लगी  हुई  है  उससे  इसका  सीधा

 सम्बन्ध है  ।  गोरखपुर  से  तथा  पूर्वी  क्षेत्र  से  काफी  मजदूर  इस  कोल  के  प्रोडक्शन  में  लगे  हुए  हैं  कौर

 जहां  तक  मुझे  पता  उनकी  दक्षता  बहुत  alas  है
 ।

 मैंने  झ्र भी  इस  रिपोर्ट  को  देखा  है  ake  देखने

 के  बाद  मुझे  ध ८  हुआ  है  कि  जहां  पर  गवर्नमेंट  सरकार  का  करीब  १९  करोड़  रुपया  ग्रा

 जो  कि  कर्ज  के  रूप  में  दिया  गया  है  कौर  करीब  करोड़
 रुपया  शेयर  कैपिटल में  लगा  gave

 भर  इस  तरह  से  करीब  २८  करोड़  रुपया  लगा  ठुकना  है  वहां  पर  भी  घाटा  पड़  रहा  है  जो  प्राफिट

 एंड  लास  एकाउंट है  उसको  देखा  जाये  तो  पता  चलेगा  कि  & 88, 5¥ VIM Ber a Sea Aa रुपया  घाटा  ही  है  ।  हम  देश

 में  सोशलिस्ट tet  प्राण  सोसाइटी  की  स्थापना  करना  चाहते हैं  शायद  यह

 गवर्नमेंट  का  विचार  भी  है  कि  अ्रघिक  से  अधिक  इस  तरह  के  काम  सरकारी  क्षेत्र  में  लिये  जायें  ।

 मैंने  डायरेक्टर को  देखा  १९४५८  में  उनकी  कुल  सदस्य  संख्या  थी  ।  उनमें

 से  पांच  कराई  सी ०  एस०  थे  कौर  तीन  बाहरी  थे  ।  उनमें  एक  लेबर  रिप्रेजेंटेटिव भी  था  जिनका  नाम

 श्री  कान्ती  प्रसाद  मेहता  है  ।  यह  भी  नहीं  कहा  जा  सकता  है  कि  ars  श्राफ  डायरेक्टर्स  ऐसे
 श्रादमियों

 का  है  जो  दक्ष  नहीं  हर  काम  में  भाई  सी०  एस०  को  लेते हैं  चाहे  कोल  का  क्षेत्र  चाहे  कचहरी

 हो  कौर  चाह  एडमिनिस्ट्रेशन  हो  कौर  कोई  काम  हो
 ।

 यहां  तक  कि  छागला  साहब  को  भी

 एक  बार  यह  रिपोर्ट  करना  पड़ा  था  कि  जिनको  उस  काम  का  अनुभव  भी
 नहीं  होता  है  उनको  भी

 उसके  लिये  रख  लिया  जाता  है  ।  जो  भी  इतने  विशिष्ट  व्यक्तियों  का  बोले  श्राफ  डायरेक्टर्स
 होते
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 श्री  सिंहासन

 हुए  हमारा  काम  कुछ  नहीं  बढ़ा  है  ।  इतना  ही  नहीं  बल्कि  जो  टारगेट  सेकंड  फाइव  यि झर

 प्लान का  था  ६०  मिलियन  टन  हम  हर  साल  प्रोड्यूस  करेंगे  उसमें  इस  सेक्टर
 को  १६  मिलियन  टन

 मिला  है  प्रौर  जो  झ्रापकी  रिपोर्ट  है  उसको  देखने  से  पता  चलता  है  कि  PEXE—FO  में  भ्रापने  केवल

 २२  लाख  ६४  हजार  टन  पैदा  किया  ।  यदि  प्रगति  की  यही  रफ्तार  रही  तो  यह  सेक्टर
 १६

 मिलियन  टन  के  टारगेट  को  पुरा  कर  इस  पर  आपको  ध्यान  देना  है
 ।

 दूसरी  बात  जो  मैँ  कहना  चाहता  हूं  वह  लेबर  के  बारे  में  है  ।  गोरखपुर  लेबर  इनक्वायरी कमेटी

 के  सिलसिले  में  मुझे  भी  कुछ  खानों  को  देखने  का  मौका  मिला  है  ।  मैंने  देखा कि  सी  ०
 कार  नो ०

 की  लेबर  श्रापके यहां बहुत कम है यहां  बहुत  कम  नगण्य रूप  में  ही  दो  चार  दस  कहीं  हो  सकते  हैं
 |

 वहां पर  दो  तीन  कोल  माइंस  को  मैंने  देखा  है  भ्र ौर  पाया  है  कि  वे  सब  मेकेनाइज्ड  हैं  ।  काफी  बड़ी

 बड़ी  हैवी  मशीनरी  वहां  पर  लगी  हुई  है  तौर  लेबर  की  हाथों  की  संख्या  बहुत  ही  कम  है
 ।  इस

 चीज  को  देख  कर  मुझे  बहुत  दुःख  हुआ है  ।  हमारे  देश  में  इतनी  बेकारी  इतने  weal  भूखों  मर

 रहे  प्रौर  कभी  कभी  ट्रस्ट  तरवर  दारू  करने  तक  की  नौबत  जाती  है  कौर  उनको  खिलाना  पड़

 जाता  कि
 कुछ  ठिकाना ही  नहीं  ।  प्रौढ़  इतनी  बेकारी  के  होते  हुए  भी  जब  सरकार  करोड़ों  रुपया

 खर्च  करके  बाहर  से  मशीनें  मंगाती  है  कौर  यहां  के  लोगों  को  बेकार  करती  तो  mea होता  है

 शर
 यह

 कोई
 हमारे  लिये  सुन्दर  बात  प्रतीत  नहीं  होती  मैं  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  पर  ध्यान

 दे  ।

 मेंने  देखा  है  कि  प्राइवेट  सेक्टर  की  जो  कम्पनियां  हैं  वे  भीतर
 से  खोद  कर  के  सीधे  कोयला

 निकालती  हैं  लेकिन  सरकार  द्वारा  जो  कोयला  निकाला  जादा  है  वह  सीमा  बना  करके  निकाला  जाता

 @  |
 सरकार  द्वारा  जितना  निकाला  जाता  है  वह  पहाड़  को  साफ  तोड़  मिट्टी को  एक

 जगह  से  दूसरी  जगह  फेंक  करके  कोल  को  सीधा  सतह  पर  लाया  जाता  है  ।  फिर  उखाड़ते हैं

 पहाड़  को  इकट्ठा  करके  उस  ५  को  भरते  हैं  ।  इस  तरह  से  डबल  खर्चा  पड़ता  मशीन  के

 द्वारा  पहाड़  ट्रिक्स  से  ऊपर  ले  गये  कौर  फिर  जो  कोयला  निकला  वह  को  भर  कर  के

 बराबर
 कर  के

 निकाला
 ।  इस  तरह  से  डबल  खर्चा  होता  इसीलिये  हो  सकता  है  कि  मुनाफा  भी

 न  होता

 म
 प्राइवेट  कम्पनीज़  में  गया  हूं  कौर  उनसे  मैंने  मेकेनाइजेशन  के  बारे  में  बात  की  है  |  उनके

 जसे  ने  मुझे  बताया  है  कि  उन्होंने  ट्रांसपोर्ट  को  तो  मैकेनाइज़  किया  है  मगर  कोल  रेण  को

 मेकेनाइज्ड नहीं  किया  है  ।  इसका  कारण  उन्होंने  यह  बताया  कि  आदमियों  की  सहायता  से  हम

 उतना  ही  काम  कर  सकते  हैं  जितनी  कि  मशीन  की  सहायता  से  कर  सकते  हैं  ae  ज्यादा  इकोनोमिकली

 कर  सकते हैं  ।  चूंकि  ट्रांसपोर्ट  के  मामले  में  आदमी  उतना  ला  ले  जा  नहीं  सकता  है  इस  वास्ते

 इसको  मैके ना इज  किया
 तौ

 रेल  से  या  ट्रंको  से  या  बसों  से  जब  इसको  ले  जाया  जाता  है
 स्टेशन

 पर
 पहुंचाया  जाता

 है  तो  यह  ज्यादा  अच्छा  रहता  इस  वास्ते  इसको  मैकेनाइज़ किया  है
 लेकिन  जहां

 तक
 कोल  रेनिस

 का  काम  है  वह  ह्यूमन  हैंड  कर  सकता  है  कौर  चूंकि  लाखों  कौर  करोड़ों

 की  संख्या  में  लोग  इस  काम  के  लिये  मिल  जाते  इस  वास्ते  इसमें  कोई  दिवकत  की  बात  नहीं है

 हमने  भी  ऐसा  ही
 न

 करके  एक  मसला  खड़ा  कर  लिया  है  ah  हमें  बहुत  दिवकत  उठानी  पड़  रही

 अभी  कुछ  दिन  पहले  यहां  सदन  में  बताया  गया  था  कि  नैशनल  इनकम  ४२  प्रतिशत  बढ़ा  है  ।

 वह  कहां  गया  हमको  दौर  आपको  इसका  कुछ  पता  नहीं  है  ।  मगर  इन  लोगों  को  काम  दिया  जाय
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 तो  ये  दूर  दुर  तक  जाकर  भी  काम  करने  के  लिये  तयार  श्र  उनकी  आमदनी  इस  तरह  से  बढ़  भी

 सकती है  ।  इसलिये  मे  मंत्री  महोदय  से  भ्रमित  करूंगा  कि  शरीक  से  भ्रमित  ह्यूमन  सैंड्स  को  लगाया

 जाए  प्रौढ़  मशीन  न  लिया  जाए  ।  एक  बार  मशीन  खराब  हो  जाती  है  तो  लाखों

 रुपये  का  नुकसान  हो  जाता  है  ।  मगर  MTA  बीमार  भी  पड़  जाए  तो  बहुत  ही  कम  नुकसान  होता  है
 ।

 तो  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  काम  को  दो  हिस्सों  में  बांटा  जाए
 ।

 मशीन  से  भी  काम  लिया  जाए  कौर  ह्यूमन

 dea  से  भी  लिया  जाए
 ।

 कहा  है  कि  श्राप  १८  करोड़  की  मशीन  मंगा  रहे  इनमें जो  ् ~
 गई  हैं  वे  तो  काम  में  लगाई  जा  सकती  हें  aha  जो  agi  we  उनको  श्राप ने

 मंगाये  ।  जो  मशीनें  प्रा  गई  हैं  उनसे  जितना  काम  लिया  जा  सकता  है  लिया  जाए  कौर  बाकी  काम

 ह्यूमन  सैंड्स  से  लिया  जाए

 में  एक  और  चीज़  की  तरफ  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हुं  ।  आपको  मालूम

 ही  है  कि  सी०  करार  करो  द्वारा  लेबर  का  रिक्रूटमेंट  होता  है  ।  वह  लेबर  काफी  एफिशेंटली काम

 करती  नौ  उसका  जो  आउटपुट  है  वह  दूसरी  लेबर  से  च्चा  होता  जितने भी  कोल  माइंस

 के  प्रोप्नाइटस  हैं  उन  सभी
 ने

 मुझे  बताया  है  कि  यह  लेबर  बहुत  प्रति  काम  करती  है  ।  मुझे यह  देख

 कर  बड़ा  Hea  जा  सरकारी  विभागों  में  वे  आदमी  बहुत  ही  कम  संख्या  में  हैं
 ?

 उनको  सरकार

 क्यों  नहीं  रखती  ये  लोग  बहुत  एफिशैंटली काम  करते  हैं  कौर  मैं  चाहता  हुं  कि  गोरखपुर  रिकऋ्रूटिग

 डीयू  से  आदमी  लिये  जायें  ।.  यदि  आपने  ऐसा  किया  तो  जो  पर  कैपिटा  प्रोडक्शन  है  वह  दूसरी  स्थानीय

 लेबर  से  भ्रच्छा  हो  सकता  है  |  यह  लेबर  कठिन  से  कठिन  सीम  छोटी  छोटी  सीम  में  भी  काम  कर

 सकती  है  प्रौढ़  करने  की  शादी  है  ।  इस  वास्ते  यह  भ्रामक  हित  में  होगा  ATTA  सी  ०  कार  थ्रो ०

 लेबर  को  अधिक  से  अधिक  संख्या  में  लिया  कौर  इसके  साथ  ही  इसका  एक  यह  लाभ  भी  होगा  कि

 हमारे  यहां  जो  लोग  बेकार  हैं  उनको  काम  मिल  सकता  है  ।

 अन्त  में  मैं  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार  द्वारा  जो  कार्य  किया  जाए  वह  आदर्श  कार्य

 होना  चाहिये
 |

 नगर  कोई  इसकी  तरफ  उंगली  उठा  कर  देखता  है  तो  यह  बहुत  दुःख  की  बात

 होगी  |  जो  प्राइवेट  सैक्टर  है  वह  इनकम  टैक्स  भी  देता  है  सुपर-टेक्स  भी  दंता  है  ।  भ्र ौर यह

 सब  कुछ  देने  के  बाद  भी  मुनाफा  करता  लेकिन  सरकारी  सेक्टर  जो  यह  सब  कुछ  नहीं  देता

 are  फिर  भी  घाटा  उठाता  है  तो  यह  बात  समझ  में  नहीं  कराती  है  ।

 नगर  हमने  सोशलिस्ट पैटनें  ग्राफ  सोसाइटी  की  स्थापना करनी  है  तो  बहुत  सा  कारोबार

 हमें  अपने  हाथ  में  लेना  होगा  ।  रदिया  में  आपने  देखा  है  कि  श्री  ख्रुश्चेव  ने  एनाउंस किया  है  कि  वहां

 पर  टेक्स  नहीं  इंडस्ट्रीज  को  टैक्स  फ्री  कर  दिया  यानी  इंडिविजुअल टैक्स  नहीं  रह  गया  है

 वहां  पर  खुद  स्टेट  इंडस्ट्री  से  झ्रामदनी  कर  रही  हमारे  यहां  भी  किसी  न  किसी  दिन  ऐसा  ही  हो

 सकता  है  प्रौर  यह  डेमोक्रेटिक  तरीके  से  सम्भव  भी  हो  सकता  है  ।  हो  सकता  है  कि  स्टेट  व्यवसाय  में

 पड़  कर  उससे  होने  वाली  से  काम  चला  ले  ।  लेकिन  नगर  स्टेट  किसी  व्यवसाय  में

 पड़  कर  घाटा  उठाती  है  तो  यह  ठीक  नहीं  है  ।  हमें  चाहिये  कि  जो
 भी

 काम  हम  क  रें  वह  एफिदैंटली  करें

 शर  जो  भी  इंडस्ट्री  चलायें  एफिशेंटली  चलायें  ate  प्राफिट  में  इकोनोमिक ली चलायें  ताकि

 प्राइवेट  सैक्टर  भी  वैसा  ही  करने  की  प्रेरणा  हासिल  कर  सके
 |

 ्रो  राजेन्द्र  सिह
 :  विषय  पर  कहने  से  मैँ  सभा  का  ध्यान  एक  महत्वपूर्ण

 we

 मामले  की  कौर  दिलाना  चाहता हुं  ।  हमारे  देश  की  सरकारी  कम्पनियों  में  हर-सरकारी  कम्पनियों

 री  कम्पनि,यों
 के  सै  सारे  दोष  मौजद  sar  क

 भी  गुण  नहीं  है
 ।

 मैँ  यह  नहीं
 चाहता

 कि  सरक

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सरकारी  विभागों के  स्तर  पर  चलें पर  मेरा उद्देश्य  यह  है  कि  वित्तीय  दृष्टि  से  वे  संसद  को  उत्तरदायी

 हमारे  सामने  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  का  प्रतिवेदन  है  ।  इस  प्रतिवेदन  से  झप  कोयले

 के  उत्पादन  के  लक्ष्यों  की  जानकारी  प्राप्त  करं  सकते  हैं  परन्तु  आपको  यह  पता  नहीं  चल  सकता  कि

 निगम  ने  किस  झाड़दार  पर  मान  लगाया  तथा  रुपया  किस  प्रचार  पर  व्यय  किया  ।  चूंकि  निगम

 के  कास  में  जनता  रुपया  लगाया  जाता  है  इसलिये  इस  सभा  को  हक  होना  चाहिये

 कि  वह  देख  सके  कि  श्रीमान  तथा  व्यय  इरादी  का  कार्य  व्यापारिक  आधार  पर  किया  जाता  है  अथवा

 नहीं  ।  यदि  इस  सभा  को  यह  हक  न  मिलेगा तो  इसे  हम  प्रजातंत्र  पर  कुठाराघात  समझेंगे
 ।

 इसलिये  सरकार  को  कोई  ऐसा  तरी का  निकाल  लेना  चाहिये  जिससे  कि  सभा  वित्तीय  स्थिति  का  ज्ञान

 प्राप्त  करती  यदि  ऐसी  व्यवस्था  न  हुई  तो  एक  दिन  जनता  का  विश्वास  सरकारी  संस्थाओं  से

 उठ  जायेगा  |

 जहाँ  तक  निगम  की  सफलताओं  का  सम्बन्ध  उसके  बारे  में  मुझे  निराशा  नहीं  है  ।  मैंने

 निगम  द्वारा  चलाई  जा  रहो  खानों  को  देखा  हर  नये  काम में  कठिनाइया ंप्रत  हैं प्रौर साज  सामान

 की  उपलब्धि  न  होने  के  कारण  भी  लक्ष्य  की  पूर्ति  देर  से  होती  है  ।  इस  सब  के  बावजूद  निगम  की

 सफलता  सराहनीय  यहां  पर  निगम  को  यह  सुझाव  देना  चाहता  हुं  कि  नई  खानों  के  विकास  की

 बजायਂ  निगम  को  इस  समय  चालू  खानों  से  ही  श्रघिकाधिक  कोयला  निकालने  का  प्रयास  करना

 चाहियें  |

 इस  समय  प्रशिक्षित  खनिकों  का  भारी  अभाव  इसलिये  अन्य  बातों  के  साथ  साथ  सरकार

 को  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  सुविधाओं  का  भी  विकास  करते  रहना  चाहिये  ।  खान  कर्मचारियों  में  मुझे

 बिहारियों  की  संख्या  काफी  कम  लगी  मैं  माननीय  मंत्री  से  प्राथेना  करूंगा  कि  बिना  रियों  के  लिये

 भी  उपयुक्त  अवसर  प्रदान  किये  जायें  ।

 maa  नै  एक  बात  केवल  यही  कहूंगा  कि  यद्यपि  argo  सी  ०  एस०  अधिकारी  योग्य  होते हैं

 परन्तु  योग्यता  का  सारा  डार  उन्हीं  के  पास  नहीं  सार्वजनिक  निगमों  में  अरन्य  योग्य  व्यवसायों  के

 अ्नभव  का  लाभ  भी  सरकार  को  उठाना  चाहिये  |

 खान  तथा  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :
 यह  वाद-विवाद  निगम  के

 वार्षिक  प्रतिवेदन  तक  ही  सी  मित  न  रहा  वरन्  ग्रोवर  भी  महत्वपूर्ण  विषयों  के  बारे  मं  भी  यहाँ  पर  कुछ

 विचर  प्रकट  किये  गये  ।  इससे  स्पष्ट  है  कि  माननीय  सदस्य  कोयले  के  मामले  में  काफी  रुचि  लेते  हैं  ।

 मेरे  लिये  एक  एक  बात
 का  उतर  देना  संभव  न  होगा  इसलिये  कुछ  बातों  के  बारे  में  मैं  सामान्य

 वक्तव्य  दूंगा  ।

 लक्ष्यों
 की  प्राप्ति के  बारे  में  कई  एक  सदस्यो ंने  उत्पादन  की  कमी  पर  सदस्यों ने  चिन्ता

 प्रकट  की  फिर  प्राकृतिक  रूप  से  उन्होंने  यह  जानने  की  इच्छा  भी  व्यक्त  की  कि  इस  योजना  के  arg

 तक  उत्पादन  की  स्थिति  कया  होंगी  ।  इस  कारण  सर्वे  प्रथम  में  इसी  विषय  पर  कुछ  कहूंगा  |

 दूसरी  पंचवर्षीय  रोजना की  भ्र वधि  में  सरकारी  क्षेत्र  को  १२०  लाख  टन  कोयले  के  उत्पादन

 की
 वृद्धि  करनी

 है  |
 इसमें  से  सिंगरेनी की  खान  से  १५  लाख  टन  कोयला  करो  निकाला  जाना  है

 मल  मं प्रे जी  में
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 ौर दोष  १०५  लाख  टन  कोयला  निगम  के  जिम्मे  है  ।  हम  श्राश्षा  करते  हैं  कि  सिंगरेनी  की  खान  से

 निर्धारित  कोयलें  की  यात्रा  निकाली  जानी  संभव  होगी  |  यद्यपि  निगम  योजना  के  अन्त  तक

 अपना  लक्ष्य  पुरा  कर  लेगा  तथापि  कुछ  कारणों  से  इसके  उत्पादन  में  कुछ  महीनों  की  देर  हो  जाना

 संभव  नवीनतम  अनुमान  के भ्राधार  पर  हम  यह  समझते  हैं  कि  नयी  तथा  पुरानी  दोनों  प्रकार

 की  खानों  से  हम  कोयले  की  अतिरिक्त  निर्धारित  मात्रा  का  उत्पादन  करने  में  सफल  हो  जायेंगे  ।

 दोयम  हमें  नाठ  दस  महीने  ज्यादा  भी  लगें  ।  इस  देरी  से  माननोय  सदस्यों  को  चिंतित  नहीं  होना

 चाहिये  क्योंकि  नयी  योजनाओं  में  सफलतापूर्वक  काम  करने  के  रास्ते  में  काफी  कठिनाइयाँ

 आती  हैं  |

 विभिन्न  खानों  से  हमें  जितना  कोयला  निकालना  चाहते  हैं  उसके  बारे  में  जानकारी  देना  भी

 में  अपना  कत्तव्य  समझता  हूं  ताकि  सभा  को  निश्चत  रूप  से  ज्ञात  हो  जाय  कि  हमने  कितनी  साशा

 प्रत्येक  खान  से  लगा  रखी  है  ।  यदि  हम  विंमान  अनुमान  के  आधार  पर  PERR  तक  के

 कार्यक्रम  को  देखें  तो  उस  आधार  पर  उत्पादन  में  ६०  लाख  टन  कोयले  की  कमी  रहेगी  ।  स  मार्चे

 १९६१  तक  हम  ५४०  लाख  टन  कोयले  का  उत्पादन  कर  सकेंगे  |  गैर-सरकारी क्षेत्र  में  १९६१

 तक  १४  लाखटन  कोयले  के  उत्पादन की  कमी  रहेगी  ।  कौर  सरकारी  क्षेत्र  में  कोई  ४५  लाख  टनਂ

 किन्तु  सरकारी  क्षेत्र  के  उत्पादन  के  बारे  में  सब  से  महत्व  की  चीज  यह  है  कि  १९६१

 तक  वह  सारा  साजसामान  स्थापित  कर  जायगा  जो  उत्पादन  के  लिए  आवश्यक होता

 है  श्र फिर  उस के  परचात् भ्रधिक पूंजीगत अधिक  पूंजीगत  व्यय  करने  की  आवश्यकता  न  पड़ेगी ।  इसी

 इन  सारी  कठिनाइयों पर  दृष्टि  रखते  हुए  ही  मे  ने  कहा  है  fe  सम्भवत या wes  या

 दस  महीने का  भ्रातृ  पड़  १९६१ के  अंत  तक  यह  कमी  पुरी  कर  दी  जायगी  |

 जो  मासिक  लक्ष्य  निर्धारित
 किये  गये  हैं  उनकी  सुचना मैं  सभा  को  पुरानी  खानों

 के
 लिए  लक्ष्य  २,८२,००० टन  तक  है

 ।
 इस  के  बाद  नयी  तथा  पुरानी खानें  कराती  हैं

 watt  जहां  पुरानी  खानें  चाल्  हू  पौर  नयी  भी  चालू  कर  दी  गयी  हैं
 ।  भुरुंड  तथा

 afar  की
 खानें  इसी  कोटि

 में
 कराती  भुरुंड  के  लिए  एक  लाख  टन  मासिक  का  लक्ष्य  रखा

 गया  है  wie  कसिया  के  भी  एक  लाख  टन  का  लक्ष्य  रवा  गया हे  ।

 इस  के  ७  तीसरी  कोटि में  नयी  खानें  ad  उन  के  बारे  में  निम्नमासिक  लक्ष्य

 निर्धारित  किये गये  हैं

 ¥,24,000

 2,219,000
 गिदी

 वै

 %,0%,000

 CY,000

 Yyo,ooo

 सायल  क
 द  दन  हॉ  QY¥,000

 पै  33,000 fret  लग

 कोरिया
 २०,०००

 2,25,000
 कोरबा

 १६,०००
 विश् वाम पुर
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 रवां  fag]

 aren है  कि  हम  १९६१ के  तरन्त  तक  खानों  मे ंसे  इतना  उत्पादन करने  लगेगे  ।

 ये  सारी  खानें  सरकारी  क्षेत्र  में

 अहम  १९६१  तक  प्राप्त  किये  जाने  वालें  मासिक  लक्ष्यों  के  आंकड़े  भी  दूंगा ।

 पुरानी  खानों  से  हम  २,८२,०००  टन  कोयला
 हद

 हैं  विश्वास  है  कि  हम  इस

 लक्ष्य  को  प्राप्त  कर  लेंगे  |  प्राय  खानों  के  नि  त  लक्ष्य  ये

 टन

 भूरकुंड  ,

 wat  तथा  पुरानी

 खानें  ट्  0,000

 नयी

 afer,

 हद  तथा  पुरानी  खानें  2,00  0०00०

 2,00  000

 et  WY,ooo

 सौंदा
 bey?

 2,008,000

 सायल घ  सप्रू

 कचरा  VYo,000

 दीदी  ग  23,000

 कोरबा  YY,ooo

 लाक  20,000

 कल  मिलाकर  यह  €,३०,  000  टन  बैठता  है  ।  शायद  बेचारा  की  खान  में  कुछ

 कठिनाई  के  बारे  में  हो  ऐसी  भी  छोटी  मोटी  कठिनाई  खानों के  बारे  में  भी  हो
 सक

 है  ।
 इस  कारण  मैं  ने  उत्पादन  के  झरोकों  को  काफी  कम  करके  बताया  है  अर्थात् यह कहा यह  कहा

 कि  2ERQ  तक  शायद  एक  मास  में  ८०  लाख टन  कोयले  का  उत्पादन होने  लगे  ।  ये

 aes  निगम  के  नवीनतम  अनुमान  पर  आधारित  हैं  और  उसने  ही  इन्हें  हमारे  पास  भेजा  है
 ।

 टेक्निकल  विशेषज्ञों  ने  इसकी  जांच  पड़ताल  करली  दूसरी  योजना  के  सम्बन्ध  में  इतनी

 । ही  बात है

 तीसरी  योजना में  रखें  गये  लक्ष्य  का  जिक्र  भी  किया  गया  है  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण

 विषय  है  जिस  पर  सामान्य  लोगों  की  भी  दिलचस्पी  है  इसे  स्पष्ट  करने  का

 प्रयत्त  करूगा  |

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  at  रूपरेखा  के  मसौदे  में  यह  कहा  है  कि

 से  कोयला  उत्पादन  का  लक्ष्य  RYXo  लाख  टन  रखा  गया  है  ।  इस  में  बोकारो

 के  लिये  २०  लाख टन  शामिल  नहीं  है  उसे  भी  शामिल  कर  कल  लक्ष्य

 eo  लाख  टन  हो  जायगा  यदि  हम  बोकारो  के  sae  कोयले
 को

 लाख  टन जो  पूर्णरूपेण  धातुकर्मी कोयला  होगा  पृथक  रखें तो  भी  हमें  ३५०

 अतिरिकत  कोयले  का  उत्पादन  करना  होगा  |  मुरादिया  करता हूं  कि  ६००  लाख  टन

 का  लक्ष्य  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  के  कछ  ही  समय  के  प्राप्त  कर  लिया

 जायगा  ३५०  लाख टन  का  लक्ष्य  भ्र स्थायी  रूप  से  रखा  गया  है  ।  हम  अनुभव

 करते  हैं  कि  १५०  से  १६०  लाख  टन  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में  और  १९० A  २००  लाख  टन

 सरकारी  क्षेत्र  के  लिये  निर्धारित करना  उचित  होगा  ।



 २६  र्घघ२  ्  कोयला  विकास fara  लिमिटेड  के  प्रतिवेदन
 =

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 सरकारी  क्षेत्र  के  लिये  निर्धारित लक्ष्य  में  से  सिंगरेनी  कोयला  खान में  ३०  से  Vo  लाख

 टन  कोयले  का  उत्पादन हो  सकेगा  |  १५०  से  १६०  लाख  टन  कोयले  का  उत्पादन  राष्ट्रीय

 कोयला  विकास  निगम  के  द्वारा  किया  जायेगा  ।  हम  इस  आधार पर  ही  कार्य  कर  रहे

 हैं  ।

 इस  लक्ष्य  को  बहुत  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ,  क्योंकि  हमें  जिस  अतिरिकत

 मात्रा में  कोयले  का  उत्पादन करना  है  उसका  देश  की  के  साथ बढ़ते  हुए  से

 saris  संबंध  ।

 उत्पादन  की  क्षमता  को  बढ़ाना  चाहते  हैं शौ  नये  उर्वरक  संयंत्र  स्थापित हैं  ।

 वाणिज्यिक  क्षेत्र  में  एक  कोक  बनाने  की  भट्टी  पहिले से  ही
 ae  में

 दुर्गापुर  में  एक  कोक  बनाने  का  संयंत्र  उन  सभी  स्थानों  के  लिये  धातुकर्मी  कोयले  की

 झावइ्यकता  यद्यपि  हम  ने  wear  रूप  से  €७०  लाख  टन  का  निश्चित

 किया है  तथापि  विभिन्न  प्रकार  के  कोयले  की  वास्तविक  शभ्रावश्यकता  का  सही  पता  लगाना

 क्योंकि  यह  एक  भ्रांत  महत्वपूर्ण  विषय  है  |  इस  संबंध  में  श्री  मुरारका

 श्री  गुहा  शादी  सदस्यों  ने  चिन्ता  व्यक्त  की  है  ate  कहा  है  कि  हम  जो  विशाल  धातुकर्मी

 संयंत्रों की  स्थापना  कर  रहे  आगामी  योजना  में  जिनकी  स्थापना की  जाने  वाली

 उन  के  लिये  may  कोयले  का  उत्पादन  होना  wary  है  ।  दूसरे  दादों  में  जो  भी  कोक

 बनाने  वाले  संयंत्र  अथवा  उर्वरक  संयंत्रों की  स्थापना  की  जाय  उन  के  लिये  उचित  प्रकार  के

 कोयले  का
 संभरण

 करते  रहना  बहुत  waar  जिस  से  कि  हमारी  पूंजी  का  उचित  लाभ

 प्राप्त  होता  रहे  ौर  इन  कारखानों  के  द्वारा  होने  वाले  ज  उत्पादन  के  फल  स्वरूप

 देश  की  ae  अधिक  ges हो  ।  इस  कोक  बनाने  वाले  कोयले  की

 झा वद यकता  का  पाक  रूप  से  निर्धारण  किया  जायेगा  ।

 कोक  वाले  कोयले  की  आवश्यकता  के  संबंध  में  कई  सदस्यों ने  उल्लेख

 किया है  ।  मेरे एक  सहयोगी  ने  सिंदरी  के  संबंध  में  जो  कुछ  कहा  उसके  संबंध  में

 प्रकाशित  समाचार  पढ़  कर  मुझे  दुख  हुमा
 ।  उन्होंने कहा  था  कि  यह  कमी  कई  कारणों से

 हुई  पहिला  कोयले  की  कमी  कौर  दूसरा  संयंत्र के  पुराने  हो  जाने के  कारण  इत्यादि

 अतः  यह  कहना  केवल  कोयले  की  कमी  के  कारण  उत्पादन  में  कमी  हुई  गलत

 है
 ।

 मैं  इस  संबंध  में  कौर  स्पष्टीकरण  करना  चाहता  हूं  ।  सिंदरी  को  प्रतिमाह  ३०,०००

 टन  कोयले  की  भ्रावश्यकता  होती  है  ।  नये  इस्पात  संयंत्रों  की  स्थापना  हो  जाने के  बाद

 नये  तरीके  से  कोयला  वितरण  किया  इस  मे ंसे  सिंदरी  को  २४०००  टन  उन्हीं

 स्रोतों  से  दिया  जो  उन्हें  स्वीकार  शुनःशेष  ६०००  टन  के  संबंध  में  टेक्नीकल
 विशेषज्ञों

 की  यह  राय  थी  वह  कोयला भी  बरच्छा  है  शहरों इस  से  उनका  काम  चल  सकता

 सिंदरी के  रसायन  शास्त्रियों  ate  अधिकारियों ने  इस  बात  पर  दबाव  डाला कि  यह

 कोयला भी  लौटना  कोयला  खान  से  मिलना  इस  कारण  उन्हें  दो  महीने  तक  लौटना

 कोयला  खान  से  कोयला  नहीं  मिला  उन्हें  केवल
 इन  दो  महीनों के  दौरान  उनकी  कुल

 मासिक  आवश्यकता जो  कि  ३०,०००  टन  प्रतिमाह  है  में से  केवल  ६०००  टन

 उन  स्रोत  से  नहीं  मिल  सका  जहां  से  वे  चाहते  थे
 ।

 सरकार  इस  मामले  में
 सिंदरी

 के

 कल  विशेषज्ञों की  राय  जानने  के  ced इस  मामले  पर  विचार  करना
 चाहती है  किं

 कया  त्रुटिपूर्ण  कोयले  के  संभरण  के  कारण  उन  के  उत्पादन  पर  प्रभाव पड़  रहा  है  ।  इस्पात

 जितनी  कि  सत्य

 880  (21)
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 लिमिटेड

 के
 प्रतिवेदन  ी  १०

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 स्वर्ण

 मंत्रालय  उस  पर  रखते  यह  कहना  fe  सरकार  सम्पूर्ण  स्थिति  पर  नजर  नहीं

 रही  है  गलत  है  ।

 समाचार  पत्रों  में  इस  प्रकार के  संवाद  प्रकाशित  हुए  जिन  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि

 इस्पात  संयंत्रों  को  कोक  बनाते  वाला  कोयला  दिये  जाने में  कठिनाई  रही है  ।  हम  इस

 मामले  पर  हीं  रख  रहे  च्  इस  मामले  में  कोई  ढील  नहीं  की  जा  सकती  है

 क्योंकि  यह  रात  दिन  काम  करने  वाले  संयंत्र  हें  शौर  उनको  चौबीसों  घंटे  लोहा

 तथा  अन्य  कच्चे  माल  की  रहती  । अत: इन इन  वस्तुओं के  संभरण  में  कसी

 होने के  गम्भीर  परिणाम  हो  सकते  हैं  ।  इसलिये  कोक  बनाने  कोयले की  शआवद्यकता

 कें  संबंध  में  बहुत  सावधानी  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  इस  मामले  को  सभा  के  सम्मुख

 सनौर  स्पष्ट  रूप  से  रखना  चाहता  हूं
 ।

 कोक  बनाने  वाले  कोयले  की  श्रावइ्यकता  तीन  क्षेत्रों में  होती  है  :  (8)
 इस्पात  संयंत्र

 (२)  सिंदरी  (३)  कोक  बनाने  का  वाणिज्यिक  कारखाना  ।  इनकी  श्रावश्यकताश्रों  का

 निर्धारण  कर  इनका  हिसाब  लगा  लिया  गया  है  ।  सभा  को  यह  भी  ज्ञात  है  कि  झ्रन्तिम

 मन  भट्टी  इस  योजना की  समाप्ति  के  पूर्व  चालू  हो  जायेगी  ।  इस  निश्चित  तारीख  को

 ध्यान  में  रखते  जब  से  यह  धमन  भट्टी  चालू  इसकी  श्रावव्यकता  का  हिसाब भी

 महीनेवार  लगा  लिया  इस  बात  का  पूरा  प्रबन्ध  कर  लिया  गया  है  कि  इस्पात

 संयंत्रों को  कोक  बनाने  वाले  कोयले  की  कमी  न  होने  पावें

 म॑  उक्त  तीनों
 प्रयोजनों

 के  लिये  कोक  कोयले  की  श्रावइ्यकता  के  संबंध  में  कुछ  ठोस

 आंकड़े  देना  चाहता  हूं  ।
 अगस्त  से  अक्टूबर  १९६०  के  दौरान  कुल  प्रतिमाह

 इस  प्रकार  होगी  ।  चुनी  हुई  श्रेणी का  कोयला  VYS,CCO  प्रथम  श्रेणी  का  कोयला

 ¥,8\9,0.00  टन  ।  कोयला  खानों  में  होने  वाली  ५  प्रतिशत  खपत  को  छोड़कर  कल  उपलब्धि

 इस  प्रकार  होगी  ।  विशिष्ट  श्रेणियों का  कोयला  %, 98, Yoo  टन  प्रथम  श्रेणी  का  कोयला

 इस  प्रकार  वस्तु  %, 4,000  टन  भ्रमित  कोयले  का  उत्पादन  ।

 नवम्बर  2&eo F aaaty
 से

 जनवरी  PERL  तक  कोक  कोयले
 की  झ्रावश्यकता में  वृद्धि  होगी

 क्योंकि
 कुछ  कौर  मन  भट्टियां  चालू हो

 जायेंगी  ।  तथापि  उक्त  तीनों  क्षेत्रों  की  श्रावइ्यकता

 की  पूति  के  बावजूद  भी  ८४,०००  टन  कोयला  बच  रहेगा  ।  फरवरी  १९६१  से  ae

 १९६१  तक  ७५,००० टन  ग्रसित  कोक  कोयले  का  उत्पादन  ।  जब  तक  कोई

 नयी  कोक  बनाने  वाली  भट्टी  चालू  नहीं  होगी  तब  तक  मांग  की  गति  यही  बनी  रहेगी  ।
 इस की  भी  हमारे

 पास  पूरी  व्यवस्था  क्योंकि  ऐसी  भट्टी  की  स्थापना  एक  दिन  में

 तो
 हो  नहीं  सकती

 ।  नख  १९६१  से  मार्च  १९६३  तक  इसकी  आवश्यकता  एक  समान

 रहेगी  भर  are  है  कि  यह  १०.२  लाखटन  से  ११.१  लाख टन  प्रतिमाह के  श्रासपास

 होगी  ।

 उत्पादन  पर्याप्त  हमने एक  लाख  टन  प्रतिमाह  भ्र ति रिक्त उत्पादन  करने  की  व्यवस्था
 की है  जिससे कि  यदि  किसी  क्षेत्र में  कोई  कमी  हो  तो  उसे  पूरा  किया  जा  सके  ।



 रं  राष्ट्रीय  कोयला  विकास
 के  प्रतिवेदित  र् ०६

 के  बारे मैं  प्रस्ताव

 माननीय  सदस्यों  ने  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  संबंध  मैं  जौ  seq  बातें कही

 उन  की  प्रमुख बातों  की
 अब  मैं  उल्लेख  करता  करगली के  कोयली  धोती के

 संबंध में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  प्रतिवेदन  में  जो  जानकारी  दी  गई  वहँ

 नहीं  है

 इस  कारखाने को  श्रौपलारिक  रूप  से  नहीं  लिया  ॥  इस  आघार पर  झा लोच नां  करना  ठीक

 नहीं है  अपितु  इस  सतकंता  की  प्रसंशा  की  जानी  चाहिय े।  eq  इस  बात  का  प्रयत्न

 कर
 रहे  हैं  कि  इसे

 लिये  जाने के  पूर्व  वह  कारखाना  स्तर  की  हो

 अतः  उसे
 ले

 लिये  जाने
 के  पूर्व॑  उस  के  कार्य  को  ae  स्तर  तके

 उठाने  की

 जिम्मेदारी  संभरण कर्ता  की  है  ।
 इस

 कारखाने
 की

 अधिकतम  क्षमता  8,24, 000  टैन

 प्रति माह  है  ।  मेरे  लिये यह  कहना  कि  इस  पूर्ण  क्षमता  का  कब  सकें  seth  किया जा

 सकेगा  कठिन  इसलिये  कि  इस  समय  संभरण कर्ता att  निगम  के  बींच

 चल  रहा  है  ।  इस  मामले पर  संभरण  कौर  निपटाने के  महानिदेशक  विचार  करें  रहे

 मैं  इस  संबंध  में  सभा  को  कोई  श्राइंवासन  नहीं  दे  सरकता  मैं  केवल  स्पष्ट  करना

 चाहता  हूं  कि  इस  संबंध  में  कुछ  त्रुटियां  जिन्हें दुर  किया  गया है  we  इस  कारोलिन  का

 कार्य इतना  बुरा  नहीं  रहा है

 माननीय  सदस्य  कोयला  धोने के  तीन  प्रस्तावित  कारखानों  के  संबंध  में  तथा  उन  के  लक्ष्यों

 के
 संबंध

 में  चाहेंगे ।  वर्तमान  कार्यक्रम के  अनुसार  दुगना  कोयला  धोने  को  कारखाना

 १९६१
 में  चालू  हो  जायेगा  ।  भोजूडीह  १९६२  में

 शर  पथरडीह  १९६३  में
 चालू  होगी

 ।

 अपने  भाषण  में  ऊपर  मेंने  जो  तारीखें दी  हैं  अथवा  अतिरिक्त  श्रावइ्यकताग्रों के  संबंध में  जो

 झांकने  दिये  उनको  ध्यान में  रखते  हुए  इस्पात  संयंत्रों के  लिये  श्रावश्यक  कोक  कोयला  इन

 कोयली
 धोने  वाले

 संयंत्रों
 से  प्राप्त हो  जायेगा  ।

 लेखा  परीक्षा  के  संबंध  में  कुछ
 बातें  गई  मैं  आशा  करता  हूं  कि  निगम  लेखा  परीक्षक

 द्वारा  उठाई  गई  आपत्तियों से  शिक्षा  ग्रहण  करेगा  |  मैं  यहां  निगम  के  कार्यों  के  संबंध  में

 सफाई  नहीं  देना  चाहता  वह  एक  स्वायत-दासी संस्था  है  उन्हें  चाहिये कि  वे  इन

 झा पत्तियों का  उचित  उत्तर  देवें  ।  उक्त  आपत्तियों में  कुछ  सार  है  या  वे  केवल  प्रक्रिया संबंधी  चाहें

 वे  केसी भी  हों  ,  तथापि  निगम  तथा  सभी  राज्य  उपक्रमों  का  यह  कांस्य  है  कि  वे  इन

 आपत्तियों  att  भ्रालोचंनाओं पर  सावधानी  से  विचार  कर  उनका  समुचित  उत्तर  देवें  |  मुझे  इंस
 संबंध  tater कुछ  नहीं  कहना  है  ।

 निगम
 के

 कायें
 के  वित्तीय  पहलू  के

 संबंध
 में  भी

 set
 उठाया  यह  एक

 महत्वपूर्ण  विषय  जहां  तक  कोयले  के  सामान्य  मूल्य  ale  उसकी  खोज  करने  के  संबंघ  में  हमारी

 नीति  का  प्रदान  है  वह  लाभकारी  नहीं  मेरी  यह  निश्चित  राय है
 कि  राज्य

 उपक्रमों  को  अपने  कार्य  के  द्वारा  सरकार  को  लाभ  पहुंचाना  चाहिये  ।  तथापि  यह  इस

 बात  पर  निर्भर  है  कि  oe  कर  इत्यादि के  संबंध  में  क्या  नीति  बरतते  हैं  ।  इस  निगम

 को  वे  कोला  खातें  मिली  हैं  जो  रेल  को  कोयला  संभरित  करने  के  उदेश्य  से  आरम्भ  की

 गई  यी  ।  भरत  इसकी  सामान्य  लाभ  तौर  हानि  रेलवे  के  लेखे  में  ही  शामिल  होती  थी
 |

 फलस्वरूप  उन्होंने  पृथक  पृथक  कोयला  खानों  से  प्राप्त  होने  वाले  लाभ  की  कभी  चिन्ता  नहीं

 ati  सभा में  गिरडीह  कोयला  श्वान  के  संबंध में  बहुत  चर्चा  हुई  यह  कोयला

 खान  ७०-८०  वर्ष  पुरानी  यह  अपने  अन्तिम  दिनों  में  है  इसका  समस्त  कोयला  चार

 |
 या  पाँच  वर्ष  में  समाप्त  हो  जायगा  |  इंस  कोयला  खान  को  जारी  रखने  के  कई  कारण  है



 १५१०  राष्ट्रीय  fear  नीरस-के  प्रतिवेदन  १७  &६०

 के  बारे-में  श्रस्ताव

 as  कोयला मच्छी  किस्म का  वहाँ  ६०००  कर्मचारी  कास  करते  वहाँ  एक  पुरी

 बस्ती  बनी  हुई  होंगें ईस  बात  का  निगम  करना  है  कि  हम  यह  कोयला  छोड़  दें  शर

 टर्म  सबे  व्यक्तियों  को  बेकार  होने  शिवा  इन्हें  किसी  अन्य  स्थान  में  स्थानान्तरित  करें  ।

 हम  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार कर  रहे  =  ifs  इसी  खान  पर

 ४०  प्रा  ५०  लाख  रुपये  प्रतिवर्ष  की  हानि  होती  यद्यपि  इस  कोयले  को  ऊंची

 दर  पर  खरीदने  लोग  भी  मौजूद  तथापि  इसके  मूल्य  नियंत्रित  होने  के  .
 कारण  हमने

 इसकी-श्रमिक दर  बढ़ाने  की  ऋतुमति  नहीं  दी  क्योंकि  यह  स्मरण  रखना  होगा  कि  यदि
 ि

 हैं  :  स  उच्च  किस्म के  कोयले  की  कीमत  बढ़ाने  की  इजाजत  देंगे  तो  इस्पात  जिसकी

 नियंत्रित  उसके  भी  दास  बढ़  जायेंगे  मत  जसा  कि  श्री  गृह  ने  कहां  यह  केवल

 हिसाब  संबंधी  बात  है  कि  ग्रुप  किसी  fara  लेखे  को  एक  खाते  में  दिखाते  हैं  या  दूसरे  खाते

 में  इसका  आधारभूत  कारण  यह  है  कि  काम  करने  की  अवस्था  में  बहुत  अंतर  हम

 इन  खानों  को  केवल  दो  कारणों  से  चालू  किये  हुए  एक  तो  यह  कि
 कोयले  की  किस्म  अच्छी

 है  श्र  eat  कुछ  मानवीय  कारण  भी  हैं  ।  यदि  हम  स  खान  को  हटा  लें  तो  वित्तीय

 स्थिति  बिल्कुल  बदल  जायेगी
 ।  में  इसका  विस्तार से  विवरण  नहीं  दूं  गा  तथापि  यह  खान  उनके

 लाभ का  बहुत  बड़ा  अंड  स्वाहा कर  जाती  फलस्वरूप  उनके  लेंखे  भ्र वास्तविक  हो  जाते

 निगम  इस संबंध में  बहुत  चिन्तित  उनका  कथन है  कि  या  तो  सरकार  इस  घाटे

 की  क्रम  को  उन्हें  झा  करे  या  उन्हें  इस  कोयले  को  ऊंची  दर  से  बेचने  की *  भ्रनुंमति  दे  ।

 सरकार  इस  पर  गम्भीरता से  विचार  कर
 रही  है  कौर  तराश  है  कि  राष्ट्रीय  हित  को  दृष्टि

 में  रख  कर  केवल  लाभ  कमाने  के  संकीर्ण  दृष्टिकोण  |  क्योंकि  खनिज  विकास  के

 संबंध  में  यह  दृष्टिकोण  हमेशा  उपयुक्त  नहीं  कहा  st  सकता  है--कोई  निर्णय  शीघ्र  किया

 कराएगा  |  ६०००  व्यक्तियों  की  ब्रेरोजगारी  की  समस्या  तो  हमारे  सम्मुख  चार  वर्ष  पश्चात  भी

 उपस्थित  होगी  ।

 कम
 चोरियों

 के  प्रशिक्षण  के  संबंध  में  महत्वपूर्ण  wet  उठाया  गया  यह  मामला

 न  केवल  निगम  के  बल्कि  सरकार  के  भी  विचाराधीन  तथा  सभी  स्तरों  यथा

 फोरमैन  तथा  कर्मचारी  स्तर  पर  बहुत  कुछ  aa  किया  भी  गया  इस  संबंध

 में  कुल  ग्रा वश्य कता का  अनुमान  लगा  लिया  गया  है  कौर  इस  बात  के  लिये  श्रावक

 वाही  की  जा  चुकी  है  कि  न  केवल  वर्तमान  आवश्यकता  के  लिये  अपितु  तीसरी  योजना  की

 male  की  आवश्यकता  के  लिये  भी  आवश्यक  संख्या  में  कमंचारी  उपलब्ध  हो  सकें  ।

 यह  कहना  सही  है  कि  खदान  परियोजनाओं  से  नतीजा  हासिल  करने  में  समय
 लगता  भारत  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  और  भारतीय  खान  ब्यूरो  के  द्वारा  रूप  से

 खुदाई  करने  का  काम  किया  जा  रहा  है  ।  हम  अरा  करते  हैं  कि  इससे  अघिक  विश्वास

 के  साथ विस्तार का  कार्य  हो  सकेगा
 ।'  म  कह  सकता  हूं  कि  इस  योजना  के  दौरान  हमें  जिन

 कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा  उनसे  हम  तीसरी  योजना  के  दौरान  होने  वाले  विस्तार

 कार्य  क्रम  कार्य  अधिक  विश्वास के  साथ  कर  सकेंगे

 परिवहन  संबंधी
 महत्वपूर्ण  seq भी  उठाया  गया  विषय  सभा  में  बार  बार

 उपस्थित  हता  मने  कभी  अभी  सभा  में  बताया  था  कि  तथा  को
 कीक  कोयलें  की  श्रनिवायं  ग्रा वश्य कता  बनी  रहेगी  ।  इसलिये  इसके  की  मात्रा  को



 २६  १८८२  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  लिमिटेड  के  प्रतिवेदन  १५११

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 उचित  स्तर  तक  बनाये  रखना  इस  कभी  का  प्रभाव  उन  स्थानों  में  स्पष्ट

 लक्षित  होगा  जो  स्थान  कोयला  खानों  से  दूर  उदाहरणार्थ  पंजाब

 था  दक्षिण  इत्यादि  में
 ।.  यह  बात  मालगाड़ियों  की  maze  झ्र ौर  उनकी  sia  स्थानों

 में  उपलब्धि  पर  भी  निसार

 यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  कोयला  रेलवे  के  यातायात  का  एक  बड़ा  ले

 लेता  यह  ६ हैन  एक  तिहाई  केवल  इस्पात  संयंत्रों  की  लौह  वयस्क  ale  कोयला

 संबंधी  प्रावव्यकताये ही  रेलवे  की  कुल  क्षमता का  पाँचवाँ  भाग  ग्रहण  कर  लेती  विस्तार

 योजनाकारों के  लागू  होने  पर  उन्हें  रेलवे  की  एक  चौथाई  क्षमता  की  श्रावद्यकता  इसका

 तात्पयं  यह  है  कि  ga  विशेष  स्थानों  के  बीच  अत्याधिक  परिवहन  होगा  ।  रेलवे  मंत्रालय  इन

 बातों  का  पूरा  ध्यान  रखता  मं  भ्रामक  करता  हूं  कि  रेलवे
 wea

 गया

 खान  प्रौढ़  ईन  ar  वाशिज्य और  उद्योग  मंत्रालय  के  पारस्परिक  सहयोग  से  देवा  के  विभिन्न

 स्थानों  में  कोयले  की  माँग  पूरी  होगी  ।

 हमारे  देश  में  कोयले  की  खानें  बहुत  wey  स्थानों  मे  स्थित  नहीं  हैं  ।

 fata  क्षेत्र
 में

 पोलित  इसलिये  उत्पादन  के  क्षेत्रों  तक  इन्हें  ले  जाने  के  लिये  इसका  बहुत

 दूरी  तक  यातायात  करना  होता  इती  कारण  परिवहन  में  कठिनाइयाँ  पदा  हो  जाती

 art  भाषण  के  दौरान  मैंने  सभी  महत्वपूर्ण  बातों  का  उत्तर  देने  का  प्रयत्न  किया

 कई  rea  बातें  जिन  का  उल्लेख  किया  गया  वे  भी  कम  महत्वपूर्ण  नहीं  थीं  ।  मकराना  करता

 g  कि  इन  बातों
 से

 सरकार  तथा
 कोयला  विकास

 निगम  दोनों  को  ही  लाभ  तथा  निगम

 के  कार्य  में  सुधार  करने  कै  लिय  यथोचित  कार्यवाही  की  जायेंगी  ।

 fart  महोदय  :.  प्रदान यह  है

 यह  सभा  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  लिमिटेड  के  ag  PEXS-HE  के

 वार्षिक  प्रतिवेदन  पर  परीक्षित  लेखे  ate  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक

 की  टिप्पणियों  जो  ११  १६६०  को  सभा-पटल  पर  रखा  गया

 विचार  करती  हैं  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 इसके  लोक  सभा  १८  LEgo/R  १८८२  के  ग्यारह

 बचे  तक  के  लिये
 स्थगित  हुई

 ee  eee  ——————  —_—_—_———

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 880  (1)
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 के  oats  निम्नलिखित  छट  की  घो तगा परों  की  एक-एक  प्रति  :---

 (१)  दिनांक  ६  १९६०  की  संख्या  १/१५/६०  एफ०  भाई

 (३  ।

 (2)  दिनांक  २६  LEKo  की
 संख्या  g/%8/Ro  उफ ०  भाई

 (१  ।

 राज्य  सभा  से  सन्देश  .  R99

 सचिव  ने  राज्य  सभा  से  प्राप्त  दो  संदेशों  की

 न

 सुचना  दी  कि  राज्य  सभा  ने

 १६  १९६०  की  अपनी  बठक  में  निम्नलिखित  विधेयकों  को  बिना

 किसी  संशोधन  के  स्वीकार  कर  लिया  है

 (१)  लोक-सभा द्वारा  ३  १९६० को  पारित  किया  गया  त्रिपुरा

 भू-राजस्व तथा  भूमि  सुधार  विधेयक  PEK | |

 (2)  लोक-सभा  द्वारा  ११  P&go  को  पारित  किया  गया  बैंकिंग

 सिवाय  ZERO |

 प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  site  ध्यान  दिलाना  PVV9—9c

 श्री  रघुनाथ  सिंह  ने  दल्ली  श्र  उत्तर  प्रदेश  में  गैस्ट्रो  एंट्राइटिस  महामारी  की

 शर  स्वास्थ्य  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  |

 स्वास्थ्य  मंत्री  ने  इसਂ  संबंघ  में  एक  वक्तव्य  दिया
 |
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 खींप

 (१)  गह-काले  मंत्री  गो०  ब०  ने  श्री  प्रभ  नारायण  सिह  के

 निवारक  निरोध  अ्रधिनियम  के  अधीन  निरुद्ध  fet  जाने  के  बारे

 एक  वक्तव्य  दिया  ।

 (२)  रेलवे  मंत्री  जगजीवन  ने  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  पर  लाइन

 टूटने  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  fear

 समिति  क  लिये  4  १४७८१

 दिक्षा  मंत्री  का ०  लाग  ने  केन्द्रीय  शिक्षा  सलाहकार  यों

 के  सदस्यों  के  रूप  में  कायथ  करने  के  लिये  लोक-सभा  कै  सदस्यों  में  से

 तीन  सदस्य  चुने  जाने  के  बारे  में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया
 ।  प्रस्ताव

 cared  हुआ
 |

 बिधेयक---पुरस्थापित

 (१)  विनियोग  PERO  |

 (२)  विनियोग
 संख्या  ४  YEKo

 विधेयक---विचाराधीन  क  थै  १४८२-६४

 प्रेस  तथा  पुस्तकों  का  पंजीयन  विधेयक  पर  राज्य  संभा  द्वारा

 पारित  रूप
 में

 विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  चर्चा  जारी  रही

 चर्चा  समाप्त  नहीं

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  लिमिटेड  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  १४६४५--१५११

 श्री सै०
 To  मेहदी  ने  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  लिमिटेड  के  ११-३-६०

 को  सभा  पटल  पर  रखे
 प्रतिवेदन

 के  बारे  में  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 खान  ate  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  ने

 विवाद  का  उत्तर  दिया
 प्रो

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 १८  १९  ६०/२७  १८८२  के  लिये

 विनियोग  Leo  कौर  विनियोग  संख्या  ४

 १९६०  पर  विचार  तथा  उनका  पारित  किया  जाना  ;  धौर

 निम्न  विषयों  संबंधी  प्रस्तावों  पर  विचार  .

 (१)  शभ्रनुसुचित  जातियों  अरर  भ्रनुसुचित  श्रादिम  जातियों  के  श्रायुवत

 का  प्रतिवेदन ;  तथा

 (२)  नांगा  पहाड़ियां ae  तुएनसांग  क्षेत्र
 ।
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